
Не тяните резину 
со сменой шин
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Александр КАТЕРУША

Женщина отправила деньги 
на «безопасный счет».

В Калининграде очередная пенсионерка 
стала жертвой мошенников - они выманили 
у нее 3,8 млн рублей. О случившемся рас-
сказали в пресс-службе областного УМВД.

74-летняя калининградка взяла трубку и 
заговорила с незнакомцем. Пожилую жен-
щину «обрабатывали» сразу с нескольких 
номеров, представляясь сотрудниками 
«Энергосбыта», Минфина и правоохрани-
тельных органов.

В итоге перепуганная горожанка пере-
вела аферистам все свои сбережения.

Заведено уголовное дело.

Пенсионерка 
перевела 
мошенникам 
3,8 миллиона
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Юлия ВАСИЛЬЕВА

Сын актера Борис 
заявил, что отец 
находится дома 
после операции.

Русского Шерлока Холм-
са, народного артистка 
РСФСР, актера Василия Ли-
ванова выписали из больни-
цы. Об этом сообщает ТАСС 
со ссылкой на сына звезды 
Бориса. По его словам, сей-
час Ливанов уже вернулся 
домой после госпитализа-
ции. Актер находится дома 

и с ним все хорошо.
Ранее о состоянии Лива-

нова высказывался совет-
ский и российский поэт и 
драматург Юрий Энтин. Он 
сообщил, Василию Борисо-
вичу провели операцию и 
она прошла удачно. 

Актер находился в меди-
цинском учреждении с 29 
сентября 2024 года. Он ока-
зался в больнице после того, 
как случился третий инсульт 
- Ливанова сразу определили 
в реанимацию, после чего 
провели операцию. 13 ок-
тября сообщалось, что по-

слеоперационная рана на-
чала гноиться, что вызывало 
дополнительные опасения у 
врачей.

Василия Ливанова 
выписали из больницы

Сергей ЧИКОВ, 
Сергей ЗИМИН

Деньги считали 
пять дней.

На протяжении семи де-
сятилетий американец со-
бирал монеты в стеклянный 
кувшин. Внуку было дано 
право пересчитать накоплен-
ные средства, и он поделил-
ся этой новостью портале на 
сайте «reddit». Вскоре исто-
рия стала популярной в сети.

Как отметил Crimsonkitsu-
ne333 (под таким ником 
внук разместил пост), их 
семья считала деньги це-
лых пять дней. Для начала 
они взвесили содержимое 
кувшина: монеты и четыре 
однодолларовые купюры 
оказались весом в 69 ки-
лограммов. Итог счета - 
2052 доллара и 76 центов, 
что приблизительно равно 
1875 евро.

Во время подсчетов семье 
удалось пересчитать 5708 

четвертьдолларовых монет, 
3909 десятицентовых, 2360 
пятицентовых и 7833 одно-
центовых - частично вруч-
ную, частично с использо-
ванием машины. В кувшине 
также нашлись монеты из 
других стран. Среди них - 
немецкая пятипенсовая 
монета 1950 года. Самая 
старая монета отнесена к 
1928 году, а самая новая - к 
прошлому году, таким обра-
зом, коллекция охватывает 
почти век истории.

Американец за 70 лет 
накопил кувшин мелочи 
весом в 69 килограммов

Когда 
это лучше 
сделать.

7 главных 
причин, почему 
мы переедаем

Куда россияне 
полетят встречать 
Новый год

Читайте на стр. 7 � Читайте на стр. 6 �

4 117 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 16 октября
№ 77-с (27627-с)/2024 год

Голод может возникнуть 
даже из-за усталости

Туроператоры назвали 
направления и цены

Газета нашего города ★ Калининград
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В эти выходные кино-
парк «Москино» превра-
тился в филиал фестиваля 
«Золотая осень». И главны-
ми символами стали тык-
вы. Из них здесь готовили 
кашу и вкусный тыквенный 
латте, превращали в арт-
объекты с помощью граф-
фити и даже учили всех 
желающих вырезать из 
плодов забавные поделки.
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Автомобилисты меняют летние шины 
на зимние, коммунальщики включают 
отопление в домах, совсем скоро обещают 
первый снег. Отсюда и вопрос:

А вы готовы к холодам?
Олег СИРОТА, сыровар:

- А мы что, мы всегда готовы. Чем холоднее, тем охотнее 
люди едят сыры. А так мы корма заготовили, все накосили, 
все убрали на зиму. Осталось одно поле на 10 гектаров, по 
нашим расчетам, хотя травка там уже и подвяла, но коровки 
наши еще несколько недель смогут пастись. Корова вообще 
северное животное, она не холодов, а жары боится.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, ведущий специалист 
информационного портала «Метеоновости»:

- Я лично к холодам подготовилась. Все убрала на даче, 
обрезала цветы осенние - гортензии и хризантемы. Увезла в 
город луковицы гладиолусов. И вытащила свеклу и морков-
ку - им в земле делать больше нечего. Достала правильную 
куртку для поздней осени и правильную шапочку - для ветре-
ной погоды. И, конечно, перешла на непромокаемую обувь.

Вадим ДРОБИЗ, 
аналитик алкогольных рынков:

- Я человек, который, в общем, не зависит от погоды. И мне 
не нужно «для сугреву» ничего принимать внутрь - я уже 20 лет 
питаюсь сбалансированно, мне хочется пожить, правнуков 
понянчить. И все эти тулупы-валенки, носки-варежки пуховые 
я не понимаю - цивилизация придумала синтетические легкие 
вещи для спасения от холодов.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Я собирался переобуться со своей машиной в эти вы-
ходные, но не сложилось, потому записался на следующее 
воскресенье. Нет, не шипованную резину использую - зим-
нюю «липучку». Жил бы в Архангельской области - ездил бы 
на шипах. 

Салават ЩЕРБАКОВ, 
народный художник России:

- Я, как и вы, родился в России и от рождения привык к 
низким температурам, и мы отлично знаем способы защиты от 
холодов, от морозов. Люди на Руси по осени делали нужные 
запасы и готовились к весне. Да, открытие моих скульптур 
часто приходилось на осень или зиму. И я работаю не только 
в мастерской или в аудитории, но и на улицах и площадях. 
У меня сейчас как раз такая работа будет монтироваться в 
Москве, но ничего, меня дождь со снегом не пугают.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Лично я всегда готов к холодам. Хотя пока на даче воду из 

системы слить не успел. Еще гложет мысль: надо залезть на 
крышу, там кусок шифера сполз, протекает. Надо собраться с 
духом, найти того, кто крепко подержит лестницу, и залезть - 
устранить течь. А так-то картошку убрал, осталось немного 
капусты, свеклы и морковки. Чеснок сейчас буду сажать  - 
до заморозков надо недели за две-три успеть. И тюльпанов 
надо еще немного посадить. А вот виноград я даже не буду 
снимать со шпалер.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир НИКОЛАЕВ

ФНС разъяснила, 
как и когда 
нужно заплатить 
налог с доходов 
по вкладам.

Про налог на вклады мы с ва-
ми узнали еще в прошлом году. 
Но впервые заплатить этот сбор 
россиянам придется именно ны-
нешней осенью. А когда, кому 
и как его полагается платить, в 
минувшие выходные разъяснила 
Федеральная налоговая служба.

КОГДА?
Налог на доход со вкла-

дов за 2023 год надо будет запла-
тить до 2 декабря 2024 года вклю-
чительно, уточнила ФНС. Почему 
не до 1 декабря, как положено по 
закону и как объявлялось ранее? 

Да потому что 1 декабря прихо-
дится на выходной. Следователь-
но, срок уплаты переносится на 
один день.

СКОЛЬКО?
Информация о том, сколь-

ко нужно заплатить, автоматически 
поступает в личный кабинет налого-
плательщика на сайте ФНС nalog.ru.

Если у вас нет личного кабинета на 
сайте налоговой, то войти туда мож-
но по логину и паролю от «Госуслуг».

А если и на «Госуслугах» вы не 
зарегистрированы, то получите бу-
мажную квитанцию по почте.

Налог нужно будет заплатить с 
банковской карты онлайн. Можно 
оплатить и в МФЦ.

Сумма налога рассчитывается ав-
томатически на основании данных 
из банков. В расчет берутся доходы 
не только по депозитам, но и по на-
копительным счетам, в том числе 
валютным.

Налог стандартный - 13%. Но если 
общие доходы (зарплата, дивиденды, 
проценты по вкладам и т. д.) превы-
шают 5 млн рублей за год, ставка 
составит 15%.

КОМУ МОЖНО 
НЕ ПЛАТИТЬ?

Существует необлагаемая на-
логом сумма доходов по вкладам.

- Необлагаемый минимум за 
2023 год равен 150 тысячам ру-
блей. Налог будет исчисляться 
только сверх этой суммы, - сообща-
ет ФНС в своем телеграм-канале.

Таким образом, россияне, чей 
доход по вкладам за прошлый год 
был меньше 150 тысяч рублей, 
новый налог не платят.

А если доход был больше, сколь-
ко надо заплатить? Объясняем на 
пальцах. Предположим, в прошлом 
году на вкладах вы заработали 
200 тысяч рублей. 

Чтобы рассчитать размер на-
лога, вычитаем из этой суммы 
150 тысяч. Остается 50 тысяч. 
Умножаем эту цифру на 13% и по-
лучаем 6,5 тысячи рублей. Это и 
есть сумма налога, который вам 
нужно заплатить.

 ■ КОНКРЕТНО

С новым сбором!

Константин ГЛЫБА

Героический фигурист вошел 
в состав арбитров шоу.

Шоу «Ледниковый период» (Первый канал) 
скоро вернется на экраны - на стадионе «Лужни-
ки» начались съемки нового сезона. Теперь это 
«Народный Ледниковый период». На кастинг 
пришли обычные россияне, которые стоят на 
коньках на любительском уровне, ходят зимой 
на каток. Впервые у них появился шанс попасть 
в легендарное шоу. Впрочем, среди обаятельных 
толстушек, резвых дедушек и сухопарых бабу-
шек нашлись и известные любители - звезды, 
которые не умеют профессионально кататься, 
но очень хотят попасть в проект (они ведь тоже 
народ). Например, Валя Карнавал.

Оценивать мастерство участников будут Та-
тьяна Навка, Александр Жулин, Татьяна Тара-
сова и… Роман Костомаров. Чудом выживший 
после тяжелой пневмонии, потерявший кисти 
и ступни фигурист снова в деле. По понятным 
причинам не на льду (хотя Роман освоил про-
тезы и уже уверенно держится на коньках, быть 
среди участников, как он считает, ему рано). 
Спортсмен выражал готовность войти в состав 
арбитров и теперь сдержал слово. С красными 
бионическими протезами и в красной же ша-
почке под цвет он впервые оказался по другую 
сторону баррикады. Зато вместе с Татьяной Нав-
кой, давней парт нершей по профессиональным 

соревнованиям и «Ледниковому периоду».
В первый съемочный день в судейском кресле 

Роман чувствовал себя весьма уверенно. Хоть и 
жалел участников, поскольку недавно сам был 
в их шкуре, все же старался быть максималь-
но объективным и рассудительным. Каждую 
оценку аргументировал и даже «красный свет» 
дотошно растолковывал: «У вас горящие глаза, 
но нужно больше заниматься, чтобы появилась 
легкость в движениях», «Есть над чем работать, 
но то, что вы показали, и есть «Ледниковый 
период»: шоу, за которым хочется наблюдать».

На съемках Романа по обыкновению поддер-
живала любимая жена Оксана Домнина, которая 
помогла спортсмену выбраться с того света и до 
последнего верила, что он справится.
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Застрельщик шоу Илья Авербух (вверху 
слева) и его арбитры: Александр Жулин, 

Роман Костомаров, 
Татьяна Тарасова, Татьяна Навка.

Роман Костомаров вернулся 
в «Ледниковый период» 6+

Москва
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Сезон развода 
конных и пеших 
караулов закрыт

Олег КАРПОВ

По итогам 2023 года число 
жителей столицы, которые 
систематически занимаются 
спортом, выросло до 6 мил-
лионов человек. Это почти в 
три раза больше, чем в 2010 
году, когда эта цифра состав-
ляла всего 2,1 миллиона. Бла-
годаря чему это произошло? 
Причин много, но одна из 
основных - в Москве актив-
но поддерживается массовый 
спорт.

«ОСЕННЯЯ 
ПРОГРАММА НЕ МЕНЕЕ 
НАСЫЩЕННАЯ»

1 октября стартовал осенний 
сезон проекта «Мой спортив-
ный район».

«Летом бесплатные тре-
нировки посетили почти 70 
тысяч человек. Осенняя про-
грамма обещает быть не менее 
насыщенной. Все желающие 
старше 18 лет смогут продол-
жить заниматься спортом на 
свежем воздухе», - сообщил 
в своем телеграм-канале мэр 
столицы Сергей Собянин.

Фитнес-тренировки про-
ходят по вторникам, четвер-
гам и субботам, а занятия по 
бегу - по средам и воскре-
сеньям. Узнать расписание, 
выбрать площадку и зареги-
стрироваться на мероприятие 
можно на сайте проекта «Мой 
спортивный район».

Напомним, что речь идет о 
бесплатных тренировках для 
жителей столицы, которые лю-
бят спорт и хотят им регулярно 
заниматься. Занятия проходят 
круглый год и меняются в за-
висимости от сезона. Летом 
2024 года занятия проходили 
на 114 площадках столицы и 
объединили почти 70 тысяч 
москвичей, посетивших около 
7,5 тысячи тренировок по 13 

видам спорта. Впервые в этом 
году в проект включили трени-
ровки по бегу и ушу. Сергей 
Собянин назвал «Мой 
спортивный район» «самым 
масштабным спортивным 
проектом этого лета».

ОТ «КОЖАНОГО МЯЧА» 
ДО DOTA 2

Прошедшим летом в 10 пар-
ках москвичи тренировались и 
выполняли нормативы ком-
плекса ГТО: бегали, подтяги-
вались, отжимались, прыгали 
в длину и др. Более 2,7 тыся-

чи человек приняли участие 
в специальных тренировках, 
из них выполнили нормативы 
ГТО 2,2 тыс. человек. 10 000 
участников проекта подробно 
ознакомились с особенностя-
ми комплекса.

Кроме того, в Москве 
прошло большое количе-
ство крупных спортивных 
мероприятий: Фестиваль 
школьного спорта, Кубок 
Московского спорта «Ко-
жаный мяч» и Московской 
школьной киберспортивной 

лиги по Dota 2, турни-
ры по баскетболу, шахма-
там, шашкам, волейболу и 
фитнес-аэробике. Причем 
«День Московского спорта» 
в «Лужниках» и «Ночь Мо-
сковского спорта» в общей 
сложности посетили 357 ты-
сяч человек. В самой массо-
вой тренировке по стретчин-
гу участвовал 1801 человек. 
Самый масштабный турнир 
по настольному теннису со-
брал на 130 столах 1,5 тысячи 
человек.

Всего за 2024 год в городе 
прошло более 160 крупных 
спортивных событий, а в це-
лом около 18 тысяч спортив-
ных мероприятий и множе-
ство других соревнований.

ФИНИШ НЕ БЛИЗКО
Отметим, что Москва про-

должает активное развитие 
спортивной инфраструкту-
ры. В 2023 году в эксплуата-
цию ввели 23 крупных спор-
тивных сооружения, среди 
которых Ледовый дворец 
«Кристалл» в «Лужниках», 
Дворец спорта «Некрасовка» 
и центр фигурного катания 
Этери Тутберидзе в Ясеневе. 
Кроме того, возвели 19 не-
капитальных объектов спор-
тивного назначения общей 
площадью 54,7 тысячи ква-
дратных метров.

Руководство столицы от-
мечает несколько ключевых 
задач в спортивной сфере на 
2024 год. В ближайшие ме-
сяцы планируется завершить 
строительство 14 спортив-
ных объектов, включая Ле-
довый дворец в Мневников-
ской пойме, спорткомплекс 
«Московский транспорт» на 
Ярославской улице (стадион 
имени В. А. Мягкова) и дру-
гие. Уже открыт дворец тен-
ниса на территории олимпий-
ского комплекса «Лужники». 
К тому же достроят 20 некапи-
тальных объектов спортивного 
назначения.

Всего к концу года прове-
дут 18 тысяч физкультурных 
и спортивных мероприятий.

Эксперты прогнозируют, 
что благодаря этим мерам до 
конца 2024 года количество 
москвичей, систематически 
занимающихся физической 
культурой и спортом, уве-
личится до 6,4 миллиона 
человек.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Москве число 
физкультурников 
и спортсменов утроилось

С 2010 года жители столицы 

значительно изменили отношение 

к активному образу жизни.
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Проект позволяет круглогодично тренироваться 
под руководством опытных профессионалов.
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Эта традиция, ставшая 
популярной у горожан и туристов, 
появилась ровно 20 лет назад.

С апреля по октябрь каждую субботу ровно 
в полдень на Соборной площади разворачива-
ются лихие маневры - красавцы-гренадеры в 
киверах демонстрируют чудеса маршировок. 

А потом еще вступают кавалеристы с шаш-
ками, на гарцующих жеребцах...

Попасть на это шоу могли все желающие 
по единому билету на посещение архитектур-
ного ансамбля Соборной площади (500 - 800 
рублей). Но в минувшую субботу сезон офи-
циально закрыли. Кавалергарды попрощались 
с туристами до будущей весны. 

Россия
www.kp.ru
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В эти выходные кино-
парк «Москино» превра-
тился в филиал фестиваля 
«Золотая осень». И главны-
ми символами стали тык-
вы. Из них здесь готовили 
кашу и вкусный тыквенный 
латте, превращали в арт-
объекты с помощью граф-
фити и даже учили всех 
желающих вырезать из 
плодов забавные поделки.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

ФОТО-
ФАКТ

Автомобилисты меняют летние шины 
на зимние, коммунальщики включают 
отопление в домах, совсем скоро обещают 
первый снег. Отсюда и вопрос:

А вы готовы к холодам?
Олег СИРОТА, сыровар:

- А мы что, мы всегда готовы. Чем холоднее, тем охотнее 
люди едят сыры. А так мы корма заготовили, все накосили, 
все убрали на зиму. Осталось одно поле на 10 гектаров, по 
нашим расчетам, хотя травка там уже и подвяла, но коровки 
наши еще несколько недель смогут пастись. Корова вообще 
северное животное, она не холодов, а жары боится.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, ведущий специалист 
информационного портала «Метеоновости»:

- Я лично к холодам подготовилась. Все убрала на даче, 
обрезала цветы осенние - гортензии и хризантемы. Увезла в 
город луковицы гладиолусов. И вытащила свеклу и морков-
ку - им в земле делать больше нечего. Достала правильную 
куртку для поздней осени и правильную шапочку - для ветре-
ной погоды. И, конечно, перешла на непромокаемую обувь.

Вадим ДРОБИЗ, 
аналитик алкогольных рынков:

- Я человек, который, в общем, не зависит от погоды. И мне 
не нужно «для сугреву» ничего принимать внутрь - я уже 20 лет 
питаюсь сбалансированно, мне хочется пожить, правнуков 
понянчить. И все эти тулупы-валенки, носки-варежки пуховые 
я не понимаю - цивилизация придумала синтетические легкие 
вещи для спасения от холодов.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Я собирался переобуться со своей машиной в эти вы-
ходные, но не сложилось, потому записался на следующее 
воскресенье. Нет, не шипованную резину использую - зим-
нюю «липучку». Жил бы в Архангельской области - ездил бы 
на шипах. 

Салават ЩЕРБАКОВ, 
народный художник России:

- Я, как и вы, родился в России и от рождения привык к 
низким температурам, и мы отлично знаем способы защиты от 
холодов, от морозов. Люди на Руси по осени делали нужные 
запасы и готовились к весне. Да, открытие моих скульптур 
часто приходилось на осень или зиму. И я работаю не только 
в мастерской или в аудитории, но и на улицах и площадях. 
У меня сейчас как раз такая работа будет монтироваться в 
Москве, но ничего, меня дождь со снегом не пугают.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Лично я всегда готов к холодам. Хотя пока на даче воду из 

системы слить не успел. Еще гложет мысль: надо залезть на 
крышу, там кусок шифера сполз, протекает. Надо собраться с 
духом, найти того, кто крепко подержит лестницу, и залезть - 
устранить течь. А так-то картошку убрал, осталось немного 
капусты, свеклы и морковки. Чеснок сейчас буду сажать  - 
до заморозков надо недели за две-три успеть. И тюльпанов 
надо еще немного посадить. А вот виноград я даже не буду 
снимать со шпалер.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир НИКОЛАЕВ

ФНС разъяснила, 
как и когда 
нужно заплатить 
налог с доходов 
по вкладам.

Про налог на вклады мы с ва-
ми узнали еще в прошлом году. 
Но впервые заплатить этот сбор 
россиянам придется именно ны-
нешней осенью. А когда, кому 
и как его полагается платить, в 
минувшие выходные разъяснила 
Федеральная налоговая служба.

КОГДА?
Налог на доход со вкла-

дов за 2023 год надо будет запла-
тить до 2 декабря 2024 года вклю-
чительно, уточнила ФНС. Почему 
не до 1 декабря, как положено по 
закону и как объявлялось ранее? 

Да потому что 1 декабря прихо-
дится на выходной. Следователь-
но, срок уплаты переносится на 
один день.

СКОЛЬКО?
Информация о том, сколь-

ко нужно заплатить, автоматически 
поступает в личный кабинет налого-
плательщика на сайте ФНС nalog.ru.

Если у вас нет личного кабинета на 
сайте налоговой, то войти туда мож-
но по логину и паролю от «Госуслуг».

А если и на «Госуслугах» вы не 
зарегистрированы, то получите бу-
мажную квитанцию по почте.

Налог нужно будет заплатить с 
банковской карты онлайн. Можно 
оплатить и в МФЦ.

Сумма налога рассчитывается ав-
томатически на основании данных 
из банков. В расчет берутся доходы 
не только по депозитам, но и по на-
копительным счетам, в том числе 
валютным.

Налог стандартный - 13%. Но если 
общие доходы (зарплата, дивиденды, 
проценты по вкладам и т. д.) превы-
шают 5 млн рублей за год, ставка 
составит 15%.

КОМУ МОЖНО 
НЕ ПЛАТИТЬ?

Существует необлагаемая на-
логом сумма доходов по вкладам.

- Необлагаемый минимум за 
2023 год равен 150 тысячам ру-
блей. Налог будет исчисляться 
только сверх этой суммы, - сообща-
ет ФНС в своем телеграм-канале.

Таким образом, россияне, чей 
доход по вкладам за прошлый год 
был меньше 150 тысяч рублей, 
новый налог не платят.

А если доход был больше, сколь-
ко надо заплатить? Объясняем на 
пальцах. Предположим, в прошлом 
году на вкладах вы заработали 
200 тысяч рублей. 

Чтобы рассчитать размер на-
лога, вычитаем из этой суммы 
150 тысяч. Остается 50 тысяч. 
Умножаем эту цифру на 13% и по-
лучаем 6,5 тысячи рублей. Это и 
есть сумма налога, который вам 
нужно заплатить.

 ■ КОНКРЕТНО

С новым сбором!
Существует необлагаемая на-

Константин ГЛЫБА

Героический фигурист вошел 
в состав арбитров шоу.

Шоу «Ледниковый период» (Первый канал) 
скоро вернется на экраны - на стадионе «Лужни-
ки» начались съемки нового сезона. Теперь это 
«Народный Ледниковый период». На кастинг 
пришли обычные россияне, которые стоят на 
коньках на любительском уровне, ходят зимой 
на каток. Впервые у них появился шанс попасть 
в легендарное шоу. Впрочем, среди обаятельных 
толстушек, резвых дедушек и сухопарых бабу-
шек нашлись и известные любители - звезды, 
которые не умеют профессионально кататься, 
но очень хотят попасть в проект (они ведь тоже 
народ). Например, Валя Карнавал.

Оценивать мастерство участников будут Та-
тьяна Навка, Александр Жулин, Татьяна Тара-
сова и… Роман Костомаров. Чудом выживший 
после тяжелой пневмонии, потерявший кисти 
и ступни фигурист снова в деле. По понятным 
причинам не на льду (хотя Роман освоил про-
тезы и уже уверенно держится на коньках, быть 
среди участников, как он считает, ему рано). 
Спортсмен выражал готовность войти в состав 
арбитров и теперь сдержал слово. С красными 
бионическими протезами и в красной же ша-
почке под цвет он впервые оказался по другую 
сторону баррикады. Зато вместе с Татьяной Нав-
кой, давней парт нершей по профессиональным 

соревнованиям и «Ледниковому периоду».
В первый съемочный день в судейском кресле 

Роман чувствовал себя весьма уверенно. Хоть и 
жалел участников, поскольку недавно сам был 
в их шкуре, все же старался быть максималь-
но объективным и рассудительным. Каждую 
оценку аргументировал и даже «красный свет» 
дотошно растолковывал: «У вас горящие глаза, 
но нужно больше заниматься, чтобы появилась 
легкость в движениях», «Есть над чем работать, 
но то, что вы показали, и есть «Ледниковый 
период»: шоу, за которым хочется наблюдать».

На съемках Романа по обыкновению поддер-
живала любимая жена Оксана Домнина, которая 
помогла спортсмену выбраться с того света и до 
последнего верила, что он справится.
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Застрельщик шоу Илья Авербух (вверху 
слева) и его арбитры: Александр Жулин, 

Роман Костомаров, 
Татьяна Тарасова, Татьяна Навка.

Роман Костомаров вернулся 
в «Ледниковый период» 6+
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Сезон развода 
конных и пеших 
караулов закрыт

Олег КАРПОВ

По итогам 2023 года число 
жителей столицы, которые 
систематически занимаются 
спортом, выросло до 6 мил-
лионов человек. Это почти в 
три раза больше, чем в 2010 
году, когда эта цифра состав-
ляла всего 2,1 миллиона. Бла-
годаря чему это произошло? 
Причин много, но одна из 
основных - в Москве актив-
но поддерживается массовый 
спорт.

«ОСЕННЯЯ 
ПРОГРАММА НЕ МЕНЕЕ 
НАСЫЩЕННАЯ»

1 октября стартовал осенний 
сезон проекта «Мой спортив-
ный район».

«Летом бесплатные тре-
нировки посетили почти 70 
тысяч человек. Осенняя про-
грамма обещает быть не менее 
насыщенной. Все желающие 
старше 18 лет смогут продол-
жить заниматься спортом на 
свежем воздухе», - сообщил 
в своем телеграм-канале мэр 
столицы Сергей Собянин.

Фитнес-тренировки про-
ходят по вторникам, четвер-
гам и субботам, а занятия по 
бегу - по средам и воскре-
сеньям. Узнать расписание, 
выбрать площадку и зареги-
стрироваться на мероприятие 
можно на сайте проекта «Мой 
спортивный район».

Напомним, что речь идет о 
бесплатных тренировках для 
жителей столицы, которые лю-
бят спорт и хотят им регулярно 
заниматься. Занятия проходят 
круглый год и меняются в за-
висимости от сезона. Летом 
2024 года занятия проходили 
на 114 площадках столицы и 
объединили почти 70 тысяч 
москвичей, посетивших около 
7,5 тысячи тренировок по 13 

видам спорта. Впервые в этом 
году в проект включили трени-
ровки по бегу и ушу. Сергей 
Собянин назвал «Мой 
спортивный район» «самым 
масштабным спортивным 
проектом этого лета».

ОТ «КОЖАНОГО МЯЧА» 
ДО DOTA 2

Прошедшим летом в 10 пар-
ках москвичи тренировались и 
выполняли нормативы ком-
плекса ГТО: бегали, подтяги-
вались, отжимались, прыгали 
в длину и др. Более 2,7 тыся-

чи человек приняли участие 
в специальных тренировках, 
из них выполнили нормативы 
ГТО 2,2 тыс. человек. 10 000 
участников проекта подробно 
ознакомились с особенностя-
ми комплекса.

Кроме того, в Москве 
прошло большое количе-
ство крупных спортивных 
мероприятий: Фестиваль 
школьного спорта, Кубок 
Московского спорта «Ко-
жаный мяч» и Московской 
школьной киберспортивной 

лиги по Dota 2, турни-
ры по баскетболу, шахма-
там, шашкам, волейболу и 
фитнес-аэробике. Причем 
«День Московского спорта» 
в «Лужниках» и «Ночь Мо-
сковского спорта» в общей 
сложности посетили 357 ты-
сяч человек. В самой массо-
вой тренировке по стретчин-
гу участвовал 1801 человек. 
Самый масштабный турнир 
по настольному теннису со-
брал на 130 столах 1,5 тысячи 
человек.

Всего за 2024 год в городе 
прошло более 160 крупных 
спортивных событий, а в це-
лом около 18 тысяч спортив-
ных мероприятий и множе-
ство других соревнований.

ФИНИШ НЕ БЛИЗКО
Отметим, что Москва про-

должает активное развитие 
спортивной инфраструкту-
ры. В 2023 году в эксплуата-
цию ввели 23 крупных спор-
тивных сооружения, среди 
которых Ледовый дворец 
«Кристалл» в «Лужниках», 
Дворец спорта «Некрасовка» 
и центр фигурного катания 
Этери Тутберидзе в Ясеневе. 
Кроме того, возвели 19 не-
капитальных объектов спор-
тивного назначения общей 
площадью 54,7 тысячи ква-
дратных метров.

Руководство столицы от-
мечает несколько ключевых 
задач в спортивной сфере на 
2024 год. В ближайшие ме-
сяцы планируется завершить 
строительство 14 спортив-
ных объектов, включая Ле-
довый дворец в Мневников-
ской пойме, спорткомплекс 
«Московский транспорт» на 
Ярославской улице (стадион 
имени В. А. Мягкова) и дру-
гие. Уже открыт дворец тен-
ниса на территории олимпий-
ского комплекса «Лужники». 
К тому же достроят 20 некапи-
тальных объектов спортивного 
назначения.

Всего к концу года прове-
дут 18 тысяч физкультурных 
и спортивных мероприятий.

Эксперты прогнозируют, 
что благодаря этим мерам до 
конца 2024 года количество 
москвичей, систематически 
занимающихся физической 
культурой и спортом, уве-
личится до 6,4 миллиона 
человек.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Москве число 
физкультурников 
и спортсменов утроилось

С 2010 года жители столицы 

значительно изменили отношение 

к активному образу жизни.
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Проект позволяет круглогодично тренироваться 
под руководством опытных профессионалов.
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Эта традиция, ставшая 
популярной у горожан и туристов, 
появилась ровно 20 лет назад.

С апреля по октябрь каждую субботу ровно 
в полдень на Соборной площади разворачива-
ются лихие маневры - красавцы-гренадеры в 
киверах демонстрируют чудеса маршировок. 

А потом еще вступают кавалеристы с шаш-
ками, на гарцующих жеребцах...

Попасть на это шоу могли все желающие 
по единому билету на посещение архитектур-
ного ансамбля Соборной площади (500 - 800 
рублей). Но в минувшую субботу сезон офи-
циально закрыли. Кавалергарды попрощались 
с туристами до будущей весны. 
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ХАЙПОЖОРСТВО 
ДЛЯ ПОЛИТИКА - ПЛОХО

- Мы, не сговариваясь, реши-
ли - говорить будем о квадробе-
рах и чайлдфри. Квадроберы - это 
дети, которые притворяются жи-
вотными.

- Квадроберы - кошками. Фур-
ри - собачками. Там есть четкое 
разделение.

- Чего не узнаешь благодаря на-
шему веселому парламенту. Запре-
тите?

- Депутаты (смеется) так хотят все 
запретить, что кушать не могут. А ес-
ли серьезно - это работает так. Вот 
свежий номер «Комсомолки» (берет 
в руки газету), видите заголовок «Ну-
жен ли налог на бездетность?». Он на 
первой полосе - потому что это супер-
важная для общества тема. Вот только 
не будет никакого налога на бездет-
ность. Нет такой темы в парламенте.

- Запомним ваши слова.
- У отдельных депутатов есть яркие 

идеи, их с удовольствием подхватыва-
ют журналисты. Коллегам посоветую: 
хайпожорство - плохой симптом для 
политика. Да, такие заголовки при-
влекают внимание к фамилии депута-
та, но сейчас, при огромных вызовах 
перед страной, это выглядит стран-
но… А к квадроберам давайте будем 
терпимы. Кошки-человеки не пьют 
по подворотням валерьянку.

- Они не ломают представление о нор-
мальном?

- Наверное, да… Но давайте «пред-
ставление о нормальном» где-нибудь 
пропишем - как оно должно выгля-
деть. Возьмем, к примеру, хоббихор-
синг (это когда палочку с головой 
коня между ног просовывают и ска-
чут). Кто-то его считает нормальным, 
кто-то - бредом сивой кобылы. Но все 
имеет свои корни. Хоббихорсинг за-
родился на скандинавских северах, 
где не было лошадей, а люди ска-
кать хотели. Поэтому квадроберы: 
а) не влияют на уровень жизни наших 
сограждан; б) не представляют угрозы 
их безопасности; в) не противоречат 
Священному Писанию и ценностям. 
Это дурость, шалость, игра. В кон-
це концов, уверен, дети переболеют 
этим. Они же не будут квадроберами 
всю жизнь. Кстати, еще одна пробле-
ма парламента - мы порой принимаем 
законопроекты с широкими трактов-
ками, из-за чего случаются неприят-
ности. Например, за закон о запрете 
пропаганды ЛГБТ я не голосовал.

- Почему?
- Он ограничивает мою работу как 

журналиста.
- ?!
- Мы готовим репортажи как, на-

пример, дрэг-квин (мужчины, пере-
одетые в женщин) приходят в детсады 
в Европе, или как политики устраи-
вают дикие оргии, разрешая смену 
пола детям без согласия родителей. 

Мы, телевизионщики, иллюстрируем 
это картинкой и ходим по опасной 
грани - пропаганда это или нет? Ведь 
все на усмотрение надзорного органа. 
Зрители негодуют: зачем вы показыва-
ете этих чудовищ? Да потому что это 
все к нам идет! Мы показываем это 
лишь для того, чтобы вы понимали, 
что происходит. Сложно поверить, 
если не увидишь.

В АМЕРИКЕ СДЕЛАЛИ 
ЗАМЕЧАНИЕ ЗА ПОЦЕЛУЙ

- Но есть, Евгений, и другая анало-
гия. Представьте - вагон метро, по нему 
бегает человек-кошка. Пассажирам 
непонятно. Или сидит парочка одно-
полая, целуется. Тоже неприятно. По-
хоже, депутаты просто запрещают то, 
что им непонятно, а следовательно, 
неприятно.

- Во-первых, целоваться в метро не-
прилично даже гетеросексуальным 
парам (задумывается). Как старый дед 
говорю, наверное. Прости меня, мо-
лодежь. Да меня и Ольга (Скабеева. - 
Ред.) убьет, наверное, за такие слова 
(смеется). Когда я работал в Амери-
ке, мы с ней на улице поцеловались, 
и нам сделали замечание. Представ-
ляете, в свободной Америке!

- Зато романтическое приключение.
- Ну а что такого? Я свою жену 

люблю (улыбается). Но целоваться 

в публичном месте неправильно, 
есть справедливые чаяния нашего 
народа.

- Есть. Чего же вы вопреки им не 
хотите запрещать квадроберов?

- Не хочу принимать законы, ко-
торые отвлекают нас от более важ-
ных дел.

РАЗРЕКЛАМИРОВАЛИ
- Как вы относитесь к проекту за-

прета пропаганды чайлдфри?
- Я очень внимательно читал 

этот законопроект (там серьезные 
подписи - Валентины Матвиенко, 
Вячеслава Володина), но скажу 
прямо - не вижу в нем необходи-
мости. Конечно, классно, когда 

есть дети. И те, кто говорит, что дети 
это зло, умалишенные.

- Мы их жалеем.
- Судя по цифрам, не обращаем 

внимания. По данным Росстата, не 
желающих иметь детей меньше 6%. 
Уверен, что из этих шести лишь один 
процент вообще знает, что такое 
чайлдфри.

- Вы сталкивались с этим движением?
- Честно признаюсь, впервые их 

увидел в пояснительной записке 
к законопроекту. Тут же полез про-
верять их аудиторию. В Telegram, как 
сообщается в записке, три группы 
чайлдфри. Их общая аудитория ока-
залась крохотной - 50 тысяч человек. 
Я засомневался - может, не все на-
шел. Взял Яндекс.Аналитику. За-
просы по теме чайлдфри - в среднем 
40 тысяч в месяц. С точки зрения 
общего количества - ноль. Но в июле, 
когда законопроект стал обсуждать-
ся, в таких группах сидело уже 80 ты-
сяч. В сентябре - уже более 200 тысяч!

- Запреты стимулируют интерес?
- Мы сами породили тему чайлд-

фри! Сработал эффект Стрейзанд. 
Хотя мотивация авторов законо-
проекта самая благородная - у нас 
не хватает населения. Но в данном 
случае я не знаю, будет ли эта мера 
эффективной.

- Или вредной? Кто-то пожалуется 
в Сети, поделится своей вы-
страданной позицией, со-
седка напишет донос.

- Законопроект написан так, что 
частная позиция не подпадает под 
его действие.

- А вы уверены, что это прописано 
в законе четко?

- Закон акцентирует внимание 
именно на движении чайлдфри. Но, 
как и любой другой законопроект, 
проходя первое, второе чтение, к тре-
тьему доходит абсолютно в другом 
виде.

- Скажу грубо, там будет «защита 
от дурака»? Она должна быть вшита 
в закон.

- Это не грубо, такая защита - ос-
новополагающая деталь в законот-
ворчестве.

ЧИНОВНИКИ СЧИТАЮТ СЕБЯ 
ВЫШЕ ЛЮДЕЙ?

- Чего еще ждать от парламента? 
Срока за оскорбление чиновников? За-
конопроект об этом, говорят, получил 
одобрение в правительстве.

- Нет такого законопроекта, я не 
видел его. Мало ли что он прошел 
правительство. Ну и что?

- Обычно все, что проходит прави-
тельство, проходит и Госдуму.

- Это не так. У нас суверенный за-
конодательный народный орган, кото-
рый сам создает законы. В этом смысле 
мы - правая и левая рука единого ор-
ганизма нашего государства… А закон 
о наказании за оскорбление людей уже 
существует. Или чиновники считают, 
что они выше людей? Или ниже?

Я не видел законопроекта, может, 
за оскорбление чиновника, наобо-
рот, предлагается меньше ответствен-
ность, чем за оскорбление обычного 
гражданина. Ведь чиновники часто 
такое несут!

КОГДА ГОСДУМА 
НАЧНЕТ РАЗРЕШАТЬ

- Евгений, философский вопрос: по-
чему депутаты так любят запрещать? 
Кажется, они скоро запретят все. 
Но сжатие свобод не может быть бес-
конечным.

- Когда пройдут военные времена, 
когда мы отстоим наши гарантии без-

опасности, добьемся их на поле 
боя или за столом переговоров, 

мы, конечно, будем заниматься 
либерализацией законов.

- Модно будет разрешать?
- Это уже модно. В принци-

пе даже все эти упыри, бежав-
шие из России, признают, что 

Конституция-то в целом у нас 
осталась прежней, из 90-х годов. 

Многим это не нравится, тем не менее 
у нас очень свободная страна, самая 
свободная в Европе. Сложно с этим 
спорить.

- Тут, Евгений, вы правы - спорить 
все сложнее.

- (Cмеется.) Возможно, кто-то там 
что-то еще недозапрещал, мы, рус-
ские люди, привыкли быть свободны-
ми. И ими остаемся. Вот, например, 
как мне кажется, либерализация за-
конов о выборах не за горами.

- То есть мы не уйдем в сингуляр-
ность?

- Сингулярность - это бессмертие!

Владимир ВОРСОБИН

Никакого «налога 
на бездетность» не будет, 
как и сроков за оскорбление 
чиновников. Об этом 
на Радио «Комсомольская 
правда» заявил депутат 
Госдумы и известный 
тележурналист Евгений 
Попов, ведущий со своей 
супругой Ольгой 
Скабеевой программу 
«60 минут».
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Депутат и журналист Евгений 
Попов уверен - по обложке 

«Комсомолки» можно определить, 
что реально волнует народ.
Да мы и сами так думаем.
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Приятно, 
когда все 

настоящее - 
и поцелуй, и собачки 
(а не квадроберы). 

Но в Америке за это 
теперь делают 

замечание.

Евгений ПОПОВ:

Мы сами своими запретами 
и породили тему чайлдфри
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Владимир ДЕМЧЕНКО

ЛИЧНО УНИЧТОЖИЛ 
ДВА ТАНКА

«За мужество и героизм, 
проявленные при исполне-
нии воинского долга, при-
своено звание Герой России 
капитану Бахареву Максиму 
Владимировичу». Эти слова 
прозвучали в одной из па-
лат Центрального военного 
госпиталя имени Мандры-
ка. Министр обороны Андрей 
Белоусов взял со специаль-
ного подноса Звезду Героя, 
склонился и приколол ее к 
госпитальной пижаме бойца.

- Служу России! - громко 
произнес Максим Бахарев.

Министр обороны обнял 
Героя и чуть слышно, почти 
на ухо произнес:

- Все сделаем, что в силах 
наших. С протезированием, 
со всем…

Эта видеозапись облетела 
весь российский интернет. 
Кадры оказались очень лич-
ными и трогательными.

За что капитан Бахарев по-
лучил Звезду Героя?

«КП» нашла официальное 
описание его подвига:

«Максим Бахарев, коман-
дир взвода ПТУР, удостоен 
высшей государственной на-
грады за оборону одного из 
населенных пунктов в Запо-
рожской области. Смелые 
решительные действия Мак-
сима и его подчиненных позво-
лили остановить наступление 
противника. Отражая атаки 
боевиков, капитан Бахарев 
лично уничтожил 2 танка, 4 
вражеских БПМ и, несмотря 
на полученные ранения, про-
должал руководить обороной 
вверенного ему участка мест-
ности».

Сухие строки не способны 
передать всю глубину под-
вига, который совершил Ба-
харев. И тот кошмар, что он 
пережил на поле боя.

ПОВЕСТКА 
ДЛЯ КАРАТИСТА

Максиму 47 лет. Он из Тро-
ицка, что ныне в Новой Мо-
скве. По профессии - учитель, 
преподаватель физкультуры. 
А еще Максим - обладатель 
черного пояса третьего дана 
по карате, инструктор Феде-
рации Сито-рю Каратэ-до 
Кофукан России. С 2005 года 
в течение 17 лет он руководил 
секцией «Восточные едино-
борства» во Дворце культуры 
города Московский в Новой 
Москве.

- Повестку ему принесли 
в первый же день мобилиза-

ции, - рассказала «КП» су-
пруга Максима Светлана. - 
Как истинный патриот он 
сразу сказал: «Косить и бегать 
не буду». Два его деда воева-
ли. Один в концлагере сидел, 
чудом живой остался. Второй 
всю войну прошел с шашкой, 
на коне…

Сам Максим Бахарев слу-
жил срочную в погранвой-
сках в 90-е. На СВО попал в 
противотанковый взвод. Ему 
сразу присвоили младшего 
лейтенанта, благо высшее 
образование имеется. За два 
года Максим успел получить 
и лейтенанта, и старшего лей-
тенанта. А теперь и капита-
ном стал - внеочередное зва-
ние ему присвоили вместе с 
вручением Звезды Героя.

Несколько раз Максим 
приезжал в отпуск. В по-
следний раз провел две не-
дели дома в мае этого года. 
Супруга все не могла нарадо-
ваться: два года на фронте, и 
ни единой царапины.

САМ НЕ ЗНАЮ, 
КАК ДОПОЛЗ

Но 22 июля произошел тот 
страшный бой - рядом с од-
ним из населенных пунктов 
на Запорожье. Слушаешь рас-
сказ супруги Героя, и волосы 
становятся дыбом:

- Их в тот день практически 
окружили, начали атаковать 
дронами-камикадзе. Все ре-
бята погибли, один Максим 
остался. У него раскололась 
каска, бронежилет тоже трес-
нул. Руки и ноги простреле-
ны, стопа сломана... Но он 
отстреливался до последне-
го - и от дронов, и от боеви-
ков, и по танкам украинским 
бил. Говорит, словно в аго-
нии, что ли… Много крови 
потерял. Когда пришла под-
мога, спасатели перетянули 
ему руки и ноги жгутами. И 
понесли в тыл. Но в тот мо-
мент их тоже атаковали дро-

ны, кого-то убило, кого-то 
ранило тяжело. Максим терял 
сознание, иногда приходил 
в себя. А потом, очнувшись, 
услышал шипение рации и 
пополз к ней. Говорит, что 
сам не знает, как дополз. Руки 
уже не работали, но он носом 
ткнул кнопку и смог что-то 
объяснить. И тогда его спас-
ли...

Сейчас, по словам Светла-
ны, супруг восстанавливает-
ся и в будущее смотрит без 
уныния.

- Вы знаете, он молодец, 
весь на позитиве, - говорит 
женщина. - Министр опять 
же пообещал во всем помочь. 
Так что будем дальше жить.

ЧЕМПИОН, 
ВОСПИТАТЕЛЬ 
МАЛЬЧИШЕК

Во Дворце культуры «Мо-
сковский», где Максим про-
работал 17 лет, за него пере-
живали все 2 года его службы 
на СВО.

- Он очень открытый, 
доброжелательный и в то 
же время мужественный, - 
рассказала «КП» директор 
Дворца культуры Ирина 
Иванова. - Я помню, как он в 

2005-м пришел ко мне на со-
беседование… Совсем моло-
дой парень тогда. Было сразу 
видно, что он очень интере-
сующийся человек, очень хо-
тел работать с подростками. 
Для нашего Дворца культуры 
спорт - это не совсем формат. 
У нас ведь в основном твор-
чество, хореография, вокал. 
Секция Максима была пер-
вой и единственной спор-
тивной. Но за все годы я ни 
разу не усомнилась в том, что 
мы правильно сделали, что 
открыли «Восточные еди-
ноборства». Он приводил к 
нам очень много ребят-под-
ростков, учил их стойкости, 
силе духа, владению  с о -
бой - всему тому, без чего 
успеха в спорте не достичь. 
И его очень уважали - и са-
ми ребята, и их родители, и 
наши преподаватели. Воспи-
танники Максима часто вы-
ступали на соревнованиях, 
побеждали. Он и сам много 
выступал за эти годы. Вот мы 
подготовили справку: Мак-
сим - «бронзовый медалист 
чемпионатов мира по карате 
2002, 2012 и 2017 гг., золотой 
и бронзовый медалист чем-
пионата мира 2011 г., золо-

той и серебряный медалист 
чемпионата мира 2018 года».

«НАШИ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ»
По словам Ирины Ивано-

вой, когда Бахарев приезжал 
в отпуск, обязательно нахо-
дил время заскочить в родной 
Дворец культуры.

- Все сразу собирались, рас-
спрашивали, родители ребят 
прибегали поздороваться-
послушать, - продолжает 
Ирина Иванова. - И знаете, 
он никогда не жаловался. Ни 
на что. Даже сейчас, когда его 
супруга дает ему трубку в го-
спитале, он тоже не жалует-
ся. Все нормально, говорит. 
Когда с ним все это случи-
лось, весь наш город сразу 
подключился, и люди, и ад-
министрация. Начали соби-
рать кто что может, помогать. 
И мы его ждем. Обязательно 
найдем кружок, который он 
сможет вести. И студия зву-
козаписи его ждет: он ведь 
такие хорошие песни пишет, 
заслушаешься. Я знаю, что 
он собирается где-то там, в 
военном училище, работать 
с курсантами. Но я ему все 
равно сказала: наши двери 
всегда открыты.

Что министр обороны 
прошептал раненому офицеру

«Комсомолка» 
узнала, о чем 
шел разговор 

Андрея Белоусова 
с капитаном 
Максимом 

Бахаревым, 
который выжил 
в смертельном 

бою - единственный 
из взвода.
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Андрей Белоусов вручил в госпитале 
Звезду Героя сразу трем бойцам. Капитану 

Максиму Бахареву (на фото). Майору 
Владимиру Манохину, который со своим 

батальоном сдержал наступление 
ВСУ у важного населенного пункта 

в Херсонской области. И сержанту Сергею 
Седову, который в составе штурмового 
отряда проявил героизм, позволивший 

захватить важные позиции в ДНР. 

Книга Александра Коца 
«500 дней поражений и побед»

����� Олег:
Книгу можно рекомендовать для изучения в школах России как 

исторический документ. 
����� Лика:
Личный опыт очевидца событий - конкретно и правдиво.
����� Алексей:
Начал читать военкора Коца в его Телеграме. Там вся правда про 

СВО. И книга очень честная. На грани литературы 
и публицистики. Но главное - Коцу мы верим. 

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных 

магазинах и на маркетплейсах
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ХАЙПОЖОРСТВО 
ДЛЯ ПОЛИТИКА - ПЛОХО

- Мы, не сговариваясь, реши-
ли - говорить будем о квадробе-
рах и чайлдфри. Квадроберы - это 
дети, которые притворяются жи-
вотными.

- Квадроберы - кошками. Фур-
ри - собачками. Там есть четкое 
разделение.

- Чего не узнаешь благодаря на-
шему веселому парламенту. Запре-
тите?

- Депутаты (смеется) так хотят все 
запретить, что кушать не могут. А ес-
ли серьезно - это работает так. Вот 
свежий номер «Комсомолки» (берет 
в руки газету), видите заголовок «Ну-
жен ли налог на бездетность?». Он на 
первой полосе - потому что это супер-
важная для общества тема. Вот только 
не будет никакого налога на бездет-
ность. Нет такой темы в парламенте.

- Запомним ваши слова.
- У отдельных депутатов есть яркие 

идеи, их с удовольствием подхватыва-
ют журналисты. Коллегам посоветую: 
хайпожорство - плохой симптом для 
политика. Да, такие заголовки при-
влекают внимание к фамилии депута-
та, но сейчас, при огромных вызовах 
перед страной, это выглядит стран-
но… А к квадроберам давайте будем 
терпимы. Кошки-человеки не пьют 
по подворотням валерьянку.

- Они не ломают представление о нор-
мальном?

- Наверное, да… Но давайте «пред-
ставление о нормальном» где-нибудь 
пропишем - как оно должно выгля-
деть. Возьмем, к примеру, хоббихор-
синг (это когда палочку с головой 
коня между ног просовывают и ска-
чут). Кто-то его считает нормальным, 
кто-то - бредом сивой кобылы. Но все 
имеет свои корни. Хоббихорсинг за-
родился на скандинавских северах, 
где не было лошадей, а люди ска-
кать хотели. Поэтому квадроберы: 
а) не влияют на уровень жизни наших 
сограждан; б) не представляют угрозы 
их безопасности; в) не противоречат 
Священному Писанию и ценностям. 
Это дурость, шалость, игра. В кон-
це концов, уверен, дети переболеют 
этим. Они же не будут квадроберами 
всю жизнь. Кстати, еще одна пробле-
ма парламента - мы порой принимаем 
законопроекты с широкими трактов-
ками, из-за чего случаются неприят-
ности. Например, за закон о запрете 
пропаганды ЛГБТ я не голосовал.

- Почему?
- Он ограничивает мою работу как 

журналиста.
- ?!
- Мы готовим репортажи как, на-

пример, дрэг-квин (мужчины, пере-
одетые в женщин) приходят в детсады 
в Европе, или как политики устраи-
вают дикие оргии, разрешая смену 
пола детям без согласия родителей. 

Мы, телевизионщики, иллюстрируем 
это картинкой и ходим по опасной 
грани - пропаганда это или нет? Ведь 
все на усмотрение надзорного органа. 
Зрители негодуют: зачем вы показыва-
ете этих чудовищ? Да потому что это 
все к нам идет! Мы показываем это 
лишь для того, чтобы вы понимали, 
что происходит. Сложно поверить, 
если не увидишь.

В АМЕРИКЕ СДЕЛАЛИ 
ЗАМЕЧАНИЕ ЗА ПОЦЕЛУЙ

- Но есть, Евгений, и другая анало-
гия. Представьте - вагон метро, по нему 
бегает человек-кошка. Пассажирам 
непонятно. Или сидит парочка одно-
полая, целуется. Тоже неприятно. По-
хоже, депутаты просто запрещают то, 
что им непонятно, а следовательно, 
неприятно.

- Во-первых, целоваться в метро не-
прилично даже гетеросексуальным 
парам (задумывается). Как старый дед 
говорю, наверное. Прости меня, мо-
лодежь. Да меня и Ольга (Скабеева. - 
Ред.) убьет, наверное, за такие слова 
(смеется). Когда я работал в Амери-
ке, мы с ней на улице поцеловались, 
и нам сделали замечание. Представ-
ляете, в свободной Америке!

- Зато романтическое приключение.
- Ну а что такого? Я свою жену 

люблю (улыбается). Но целоваться 

в публичном месте неправильно, 
есть справедливые чаяния нашего 
народа.

- Есть. Чего же вы вопреки им не 
хотите запрещать квадроберов?

- Не хочу принимать законы, ко-
торые отвлекают нас от более важ-
ных дел.

РАЗРЕКЛАМИРОВАЛИ
- Как вы относитесь к проекту за-

прета пропаганды чайлдфри?
- Я очень внимательно читал 

этот законопроект (там серьезные 
подписи - Валентины Матвиенко, 
Вячеслава Володина), но скажу 
прямо - не вижу в нем необходи-
мости. Конечно, классно, когда 

есть дети. И те, кто говорит, что дети 
это зло, умалишенные.

- Мы их жалеем.
- Судя по цифрам, не обращаем 

внимания. По данным Росстата, не 
желающих иметь детей меньше 6%. 
Уверен, что из этих шести лишь один 
процент вообще знает, что такое 
чайлдфри.

- Вы сталкивались с этим движением?
- Честно признаюсь, впервые их 

увидел в пояснительной записке 
к законопроекту. Тут же полез про-
верять их аудиторию. В Telegram, как 
сообщается в записке, три группы 
чайлдфри. Их общая аудитория ока-
залась крохотной - 50 тысяч человек. 
Я засомневался - может, не все на-
шел. Взял Яндекс.Аналитику. За-
просы по теме чайлдфри - в среднем 
40 тысяч в месяц. С точки зрения 
общего количества - ноль. Но в июле, 
когда законопроект стал обсуждать-
ся, в таких группах сидело уже 80 ты-
сяч. В сентябре - уже более 200 тысяч!

- Запреты стимулируют интерес?
- Мы сами породили тему чайлд-

фри! Сработал эффект Стрейзанд. 
Хотя мотивация авторов законо-
проекта самая благородная - у нас 
не хватает населения. Но в данном 
случае я не знаю, будет ли эта мера 
эффективной.

- Или вредной? Кто-то пожалуется 
в Сети, поделится своей вы-
страданной позицией, со-
седка напишет донос.

- Законопроект написан так, что 
частная позиция не подпадает под 
его действие.

- А вы уверены, что это прописано 
в законе четко?

- Закон акцентирует внимание 
именно на движении чайлдфри. Но, 
как и любой другой законопроект, 
проходя первое, второе чтение, к тре-
тьему доходит абсолютно в другом 
виде.

- Скажу грубо, там будет «защита 
от дурака»? Она должна быть вшита 
в закон.

- Это не грубо, такая защита - ос-
новополагающая деталь в законот-
ворчестве.

ЧИНОВНИКИ СЧИТАЮТ СЕБЯ 
ВЫШЕ ЛЮДЕЙ?

- Чего еще ждать от парламента? 
Срока за оскорбление чиновников? За-
конопроект об этом, говорят, получил 
одобрение в правительстве.

- Нет такого законопроекта, я не 
видел его. Мало ли что он прошел 
правительство. Ну и что?

- Обычно все, что проходит прави-
тельство, проходит и Госдуму.

- Это не так. У нас суверенный за-
конодательный народный орган, кото-
рый сам создает законы. В этом смысле 
мы - правая и левая рука единого ор-
ганизма нашего государства… А закон 
о наказании за оскорбление людей уже 
существует. Или чиновники считают, 
что они выше людей? Или ниже?

Я не видел законопроекта, может, 
за оскорбление чиновника, наобо-
рот, предлагается меньше ответствен-
ность, чем за оскорбление обычного 
гражданина. Ведь чиновники часто 
такое несут!

КОГДА ГОСДУМА 
НАЧНЕТ РАЗРЕШАТЬ

- Евгений, философский вопрос: по-
чему депутаты так любят запрещать? 
Кажется, они скоро запретят все. 
Но сжатие свобод не может быть бес-
конечным.

- Когда пройдут военные времена, 
когда мы отстоим наши гарантии без-

опасности, добьемся их на поле 
боя или за столом переговоров, 

мы, конечно, будем заниматься 
либерализацией законов.

- Модно будет разрешать?
- Это уже модно. В принци-

пе даже все эти упыри, бежав-
шие из России, признают, что 

Конституция-то в целом у нас 
осталась прежней, из 90-х годов. 

Многим это не нравится, тем не менее 
у нас очень свободная страна, самая 
свободная в Европе. Сложно с этим 
спорить.

- Тут, Евгений, вы правы - спорить 
все сложнее.

- (Cмеется.) Возможно, кто-то там 
что-то еще недозапрещал, мы, рус-
ские люди, привыкли быть свободны-
ми. И ими остаемся. Вот, например, 
как мне кажется, либерализация за-
конов о выборах не за горами.

- То есть мы не уйдем в сингуляр-
ность?

- Сингулярность - это бессмертие!

Владимир ВОРСОБИН

Никакого «налога 
на бездетность» не будет, 
как и сроков за оскорбление 
чиновников. Об этом 
на Радио «Комсомольская 
правда» заявил депутат 
Госдумы и известный 
тележурналист Евгений 
Попов, ведущий со своей 
супругой Ольгой 
Скабеевой программу 
«60 минут».
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Депутат и журналист Евгений 
Попов уверен - по обложке 

«Комсомолки» можно определить, 
что реально волнует народ.
Да мы и сами так думаем.
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Приятно, 
когда все 

настоящее - 
и поцелуй, и собачки 
(а не квадроберы). 

Но в Америке за это 
теперь делают 

замечание.

Евгений ПОПОВ:

Мы сами своими запретами 
и породили тему чайлдфри
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Владимир ДЕМЧЕНКО

ЛИЧНО УНИЧТОЖИЛ 
ДВА ТАНКА

«За мужество и героизм, 
проявленные при исполне-
нии воинского долга, при-
своено звание Герой России 
капитану Бахареву Максиму 
Владимировичу». Эти слова 
прозвучали в одной из па-
лат Центрального военного 
госпиталя имени Мандры-
ка. Министр обороны Андрей 
Белоусов взял со специаль-
ного подноса Звезду Героя, 
склонился и приколол ее к 
госпитальной пижаме бойца.

- Служу России! - громко 
произнес Максим Бахарев.

Министр обороны обнял 
Героя и чуть слышно, почти 
на ухо произнес:

- Все сделаем, что в силах 
наших. С протезированием, 
со всем…

Эта видеозапись облетела 
весь российский интернет. 
Кадры оказались очень лич-
ными и трогательными.

За что капитан Бахарев по-
лучил Звезду Героя?

«КП» нашла официальное 
описание его подвига:

«Максим Бахарев, коман-
дир взвода ПТУР, удостоен 
высшей государственной на-
грады за оборону одного из 
населенных пунктов в Запо-
рожской области. Смелые 
решительные действия Мак-
сима и его подчиненных позво-
лили остановить наступление 
противника. Отражая атаки 
боевиков, капитан Бахарев 
лично уничтожил 2 танка, 4 
вражеских БПМ и, несмотря 
на полученные ранения, про-
должал руководить обороной 
вверенного ему участка мест-
ности».

Сухие строки не способны 
передать всю глубину под-
вига, который совершил Ба-
харев. И тот кошмар, что он 
пережил на поле боя.

ПОВЕСТКА 
ДЛЯ КАРАТИСТА

Максиму 47 лет. Он из Тро-
ицка, что ныне в Новой Мо-
скве. По профессии - учитель, 
преподаватель физкультуры. 
А еще Максим - обладатель 
черного пояса третьего дана 
по карате, инструктор Феде-
рации Сито-рю Каратэ-до 
Кофукан России. С 2005 года 
в течение 17 лет он руководил 
секцией «Восточные едино-
борства» во Дворце культуры 
города Московский в Новой 
Москве.

- Повестку ему принесли 
в первый же день мобилиза-

ции, - рассказала «КП» су-
пруга Максима Светлана. - 
Как истинный патриот он 
сразу сказал: «Косить и бегать 
не буду». Два его деда воева-
ли. Один в концлагере сидел, 
чудом живой остался. Второй 
всю войну прошел с шашкой, 
на коне…

Сам Максим Бахарев слу-
жил срочную в погранвой-
сках в 90-е. На СВО попал в 
противотанковый взвод. Ему 
сразу присвоили младшего 
лейтенанта, благо высшее 
образование имеется. За два 
года Максим успел получить 
и лейтенанта, и старшего лей-
тенанта. А теперь и капита-
ном стал - внеочередное зва-
ние ему присвоили вместе с 
вручением Звезды Героя.

Несколько раз Максим 
приезжал в отпуск. В по-
следний раз провел две не-
дели дома в мае этого года. 
Супруга все не могла нарадо-
ваться: два года на фронте, и 
ни единой царапины.

САМ НЕ ЗНАЮ, 
КАК ДОПОЛЗ

Но 22 июля произошел тот 
страшный бой - рядом с од-
ним из населенных пунктов 
на Запорожье. Слушаешь рас-
сказ супруги Героя, и волосы 
становятся дыбом:

- Их в тот день практически 
окружили, начали атаковать 
дронами-камикадзе. Все ре-
бята погибли, один Максим 
остался. У него раскололась 
каска, бронежилет тоже трес-
нул. Руки и ноги простреле-
ны, стопа сломана... Но он 
отстреливался до последне-
го - и от дронов, и от боеви-
ков, и по танкам украинским 
бил. Говорит, словно в аго-
нии, что ли… Много крови 
потерял. Когда пришла под-
мога, спасатели перетянули 
ему руки и ноги жгутами. И 
понесли в тыл. Но в тот мо-
мент их тоже атаковали дро-

ны, кого-то убило, кого-то 
ранило тяжело. Максим терял 
сознание, иногда приходил 
в себя. А потом, очнувшись, 
услышал шипение рации и 
пополз к ней. Говорит, что 
сам не знает, как дополз. Руки 
уже не работали, но он носом 
ткнул кнопку и смог что-то 
объяснить. И тогда его спас-
ли...

Сейчас, по словам Светла-
ны, супруг восстанавливает-
ся и в будущее смотрит без 
уныния.

- Вы знаете, он молодец, 
весь на позитиве, - говорит 
женщина. - Министр опять 
же пообещал во всем помочь. 
Так что будем дальше жить.

ЧЕМПИОН, 
ВОСПИТАТЕЛЬ 
МАЛЬЧИШЕК

Во Дворце культуры «Мо-
сковский», где Максим про-
работал 17 лет, за него пере-
живали все 2 года его службы 
на СВО.

- Он очень открытый, 
доброжелательный и в то 
же время мужественный, - 
рассказала «КП» директор 
Дворца культуры Ирина 
Иванова. - Я помню, как он в 

2005-м пришел ко мне на со-
беседование… Совсем моло-
дой парень тогда. Было сразу 
видно, что он очень интере-
сующийся человек, очень хо-
тел работать с подростками. 
Для нашего Дворца культуры 
спорт - это не совсем формат. 
У нас ведь в основном твор-
чество, хореография, вокал. 
Секция Максима была пер-
вой и единственной спор-
тивной. Но за все годы я ни 
разу не усомнилась в том, что 
мы правильно сделали, что 
открыли «Восточные еди-
ноборства». Он приводил к 
нам очень много ребят-под-
ростков, учил их стойкости, 
силе духа, владению  с о -
бой - всему тому, без чего 
успеха в спорте не достичь. 
И его очень уважали - и са-
ми ребята, и их родители, и 
наши преподаватели. Воспи-
танники Максима часто вы-
ступали на соревнованиях, 
побеждали. Он и сам много 
выступал за эти годы. Вот мы 
подготовили справку: Мак-
сим - «бронзовый медалист 
чемпионатов мира по карате 
2002, 2012 и 2017 гг., золотой 
и бронзовый медалист чем-
пионата мира 2011 г., золо-

той и серебряный медалист 
чемпионата мира 2018 года».

«НАШИ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ»
По словам Ирины Ивано-

вой, когда Бахарев приезжал 
в отпуск, обязательно нахо-
дил время заскочить в родной 
Дворец культуры.

- Все сразу собирались, рас-
спрашивали, родители ребят 
прибегали поздороваться-
послушать, - продолжает 
Ирина Иванова. - И знаете, 
он никогда не жаловался. Ни 
на что. Даже сейчас, когда его 
супруга дает ему трубку в го-
спитале, он тоже не жалует-
ся. Все нормально, говорит. 
Когда с ним все это случи-
лось, весь наш город сразу 
подключился, и люди, и ад-
министрация. Начали соби-
рать кто что может, помогать. 
И мы его ждем. Обязательно 
найдем кружок, который он 
сможет вести. И студия зву-
козаписи его ждет: он ведь 
такие хорошие песни пишет, 
заслушаешься. Я знаю, что 
он собирается где-то там, в 
военном училище, работать 
с курсантами. Но я ему все 
равно сказала: наши двери 
всегда открыты.

Что министр обороны 
прошептал раненому офицеру

«Комсомолка» 
узнала, о чем 
шел разговор 

Андрея Белоусова 
с капитаном 
Максимом 

Бахаревым, 
который выжил 
в смертельном 

бою - единственный 
из взвода.
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Андрей Белоусов вручил в госпитале 
Звезду Героя сразу трем бойцам. Капитану 

Максиму Бахареву (на фото). Майору 
Владимиру Манохину, который со своим 

батальоном сдержал наступление 
ВСУ у важного населенного пункта 

в Херсонской области. И сержанту Сергею 
Седову, который в составе штурмового 
отряда проявил героизм, позволивший 

захватить важные позиции в ДНР. 

Книга Александра Коца 
«500 дней поражений и побед»

����� Олег:
Книгу можно рекомендовать для изучения в школах России как 

исторический документ. 
����� Лика:
Личный опыт очевидца событий - конкретно и правдиво.
����� Алексей:
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Анна КУКАРЦЕВА

Неукротимый голод 
может возникать 
даже из-за усталости.

Бывало ли у вас такое, 
что вы никак не можете 
наесться? Вроде бы уже 
проглочено столько, что 
кажется, вот-вот лоп-
нете, а «под ложечкой со-
сет»…

- Часто мы испытыва-
ем не реальный, а эмоцио-
нальный голод, - объясняет 
врач-диетолог Дмитрий 
Семирядов. - И провоциру-
ют его стресс, усталость, 
выгорание. Справиться с 
этими состояниями ор-
ганизму нелегко. А заесть 
очень просто - магазины на 
каждом шагу, а в них куча 
товаров, дающих быстрый 
выброс так называемых 
гормонов удовольствия. 
Как правило, это или слад-
кое, или жирное - в общем, 
совсем не полезная еда.

Если разбирать, откуда 
берется такой неукроти-
мый голод, то, как правило, 
сразу выделяются несколь-
ко основных причин.

7 главных причин, 
почему мы переедаем

Как инфаркт 
маскируется 
под другие 
болезни
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Пристрастие, 
заложенное 
эволюцией

Для нашего мозга вкусная и калорийная 
пища сродни выигрышу в лотерею. Он как бы 
не знает, что мир давно изменился и дефицита 
продуктов нет. Ведь миллионы лет эволюции 
еды не хватало. Поэтому видишь пищу - ешь ее!

Получая еду, тело откликается радостью - 
и мы хотим продлить это ощущение, испы-
тать его снова и снова.

- Нельзя себя за это винить, ведь любовь к 
вкусной пище - это абсолютно естественная, 
эволюционно обусловленная штука, - гово-
рит Дмитрий Семирядов. - Чем сильнее вкус 
(комбинация вкусов), чем выше концентра-
ция калорий на грамм, тем нам вкуснее. И 
нельзя сказать, что желание есть вкусно 
или наличие тяги к сладкому  - это всегда 
патология. Не всегда, хотя и такое бывает. 
Но в таком случае придется контролировать 
это сознательно.

Уже доказано многочислен-
ными исследованиями, что не-
достаток сна может усилить 
чувство голода и тягу к еде. 
Кроме того, недосып может 
также вызвать повышение 
уровня грелина  - гормона го-
лода.

Если же мы испытываем 
стресс, у нас повышается вы-
работка гормона стресса кор-
тизола. Это вовсе не плохой 
гормон, он держит нас в то-
нусе. Но если кортизон повы-
шен длительно (хронический 
стресс), у многих желание есть 
становится постоянным. При-
чем тянет преимущественно на 
три главные группы продуктов: 
сладкое, соленое и жирное.

Почему так? Для нашего ор-
ганизма это эволюционный спо-
соб «защититься». «Если стресс 
длительный - лучше запастись 
жирком на черный день, мало 
ли», - примерно так он рассуж-
дал бы, если бы мог. Человек 
привыкает заедать стресс, и 
вскоре это становится стой-
кой привычкой, тогда аппетит 
тут же повышается в ответ на 
нервные ситуации.

А еще и привет из детства 
срабатывает у некоторых: «Не 
плачь, малыш, на тебе конфет-
ку!» Еще раньше - мамы плачу-
щим младенцам для успокоения 
дают грудь. Отсюда ассоциации 
спокойствия, утешения наеди-
не со сладким.

Семейные ценности 
и социальные факторы

Во многих семьях было принято собираться за столом, 
общаться с родственниками и есть праздничные блюда. 
Застолья долгие, блюда тяжелые, обидеть отказом никого 
нельзя. Остается фиксация на том, что еда, прием пищи - это 
веселье и защищенность, поскольку рядом были родные.

Мы можем быть очень избирательными в будни, соблюдая 
ЗОЖ, и питаться сугубо в рамках аппетита. Но приходят 
выходные, и мы наедаемся с гаком. Поход в кино с детьми 
или в ресторан с друзьями - и мы получаем больше калорий, 
чем тратим. И, как правило, ничем это не компенсируем. 
В итоге такой профицит калорий становится заметным, по-
скольку мы так делаем до 50 раз за год.

А еще есть новогодние и майские праздники, дни рож-
дения... Тут все просто - на Новый год у нас тазик оливье, 
щедро сдобренного майонезом, на Масленицу - гора бли-
нов с сытными начинками. И вообще - стол не должен быть 
пустым, иначе подумают, что хозяйка плохая.

Когда люди создают семьи, они частенько набирают вес. 
Встречали такое? Начинают больше времени проводить дома 
и радовать себя и друг друга чем-то вкусным.

Как удобно все свалить 
на генетику!

- И знаете что? Разре-
шаю официально! - говорит 
Дмитрий Семирядов.  - На-
пример, обладатели гена 
«FTO» потребляют в среднем 
на 125 - 280 ккал в день 
больше просто потому, что 
имеют повышенный аппетит. 
Мутации в гене «MC4R» есть 
у 2 - 3% детей в клиниках 
по лечению ожирения и до 
5% у пациентов с тяжелым 
ожирением - они тоже едят 
много. Обычно мы слышим: 
«Бабушка и мама были пол-
ненькими, и мне есть в ко-
го быть полной (-ым), и ху-
деть нет смысла, у нас вся 
семья с лишним весом». И 
вот тут я отвечаю: я сам с 4 
лет начал набирать вес. Но 
означает ли это, что на се-
бе можно поставить крест? 

Конечно, нет! Например, я, 
будучи 13-летним ребенком, 
весил под 90 кг. При этом к 
15 годам уже весил 73 кг. 
Да, генетику вы изменить не 
можете, но точно можете 
питаться здоровой пищей, 
больше двигаться и закрыть 
дефициты по витаминам и 
минералам. Да, вам, может 
быть, в чем-то сложнее, но 
снизить вес и выглядеть не-
плохо может каждый.

И не забывайте: чаще все-
го в семейной полноте вино-
ват не генотип. Просто имен-
но в семье с младых ногтей 
нам закладывают привычки 
питания, любимые блюда и 
способы их готовки. А сто-
ит их поменять на привыч-
ки правильного питания  - у 
большинства вес начинает 
уходить, несмотря на «на-
следственность».

Дефицит 
витаминов
Аппетит может 

расти при недостатке 
хрома, триптофана, бел-
ка, витамина D и т. д. Их 
дефицит может снижать 
уровень «гормона счастья» 
серотонина в мозге, что 
повышает аппетит и тягу 
к сладкому.

Еда как развлечение 
или отвлекающий фактор
Тоже привычка из детства, когда ре-

бенка всячески развлекают за столом, лишь 
бы сунуть в рот лишнюю ложку еды. Мультики-
книжки-гаджеты  - все это заставляет ребенка 
отвлекаться от еды, есть бездумно. И эта при-
вычка закрепляется - во взрослом возрасте он 
тоже метет все со стола, не задумываясь и почти 
не прожевывая.

Реальные 
проблемы 

со здоровьем
Нарушенный баланс гор-

монов может приводить 
к набору веса  - и это не 
миф. Что делают сбоящие 
гормоны? Верно, повыша-
ют аппетит, и часто неза-
метно для человека.

����� Анна:
Хорошая книга! Доступным языком изложены результаты серьезных 

исследований. Даются конкретные советы, как питаться, чтобы жить долго. 
Оказывается, ничего сложного, если понимаешь, что и как работает.

����� Елена:
Зухра Павлова - одна из самых грамотных эндокрино-

логов, к ее мнению стоит прислушаться. Рекомендую 
книгу всем, кто желает быть здоровым и стройным. 
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ВОПРОС -
РЕБРОМ И ЧТО 

С ЭТИМ 
ДЕЛАТЬ?

Почему люди набирают 
десятки лишних килограммов, 
раз это неудобно, мешает, 
вредит здоровью и заставляет 
полностью менять гардероб?
          Часто пациентки с ожирением    
           говорят: «Да я чего только 
не перепробовала!»
А проблема в том, что войну 
с неумеренным аппетитом 
и лишним весом люди ведут 
в одиночку. Тогда как с этим нужно 
идти к врачу (эндокринологу 
или терапевту, который 
отправит к узким 
специалистам). Каждая 
из перечисленных здесь 
причин может быть 
скорректирована или исправлена. 
Но как - это определит 
специалист после обследований.

Наследственность4

- И это 
все мне!
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Наши туристы уже пла-
нируют новогодние путе-
шествия - покупают туры, 
бронируют отели. Туропе-
раторы и сервисы онлайн-
бронирования назвали 
самые популярные зарубеж-
ные курорты для поездок на 
Новый год.

В ближнем зарубежье 
больше всего гостей из 
России примут наши сосе-
ди - Абхазия (спрос на нее 
вырос в 2,5 раза благодаря 
более выгодным ценам, чем 
в Сочи) и Беларусь, а так-
же Грузия, Узбекистан и 
Азербайджан, говорят экс-
перты Национального туро-
ператора «Алеан» и сервиса 
«Островок».

За новогодний отдых в 
Абхазии туристы платят в 
среднем 60 тысяч рублей на 
двоих (не считая дороги до 
курорта), а отели бронируют 
на 5 - 6 дней.

Зимние каникулы в Бе-
ларуси обходятся в 58 ты-
сяч рублей в среднем, если 
отправиться в экскурсион-
ный тур на три дня, или в 
62 тысячи рублей, если про-
сто отдыхать в санатории 
или отеле (такие варианты 
обычно бронируют на все 
выходные, 8 - 9 дней).

Экскурсионный тур по Уз-
бекистану - это уже 148 500 
рублей на двоих (и тоже без 
стоимости авиабилетов).

А если на пляж? Туристы 
активно собираются на Но-
вый год в Таиланд (почти 
каждый третий самостоя-
тельный путешественник, 
уже нашедший себе отель 
на зимние каникулы, отпра-
вится в королевство в Юго-
Восточной Азии - на Тай 
приходится 28% всех брони-
рований), Египет, Эмираты, 
Китай, Турцию, Вьетнам, 
на Шри-Ланку, Мальдивы 

и Кубу. Это данные сервиса 
Слетать.ру.

Кстати, в прош лом году 
в первой десятке не было 
ни Китая, ни Мальдив, ни 
Вьетнама. Вот они, новые 
зимние фавориты!

Новогодняя Европа, не-
смотря на санкции и от-
сутствие прямых рейсов, 
тоже востребована, удив-
ляют специалисты серви-
са «Островок». Италия и 
Франция по количеству за-

бронированных номе-
ров наступают на пят-
ки самым популярным 

пляжным курортам.
На заметку тем, кто хочет 

сэкономить: средний чек за 
отдых в ОАЭ в зимние ка-
никулы «похудел» на 13%, в 
Таиланде - на 9% по сравне-
нию с прошлым годом. Но 
это исключения, все осталь-
ные курорты подорожали, 
включая отдых в России - у 
нас придется выложить в 
среднем на 10 - 15% боль-
ше, чем год назад.
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Для многих россиян снег - 
обыденность. 

А ощущение праздника 
дают солнце, 

море и теплый песок.В лесу 
родилась 
пальмочка...

бронированных номе-
ров наступают на пят-
ки самым популярным 

Новый год российские 
туристы собираются 
встречать в Египте 

и  Таиланде.
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Сколько платят россияне 
за поездки за границу 
на зимние праздникиБЮДЖЕТ

 Средний        На сколько дороже или дешевле
Страна   чек*        по сравнению с прошлым годом
• Турция  195 900 рублей  
•  Египет  271 500 рублей  
• ОАЭ  286 960 рублей  
• Таиланд  384 600 рублей  

По данным 
сервиса 
Слетать.ру.

*Средние суммы за проживание в отелях, которые 
платят туристы при онлайн-бронировании. 
Учтены поездки разной продолжительности 
и в гостиницы всех категорий. 
Цифра показывает, сколько денег наши туристы 
готовы потратить на отдых в каждой из стран.

-13

+24
+20

-9

%

Губернатор 
популярного курорта 
в Таиланде хочет 
пускать на остров 
только богатых 
туристов.

На популярный курорт в 
Таиланде будут пускать толь-
ко после проверки банков-
ского счета. Имеешь 300 ты-
сяч тайских батов (866 тысяч 
рублей) - добро пожаловать. 
Нет - возвращайся восвояси, 
на Пхукете туристам «низко-
го качества» делать нечего.

Такую вот идею озвучил гу-
бернатор тайской провинции 
Пхукет Софон Суваннарат. 
Спокойно: это лишь слова, 
и если у вас куплен билет на 
тайский остров, не нужно 
нервно проверять свое бла-
госостояние на соответствие 
губернаторской денежной 
планке.

- Проблема в том, что по-
литика отмены виз, которую 
проводит правительство, 
работает на количество ту-
ристов, а не на качество, - 
заявил Софон Суванна-
рат местному изданию The 

Phuket News. - И у нас растет 
поток низкокачественных 
туристов.

Именно так и сказал, до-
словно - туристы низкого ка-
чества (lower-quality). Они, 
по мнению чиновника, ме-
шают и местным жителям, 
и туристам «высокого ка-
чества» (higher-quality). Вот 
так легким движением руки 
губернатор любимейшего 
российскими отпускника-
ми курорта разделил гостей 
на людей первого и второго 
сорта.

Критерий для определе-
ния качества туриста у гла-
вы Пхукета простой: деньги. 
Много денег - хороший ту-
рист. Мало - так себе, такой 
нам не нужен. Причем «мно-
го» для Софона Суваннарата 
- это действительно много, 
почти миллион рублей!

- Мы предлагаем ввести 

требование - на банковском 
счете должно быть не ме-
нее 300 тысяч тайских батов 
(около 866 тысяч рублей по 
курсу. - Ред.), - говорит гу-
бернатор.

Реально ли введение фи-
нансового ценза в безвизо-
вом Таиланде, где с начала 
2024 года отдохнули уже поч-
ти 1,6 миллиона россиян?

- Политику определяет 
правительство страны, а не 
губернаторы регионов. Так 
что, по сути, это просто ини-
циатива чиновника, которая, 
совершенно очевидно, ни-
какого развития не получит. 
Это нерыночная мера, и она 
принесет туристической от-
расли гораздо больше вреда, 
чем пользы, - заявил «КП» 
Артур Мурадян, вице-прези-
дент Ассоциации туроперато-
ров России, гендиректор тур-

компании Space Travel.
Собственно, и сам губер-

натор это понимает:
- Я хочу видеть на Пхукете 

туристов высокого качества, 
но не могу ничего сделать с 
существующей безвизовой 
политикой, - признает он.

Еще одна инициатива Со-
фона Суваннарата звучит 
интереснее: он предлагает 
путешественникам откры-
вать для себя новые, не столь 
массовые направления в ко-
ролевстве. К примеру, Кра-
би, Ранонг, Пханг Нга на по-
бережье Андаманского моря 
и Сурат Тани на Сиамском 
заливе.

А что, если на счете недо-
статочно качественные для 
Пхукета сто, триста, пятьсот 
тысяч - может, и правда по-
тратить их на курортах, где 
всем туристам рады?

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Нет миллиона? Нечего делать на Пхукете!»

ров России, гендиректор тур-

ОТВЕТ С ОСТРОВА
Приезжайте, мы всем рады! 

Туркомпании и отельеры Пхукета, похоже, тоже оказались удив-
лены. Вот такое письмо получили в Ассоциации туроператоров 
России от своих коллег из Туристической ассоциации Пхукета: 

«До нас дошли слухи, что Пхукет будет требовать от каждо-
го своего гостя наличия на банковском счете 300 тысяч батов. 
Не существует политики и мер, предусматривающих проверку 
банковских счетов туристов, желающих отдохнуть на Пхукете. 
Пхукет ждет и рад туристам». 

Отдохни!

Софон Суваннарат.

Самые популярные 
отечественные новогодние 

маршруты - 
на сайте kp.ru
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Анна КУКАРЦЕВА

Неукротимый голод 
может возникать 
даже из-за усталости.

Бывало ли у вас такое, 
что вы никак не можете 
наесться? Вроде бы уже 
проглочено столько, что 
кажется, вот-вот лоп-
нете, а «под ложечкой со-
сет»…

- Часто мы испытыва-
ем не реальный, а эмоцио-
нальный голод, - объясняет 
врач-диетолог Дмитрий 
Семирядов. - И провоциру-
ют его стресс, усталость, 
выгорание. Справиться с 
этими состояниями ор-
ганизму нелегко. А заесть 
очень просто - магазины на 
каждом шагу, а в них куча 
товаров, дающих быстрый 
выброс так называемых 
гормонов удовольствия. 
Как правило, это или слад-
кое, или жирное - в общем, 
совсем не полезная еда.

Если разбирать, откуда 
берется такой неукроти-
мый голод, то, как правило, 
сразу выделяются несколь-
ко основных причин.

7 главных причин, 
почему мы переедаем

Как инфаркт 
маскируется 
под другие 
болезни
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Пристрастие, 
заложенное 
эволюцией

Для нашего мозга вкусная и калорийная 
пища сродни выигрышу в лотерею. Он как бы 
не знает, что мир давно изменился и дефицита 
продуктов нет. Ведь миллионы лет эволюции 
еды не хватало. Поэтому видишь пищу - ешь ее!

Получая еду, тело откликается радостью - 
и мы хотим продлить это ощущение, испы-
тать его снова и снова.

- Нельзя себя за это винить, ведь любовь к 
вкусной пище - это абсолютно естественная, 
эволюционно обусловленная штука, - гово-
рит Дмитрий Семирядов. - Чем сильнее вкус 
(комбинация вкусов), чем выше концентра-
ция калорий на грамм, тем нам вкуснее. И 
нельзя сказать, что желание есть вкусно 
или наличие тяги к сладкому  - это всегда 
патология. Не всегда, хотя и такое бывает. 
Но в таком случае придется контролировать 
это сознательно.

Уже доказано многочислен-
ными исследованиями, что не-
достаток сна может усилить 
чувство голода и тягу к еде. 
Кроме того, недосып может 
также вызвать повышение 
уровня грелина  - гормона го-
лода.

Если же мы испытываем 
стресс, у нас повышается вы-
работка гормона стресса кор-
тизола. Это вовсе не плохой 
гормон, он держит нас в то-
нусе. Но если кортизон повы-
шен длительно (хронический 
стресс), у многих желание есть 
становится постоянным. При-
чем тянет преимущественно на 
три главные группы продуктов: 
сладкое, соленое и жирное.

Почему так? Для нашего ор-
ганизма это эволюционный спо-
соб «защититься». «Если стресс 
длительный - лучше запастись 
жирком на черный день, мало 
ли», - примерно так он рассуж-
дал бы, если бы мог. Человек 
привыкает заедать стресс, и 
вскоре это становится стой-
кой привычкой, тогда аппетит 
тут же повышается в ответ на 
нервные ситуации.

А еще и привет из детства 
срабатывает у некоторых: «Не 
плачь, малыш, на тебе конфет-
ку!» Еще раньше - мамы плачу-
щим младенцам для успокоения 
дают грудь. Отсюда ассоциации 
спокойствия, утешения наеди-
не со сладким.

Семейные ценности 
и социальные факторы

Во многих семьях было принято собираться за столом, 
общаться с родственниками и есть праздничные блюда. 
Застолья долгие, блюда тяжелые, обидеть отказом никого 
нельзя. Остается фиксация на том, что еда, прием пищи - это 
веселье и защищенность, поскольку рядом были родные.

Мы можем быть очень избирательными в будни, соблюдая 
ЗОЖ, и питаться сугубо в рамках аппетита. Но приходят 
выходные, и мы наедаемся с гаком. Поход в кино с детьми 
или в ресторан с друзьями - и мы получаем больше калорий, 
чем тратим. И, как правило, ничем это не компенсируем. 
В итоге такой профицит калорий становится заметным, по-
скольку мы так делаем до 50 раз за год.

А еще есть новогодние и майские праздники, дни рож-
дения... Тут все просто - на Новый год у нас тазик оливье, 
щедро сдобренного майонезом, на Масленицу - гора бли-
нов с сытными начинками. И вообще - стол не должен быть 
пустым, иначе подумают, что хозяйка плохая.

Когда люди создают семьи, они частенько набирают вес. 
Встречали такое? Начинают больше времени проводить дома 
и радовать себя и друг друга чем-то вкусным.

Как удобно все свалить 
на генетику!

- И знаете что? Разре-
шаю официально! - говорит 
Дмитрий Семирядов.  - На-
пример, обладатели гена 
«FTO» потребляют в среднем 
на 125 - 280 ккал в день 
больше просто потому, что 
имеют повышенный аппетит. 
Мутации в гене «MC4R» есть 
у 2 - 3% детей в клиниках 
по лечению ожирения и до 
5% у пациентов с тяжелым 
ожирением - они тоже едят 
много. Обычно мы слышим: 
«Бабушка и мама были пол-
ненькими, и мне есть в ко-
го быть полной (-ым), и ху-
деть нет смысла, у нас вся 
семья с лишним весом». И 
вот тут я отвечаю: я сам с 4 
лет начал набирать вес. Но 
означает ли это, что на се-
бе можно поставить крест? 

Конечно, нет! Например, я, 
будучи 13-летним ребенком, 
весил под 90 кг. При этом к 
15 годам уже весил 73 кг. 
Да, генетику вы изменить не 
можете, но точно можете 
питаться здоровой пищей, 
больше двигаться и закрыть 
дефициты по витаминам и 
минералам. Да, вам, может 
быть, в чем-то сложнее, но 
снизить вес и выглядеть не-
плохо может каждый.

И не забывайте: чаще все-
го в семейной полноте вино-
ват не генотип. Просто имен-
но в семье с младых ногтей 
нам закладывают привычки 
питания, любимые блюда и 
способы их готовки. А сто-
ит их поменять на привыч-
ки правильного питания  - у 
большинства вес начинает 
уходить, несмотря на «на-
следственность».

Дефицит 
витаминов
Аппетит может 

расти при недостатке 
хрома, триптофана, бел-
ка, витамина D и т. д. Их 
дефицит может снижать 
уровень «гормона счастья» 
серотонина в мозге, что 
повышает аппетит и тягу 
к сладкому.

Еда как развлечение 
или отвлекающий фактор
Тоже привычка из детства, когда ре-

бенка всячески развлекают за столом, лишь 
бы сунуть в рот лишнюю ложку еды. Мультики-
книжки-гаджеты  - все это заставляет ребенка 
отвлекаться от еды, есть бездумно. И эта при-
вычка закрепляется - во взрослом возрасте он 
тоже метет все со стола, не задумываясь и почти 
не прожевывая.

Реальные 
проблемы 

со здоровьем
Нарушенный баланс гор-

монов может приводить 
к набору веса  - и это не 
миф. Что делают сбоящие 
гормоны? Верно, повыша-
ют аппетит, и часто неза-
метно для человека.

����� Анна:
Хорошая книга! Доступным языком изложены результаты серьезных 

исследований. Даются конкретные советы, как питаться, чтобы жить долго. 
Оказывается, ничего сложного, если понимаешь, что и как работает.

����� Елена:
Зухра Павлова - одна из самых грамотных эндокрино-

логов, к ее мнению стоит прислушаться. Рекомендую 
книгу всем, кто желает быть здоровым и стройным. 
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Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных магазинах 
и на маркетплейсах

Стресс, неправильный режим 
отдыха и способ успокоиться1 2 3
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ВОПРОС -
РЕБРОМ И ЧТО 

С ЭТИМ 
ДЕЛАТЬ?

Почему люди набирают 
десятки лишних килограммов, 
раз это неудобно, мешает, 
вредит здоровью и заставляет 
полностью менять гардероб?
          Часто пациентки с ожирением    
           говорят: «Да я чего только 
не перепробовала!»
А проблема в том, что войну 
с неумеренным аппетитом 
и лишним весом люди ведут 
в одиночку. Тогда как с этим нужно 
идти к врачу (эндокринологу 
или терапевту, который 
отправит к узким 
специалистам). Каждая 
из перечисленных здесь 
причин может быть 
скорректирована или исправлена. 
Но как - это определит 
специалист после обследований.

Наследственность4

- И это 
все мне!
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Наши туристы уже пла-
нируют новогодние путе-
шествия - покупают туры, 
бронируют отели. Туропе-
раторы и сервисы онлайн-
бронирования назвали 
самые популярные зарубеж-
ные курорты для поездок на 
Новый год.

В ближнем зарубежье 
больше всего гостей из 
России примут наши сосе-
ди - Абхазия (спрос на нее 
вырос в 2,5 раза благодаря 
более выгодным ценам, чем 
в Сочи) и Беларусь, а так-
же Грузия, Узбекистан и 
Азербайджан, говорят экс-
перты Национального туро-
ператора «Алеан» и сервиса 
«Островок».

За новогодний отдых в 
Абхазии туристы платят в 
среднем 60 тысяч рублей на 
двоих (не считая дороги до 
курорта), а отели бронируют 
на 5 - 6 дней.

Зимние каникулы в Бе-
ларуси обходятся в 58 ты-
сяч рублей в среднем, если 
отправиться в экскурсион-
ный тур на три дня, или в 
62 тысячи рублей, если про-
сто отдыхать в санатории 
или отеле (такие варианты 
обычно бронируют на все 
выходные, 8 - 9 дней).

Экскурсионный тур по Уз-
бекистану - это уже 148 500 
рублей на двоих (и тоже без 
стоимости авиабилетов).

А если на пляж? Туристы 
активно собираются на Но-
вый год в Таиланд (почти 
каждый третий самостоя-
тельный путешественник, 
уже нашедший себе отель 
на зимние каникулы, отпра-
вится в королевство в Юго-
Восточной Азии - на Тай 
приходится 28% всех брони-
рований), Египет, Эмираты, 
Китай, Турцию, Вьетнам, 
на Шри-Ланку, Мальдивы 

и Кубу. Это данные сервиса 
Слетать.ру.

Кстати, в прош лом году 
в первой десятке не было 
ни Китая, ни Мальдив, ни 
Вьетнама. Вот они, новые 
зимние фавориты!

Новогодняя Европа, не-
смотря на санкции и от-
сутствие прямых рейсов, 
тоже востребована, удив-
ляют специалисты серви-
са «Островок». Италия и 
Франция по количеству за-

бронированных номе-
ров наступают на пят-
ки самым популярным 

пляжным курортам.
На заметку тем, кто хочет 

сэкономить: средний чек за 
отдых в ОАЭ в зимние ка-
никулы «похудел» на 13%, в 
Таиланде - на 9% по сравне-
нию с прошлым годом. Но 
это исключения, все осталь-
ные курорты подорожали, 
включая отдых в России - у 
нас придется выложить в 
среднем на 10 - 15% боль-
ше, чем год назад.
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Для многих россиян снег - 
обыденность. 

А ощущение праздника 
дают солнце, 

море и теплый песок.В лесу 
родилась 
пальмочка...

Новый год российские 
туристы собираются 
встречать в Египте 

и  Таиланде

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Сколько платят россияне 
за поездки за границу 
на зимние праздникиБЮДЖЕТ

 Средний        На сколько дороже или дешевле
Страна   чек*        по сравнению с прошлым годом
• Турция  195 900 рублей  
•  Египет  271 500 рублей  
• ОАЭ  286 960 рублей  
• Таиланд  384 600 рублей  

По данным 
сервиса 
Слетать.ру.

*Средние суммы за проживание в отелях, которые 
платят туристы при онлайн-бронировании. 
Учтены поездки разной продолжительности 
и в гостиницы всех категорий. 
Цифра показывает, сколько денег наши туристы 
готовы потратить на отдых в каждой из стран.

-13

+24
+20

-9

%

Губернатор 
популярного курорта 
в Таиланде хочет 
пускать на остров 
только богатых 
туристов.

На популярный курорт в 
Таиланде будут пускать толь-
ко после проверки банков-
ского счета. Имеешь 300 ты-
сяч тайских батов (866 тысяч 
рублей) - добро пожаловать. 
Нет - возвращайся восвояси, 
на Пхукете туристам «низко-
го качества» делать нечего.

Такую вот идею озвучил гу-
бернатор тайской провинции 
Пхукет Софон Суваннарат. 
Спокойно: это лишь слова, 
и если у вас куплен билет на 
тайский остров, не нужно 
нервно проверять свое бла-
госостояние на соответствие 
губернаторской денежной 
планке.

- Проблема в том, что по-
литика отмены виз, которую 
проводит правительство, 
работает на количество ту-
ристов, а не на качество, - 
заявил Софон Суванна-
рат местному изданию The 

Phuket News. - И у нас растет 
поток низкокачественных 
туристов.

Именно так и сказал, до-
словно - туристы низкого ка-
чества (lower-quality). Они, 
по мнению чиновника, ме-
шают и местным жителям, 
и туристам «высокого ка-
чества» (higher-quality). Вот 
так легким движением руки 
губернатор любимейшего 
российскими отпускника-
ми курорта разделил гостей 
на людей первого и второго 
сорта.

Критерий для определе-
ния качества туриста у гла-
вы Пхукета простой: деньги. 
Много денег - хороший ту-
рист. Мало - так себе, такой 
нам не нужен. Причем «мно-
го» для Софона Суваннарата 
- это действительно много, 
почти миллион рублей!

- Мы предлагаем ввести 

требование - на банковском 
счете должно быть не ме-
нее 300 тысяч тайских батов 
(около 866 тысяч рублей по 
курсу. - Ред.), - говорит гу-
бернатор.

Реально ли введение фи-
нансового ценза в безвизо-
вом Таиланде, где с начала 
2024 года отдохнули уже поч-
ти 1,6 миллиона россиян?

- Политику определяет 
правительство страны, а не 
губернаторы регионов. Так 
что, по сути, это просто ини-
циатива чиновника, которая, 
совершенно очевидно, ни-
какого развития не получит. 
Это нерыночная мера, и она 
принесет туристической от-
расли гораздо больше вреда, 
чем пользы, - заявил «КП» 
Артур Мурадян, вице-прези-
дент Ассоциации туроперато-
ров России, гендиректор тур-

компании Space Travel.
Собственно, и сам губер-

натор это понимает:
- Я хочу видеть на Пхукете 

туристов высокого качества, 
но не могу ничего сделать с 
существующей безвизовой 
политикой, - признает он.

Еще одна инициатива Со-
фона Суваннарата звучит 
интереснее: он предлагает 
путешественникам откры-
вать для себя новые, не столь 
массовые направления в ко-
ролевстве. К примеру, Кра-
би, Ранонг, Пханг Нга на по-
бережье Андаманского моря 
и Сурат Тани на Сиамском 
заливе.

А что, если на счете недо-
статочно качественные для 
Пхукета сто, триста, пятьсот 
тысяч - может, и правда по-
тратить их на курортах, где 
всем туристам рады?

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Нет миллиона? Нечего делать на Пхукете!»

ОТВЕТ С ОСТРОВА
Приезжайте, мы всем рады! 

Туркомпании и отельеры Пхукета, похоже, тоже оказались удив-
лены. Вот такое письмо получили в Ассоциации туроператоров 
России от своих коллег из Туристической ассоциации Пхукета: 

«До нас дошли слухи, что Пхукет будет требовать от каждо-
го своего гостя наличия на банковском счете 300 тысяч батов. 
Не существует политики и мер, предусматривающих проверку 
банковских счетов туристов, желающих отдохнуть на Пхукете. 
Пхукет ждет и рад туристам». 

Отдохни!

Софон Суваннарат.

Самые популярные 
отечественные новогодние 

маршруты - 
на сайте kp.ru
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сказал Владимир Бур-
матов. - На самолетах 
это сложнее, потому 
что в аэропортах все 
активнее применяет-
ся тотальный досмотр 
с «просветкой» (рент-
ген и микроволновое 
сканирование багажа, 
ручной клади и само-
го пассажира. - Ред.), 
который выявляет жи-
вотных.

ПЛОДЯТСЯ 
КАК КОШКИ

Но оказывается, не 
контрабандой единой. 
Основной канал по-
полнения поголовья 
больших кошек в Рос-
сии - это внутреннее 
воспроизводство.

- Львы и тигры 
очень хорошо 
размножаются в 
неволе, - гово-
рит Яна Олей-
ник.

А если органи-
зовать их жизнь 
максимально близ-
кой к природному 
режиму, с простор-
ными вольерами, то 
и прибавление будет 
как в дикой природе - 
как минимум раз в 2 - 3 
года.

Особенно активно в 
неволе размножаются 
львы.

- Плодятся как бро-
дячие кошки, - говорит 
специалист. - У неко-
торых дельцов самка 
может рожать по три 
раза в год от одного до 
четырех-пяти котят.

Малышей забира-

ют от мамы уже через 
несколько дней после 
рождения. Во-первых, 
для того чтобы раньше 
начали привыкать к че-
ловеку. А во-вторых, 
чем раньше забрать 
детенышей, тем ско-
рее мама будет готова 
к новому спариванию. 
Бизнес нон-стоп.

Львят сейчас на не-
вольничьем рынке на-
столько много, что цена 
на них упала.

- Если тигренок стоит 
примерно 350 тысяч ру-
блей, то львенка можно 

купить за 150 тысяч, - 
говорит Яна Олейник. - 
Но дельцы не внакладе: 
львята очень мимиш-
ные, спокойные - их в 
качестве живых игру-
шек берут чаще, чем ти-
грят, - те более оручие 
и кусачие...

На продажу работа-
ют не только частники, 
но и зоопарки. На сай-
тах, торгующих дики-
ми животными, это не 
скрывают, а наоборот, 
подчеркивают, как га-
рантию породистости 

и здоровья. Но так ли 
это на самом деле?

- Рожденные в 
зоопарке - это 
нередко вну-
тривидовые 
помеси, как 
дворняжки, - 
продолжает 
Олейник. - 

Насколько я 
могу судить, их 

рождается боль-
ше, чем требуется. 
Их функция - при-
влечь посетителей, 
потому что, когда 
появляется в СМИ 
сообщение, что в 
таком-то зоопарке 
родился детеныш, 

это у большинства лю-
дей вызывает умиление 
и желание на него по-
смотреть. Маркетин-
говый ход. А потом 
животное продают. Ко-
нечно, не все зоопарки 
ведут такую политику. 
Некоторые, как, на-

пример, Московский, 
контролируют рожда-
емость и предупрежда-
ют о переизбытке диких 
животных в неволе.

ИЗ РОССИИ - 
С КОНТРАБАНДОЙ

Одну экзотику кон-
трабандисты ввозят 
Россию, другую вы-
возят. Например, у со-
стоятельных людей в 
ОАЭ, Катаре, Саудов-
ской Аравии большим 
спросом пользуются 
редкие виды россий-
ских соколов - кречет, 
балобан, сапсан, сооб-
щили «КП» в ФТС. Они 
приносят контрабанди-
стам огромные бары-
ши - соколиная охота 
на Ближнем Востоке 
считается престижным 
видом досуга среди обе-
спеченных граждан. А в 
России популяция этих 
птиц стремительно со-
кращается, их отлов за-
прещен.

На черном рынке 
обычный сокол стоит 
у браконьеров $4 - 5 ты-
сяч. Особенно ценится 
белый кречет: в России 
он стоит несколько де-
сятков тысяч долларов, 

а в арабских странах до-
ходит до 200 - 300 тысяч 
долларов и даже полу-
миллиона. Вот почему 
браконьеры так гоня-
ются за этой породой.

Другой популярный 
вид контрабанды из 
России - желчь и лапы 
бурого медведя, рога 
сайгака, части амурско-
го тигра, зубы кашало-
та, клыки моржа, му-
скус кабарги (продукт 
выделения желез этого 
карликового оленя) со-
общили в ФТС. Их вы-

возят в Китай, Корею 
и Вьетнам, где они ис-
пользуются в народной 
медицине.

Кроме того, из Рос-
сии начали вывозить 
даже львят и тигрят - 
их поставляют, напри-
мер, в Казахстан. Срок 
за это немалый: до 5 лет 
лишения свободы - ст. 
226.1 УК РФ «контра-
банда особо ценных 
диких животных, во-
дных биологических 
ресурсов, растений и 
грибов».

уволок

Может ли обычный человек 
купить льва или медведя?

- На практике может, но это будет незаконно, - сказал 
«КП» управляющий партнер юридической компании 
«Интеллектуальная защита» Юрий Митин. - Поста-
новлением правительства РФ от 22 июня 2019 г. № 795 
утвержден перечень животных, запрещенных к содержа-
нию. Это львы, тигры, медведи, волки, кенгуру... Главные 
критерии запрета  - опасность для человека (крупные 
хищники и ядовитые животные), а также изменение при-
вычной среды обитания животных, что может привести к 
их гибели. Разрешение на содержание таких животных 
дают органы Росприроднадзора, его может получить 
юрлицо или индивидуальный предприниматель, если за-
регистрирует зоопарк, приют или питомник.

По словам юриста, если у человека или организации, 
не имеющей соответствующего разрешения, будет обна-
ружено животное, то его по закону «Об ответственном 
обращении с животными» конфискуют. А владельцу 
грозит как минимум административный штраф, обычно 
по ч. 2 ст. 8.52 КоАП РФ - за жестокое обращение с 
животными. Для частных лиц это от 5000 до 15 000 
рублей, для юрлиц - от 50 000 до 100 000 рублей.

Исключение - животные, приобретенные до 2020 года. 
Их можно содержать до окончания их звериного века.

Для госорганов звериные истории - огромная головная 
боль, поскольку найти, куда пристроить конфискованных 
животных, очень сложно: приюты и зоопарки перепол-
нены, отмечают эксперты.

Однако если не пресекать нарушения, то это может 
привести к трагедиям. Так, например, два года назад из 
частного зоопарка в подмосковной деревне с говорящим 
названием Терпигорьево сбежала обезьяна и чуть ли не 
до смерти искусала соседскую девочку, перегрызла ей 
сухожилия рук и ног. Родители с трудом отбили малышку. 
А обезьяна спокойно вернулась в вольер и вела себя 
как ни в чем не бывало.
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        Но однажды     поутру
    карлик выкрал     кенгуру

ВОПРОС - РЕБРОМ
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Держать дома льва, 
леопарда или капибару - 

развлечение для столичных 
мажоров. 

За Уралом - другая «мода»: 
там богатые люди 

предпочитают медведей.
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Кенгуру часто держат в контактных зоопарках 
(на фото), потому что они общительны 

и не шарахаются от людей. 
Этим и воспользовался похититель, перерезав 

кусачками прутья вольера...

Россиянин победил на самом престижном фотоконкурсе дикой природы 
Wildlife Photographer of the Year. Игорь Метельский из Санкт-Петербурга 
сделал лучший снимок в номинации «Животное в естественной среде». 
Потягивающаяся рысь поймана в кадр на вершине сопке в Приморском 

крае (слева). А перед этим Игорь взял «Приз зрительских симпатий» 
фотоконкурса РГО «Самая красивая страна» со снимком леопарда, сде-
ланным тоже в Приморье (справа). Так что поздравляем сразу с двумя 
победами!

 ■ ФОТОФАКТЫ
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Комсомолка» 
разобралась, 
как устроен черный 
рынок торговли 
экзотическими 
животными 
в России.

ДО ПЯТИ ЛЕТ 
ТЮРЬМЫ

Наркотрафик, кон-
трабанда ширпотреба, 
нелегальные поставки 
оружия, торговля людь-
ми и… животными. Так 
выглядят пять самых 
прибыльных видов кри-
минального бизнеса в 
мире по версии британ-
ского портала Financial 
Crime News. В России 
количество случаев 
контрабанды объек-
тов дикой природы на 
2020 год (более поздних 
данных нет) тоже вхо-
дило в криминальный 
топ-5, сообщили «КП» 
в Федеральной тамо-
женной службе.

Всплеск интереса к 
теме торговли экзоти-
ческими животными 
вызвала громкая исто-
рия с похищением трех 
кенгурят. Напомним, 
в конце сентября двое 
детенышей пропали 
из ярославского зоо-
парка, еще один - из 
калужского. Похити-
теля вскоре поймали, 
им оказался 31-летний 
карлик Иван Некрасов. 
Пользуясь маленьким 
ростом, он и раньше со-
вершал ограбления - за-
лезал в квартиры через 
форточки.

Один из детенышей 
умер. Второго Некрасов 
таскал с собой в сумке. 
А третьего он успел 
продать за 180 тысяч 
рублей в частный зоо-
парк в подмосковном 
Королеве. Покупатель-
ница, узнав из прессы, 
кого именно она при-
обрела, сама принесла 
детеныша в полицию. 
Сейчас оба кенгуренка 
на реабилитации, под 
присмотром ветерина-
ров.

А против Некрасова 
возбуждено дело по ста-
тье «кража с незакон-
ным проникновением 
в жилище или хранили-
ще»: до 5 лет колонии.

ГОД КРОКОДИЛА
Времена, когда пито-

на можно было приоб-
рести на Птичьем рын-
ке, миновали. Сейчас 
торговля экзотикой пе-

реместилась в онлайн. 
Здесь мы на втором 
месте в мире после Ки-
тая - по данным между-
народных природоох-
ранных организаций, 
объем предложений в 
Рунете - почти $2 млн.

- Черный рынок эк-
зотических животных 
функционирует в ин-
тересах богатых само-
дуров, которые хотят, 
чтобы на территории их 
гостиницы, ресторана 
или дома жил в клетке 
тигр или медведь, а на 
лужайке перед коттед-
жем прыгал забавный 
кенгуру, - обрисовал 
нам ситуацию первый 
заместитель председа-
теля Комитета Госдумы 
по экологии, природным 
ресурсам и охране окру-
жающей среды Владимир 
Бурматов. - Возможно, 
для удовлетворения по-
добных капризов и были 
похищены кенгурята.

Еще одна часть рынка 
экзотов (так в профес-
сиональной среде на-
зывают экзотических 
животных) - необыч-
ные презенты. Что по-
дарить человеку, у ко-
торого все есть? Разве 
что пуму. На худой ко-
нец медвежонка.

- Животных часто 
дарят на Новый год, - 
рассказала «КП» ве-
дущий инспектор Мо-
сковского общества 
защиты животных На-
талья Базаркина. - На 
год Тигра - тигрят, на 
год Обезьяны - обезьян, 
а на год Дракона - кро-
кодилов! У меня был 
случай: заканчивался 
год Дракона, и кто-то 

выкинул крокоди-
ла-каймана. Рыба-
ки поймали его в 
Лихоборке (река на 
северо-востоке Мо-
сквы. - Ред.). По-
звонили нам, я вы-
ехала, забрала. Он у 

меня почти месяц жил. 
Днем плавал в ванной, 
а на ночь я его закры-
вала в переноску. Кор-
мила сырой рыбой. Я 
его выходила, потом в 
один из региональных 
зоопарков пристроила.

ГИБНУТ ДЕВЯТЬ 
ИЗ ДЕСЯТИ

Самая же крупная до-
ля рынка - это живот-
ные для коммерческого 
использования.

- Недавно мы накры-
ли целый преступный 
синдикат в одном из 
южных регионов, - рас-
сказал Бурматов. - Они 
занимались в основном 
львами - продавали 
уличным фотографам, 
там это очень популяр-
ный бизнес (животных 
конфисковали и от-
правили в реабилита-
ционный центр в Тан-
зании. - Ред.).

Животных при этом 
не щадят. Держат часа-
ми на жаре, обкалыва-
ют седативными пре-
паратами - потому они 
всегда полусонные.

- Если двухмесяч-
ный тигренок ничего 
не грызет, не носит-
ся, а сидит спокойно, 
значит, тигренку очень 
плохо! - поделилась с 
«Комсомолкой» вете-
ринар Яна Олейник, со-
владелица хосписа «Дом 
тигра», где живут неиз-
лечимо больные или 
старые хищники.

Попадают туда на ле-
чение и животные по-
сле контактов с люби-
телями экзотики.

- Из-за неправиль-
ного содержания и 
питания звери на-
чинают болеть, у них 
портится зрение, вы-
падает шерсть, кости 
становятся хрупкими, 
они набирают лишний 
вес, - продолжает вете-
ринар. - К тому же ме-

сяцам к 3 - 4 хищник 
уже становится разме-
ром со среднюю собаку, 
начинает проявлять ха-
рактер, с ним сложнее 
управляться. Но девять 
из десяти не доживают 
до этого возраста…

Дельцов это мало за-
ботит - за сезон живот-
ное себя многократно 
окупает. Тех, кто вы-
жил, перепродают в 
частные зоопарки. Не 
выжил - тоже в доход. 
Различные части тела 
тигра используются в 
народной медицине 
восточных стран.

Справедливости ради 
надо сказать, что в не-
которых городах власти 
успешно борются с зоо-
мафией. В Сочи, напри-
мер, уличных фотогра-
фов с дикими кошками 
уже не встретишь.

- Мы несколько лет 
там боролись вместе 
с прокуратурой и по-
лицией, - вспоминает 
Бурматов. - Облавы, 
конфискации - по 16 
животных за один рейд. 
И в Анапе, в Геленджи-
ке. Надо отдать долж-
ное местным властям, 
они нашу инициативу 
по очистке городов от 
такого бизнеса поддер-
жали…

А ПУМА ВЫРОСЛА 
НЕМНОЖКО...

Изменилось и обще-
ственное сознание.

- Люди уже понима-
ют, что это никакое не 
мимими, а жестокое 
обращение с живот-
ными и опасность для 
окружающих, - говорит 
Яна Олейник. - Люди 
чаще стали сообщать и о 
своих соседях, которые 
незаконно содержат 
львят, тигрят и других 
животных, - это же вид-
но, когда их таскают на 
прогулку, - говорит Яна 
Олейник. - За послед-
ние 2 месяца к нам было 
18 обращений по поводу 
львят в частных домах и 
квартирах. Дальше уже 
представители приро-
доохранной прокурату-
ры, Росприроднадзора, 
Комитета по природо-
пользованию разби-
раются. И если нет за-

конных оснований для 
такого содержания - а 
их, как правило, нет, 
животных конфискуют 
и отправляют в зоопар-
ки или на передержку в 
организации, имеющие 
лицензию.

Бывает, что и са-
ми люди видят, что не 
справляются со зверем, 
и обращаются в зооза-
щитные организации.

- Была история - хо-
зяйка завела пуму, 
представляла, как бу-
дет гулять с ней на по-
водке, - рассказывает 
Яна Олейник. - А пума 
подросла и не захоте-
ла гулять на поводке, 
огрызалась. Хозяйка 
поняла, что не спра-
вится с хищником, и 
отдала его нам.

ОТКУДА 
ЗВЕРЮШКИ?

Экзотические зве-
ри поступают к нам со 
всего света. Обезьяны, 
попугаи и рептилии - 
преимущественно из 
Таиланда, Вьетнама и 
Индонезии, уточнили 
в ФТС. Хищники - из 
Африки.

- Если все делать по 
закону, то это очень за-
регламентированный 
бизнес, - рассказала 
«КП» совладелица ком-
пании по поставкам эк-
зотических животных в 
российские зоопарки Ва-
лентина Буркова. - Нуж-
но множество докумен-
тов из разных ведомств 
в России и в стране вы-
воза. Мы недавно пе-
ревозили носорога из 
ЮАР в российский зо-
опарк - на оформление 
документов ушло почти 
восемь месяцев.

По словам собеседни-
цы, контрабандисты - 
злейшие враги офици-
альных поставщиков. 
Они экономят время и 
деньги на официальном 
оформлении и легали-
зации животных, а еще 
часто содержат и пере-
возят их в нечеловече-
ских условиях.

Кроме прямых по-
ставок из экзотических 
стран, активно работает 
и транзит через сосед-
ние государства.

- Например, львят для 
фотографов на южных 
курортах нелегально 
ввозили из сопредель-
ных стран бывшего 
СССР на поездах или 
автотранспортом, - рас-
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Название                                      Стартовая цена, руб.
Птицы
• Пингвин  2 млн
• Гиацинтовый ара (крупнейший 
из летающих попугаев, говорящий)  2,5 млн
• Сенегальский попугай (до 22 см, 
может выучить десяток слов)  25 тыс.
• Венценосные журавли  250 тыс.
 
Дикие кошки
• Ягуар, черная пантера  500 тыс.
• Сервал  200 тыс.
• Тигр  200 тыс.
• Лев  100 тыс.
• Леопард  150 тыс.
 
Другие животные
• Зебра  1,8 млн
• Альпака  550 тыс.
• Капибара  200 тыс.
• Кенгуру Беннетта  200 тыс.
• Мартышки и макаки  150 - 200 тыс.
• Пятнистый олень  70 тыс.
• Нильский крокодил  40 тыс.
• Медвежонок  50 тыс.
• Сурикат  40 тыс.

ПРАЙС-ЛИСТ Зверские цены
Сколько стоят животные на российском рынке.

Источник: сайты продаж, питомники.

Практически все фотографы, которые на юге предлагают фото 
с экзотическими животными, держат их незаконно. На них устраивают 

облавы, животных забирают и отдают в зоопарки и питомники.

История 
похищения 
кенгурят - на сайте

16.10.2024
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сказал Владимир Бур-
матов. - На самолетах 
это сложнее, потому 
что в аэропортах все 
активнее применяет-
ся тотальный досмотр 
с «просветкой» (рент-
ген и микроволновое 
сканирование багажа, 
ручной клади и само-
го пассажира. - Ред.), 
который выявляет жи-
вотных.

ПЛОДЯТСЯ 
КАК КОШКИ

Но оказывается, не 
контрабандой единой. 
Основной канал по-
полнения поголовья 
больших кошек в Рос-
сии - это внутреннее 
воспроизводство.

- Львы и тигры 
очень хорошо 
размножаются в 
неволе, - гово-
рит Яна Олей-
ник.

А если органи-
зовать их жизнь 
максимально близ-
кой к природному 
режиму, с простор-
ными вольерами, то 
и прибавление будет 
как в дикой природе - 
как минимум раз в 2 - 3 
года.

Особенно активно в 
неволе размножаются 
львы.

- Плодятся как бро-
дячие кошки, - говорит 
специалист. - У неко-
торых дельцов самка 
может рожать по три 
раза в год от одного до 
четырех-пяти котят.

Малышей забира-

ют от мамы уже через 
несколько дней после 
рождения. Во-первых, 
для того чтобы раньше 
начали привыкать к че-
ловеку. А во-вторых, 
чем раньше забрать 
детенышей, тем ско-
рее мама будет готова 
к новому спариванию. 
Бизнес нон-стоп.

Львят сейчас на не-
вольничьем рынке на-
столько много, что цена 
на них упала.

- Если тигренок стоит 
примерно 350 тысяч ру-
блей, то львенка можно 

купить за 150 тысяч, - 
говорит Яна Олейник. - 
Но дельцы не внакладе: 
львята очень мимиш-
ные, спокойные - их в 
качестве живых игру-
шек берут чаще, чем ти-
грят, - те более оручие 
и кусачие...

На продажу работа-
ют не только частники, 
но и зоопарки. На сай-
тах, торгующих дики-
ми животными, это не 
скрывают, а наоборот, 
подчеркивают, как га-
рантию породистости 

и здоровья. Но так ли 
это на самом деле?

- Рожденные в 
зоопарке - это 
нередко вну-
тривидовые 
помеси, как 
дворняжки, - 
продолжает 
Олейник. - 

Насколько я 
могу судить, их 

рождается боль-
ше, чем требуется. 
Их функция - при-
влечь посетителей, 
потому что, когда 
появляется в СМИ 
сообщение, что в 
таком-то зоопарке 
родился детеныш, 

это у большинства лю-
дей вызывает умиление 
и желание на него по-
смотреть. Маркетин-
говый ход. А потом 
животное продают. Ко-
нечно, не все зоопарки 
ведут такую политику. 
Некоторые, как, на-

пример, Московский, 
контролируют рожда-
емость и предупрежда-
ют о переизбытке диких 
животных в неволе.

ИЗ РОССИИ - 
С КОНТРАБАНДОЙ

Одну экзотику кон-
трабандисты ввозят 
Россию, другую вы-
возят. Например, у со-
стоятельных людей в 
ОАЭ, Катаре, Саудов-
ской Аравии большим 
спросом пользуются 
редкие виды россий-
ских соколов - кречет, 
балобан, сапсан, сооб-
щили «КП» в ФТС. Они 
приносят контрабанди-
стам огромные бары-
ши - соколиная охота 
на Ближнем Востоке 
считается престижным 
видом досуга среди обе-
спеченных граждан. А в 
России популяция этих 
птиц стремительно со-
кращается, их отлов за-
прещен.

На черном рынке 
обычный сокол стоит 
у браконьеров $4 - 5 ты-
сяч. Особенно ценится 
белый кречет: в России 
он стоит несколько де-
сятков тысяч долларов, 

а в арабских странах до-
ходит до 200 - 300 тысяч 
долларов и даже полу-
миллиона. Вот почему 
браконьеры так гоня-
ются за этой породой.

Другой популярный 
вид контрабанды из 
России - желчь и лапы 
бурого медведя, рога 
сайгака, части амурско-
го тигра, зубы кашало-
та, клыки моржа, му-
скус кабарги (продукт 
выделения желез этого 
карликового оленя) со-
общили в ФТС. Их вы-

возят в Китай, Корею 
и Вьетнам, где они ис-
пользуются в народной 
медицине.

Кроме того, из Рос-
сии начали вывозить 
даже львят и тигрят - 
их поставляют, напри-
мер, в Казахстан. Срок 
за это немалый: до 5 лет 
лишения свободы - ст. 
226.1 УК РФ «контра-
банда особо ценных 
диких животных, во-
дных биологических 
ресурсов, растений и 
грибов».

уволок

Может ли обычный человек 
купить льва или медведя?

- На практике может, но это будет незаконно, - сказал 
«КП» управляющий партнер юридической компании 
«Интеллектуальная защита» Юрий Митин. - Поста-
новлением правительства РФ от 22 июня 2019 г. № 795 
утвержден перечень животных, запрещенных к содержа-
нию. Это львы, тигры, медведи, волки, кенгуру... Главные 
критерии запрета  - опасность для человека (крупные 
хищники и ядовитые животные), а также изменение при-
вычной среды обитания животных, что может привести к 
их гибели. Разрешение на содержание таких животных 
дают органы Росприроднадзора, его может получить 
юрлицо или индивидуальный предприниматель, если за-
регистрирует зоопарк, приют или питомник.

По словам юриста, если у человека или организации, 
не имеющей соответствующего разрешения, будет обна-
ружено животное, то его по закону «Об ответственном 
обращении с животными» конфискуют. А владельцу 
грозит как минимум административный штраф, обычно 
по ч. 2 ст. 8.52 КоАП РФ - за жестокое обращение с 
животными. Для частных лиц это от 5000 до 15 000 
рублей, для юрлиц - от 50 000 до 100 000 рублей.

Исключение - животные, приобретенные до 2020 года. 
Их можно содержать до окончания их звериного века.

Для госорганов звериные истории - огромная головная 
боль, поскольку найти, куда пристроить конфискованных 
животных, очень сложно: приюты и зоопарки перепол-
нены, отмечают эксперты.

Однако если не пресекать нарушения, то это может 
привести к трагедиям. Так, например, два года назад из 
частного зоопарка в подмосковной деревне с говорящим 
названием Терпигорьево сбежала обезьяна и чуть ли не 
до смерти искусала соседскую девочку, перегрызла ей 
сухожилия рук и ног. Родители с трудом отбили малышку. 
А обезьяна спокойно вернулась в вольер и вела себя 
как ни в чем не бывало.
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Может ли обычный человек 
ВОПРОС - РЕБРОМ
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Держать дома льва, 
леопарда или капибару - 

развлечение для столичных 
мажоров. 

За Уралом - другая «мода»: 
там богатые люди 

предпочитают медведей.
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Кенгуру часто держат в контактных зоопарках 
(на фото), потому что они общительны 

и не шарахаются от людей. 
Этим и воспользовался похититель, перерезав 

кусачками прутья вольера...

Россиянин победил на самом престижном фотоконкурсе дикой природы 
Wildlife Photographer of the Year. Игорь Метельский из Санкт-Петербурга 
сделал лучший снимок в номинации «Животное в естественной среде». 
Потягивающаяся рысь поймана в кадр на вершине сопке в Приморском 

крае (слева). А перед этим Игорь взял «Приз зрительских симпатий» 
фотоконкурса РГО «Самая красивая страна» со снимком леопарда, сде-
ланным тоже в Приморье (справа). Так что поздравляем сразу с двумя 
победами!

 ■ ФОТОФАКТЫ
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Комсомолка» 
разобралась, 
как устроен черный 
рынок торговли 
экзотическими 
животными 
в России.

ДО ПЯТИ ЛЕТ 
ТЮРЬМЫ

Наркотрафик, кон-
трабанда ширпотреба, 
нелегальные поставки 
оружия, торговля людь-
ми и… животными. Так 
выглядят пять самых 
прибыльных видов кри-
минального бизнеса в 
мире по версии британ-
ского портала Financial 
Crime News. В России 
количество случаев 
контрабанды объек-
тов дикой природы на 
2020 год (более поздних 
данных нет) тоже вхо-
дило в криминальный 
топ-5, сообщили «КП» 
в Федеральной тамо-
женной службе.

Всплеск интереса к 
теме торговли экзоти-
ческими животными 
вызвала громкая исто-
рия с похищением трех 
кенгурят. Напомним, 
в конце сентября двое 
детенышей пропали 
из ярославского зоо-
парка, еще один - из 
калужского. Похити-
теля вскоре поймали, 
им оказался 31-летний 
карлик Иван Некрасов. 
Пользуясь маленьким 
ростом, он и раньше со-
вершал ограбления - за-
лезал в квартиры через 
форточки.

Один из детенышей 
умер. Второго Некрасов 
таскал с собой в сумке. 
А третьего он успел 
продать за 180 тысяч 
рублей в частный зоо-
парк в подмосковном 
Королеве. Покупатель-
ница, узнав из прессы, 
кого именно она при-
обрела, сама принесла 
детеныша в полицию. 
Сейчас оба кенгуренка 
на реабилитации, под 
присмотром ветерина-
ров.

А против Некрасова 
возбуждено дело по ста-
тье «кража с незакон-
ным проникновением 
в жилище или хранили-
ще»: до 5 лет колонии.

ГОД КРОКОДИЛА
Времена, когда пито-

на можно было приоб-
рести на Птичьем рын-
ке, миновали. Сейчас 
торговля экзотикой пе-

реместилась в онлайн. 
Здесь мы на втором 
месте в мире после Ки-
тая - по данным между-
народных природоох-
ранных организаций, 
объем предложений в 
Рунете - почти $2 млн.

- Черный рынок эк-
зотических животных 
функционирует в ин-
тересах богатых само-
дуров, которые хотят, 
чтобы на территории их 
гостиницы, ресторана 
или дома жил в клетке 
тигр или медведь, а на 
лужайке перед коттед-
жем прыгал забавный 
кенгуру, - обрисовал 
нам ситуацию первый 
заместитель председа-
теля Комитета Госдумы 
по экологии, природным 
ресурсам и охране окру-
жающей среды Владимир 
Бурматов. - Возможно, 
для удовлетворения по-
добных капризов и были 
похищены кенгурята.

Еще одна часть рынка 
экзотов (так в профес-
сиональной среде на-
зывают экзотических 
животных) - необыч-
ные презенты. Что по-
дарить человеку, у ко-
торого все есть? Разве 
что пуму. На худой ко-
нец медвежонка.

- Животных часто 
дарят на Новый год, - 
рассказала «КП» ве-
дущий инспектор Мо-
сковского общества 
защиты животных На-
талья Базаркина. - На 
год Тигра - тигрят, на 
год Обезьяны - обезьян, 
а на год Дракона - кро-
кодилов! У меня был 
случай: заканчивался 
год Дракона, и кто-то 

выкинул крокоди-
ла-каймана. Рыба-
ки поймали его в 
Лихоборке (река на 
северо-востоке Мо-
сквы. - Ред.). По-
звонили нам, я вы-
ехала, забрала. Он у 

меня почти месяц жил. 
Днем плавал в ванной, 
а на ночь я его закры-
вала в переноску. Кор-
мила сырой рыбой. Я 
его выходила, потом в 
один из региональных 
зоопарков пристроила.

ГИБНУТ ДЕВЯТЬ 
ИЗ ДЕСЯТИ

Самая же крупная до-
ля рынка - это живот-
ные для коммерческого 
использования.

- Недавно мы накры-
ли целый преступный 
синдикат в одном из 
южных регионов, - рас-
сказал Бурматов. - Они 
занимались в основном 
львами - продавали 
уличным фотографам, 
там это очень популяр-
ный бизнес (животных 
конфисковали и от-
правили в реабилита-
ционный центр в Тан-
зании. - Ред.).

Животных при этом 
не щадят. Держат часа-
ми на жаре, обкалыва-
ют седативными пре-
паратами - потому они 
всегда полусонные.

- Если двухмесяч-
ный тигренок ничего 
не грызет, не носит-
ся, а сидит спокойно, 
значит, тигренку очень 
плохо! - поделилась с 
«Комсомолкой» вете-
ринар Яна Олейник, со-
владелица хосписа «Дом 
тигра», где живут неиз-
лечимо больные или 
старые хищники.

Попадают туда на ле-
чение и животные по-
сле контактов с люби-
телями экзотики.

- Из-за неправиль-
ного содержания и 
питания звери на-
чинают болеть, у них 
портится зрение, вы-
падает шерсть, кости 
становятся хрупкими, 
они набирают лишний 
вес, - продолжает вете-
ринар. - К тому же ме-

сяцам к 3 - 4 хищник 
уже становится разме-
ром со среднюю собаку, 
начинает проявлять ха-
рактер, с ним сложнее 
управляться. Но девять 
из десяти не доживают 
до этого возраста…

Дельцов это мало за-
ботит - за сезон живот-
ное себя многократно 
окупает. Тех, кто вы-
жил, перепродают в 
частные зоопарки. Не 
выжил - тоже в доход. 
Различные части тела 
тигра используются в 
народной медицине 
восточных стран.

Справедливости ра-
ди надо сказать, что в 
некоторых городах вла-
сти успешно борются 
с зоомафией. В Сочи, 
например, уличных 
фотографов с дикими 
кошками уже не встре-

тишь.
- Мы несколько лет 

там боролись вместе 
с прокуратурой и по-
лицией, - вспоминает 
Бурматов. - Облавы, 
конфискации - по 16 
животных за один рейд. 
И в Анапе, в Геленджи-
ке. Надо отдать долж-
ное местным властям, 
они нашу инициативу 
по очистке городов от 
такого бизнеса поддер-
жали…

А ПУМА ВЫРОСЛА 
НЕМНОЖКО...

Изменилось и обще-
ственное сознание.

- Люди уже понима-
ют, что это никакое не 
мимими, а жестокое 
обращение с живот-
ными и опасность для 
окружающих, - говорит 
Яна Олейник. - Люди 
чаще стали сообщать и о 
своих соседях, которые 
незаконно содержат 
львят, тигрят и других 
животных, - это же вид-
но, когда их таскают на 
прогулку, - говорит Яна 
Олейник. - За послед-
ние 2 месяца к нам было 
18 обращений по поводу 
львят в частных домах и 
квартирах. Дальше уже 
представители приро-
доохранной прокурату-
ры, Росприроднадзора, 
Комитета по природо-
пользованию разби-

раются. И если нет за-
конных оснований для 
такого содержания - а 
их, как правило, нет, 
животных конфискуют 
и отправляют в зоопар-
ки или на передержку в 
организации, имеющие 
лицензию.

Бывает, что и са-
ми люди видят, что не 
справляются со зверем, 
и обращаются в зооза-
щитные организации.

- Была история - хо-
зяйка завела пуму, 
представляла, как бу-
дет гулять с ней на по-
водке, - рассказывает 
Яна Олейник. - А пума 
подросла и не захоте-
ла гулять на поводке, 
огрызалась. Хозяйка 
поняла, что не спра-
вится с хищником, и 
отдала его нам.

ОТКУДА 
ЗВЕРЮШКИ?

Экзотические зве-
ри поступают к нам со 
всего света. Обезьяны, 
попугаи и рептилии - 
преимущественно из 
Таиланда, Вьетнама и 
Индонезии, уточнили 
в ФТС. Хищники - из 
Африки.

- Если все делать по 
закону, то это очень за-
регламентированный 
бизнес, - рассказала 
«КП» совладелица ком-
пании по поставкам эк-
зотических животных в 
российские зоопарки Ва-
лентина Буркова. - Нуж-
но множество докумен-
тов из разных ведомств 
в России и в стране вы-
воза. Мы недавно пе-
ревозили носорога из 
ЮАР в российский зо-
опарк - на оформление 
документов ушло почти 
восемь месяцев.

По словам собеседни-
цы, контрабандисты - 
злейшие враги офици-
альных поставщиков. 
Они экономят время и 
деньги на официальном 
оформлении и легали-
зации животных, а еще 
часто содержат и пере-
возят их в нечеловече-
ских условиях.

Кроме прямых по-
ставок из экзотических 
стран, активно работает 
и транзит через сосед-
ние государства.

- Например, львят для 
фотографов на южных 
курортах нелегально 
ввозили из сопредель-
ных стран бывшего 
СССР на поездах или 
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Название                                      Стартовая цена, руб.
Птицы
• Пингвин  2 млн
• Гиацинтовый ара (крупнейший 
из летающих попугаев, говорящий)  2,5 млн
• Сенегальский попугай (до 22 см, 
может выучить десяток слов)  25 тыс.
• Венценосные журавли  250 тыс.
 
Дикие кошки
• Ягуар, черная пантера  500 тыс.
• Сервал  200 тыс.
• Тигр  200 тыс.
• Лев  100 тыс.
• Леопард  150 тыс.
 
Другие животные
• Зебра  1,8 млн
• Альпака  550 тыс.
• Капибара  200 тыс.
• Кенгуру Беннетта  200 тыс.
• Мартышки и макаки  150 - 200 тыс.
• Пятнистый олень  70 тыс.
• Нильский крокодил  40 тыс.
• Медвежонок  50 тыс.
• Сурикат  40 тыс.

ПРАЙС-ЛИСТ Зверские цены
Сколько стоят животные на российском рынке.

Источник: сайты продаж, питомники.

Практически все фотографы, которые на юге предлагают фото 
с экзотическими животными, держат их незаконно. На них устраивают 

облавы, животных забирают и отдают в зоопарки и питомники.

История 
похищения 
кенгурят - на сайте
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Неврологи поняли, 
почему от знаменитой 
картины Яна Вермеера 
невозможно отвести глаз.

«Девушку с жемчужной сережкой» ра-
боты Яна Вермеера - голландского ху-
дожника XVII века - часто сравнивают с 
Моной Лизой Леонардо да Винчи. Обе 
картины невероятно популярны и окруже-
ны мистикой. В разной степени, конечно.

Ученые силятся понять, кто на самом де-
ле позировал Леонардо, почему женщина 
на его картине так загадочно улыбается, 
куда и на что она смотрит.

«Девушка с жемчужной сережкой» оза-
дачивает другим: она буквально притягива-
ет взгляды и не дает их от себя отвести. 
Картина словно бы гипнотизирует наблю-
дателей. Каким образом? Вот в этом и по-
пытались наконец-то разобраться научные 
сотрудники музея Маурицхёйса в Гааге, 
в котором хранится шедевр Вермеера, и 
неврологи компании Neurensics.

Ученые демонстрировали картину 
добровольцам. И одновременно отсле-
живали реакцию их мозга. Магнитно-
резонансная томография (МРТ) и 
электроэнцефалография (ЭЭГ) проде-
монстрировали: в крайнее возбуждение 
приходит предклинье - участок теменной 
доли на внутренней поверхности обоих 
полушарий мозга, который согласовы-
вает активность сенсорных зон мозга 
и связан с эпизодической памятью, 
размышлениями о себе и аспектах со-
знания. В результате возникает особый 
неврологический феномен, который ис-
следователи назвали «Устойчивая петля 
внимания».

Благодаря приборам, отслеживаю-
щим движения глаз наблюдателей, вы-
яснилось: «попадая в петлю», они, как 
правило, сначала смотрят на левый глаз 
девушки, потом на ее губы, затем перево-
дят взгляд на жемчужину, возвращаются 
к глазу, опять к губам и опять к жемчу-
жине… И так - по кругу. В одной и той 
же последовательности - против часовой 
стрелки. Стоят и смотрят, смотрят…

Почему гипнотическим эффектом у Вер-
меера обладает именно «Девушка…», 
ученые точно не знают. Но предполагают, 
что дело в деталях - особенно в глазах, 
губах и жемчужине, которые художник вы-
писал весьма тщательно. Говорят, кстати, 
что репродукция картины не вызывает 
столь же сильную реакцию в мозгу, как 
оригинал. Мистика…

Не меньшей тайной оказалась сережка. 
Мы привыкли думать, что она жемчуж-
ная. Но на самом деле для натурального 
жемчуга она слишком велика (а название 
картине дано совсем не автором, а много 
лет спустя после его смерти). Да, теорети-
чески природные перлы могут быть и тако-
го размера, как на полотне Вермеера. И 
даже больше (самая большая жемчужина 
весит 34 кг) - но стоят баснословно до-
рого. Да и отсвет сережка дает скорее 
металлический. Поэтому вокруг этого 
украшения ученые тоже ломают копья. 
Одни говорят, что это раскрашенный пер-
ламутром фарфор или стекло. Другие - 
что бижутерия из полированного олова. 
Сплошные загадки.

Клуб любознательных
Владимир ЛАГОВСКИЙ

Современная 
техника должна 
помочь раскрыть 
знаменитую загадку.

Поиски лох-несского чу-
довища, которое, если ве-
рить легендам и очевидцам, 
обитает в высокогорном 
шотландском озере, активи-
зировались в последние два 
года. И, похоже, наконец-то 
порадовали энтузиастов.

ОГРОМНОЕ НЕЧТО
Подводные гидрофоны, 

которые использовали спе-
циалисты Лох-Несского вы-
сокогорного центра, зафик-
сировали в прошлом году 
громкие звуки от каких-то 
крупных объектов. Ученые 
наблюдали за их движением, 
но не смогли идентифици-
ровать.

Больше повезло местному 
шотландскому шкиперу Шо-
ну Слогги, патрулировавшему 
озеро 22 сентября 2024 года 
на катере вместе с матросом 
Лиамом МакКензи. Молодые 
люди (одному 30 лет, другому 
29) заметили на экране со-
нара (гидролокатора. - Ред.) 
неизвестный объект.

- Никогда не видел ниче-
го подобного, - признался 
Шон. - Даже испугался.

Нечто весьма крупное, вы-
тянутой формы располага-
лось на глубине 98 метров. 
Но не на дне - до дна было 
более 5 метров. На рыбу не 
походило - рыбы в озере го-
раздо мельче.

Уже потом, изучая сохра-
ненное изображение, энту-
зиасты рассмотрели у объ-
екта «тело», длинную «шею» 
и вроде бы даже ласты, что 
хорошо укладывалось в со-
временные представления о 
лох-несском чудовище. Со-
гласно им, сложившимся из 

рассказов очевидцев, монстр 
более всего напоминает пле-
зиозавра - доисторического 
водяного ящера. Тот выгля-
дел эдаким огромным меш-
ком то ли с ластами, то ли с 
лапами и длиннющей шеей. 
Якобы и чудовище такое же. 
Или оно и есть этот самый 
ящер, чудом доживший до на-
ших дней со времен юрского 
периода.

В итоге любознательные и 
научно подкованные Шон 
с Лиамом предположи-
ли, что сонар запечат-
лел не иначе как по-
хожее на плезиозавра 
лох-несское чудовище.

ЧЬЕ СЕРДЦЕ БЬЕТСЯ 
В ГЛУБИНЕ

Кстати, снимок моло-
дых людей уже второй такой 
в своем роде. В 2020 году не-
что подобное увидел на со-
наре своего туристическо-
го катера Spirit of Loch Ness 
шкипер Рональд МакКензи. 
Но сохранившееся фото «его 
объекта» было менее кон-
кретным.

Из звуковых свидетельств, 
если их можно так назвать, 
примечательно то, которое 
добыл нынешним летом не-
кто Алан МакКена - про-
фессиональный охотник за 
чудовищем. Гидрофон, опу-
щенный в воду с катера с го-
ворящим названием Deepscan 
(«Глубокое сканирование») 
донес с глубины 30 метров от-
четливые ритмичные звуки. 
Они напоминали сердцебие-
ние какого-то внушительного 
существа.

МакКена не утверждает, 
что слышал удары сердца 

именно лох-несского чудови-
ща. Но и не исключает такое.

ОБЫЧНЫЙ 
ШОТЛАНДСКИЙ СЛОН

Увы, четких снимков мон-
стра, выплывающего на по-
верхность озера, до сих пор 
нет. Но энтузиастов вдохнов-
ляет фото, которое в 1934 году 
сделал хирург Роберт Кеннет 
Уилсон. Чудовище якобы вы-
сунуло голову и шею. Веря-
щие в него считают снимок 
вполне убедительным и не 
поддельным, что бы ни го-
ворили скептики, а главное, 
Нил Кларк - куратор палеон-
тологического отдела музея 
Университета Глазго.

Кларк считает Уил-
сона мистификатором, 
потому что на его фото - 

слон. Слон в воде.
Откуда, спрашивается, в 

Шотландии появился слон? 
Да еще водоплавающий? 
Очень просто: слон - цирко-
вой. Принадлежал шапито, 
который гастролировал по 
стране. Владелец слона его 
купал.

Слоны, кстати, имелись во 
многих других передвижных 
цирках.

«Цирковые труппы, приез-
жающие на ярмарки, останав-
ливались у озера Лох-Несс, 
чтобы обеспечить животным 
необходимый отдых», - объ-
яснял Кларк.

По данным Кларка, первое 
современное свидетельство 
появления лох-несского чу-
довища относится к 1933 го-
ду. Тогда же некто Бертрам 
Миллс, владелец лондон-
ского цирка, обратился к со-
гражданам с предложением 
поймать монстра и получить 
за него приз в 20 тысяч фун-
тов - миллион по нынешним 
деньгам.

Палеонтолог полагает, что 
Миллс и стал инициатором 
грандиозной мистифика-
ции, принесшей в итоге лох-
несскому чудовищу всемир-
ную славу. Уилсон вольно 
или невольно подыграл за-
тее «циркача». Но это только 
предположение.
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Взгляд зрителя бродит 
по треугольнику: глаз, губы, 

сережка. По поводу серьги, кстати, 
ученые тоже спорят - 

из чего она была сделана. 
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Раскрыта тайна «Девушки с жемчужной сережкой»

 Из чего энтузиасты сделали вывод, 
что в озере они обитали в свое время 
и могли быть как минимум 
предками монстра. Значит, 
могут обитать и потомки.
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НЕ НА ПУСТОМ
МЕСТЕ
Чудовища в озере 
Лох-Несс 
действительно
 водились.

Недавно на мелководье озера Лох-Несс 
были обнаружены останки именно 
плезиозавра - его огромные позвонки.

Небольшое пятнышко на экране компьютера 
(в красном круге) - на самом деле крупный объект. 

Гораздо больше плавающих вокруг рыб - точек.

Лох-несское чудовище наконец-то 
сфотографировали

Скептики уверяют, 
что на знаменитом 

снимке начала XX века - 
купающийся слон. Ну-ну...
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Есть растения, которые давно обосновались в наших 
садах. Но они теплолюбивые, русские морозы перено-
сят с трудом, поэтому их нужно укрывать. Но важно 
сделать это вовремя и правильно.

Зимней «шубы» требует немало растений. Но не-
которые из них требуют особого подхода к утеплению.

«Мой урожай» - 
телеграм-канал 
«Комсомолки» 

для увлеченных 
дачников, 
заядлых 

садоводов, 
азартных 

огородников 
и вдохновенных 

цветоводов
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- А эту 
гортензию я, 

пожалуй, заберу 
с собой!

В российских садах традиционно вы-
ращивают 3 вида гортензий - метель-
чатую, древовидную и крупнолистную. 
Две первые, как правило, в укрытии 

не нуждаются за небольшим исключением - есть не 
очень морозостойкие сорта. А вот гортензия крупно-

листная очень теплолюбива и без защиты зимой погибнет.
Когда укрывать. Главное правило  - укрыть гортензию 

до наступления первых сильных заморозков. В средней полосе это 
обычно конец октября. Но срок этот ориентировочный. Если стоит 
теплая погода - с укрытием лучше повременить. А если сильно по-
холодало уже в середине месяца, тянуть не стоит.

Как укрывать. Самое надежное укрытие для любых теплолюбивых 
растений - это снег. А поскольку кусты у гортензии крупнолистной 
довольно высокие, осенью их следует пригнуть к земле. Для этого 
ветки обвязывают веревкой, а затем осторожно пригибают и укла-
дывают на широкую доску, чтобы они не соприкасались с землей, 
иначе они могут сопреть. Небольшие молодые кустики тоже связы-
вают, укладывают на еловый лапник и прижимают камнем или кир-
пичами. Затем растения засыпают сухими листьями и укрывают 
нетканкой в 2 - 3 слоя.

Когда укрывать. Розы могут 
выдержать морозы до -15 °С. По-
этому торопиться не стоит, укры-

вать кусты лучше в первой половине 
ноября, когда установятся небольшие 
морозы. Дело в том, что розы часто 
страдают не от морозов, а от выпрева-

ния. Поэтому при плюсовой температуре 
укрывать их нежелательно.

И еще важно учесть осадки. После до-
ждя отправлять цветы на зимную «спячку» 
нельзя  - во влажной среде, да еще в 
прохладную погоду, велик риск развития 

грибных инфекций. Так что дождитесь ясной погоды.
И самое главное: сначала надо оборвать все ли-

стья, а также собрать под кустами все опавшие - они 
во время оттепелей преют быстрее всего и на них 
зимуют споры патогенов. После этого побеги надо 
пригнуть к земле и пришпилить, чтобы они не под-
нялись зимой.

Как укрывать. Существует множество раз-
личных вариантов укрытия, многие из них 
сложны в исполнении, но на самом деле за-
морачиваться не стоит  - есть два способа, 
которые не требуют танцев с бубном, но при 
этом вполне надежны.

Можно накрыть розы, как и гортензии, нетканкой 
в 2 - 3 слоя. Но делать это нужно постепенно  - 
сначала одним слоем, через пару недель вторым, 
а если есть необходимость, еще через неделю тре-
тьим. Материал достаточно просто положить поверх 
кустов и придавить края чем-то тяжелым, чтобы его 
не сдуло ветром.

Еще проще - засыпать центр куста опилками вы-
сотой 15 - 20 см. А чтобы их не унесло ветром, 
сверху полезно положить лапник - он, кроме того, 
задержит снег, который прекрасно защищает даже 
от суровых морозов. Если зима будет бесснежной, 
а морозы сильными, пригнутые побеги могут за-
мерзнуть. Но это не страшно, потому в основании 
куста сохранятся живые почки, из которых весной 
отрастут новые побеги.

Те хризантемы, которые в 
народе называют «дубок» и ко-
торые встречаются во многих 
садах, укрытия не требуют - им 
морозы нипочем.

А вот хризантема многоцвет-
ковая, она же мультифлора, 
которыми последние годы бук-
вально завалены все садовые 
центры, наши зимы переносит 
с трудом. И часто даже не вы-
мерзает, а именно выпревает. 
Но все же есть два способа 
сохранить их до весны.

Когда укрывать. Делать 
это лучше всего в конце октя-
бря - начале ноября. Главное, 
успеть до того, как почва за-
мерзнет. И важно выбрать су-
хой солнечный день.

Как укрывать. В первом 
варианте растения нужно вы-
копать из сада, обрезать по-
беги, оставив пеньки высотой 
10 см, пересадить в горшки и 
отправить в подвал - при тем-
пературе 1 - 5 °С они без про-
блем доживут до весны. Но 
подвалы есть не у всех.

Второй вариант  - выкопать 
растения, обрезать их, как и 
в первом случае, слегка отрях-
нуть корни от земли (ее долж-
но остаться не очень много) и 
сложить в большую кастрю-
лю с крышкой. Ее можно на-
бить растениями доверху, но 
так, чтобы корни были в одну 
сторону, а побеги в другую. 
Затем кастрюлю накрывают 
крышкой - она предохранит от 
влаги и… закапывают в землю 
на глубину 10 см (от крышки).

В таком виде хризантемы 
прекрасно переживут даже 
самую суровую зиму. Весной, 
как только растает снег, ка-
стрюлю откапывают, и расте-
ния высаживают в сад. И так 
нужно делать каждый год.

Те хризантемы, которые в 

Все в укрытие!

Без укрытия суровые моро-
зы способны пережить только 
два сорта винограда: Лидия 
и Изабелла. И еще виноград 
амурский. Все остальные тре-
буют защиты.

Когда укрывать. Вино-
град довольно теплолюбив, 
поэтому укрыть его нужно 
до наступления морозов - 
начинать можно уже в се-
редине октября.

Как укрывать. Са-
мый простой и на-
дежный способ 
уберечь лиану  - 

снять ее с опоры, свернуть в 
кольцо, уложить на землю (если 
она сухая), придавить 3 - 4 кир-
пичами, а сверху набросать со-
снового или елового лапника. 
Высота укрытия должна быть 
20 - 30 см. Если почва сырая, 
на нее стоит положить доски, 
а уже на них лозу.

При такой защите даже в бес-
снежную зиму лоза способна 
выдержать -32 °С без серьез-
ных потерь - выживает больше 
70% почек!

Второй вариант - опилки. Он 
чуть более хлопотный, но очень 

надежный. Суть его такова: на 
землю кладут пленку (это на-
до сделать обязательно, иначе 
опилки напитаются от почвы 
влагой и толку от них не будет 
никакого), на нее укладывают 
свернутую в кольцо лозу, по-
верх нее насыпают 20 см опи-
лок, а сверху помещают лист 
шифера (в качестве защиты от 
влаги).

При таком варианте виноград 
выдерживает любые морозы. 
И что еще важно, лоза всегда 
будет сухой, а значит, не по-
допреет во время оттепелей.

Современные сорта малины с крупными 
и сладкими ягодами имеют один недоста-
ток  - они не очень зимостойкие. Нет, от 
морозов они не погибают, даже суровые 
выдерживают, но при этом на будущий год 
у них существенно падает урожайность, 
поскольку много времени они тратят на 
восстановление. Поэтому в зиму кусты 
лучше укрыть.

Когда укрывать. Оптимальный срок - 
конец октября. День должен быть ясным.

Как укрывать. Для начала у побегов 
нужно на 10 - 20 см обрезать верхушки и 
оборвать все оставшиеся листья. После 
этого кусты пригибают как можно ниже 
к земле и связывают в пучки. Чтобы они 
не поднимались, верхушки можно при-
сыпать землей, пришпилить скобами или 
придавить тяжелым предметом. Если зима 

будет снежная, этого достаточно. Но для 
большей надежности связанные кусты луч-
ше обложить соломой, а после обмотать 
спанбондом.

Кстати, многие дачники утепляют малину 
подручным материалом - опавшими листья-
ми, ботвой, сеном, соломой, картоном и 
даже старыми тряпками. У кого-то под 
таким укрытием растения выживают, и 
они потом охотно делятся своим успехом.

А у кого-то малина погибает. Что неуди-
вительно. Потому что все эти материалы 
опасны. Да, они защищают от морозов, но 
растения под ними выпревают. Особенно 
если зимой бывают оттепели. Тряпки плохи 
еще и тем, что в них наверняка поселятся 
мыши. А листья часто бывают больные, и 
потом споры с них распространятся по 
всему саду. Так что весь опад лучше сжечь.

Хризантемы

Подготовил Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

Гортензии

Розы
Малина

Виноград

Каким бы затяжным 
ни было лето,

 пора готовиться 
к зиме.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Неврологи поняли, 
почему от знаменитой 
картины Яна Вермеера 
невозможно отвести глаз.

«Девушку с жемчужной сережкой» ра-
боты Яна Вермеера - голландского ху-
дожника XVII века - часто сравнивают с 
Моной Лизой Леонардо да Винчи. Обе 
картины невероятно популярны и окруже-
ны мистикой. В разной степени, конечно.

Ученые силятся понять, кто на самом де-
ле позировал Леонардо, почему женщина 
на его картине так загадочно улыбается, 
куда и на что она смотрит.

«Девушка с жемчужной сережкой» оза-
дачивает другим: она буквально притягива-
ет взгляды и не дает их от себя отвести. 
Картина словно бы гипнотизирует наблю-
дателей. Каким образом? Вот в этом и по-
пытались наконец-то разобраться научные 
сотрудники музея Маурицхёйса в Гааге, 
в котором хранится шедевр Вермеера, и 
неврологи компании Neurensics.

Ученые демонстрировали картину 
добровольцам. И одновременно отсле-
живали реакцию их мозга. Магнитно-
резонансная томография (МРТ) и 
электроэнцефалография (ЭЭГ) проде-
монстрировали: в крайнее возбуждение 
приходит предклинье - участок теменной 
доли на внутренней поверхности обоих 
полушарий мозга, который согласовы-
вает активность сенсорных зон мозга 
и связан с эпизодической памятью, 
размышлениями о себе и аспектах со-
знания. В результате возникает особый 
неврологический феномен, который ис-
следователи назвали «Устойчивая петля 
внимания».

Благодаря приборам, отслеживаю-
щим движения глаз наблюдателей, вы-
яснилось: «попадая в петлю», они, как 
правило, сначала смотрят на левый глаз 
девушки, потом на ее губы, затем перево-
дят взгляд на жемчужину, возвращаются 
к глазу, опять к губам и опять к жемчу-
жине… И так - по кругу. В одной и той 
же последовательности - против часовой 
стрелки. Стоят и смотрят, смотрят…

Почему гипнотическим эффектом у Вер-
меера обладает именно «Девушка…», 
ученые точно не знают. Но предполагают, 
что дело в деталях - особенно в глазах, 
губах и жемчужине, которые художник вы-
писал весьма тщательно. Говорят, кстати, 
что репродукция картины не вызывает 
столь же сильную реакцию в мозгу, как 
оригинал. Мистика…

Не меньшей тайной оказалась сережка. 
Мы привыкли думать, что она жемчуж-
ная. Но на самом деле для натурального 
жемчуга она слишком велика (а название 
картине дано совсем не автором, а много 
лет спустя после его смерти). Да, теорети-
чески природные перлы могут быть и тако-
го размера, как на полотне Вермеера. И 
даже больше (самая большая жемчужина 
весит 34 кг) - но стоят баснословно до-
рого. Да и отсвет сережка дает скорее 
металлический. Поэтому вокруг этого 
украшения ученые тоже ломают копья. 
Одни говорят, что это раскрашенный пер-
ламутром фарфор или стекло. Другие - 
что бижутерия из полированного олова. 
Сплошные загадки.

Клуб любознательных
Владимир ЛАГОВСКИЙ

Современная 
техника должна 
помочь раскрыть 
знаменитую загадку.

Поиски лох-несского чу-
довища, которое, если ве-
рить легендам и очевидцам, 
обитает в высокогорном 
шотландском озере, активи-
зировались в последние два 
года. И, похоже, наконец-то 
порадовали энтузиастов.

ОГРОМНОЕ НЕЧТО
Подводные гидрофоны, 

которые использовали спе-
циалисты Лох-Несского вы-
сокогорного центра, зафик-
сировали в прошлом году 
громкие звуки от каких-то 
крупных объектов. Ученые 
наблюдали за их движением, 
но не смогли идентифици-
ровать.

Больше повезло местному 
шотландскому шкиперу Шо-
ну Слогги, патрулировавшему 
озеро 22 сентября 2024 года 
на катере вместе с матросом 
Лиамом МакКензи. Молодые 
люди (одному 30 лет, другому 
29) заметили на экране со-
нара (гидролокатора. - Ред.) 
неизвестный объект.

- Никогда не видел ниче-
го подобного, - признался 
Шон. - Даже испугался.

Нечто весьма крупное, вы-
тянутой формы располага-
лось на глубине 98 метров. 
Но не на дне - до дна было 
более 5 метров. На рыбу не 
походило - рыбы в озере го-
раздо мельче.

Уже потом, изучая сохра-
ненное изображение, энту-
зиасты рассмотрели у объ-
екта «тело», длинную «шею» 
и вроде бы даже ласты, что 
хорошо укладывалось в со-
временные представления о 
лох-несском чудовище. Со-
гласно им, сложившимся из 

рассказов очевидцев, монстр 
более всего напоминает пле-
зиозавра - доисторического 
водяного ящера. Тот выгля-
дел эдаким огромным меш-
ком то ли с ластами, то ли с 
лапами и длиннющей шеей. 
Якобы и чудовище такое же. 
Или оно и есть этот самый 
ящер, чудом доживший до на-
ших дней со времен юрского 
периода.

В итоге любознательные и 
научно подкованные Шон 
с Лиамом предположи-
ли, что сонар запечат-
лел не иначе как по-
хожее на плезиозавра 
лох-несское чудовище.

ЧЬЕ СЕРДЦЕ БЬЕТСЯ 
В ГЛУБИНЕ

Кстати, снимок моло-
дых людей уже второй такой 
в своем роде. В 2020 году не-
что подобное увидел на со-
наре своего туристическо-
го катера Spirit of Loch Ness 
шкипер Рональд МакКензи. 
Но сохранившееся фото «его 
объекта» было менее кон-
кретным.

Из звуковых свидетельств, 
если их можно так назвать, 
примечательно то, которое 
добыл нынешним летом не-
кто Алан МакКена - про-
фессиональный охотник за 
чудовищем. Гидрофон, опу-
щенный в воду с катера с го-
ворящим названием Deepscan 
(«Глубокое сканирование») 
донес с глубины 30 метров от-
четливые ритмичные звуки. 
Они напоминали сердцебие-
ние какого-то внушительного 
существа.

МакКена не утверждает, 
что слышал удары сердца 

именно лох-несского чудови-
ща. Но и не исключает такое.

ОБЫЧНЫЙ 
ШОТЛАНДСКИЙ СЛОН

Увы, четких снимков мон-
стра, выплывающего на по-
верхность озера, до сих пор 
нет. Но энтузиастов вдохнов-
ляет фото, которое в 1934 году 
сделал хирург Роберт Кеннет 
Уилсон. Чудовище якобы вы-
сунуло голову и шею. Веря-
щие в него считают снимок 
вполне убедительным и не 
поддельным, что бы ни го-
ворили скептики, а главное, 
Нил Кларк - куратор палеон-
тологического отдела музея 
Университета Глазго.

Кларк считает Уил-
сона мистификатором, 
потому что на его фото - 

слон. Слон в воде.
Откуда, спрашивается, в 

Шотландии появился слон? 
Да еще водоплавающий? 
Очень просто: слон - цирко-
вой. Принадлежал шапито, 
который гастролировал по 
стране. Владелец слона его 
купал.

Слоны, кстати, имелись во 
многих других передвижных 
цирках.

«Цирковые труппы, приез-
жающие на ярмарки, останав-
ливались у озера Лох-Несс, 
чтобы обеспечить животным 
необходимый отдых», - объ-
яснял Кларк.

По данным Кларка, первое 
современное свидетельство 
появления лох-несского чу-
довища относится к 1933 го-
ду. Тогда же некто Бертрам 
Миллс, владелец лондон-
ского цирка, обратился к со-
гражданам с предложением 
поймать монстра и получить 
за него приз в 20 тысяч фун-
тов - миллион по нынешним 
деньгам.

Палеонтолог полагает, что 
Миллс и стал инициатором 
грандиозной мистифика-
ции, принесшей в итоге лох-
несскому чудовищу всемир-
ную славу. Уилсон вольно 
или невольно подыграл за-
тее «циркача». Но это только 
предположение.
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Взгляд зрителя бродит 
по треугольнику: глаз, губы, 

сережка. По поводу серьги, кстати, 
ученые тоже спорят - 

из чего она была сделана. 
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Раскрыта тайна «Девушки с жемчужной сережкой»

 Из чего энтузиасты сделали вывод, 
что в озере они обитали в свое время 
и могли быть как минимум 
предками монстра. Значит, 
могут обитать и потомки.
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НЕ НА ПУСТОМ
МЕСТЕ
Чудовища в озере 
Лох-Несс 
действительно
 водились.

Недавно на мелководье озера Лох-Несс 
были обнаружены останки именно 
плезиозавра - его огромные позвонки.

Небольшое пятнышко на экране компьютера 
(в красном круге) - на самом деле крупный объект. 

Гораздо больше плавающих вокруг рыб - точек.

Лох-несское чудовище наконец-то 
сфотографировали

Скептики уверяют, 
что на знаменитом 

снимке начала XX века - 
купающийся слон. Ну-ну...
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Есть растения, которые давно обосновались в наших 
садах. Но они теплолюбивые, русские морозы перено-
сят с трудом, поэтому их нужно укрывать. Но важно 
сделать это вовремя и правильно.

Зимней «шубы» требует немало растений. Но не-
которые из них требуют особого подхода к утеплению.

«Мой урожай» - 
телеграм-канал 
«Комсомолки» 

для увлеченных 
дачников, 
заядлых 

садоводов, 
азартных 

огородников 
и вдохновенных 

цветоводов
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- А эту 
гортензию я, 

пожалуй, заберу 
с собой!

В российских садах традиционно вы-
ращивают 3 вида гортензий - метель-
чатую, древовидную и крупнолистную. 
Две первые, как правило, в укрытии 

не нуждаются за небольшим исключением - есть не 
очень морозостойкие сорта. А вот гортензия крупно-

листная очень теплолюбива и без защиты зимой погибнет.
Когда укрывать. Главное правило  - укрыть гортензию 

до наступления первых сильных заморозков. В средней полосе это 
обычно конец октября. Но срок этот ориентировочный. Если стоит 
теплая погода - с укрытием лучше повременить. А если сильно по-
холодало уже в середине месяца, тянуть не стоит.

Как укрывать. Самое надежное укрытие для любых теплолюбивых 
растений - это снег. А поскольку кусты у гортензии крупнолистной 
довольно высокие, осенью их следует пригнуть к земле. Для этого 
ветки обвязывают веревкой, а затем осторожно пригибают и укла-
дывают на широкую доску, чтобы они не соприкасались с землей, 
иначе они могут сопреть. Небольшие молодые кустики тоже связы-
вают, укладывают на еловый лапник и прижимают камнем или кир-
пичами. Затем растения засыпают сухими листьями и укрывают 
нетканкой в 2 - 3 слоя.

Когда укрывать. Розы могут 
выдержать морозы до -15 °С. По-
этому торопиться не стоит, укры-

вать кусты лучше в первой половине 
ноября, когда установятся небольшие 
морозы. Дело в том, что розы часто 
страдают не от морозов, а от выпрева-

ния. Поэтому при плюсовой температуре 
укрывать их нежелательно.

И еще важно учесть осадки. После до-
ждя отправлять цветы на зимную «спячку» 
нельзя  - во влажной среде, да еще в 
прохладную погоду, велик риск развития 

грибных инфекций. Так что дождитесь ясной погоды.
И самое главное: сначала надо оборвать все ли-

стья, а также собрать под кустами все опавшие - они 
во время оттепелей преют быстрее всего и на них 
зимуют споры патогенов. После этого побеги надо 
пригнуть к земле и пришпилить, чтобы они не под-
нялись зимой.

Как укрывать. Существует множество раз-
личных вариантов укрытия, многие из них 
сложны в исполнении, но на самом деле за-
морачиваться не стоит  - есть два способа, 
которые не требуют танцев с бубном, но при 
этом вполне надежны.

Можно накрыть розы, как и гортензии, нетканкой 
в 2 - 3 слоя. Но делать это нужно постепенно  - 
сначала одним слоем, через пару недель вторым, 
а если есть необходимость, еще через неделю тре-
тьим. Материал достаточно просто положить поверх 
кустов и придавить края чем-то тяжелым, чтобы его 
не сдуло ветром.

Еще проще - засыпать центр куста опилками вы-
сотой 15 - 20 см. А чтобы их не унесло ветром, 
сверху полезно положить лапник - он, кроме того, 
задержит снег, который прекрасно защищает даже 
от суровых морозов. Если зима будет бесснежной, 
а морозы сильными, пригнутые побеги могут за-
мерзнуть. Но это не страшно, потому в основании 
куста сохранятся живые почки, из которых весной 
отрастут новые побеги.

Те хризантемы, которые в 
народе называют «дубок» и ко-
торые встречаются во многих 
садах, укрытия не требуют - им 
морозы нипочем.

А вот хризантема многоцвет-
ковая, она же мультифлора, 
которыми последние годы бук-
вально завалены все садовые 
центры, наши зимы переносит 
с трудом. И часто даже не вы-
мерзает, а именно выпревает. 
Но все же есть два способа 
сохранить их до весны.

Когда укрывать. Делать 
это лучше всего в конце октя-
бря - начале ноября. Главное, 
успеть до того, как почва за-
мерзнет. И важно выбрать су-
хой солнечный день.

Как укрывать. В первом 
варианте растения нужно вы-
копать из сада, обрезать по-
беги, оставив пеньки высотой 
10 см, пересадить в горшки и 
отправить в подвал - при тем-
пературе 1 - 5 °С они без про-
блем доживут до весны. Но 
подвалы есть не у всех.

Второй вариант  - выкопать 
растения, обрезать их, как и 
в первом случае, слегка отрях-
нуть корни от земли (ее долж-
но остаться не очень много) и 
сложить в большую кастрю-
лю с крышкой. Ее можно на-
бить растениями доверху, но 
так, чтобы корни были в одну 
сторону, а побеги в другую. 
Затем кастрюлю накрывают 
крышкой - она предохранит от 
влаги и… закапывают в землю 
на глубину 10 см (от крышки).

В таком виде хризантемы 
прекрасно переживут даже 
самую суровую зиму. Весной, 
как только растает снег, ка-
стрюлю откапывают, и расте-
ния высаживают в сад. И так 
нужно делать каждый год.

Все в укрытие!

Без укрытия суровые моро-
зы способны пережить только 
два сорта винограда: Лидия 
и Изабелла. И еще виноград 
амурский. Все остальные тре-
буют защиты.

Когда укрывать. Вино-
град довольно теплолюбив, 
поэтому укрыть его нужно 
до наступления морозов - 
начинать можно уже в се-
редине октября.

Как укрывать. Са-
мый простой и на-
дежный способ 
уберечь лиану  - 

снять ее с опоры, свернуть в 
кольцо, уложить на землю (если 
она сухая), придавить 3 - 4 кир-
пичами, а сверху набросать со-
снового или елового лапника. 
Высота укрытия должна быть 
20 - 30 см. Если почва сырая, 
на нее стоит положить доски, 
а уже на них лозу.

При такой защите даже в бес-
снежную зиму лоза способна 
выдержать -32 °С без серьез-
ных потерь - выживает больше 
70% почек!

Второй вариант - опилки. Он 
чуть более хлопотный, но очень 

надежный. Суть его такова: на 
землю кладут пленку (это на-
до сделать обязательно, иначе 
опилки напитаются от почвы 
влагой и толку от них не будет 
никакого), на нее укладывают 
свернутую в кольцо лозу, по-
верх нее насыпают 20 см опи-
лок, а сверху помещают лист 
шифера (в качестве защиты от 
влаги).

При таком варианте виноград 
выдерживает любые морозы. 
И что еще важно, лоза всегда 
будет сухой, а значит, не по-
допреет во время оттепелей.

Современные сорта малины с крупными 
и сладкими ягодами имеют один недоста-
ток  - они не очень зимостойкие. Нет, от 
морозов они не погибают, даже суровые 
выдерживают, но при этом на будущий год 
у них существенно падает урожайность, 
поскольку много времени они тратят на 
восстановление. Поэтому в зиму кусты 
лучше укрыть.

Когда укрывать. Оптимальный срок - 
конец октября. День должен быть ясным.

Как укрывать. Для начала у побегов 
нужно на 10 - 20 см обрезать верхушки и 
оборвать все оставшиеся листья. После 
этого кусты пригибают как можно ниже 
к земле и связывают в пучки. Чтобы они 
не поднимались, верхушки можно при-
сыпать землей, пришпилить скобами или 
придавить тяжелым предметом. Если зима 

будет снежная, этого достаточно. Но для 
большей надежности связанные кусты луч-
ше обложить соломой, а после обмотать 
спанбондом.

Кстати, многие дачники утепляют малину 
подручным материалом - опавшими листья-
ми, ботвой, сеном, соломой, картоном и 
даже старыми тряпками. У кого-то под 
таким укрытием растения выживают, и 
они потом охотно делятся своим успехом.

А у кого-то малина погибает. Что неуди-
вительно. Потому что все эти материалы 
опасны. Да, они защищают от морозов, но 
растения под ними выпревают. Особенно 
если зимой бывают оттепели. Тряпки плохи 
еще и тем, что в них наверняка поселятся 
мыши. А листья часто бывают больные, и 
потом споры с них распространятся по 
всему саду. Так что весь опад лучше сжечь.

Хризантемы

Подготовил Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

Гортензии

Розы
Малина

Виноград

Каким бы затяжным 
ни было лето,

 пора готовиться 
к зиме.
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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В смысле добраться на 
общественном транспорте 
до работы - это еще не все 
задания на день?

�  �  �
Чем старше я станов-

люсь, тем лучше пони-
маю, почему петухи на-
чинают день с крика.

�  �  �
Советы огороднику: огур-

цы съешь сам, кабачки по-
дели с соседями, баклажаны 
оставь в рагу.

�  �  �
Коллеги сказали, что 

я зануда. К сожалению, 

их претензия не была 
оформлена надлежащим 
образом, и я не смог при-
нять ее на рассмотрение.

�  �  �
Консерватория - это та-

кое место, куда приходишь 
в семь вечера, садишься в 
кресло, сидишь три часа, 
затем смотришь на часы, а 
там: семь пятнадцать!

�  �  �
Серый волк:
- Голубая шапочка, а 

Голубая шапочка, я тебя 
съем!..

- Попробуй, - ответила 

Голубая шапочка, поче-
сывая полосатую грудь 
штык-ножом.

�  �  �
Вот и настал тот день, 

когда я убрал из комнаты 
вентилятор и торжественно 
вкатил в нее обогреватель.

�  �  �
Самое точное опре-

деление тещи: «мать 
ее».

 �  АНЕКДОТЫ Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Сколько вьюге ни кружить, 
недолговечна ее кабала и 
...». 5. Чем косметолог лицо 
чистит? 8. С чем смешива-
ют сок редьки для борьбы с 
кашлем? 9. Дивиденды в сви-
нарнике. 10. Кому из богов 
славяне когда-то оставляли 
на сжатом поле несколько 
колосков? 12. Качество 
информации. 16. Обратная 
сторона апатии. 17. Антич-
ная катапульта, стрелявшая 
металлическими дротика-
ми. 21. Композитор Эндрю 
Ллойд ... 23. Что диктует 
выбор одежды? 24. Какой 
химический элемент когда-
то заставлял светиться по-
пулярную игрушку для детей, 
которые боялись засыпать 
в темноте? 25. Сленговая 

нега. 26. Заоблачные дали. 
27. Чем посуду оттирают?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ра-
унд с поправкой на хоккей. 
3. Чем деньги «гребут»? 4. 
Вода в зимнем варианте. 6. 
«Алкогольные обороты». 7. 
Кто на разведку работает? 8. 
Что среди народа циркулиру-
ет? 11. Охотник со звездным 
статусом. 13. Послабление в 
цене. 14. Что можно встре-
тить как в поле, так и на кух-
не? 15. Кто из звезд решил 
стать актрисой, посмотрев 
фильм «Летят журавли»? 
16. Постоялец тюрьмы. 18. 
«Нежней небесная лазурь 
и облаков воздушен ...». 
19. Вспышка желания. 20. 
Символ Вены. 22. Ассорти 
из сотейника. 23. Цыплячий 
диапазон.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Опала. 5. 
Скраб. 8. Мед. 9. Приплод. 10. Велес. 12. Достоверность. 16. 
Восторг. 17. Скорпион. 21. Уэббер. 23. Погода. 24. Радий.
25. Кайф. 26. Высь. 27. Губка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Период. 3. Лопата. 4. Лед. 6. Крепость. 7. Агентура. 
8. Молва. 11. Орион. 13. Уступка. 14. Комбайн. 15. 
Юппер. 16. Вор. 18. Рой. 19. Порыв. 20. Вальс. 22. 
Рагу. 23. Писк.

Ты не плачь, Галина,
В шорты что не влезть.
Время есть до лета
Все принять как есть.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ          С «КП»

Ольга ШАБАЛИНА, 
36 лет, Миасс:

- Я основатель 
собственной модельной 

школы для детей и 
подростков. Организатор 
спортивных активностей 
и мероприятий, показов, 

фотосессий, женских 
практик. Справлюсь 

со всем, что ездит по снегу 
или воде. Воспитываю 

сына.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

16.10.2024 На диване с «Комсомолкой»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Бирюзовый 
- редкий гость 
в этой рубрике. 
Со светлыми волосами 
и позолоченной 
закатным солнцем 
кожей получилось 
волшебно 
и романтично.

ночью днем
Калининград  +4… +5  +9… +12

Советск  +3… +4  +8… +12

Балтийск  +7… +8  +10… +13
Правдинск  +3… +4  +9… +12
Светлогорск  +4… +5  +9… +13

• Прогноз погоды на завтра,
17 октября.

Давление - 771 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 73 (норма 75)
Ветер - юго-восточный,
тихий, 0,3 - 1,5 м/с

Восход - 7.11
Закат - 17.34 Луна

Полнолуние
ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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В Черняховском районе 
работник магазина присвоил 
товар на 230 тысяч

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтетовар на 230 тысяч

Александр КАТЕРУША

Они умеют автономно 
ходить даже там, где нет 
электрических проводов.

До конца декабря в Калининград 
прибудет партия из дюжины новых 
троллейбусов «Синара». Специально 
для Калининграда их на заводе изго-
товят в желто-зеленой гамме с белой 
окантовкой. Об этом сообщает пресс-
служба городской администрации.

- Вся партия будет с функцией ав-
тономного хода - без контактной сети 
троллейбусы смогут проезжать до 40 
километров, - говорится в сообщении.

Власти отмечают, что похожий 
транспорт возит пассажиров в Че-
лябинске, Миассе и Екатеринбурге.

Для знакомства первый троллейбус 
«Синара» привозили в наш город в 
сентябре прошлого года. Через месяц 
технику вернули на завод в Челябинск 
со списком пожеланий пассажиров и 
специалистов по возможным улуч-
шениям.

В августе нынешнего года власти 
региона объявили о выделении 490 
миллионов рублей на закупку 12 
новых троллейбусов. Автопарк по-
полнит низкопольная модель «Си-
нара-6254». Троллейбус рассчитан на 

90 пассажиров (из них до 33 смогут 
ехать сидя). Салоны снабжены USB-
слотами для подзарядки мобильных 
устройств, системами информирова-
ния, откидной аппарелью и функцией 
книлинга для маломобильных групп 
населения, Wi-Fi, многоуровневым 
освещением, климатическими систе-
мами, анатомическими сиденьями с 
антивандальным покрытием, дверной 
системой «антизажим» и автоматиче-
скими системами пожаротушения.

 ■ ПРЯМАЯ СВЯЗЬ

Появился чат, 
посвященный 
лечению 
в онкоцентре
Александр КАТЕРУША

На вопросы отвечают 
высококлассные специалисты 
из нового медучреждения.

Новый онкоцентр создал в Телегра-
ме чат «Онко39» (https://t.me/onco39). 
Об этом говорится в телеграм-канале 
учреждения. В новом чате есть руковод-
ство центра, заведующие отделениями, 
главный внештатный онколог региона, 
главная и старшие медицинские сестры 
нового онкоцентра.

- Вы можете задавать вопросы о про-
хождении лечения в онкоцентре вами и 
вашими родственниками. Хотим обратить 
внимание, что наши врачи могут находить-
ся на приеме, на обходе или на операции, 
а потому ответ на ваш вопрос может быть 
дан не сразу, - отмечают авторы чата.

Участников чата просят не грубить, не 
рассылать рекламу, не оставлять ссылки 
на соцсети, не просить поставить диагноз 
заочно и не обсуждать отстраненные 
темы. 

- Онкологические больные - люди, ко-
торые каждый день борются за жизнь, и 
важная для них информация может уто-
нуть в лишнем мусоре. Мы оставляем за 
собой право блокирования подписчиков, 
нарушающих правила. Просим отнестись 
к нашей просьбе с пониманием, - преду-
предили в телеграм-канале.

Напомним, онкоцентр находится в 
поселке Родники недалеко от въезда в 
Калининград с востока. Учреждение за-
работало в полную силу с августа ны-
нешнего года. Тогда же в центре провели 
первые операции и лучевую терапию на 
современном высокоточном оборудова-
нии. Врачи намерены выполнять в том 
числе широкий спектр сложнейших вме-
шательств, для проведения которых рань-
ше пациентов приходилось направлять в 
столичные клиники.

Такую окраску модель «Синара-6254» и получит специально для Калининграда.
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Новые троллейбусы будут 
желто-зеленого цвета

В салоне смогут разместиться 90 пассажиров, 
но только для 33 есть сидячие места.

 ■ НАША СПРАВКА

Износ существующего троллейбусно-
го парка Калининграда превышает 95%. 
Из-за закрытия заводов-изготовителей 
запчасти для ремонта стали дефицитом, 
поэтому обновление стало особенно 
актуальным. Из оставшихся на ходу 
менее 30 троллейбусов большинство 
уже выработали свой нормативный срок 
службы, который для таких машин со-
ставляет 15 лет. Калининградские трол-
лейбусы служат уже больше 18 лет.



Михаель БАУН

В Калининградской 
области стартовала 
театрально-
музыкальная 
программа, 
объединившая 
сразу несколько 
видов искусства.

«Искусство побеж-
дать» - это авторский 
проект заслуженного 
артиста России Андрея 
Мерзликина и главного 
дирижера Калининград-
ского оркестра русских 
народных инструментов 
Антона Жукова. В ос-
нову программы легли 
фрагменты из произве-
дений Михаила Шоло-
хова о Великой Отече-
ственной войне: «Они 
сражались за Родину», 
«Судьба человека», «На-
ука ненависти» и других. 

Моноспектакли с Ан-
дреем Мерзликиным в 
главной роли проходят 
в сопровождении Кали-
нинградского областно-
го оркестра русских на-

родных инструментов. 
«Искусство побеждать» 
рассказывает не о том, 
что мы привыкли видеть 
в фильмах о войне, где 
на первом плане эпиче-
ское сражение или под-
виг одного героя. Здесь, 
как и в романах Михаи-
ла Шолохова, показыва-
ется «окопная правда», 
где рядом сосуществу-
ют смерть, юмор, горе 
и любовь. 

- Эту программу мы с 
Андреем уже давно хо-
тели сделать и много раз 
обсуждали ее. И в какой-
то раз мы, наконец, со-
брались, и быстро на-
писали сценарий. В 
нем мы постарались 
сохранить именно та-
кие фрагменты рома-
на, которые раскрыва-
ют простого русского 
солдата и крепость его 
духа в условиях военной 
«бытовухи», - рассказал 
Антон Жуков. - Почти 
сразу было принято 
решение, что сопрово-
ждаться монолог будет 
музыкой Вячеслава Ов-

чинникова. Это потря-
сающий, гениальный 
русский композитор, 
который почему-то был 
нами всеми подзабыт. 
Для меня особенно важ-
но, чтобы в программе 
звучала только его му-
зыка.

Выбор в пользу вы-
дающегося советского 
композитора был сде-
лан еще по одной при-
чине. Обучаться музыке 
маленькому Вячесла-
ву Овчинникову при-
шлось в разрушенном 
врагом Воронеже, где в 
1945 году он поступил 
в музыкальную шко-
лу по классу скрипки. 
Успехи маленького 
музыканта оказались 
настолько внушитель-
ными, что семилетний 
курс он закончил всего 
за пять лет. А сейчас его 
бессмертные произве-
дения украшают такие 
шедевры мирового ки-
нематографа, как «Ива-
ново детство», «Андрей 
Рублев», «Война и мир» 
и, конечно, «Они сража-

лись за Родину». 
- Многие зрители не 

так хорошо знакомы 
с Овчинниковым, но, 
когда они слышат его 
музыку на наших пред-
ставлениях, они замира-
ют, - добавляет Андрей 
Мерзликин. 

СИМВОЛ МЕСТА
Помимо символиче-

ского значения музы-
ки, важную роль игра-
ют и места проведения 
моноспектаклей. На-
пример, Калининград-
скую область создатели 
программы выделяют в 
качестве форпоста не 
только военного, но и 
культурного. Поэтому 
здесь особенно важны 
мероприятия подоб-
ного рода. Концерты 
на территории области 
прошли Калининграде 
и Гурьевске, 16 октября 
постановку увидят в Со-
ветске. 

После нашего региона 
программу представят 
в Волгоградской об-
ласти. Несмотря на то, 
что Шолохов почти всю 
свою жизнь прожил в 
родной станице Вёшен-
ской Ростовской обла-
сти, именно у берегов 
могучей реки Волги он 
познакомился со своей 
женой и начал трудить-
ся над «Тихим Доном». 

А во время войны он ча-
сто бывал в поволжском 
городе Камышин, где 
написал свой первый 
военный рассказ «На-
ука ненависти» и при-
ступил к роману «Они 
сражались за Родину». 

Вслед за поволжским 
регионом проект за-
глянет и в родную для 
классика станицу Вё-
шенскую. 

Проект «Искусство 
побеждать» реализуется 
при поддержке Прези-
дентского фонда куль-
турных инициатив.

«ДВЕ ВОЙНЫ. 
ДВА МИРА»

Стоит обратить вни-
мание, что проходящие 

сейчас моноспектакли 
- лишь увертюра одной 
большой программы 
«Две войны. Два мира». 
Идея проекта принад-
лежит Антону Жукову. 

- «Две войны. Два ми-
ра» - это попытка рас-
сказать об Отечествен-
ной войне 1812 года и 
Великой Отечественной 
войне в контексте того, 
чтобы мы все смогли 
через большую миро-
вую историю, литера-
туру, художников, му-
зыкантов, режиссеров, 
попробовать осознать 
себя, живущих в той 
исторической правде, в 
которой мы с вами на-
ходимся, - рассказал 
Андрей Мерзликин.
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«Искусство побеждать»(6+):

Проза Шолохова  
под музыку Овчинникова

Моноспектакли проходят в сопровождении 
Калининградского областного оркестра 

русских народных инструментов. 
Главный дирижер Антон Жуков тоже 

является соавтором программы.
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

2,2 млн тонн растительной продукции 
проконтролировано Россельхознадзором 
при ввозе в Калининградскую область

С начала 2024 года Россельхознадзором в Калининградской области 
проконтролировано 2,2 млн тонн растительной продукции при импорте 
и внутрироссийских перевозках. Из 26 тыс. партий на ввоз в область при-
шлось 1,3 млн т, 30 млн шт. и 22 тыс. куб. м растительных грузов из таких 
стран, как Сербия, Беларусь, Казахстан, Египет, Турция и др. Из россий-
ских регионов поступило 826 тыс. т, 32 тыс. шт. и 10 тыс. куб. м. Допущены 
к ввозу семенной материал, плодово-овощная продукция, зерно, орехи, 
сухофрукты, кофе, приправы, табачное сырье, корма для животных, са-
женцы, горшечные растения, цветы, лесо- и пиломатериалы. 

В 544 случаях выявлены карантинные объекты, что подтверждено резуль-
татами лабораторных экспертиз Калининградского филиала ФГБУ «ВНИ-
ИЗЖ». Уничтожена 581 т зараженной продукции и обеззаражена 1 тыс. т. 

Партии, свободные от карантинных объектов, допущены к ввозу в Ка-
лининградскую область.

Вот уже больше 30 лет 
бренд Marko - это синоним 
качества и удобства, надеж-
ности и долговечности.  Бе-
лорусский производитель, 
история которого начина-
лась с кожевенно-обувного 
комбината в Витебске, вы-
рос в крупный современный 
холдинг, вышел на мировой 
уровень и сегодня выпускает 
широчайшую линейку моде-
лей, которая радует своим 
разнообразием, эксклюзив-
ным дизайном и элегантно-
стью. 

В октябре новый фирмен-
ный магазин белорусской ко-
жаной обуви Marko открыл 
свои двери в здании Южного 
вокзала и приглашает кали-
нинградцев и гостей города 
за покупками!

Вас ждет новая коллек-
ция качественной мужской 
и женской обуви, которая 
изготовлена только из на-
туральной кожи на полиуре-

тановой подошве. Строгая 
классическая, повседнев-
ная, эффектная и статусная,  
для активной жизни и специ-
ально для непогоды - выбор 
обуви приятно удивит даже 
искушенных покупателей.  
Среди богатейшего ассор-
тимента представлены в том 
числе модели, которые под-
ходят на проблемную ногу 

- каждый 100% сможет по-
добрать себе наиболее ком-
фортную и удобную пару.

Подтверждением  нашей 
уверенности в высоком ка-
честве и надежности обуви 
Marko служит повышенная 
гарантия, которая дается на 
весь (!) осенне-зимний сезон. 
Это действительно редкое 
уникальное предложение.

Не упустите  возможность оценить стиль и комфорт 
белорусской обуви Marko!

Мы находимся по адресу: Калининград, улица Железнодорожная, 13 
(вход - слева от главного входа в здание Южного вокзала). 

Ждем вас ежедневно с 9.00 до 18.00.

Стиль и комфорт белорусской обуви:

В Калининграде открылся 
новый магазин Marko!
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Андрей Мерзликин выступает не только  
как актер, но и как один из создателей проекта.
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Александр КАТЕРУША

Сегодня, по официальным 
данным, его стоимость 
составляет более тысячи 
рублей за килограмм.

Сливочное масло остается самым 
подорожавшим продуктом в регионе. 
За сентябрь оно повысилось в цене еще 
на 12,11%. За год - на все 30%. Сегодня, 
по официальным данным, масло стоит 
уже 1047,8 рубля за килограмм. Цифры 
приводит Калининградстат.

В региональном минсельхозе подо-
рожание объясняют общероссийской 
тенденцией.

- Повышение цен на масло связано 
в том числе с дефицитом молочно-
го жира, который сегодня сложился 
на рынке, и ростом цен на него. На 
фоне этого объемы промышленного 
производства масла снизились. Все 
это послужило причинами роста цен 
на продукт в рознице, - отметили в 
ведомстве.

В калининградском 
отделении Центро-
банка нашли еще 
одну причину:

- Рост издер-
жек производи-
телей молока 
продолжил-
ся, что свя-
зано с по-
вышением 
заработной платы 
работников, удорожанием 
сырья и затрат на логистику. 
Это привело к повышению цен 
на сливочное масло, молоко и дру-
гую кисломолочную продукцию.

Кроме масла в списке наиболее 
подорожавших продуктов за месяц 
также значится икра лососевых рыб, 
ставшая дороже на 9,41%. Апельси-
ны повысились в цене на 8,10% и 
заняли третье место. На 7,12% подо-
рожали помидоры. На пятом месте 
лимоны, цена которых выросла на 
6,77%.

В списке продовольствен-
ных товаров, ставших в сентябре 
2024 года дешевле по сравнению с 
аналогичным периодом 2023 года, 
на первом месте жевательная ре-
зинка (-6,31%), на втором - яблоки 

(-5,18%), на третьем - икра лососе-
вых рыб (-3,59%), баранина (кроме 
бескостного мяса) - на четвертом 
(-3,10%). Замыкают пятерку шоко-
ладные конфеты (-2,29%).  

15Калининград
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В калининградском 
отделении Центро-
банка нашли еще 
одну причину:

- Рост издер-
жек производи-
телей молока 
продолжил-
ся, что свя-
зано с по-
вышением 
заработной платы 
работников, удорожанием 
сырья и затрат на логистику. 
Это привело к повышению цен 
на сливочное масло, молоко и дру-
гую кисломолочную продукцию.

Кроме масла в списке наиболее 
подорожавших продуктов за месяц 
также значится икра лососевых рыб, 
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БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

По пп. «г» п. 12 главы I Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии: «Предложение о размере цен (тарифов), 
долгосрочных параметров регулирования (вид цены (тарифа) на 2025 год» (уточненное) 
размещено в полном объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт» в сети 
«Интернет» по адресу: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-informatsii/ в разделе 07 
«Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков электроэнергии» 
(подраздел 07.06), дата опубликования 15.10.2024.

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 
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 ■ ЗАБОТА

Расходы на гранты проекта 
«Балтийское долголетие» увеличат
Александр КАТЕРУША

Власти планируют 
выделить больше денег 
для организаций-участников.

В Калининграде стартовал и до 18 ок-
тября продлится прием заявок на гранты 
проекта «Балтийское долголетие». В кон-
курсе могут участвовать государствен-
ные, коммерческие и некоммерческие 
организации. Субсидии до 500 тыс. руб-
лей доступны на реализацию социально 
значимых проектов для пенсионеров. Об 
этом сообщает пресс-служба областного 
правительства.

При этом глава региона говорит уже об 
увеличении финансирования.

- В планах у нас - увеличить размер 
субсидии до миллиона рублей за проект. 
Всего мы поддержали уже 266 инициатив, 
- написал Алексей Беспрозванных в своем 
телеграм-канале.

К «Балтийскому долголетию» присо-
единились уже более 17 тысяч жителей 
региона - женщин от 55 лет и мужчин от 
60 лет.

Карту участника проекта «Балтийское 
долголетие» можно оформить на сайте 
Центра соцподдержки населения или в 
любом отделении учреждения. По этому 
документу возможно посещение конкрет-
ных мероприятий во всех муниципальных 
образованиях Калининградской области.

В 2025 году проект будет продолжен и 
масштабирован.

 ■ БДИ!

Мошенники стали 
представляться 
«работниками Соцфонда»
Сергей БОГРОВ

Калининградцев 
призывают 
не поддаваться 
на уловки.

В Калининградской обла-
сти участились случаи теле-
фонного мошенничества. 
Злоумышленники пред-
ставляются работниками 
Соцфонда и приглашают на 
прием в офисы клиентских 
служб, предлагая подтвер-
дить запись кодом из СМС. 

- Не поддавайтесь на 
подобные уловки преступ-
ников, не доверяйте звон-
кам и письмам незнакомых 
людей и не сообщайте 
неизвестным собеседни-
кам свои личные данные, 
- призывает управляющий 
отделением Социального 
фонда России по Калинин-
градской области Светлана 

Запанкова. - Наши сотруд-
ники никогда не звонят 
по телефонам, чтобы за-
просить номер паспорта, 
СНИЛС, пин-коды банков-
ских карт, коды СМС, па-
роли от личного кабинета, 
никогда не предлагают 
платные услуги. 

Все сервисы по оформ-
лению и перерасчету пен-
сий и пособий бесплатно 

предоставляются в клиент-
ских службах регионально-
го Соцфонда. Записаться 
на прием можно  по теле-
фону единого контакт-цен-
тра 8-800-100-00-01 или на 
официальном сайте СФР.

По данным областной 
прокуратуры, за 9 меся-
цев с начала года в нашем 
регионе совершено 2401 
мошенничество (+13,8%).

Аферисты не оставляют попыток нажиться 
на пенсионерах.

Эксперты называют несколько причин 
повышения цен, но не обещают, что они 

снизятся.

 ■ КАРАУЛ!

Калининградка попросила 
у прохожего телефон… и сбежала
Александр КАТЕРУША

Воровку задержали 
по горячим следам.

Все произошло вечером на проспекте 
Калинина. Женщина обратилась к прохо-
жему и попросила телефон для срочного 
звонка. Доверчивый 33-летний мужчина 
отдал телефон незнакомке, а она сбе-
жала. 

Как сообщает пресс-служба областного 
УМВД, сотрудники полиции по горячим 
следам сумели отыскать и задержать 
зло умышленницу. Уже в отделении вы-
яснилось, что ранее она много раз при-
влекалась к уголовной ответственности. 
Хозяину мобильника еще повезло, что гра-
бительница не успела воспользоваться 
банковской картой, которая хранилась в 
чехле телефона.

Заведено уголовное дело.

Сливочное масло за месяц 
подорожало еще на 12%
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ников, то те свое получают 
за счет огромного коли-
чества клиентов. Кто-то 
может, конечно, поднять 
стоимость работ, но не-
значительно. В среднем 
услуги по замене рези-
ны (сборка/разборка и 
балансировка четырех 
колес) стоят 2500 - 
3000 рублей в любое 
время года.

ЧТО ЛУЧШЕ 
ВЫБРАТЬ?

Если гово-
рить о брен-
дах, недо-
статка в 
в а р и а н -
тах нет. 
М о ж е -
те отдать 
предпочте-
ние любой по-
любившейся марке. Pirelli 
и Yokohama остались у 
нас официально. В случае 
с остальными - заходим в 
интернет, открываем лю-
бой поисковик и ищем, под 
каким именем она теперь 
выпускается. Если очень 
хочется - можно найти 
оригинал, привезенный по 
параллельному импорту. 
Но он обойдется дороже. 
И это имеет практический 
смысл, только если речь 
идет о премиальных, доро-
гих покрышках, особенно 
больших радиусов - от 21-го 
и выше.

- С ними действительно 
проблемы, потому что их в 
России практически не про-
изводят, - отмечает Илья 
Плисов. - Но это оправдан-
но - слишком нишевый сег-
мент, и нет смысла выпу-
скать такие шины большими 
партиями. А маленькими - 
нерентабельно.

Отдельная тема - китай-
цы. Многие бренды из Под-
небесной - Sailun, Triangle, 
Maxxis, HIFLY - давно в 

России примелькались и 
воспринимаются хорошо. 
При низкой цене шины этих 
компаний вполне сносного 
качества. Но… только если 
речь о летней резине.

- У нас многие думают, 
что Китай - южная страна, 
а значит, там не понимают, 
что такое хорошие зимние 
шины, - отмечает Илья Пли-
сов. - Хотя в Поднебесной 
хватает регионов с суровыми 
морозами.

- Тем не менее я бы скеп-
тически отнесся к выбору 
«китайцев», - рассказыва-
ет Андрей Ломанов. - Лет-

ние шины они 
делают прилич-
но. Зимние - по-
ка наоборот. Там 
очень сложный 
и тонкий набор 
т е х н о л о г и й , 
материалов… 
В Китае все 
п ы т а ю т с я 
просчитать 
на  ком-
п ь ю т е р е , 
но не уде-

ляют должно-
го внимания полевым 
испытаниям. Да и нет у 
них нормальных поли-
гонов, где можно обка-
тать зимние покрышки. 
В Европе и России деся-
тилетиями накапливали 
опыт, который позволя-
ет создавать и произво-
дить действительно на-
дежные зимние шины, 
отлично работающие и 
в снег, и в слякоть, и на 
льду. У китайцев этого 

опыта нет. Хотя не скажу, 
что они делают плохую ре-
зину. Ездить на ней можно, 
и если есть задача сэконо-
мить - это в принципе нор-
мальный вариант.

На извечный вопрос, что 
лучше: «липучка» или шипы, 
ответим чуть ниже (см. «Со-
веты экспертов»). Но если 
хотите «липучку», то вни-
мательно изучите рисунок 
протектора, чтобы случайно 
не нарваться на всесезонку.

- Протектор бывает зим-
ним и летним. Есть еще 
внедорожный, но это дру-
гая история, - поясняет Ан-
дрей Ломанов. - У летнего - 
максимально большое пятно 
контакта, а насечки, ламели, 
водоотводящие канавки - 
тонкие, и их мало. У зимне-
го наоборот - много разных 
«кубиков», бороздок, канав-
ки - широкие… Все сделано 
для повышения сцепления 
с грязной дорогой, чтобы 
было куда забиваться сне-
гу, слякоти, мелким кусоч-
кам льда. И чтобы все это 
потом эффективно удаля-
лось из самой покрышки. В 
общем, чем больше мелких 
элементов и шире канав-
ки - тем лучше для зимней 
резины.

Всесезонку, кстати, брать 
не советуем. Она сгодится 
только в южных регионах, 
где снег выпадает пару раз 
за зиму или не выпадает со-
всем.

Полезные  советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном 

разделе KP.RU/AUTO

собрание

ВОПРОС - РЕБРОМ

А можно не менять?
По закону - нельзя! С 1 января 2015 года в странах Тамо-

женного союза действует Технический регламент, преду-
сматривающий обязательное использование зимних шин с 
декабря по февраль (аналогично - с июня по август можно 
ездить только на летней). Причем каждый регион имеет 
право корректировать сроки исходя из местных условий.

Однако наказания за нарушение… нет. Оно просто не 
прописано в КоАП. В разное время шли дискуссии о введе-
нии штрафов за использование неподходящей резины. Но 
дальше разговоров дело не пошло. Теоретически сотрудник 
ГАИ может выписать 500 рублей по категории «прочие на-
рушения». На практике такое если и случается, то редко.

Вот за что точно могут наказать - так это за уставшую 
от жизни покрышку. Согласно ПДД, остаточная глубина 
протектора на летней резине должна быть не меньше 1 мм, 
на зимней - не меньше 4 мм (речь о легковушках). Если 
износ выше, можно налететь на 500 рублей.

А вот знак «Ш» на автомобиле с шипованной резиной (за 
отсутствие которого на те же 500 рублей нас штрафовали 
в 2017 году) давно необязатален.
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  Хорошая шина при плохой      езде

Не откладывайте поход за 
зимней резиной до холодов!  

Иначе она станет 
еще неподъемнее. И по цене 

в том числе.

Россия
www.kp.ru10 16.10.2024 

Не на все вопросы есть 
ответы. Шаурма или ша-
верма? «Спартак» или «Зе-
нит»? BMW или Mercedes? 
«Липучка» или шипованная 
резина?

Последний нынче особен-
но актуален.

Еще не закружились в воз-
духе первые снежинки и не 
сковало тонкой коркой льда 
лужи от осенних дождей. Не 
выстроились очереди на ши-
номонтаж. Но все это лишь 
вопрос времени. А чтобы не 
отплясывать на заиндевев-
ших дорогах опасное танго, 
рискуя слиться в «поцелуе» 
(отнюдь не романтическом) 
с другими авто, стоит уже 
сейчас задуматься о смене 
резины на зимнюю.

Тут, правда, копятся дру-
гие вопросы. Что выбрать? 
Когда мчаться на шиномон-
таж? На что в первую оче-
редь обратить внимание при 
замене покрышек?

И здесь у нас ответы есть.

СИТУАЦИЯ НА РЫНКЕ
Западные бренды из Рос-

сии ушли, но заводы оста-
лись. А с ними и технологии, 
и оборудование. Последнее 
пытались вывезти, но… не 
получилось. А вот само ко-
личество предприятий, за-
точенных на производство 
шин, изначально было до-
статочным.

- Конкретно в этом сег-
менте к 2022 году мы по-
дошли в очень сильной 
позиции, - отмечает член 
правления Союза автосер-
висов России, заместитель 
генерального директора 
компании «ЕвроАвто» Илья 
Плисов. - Инженеров, тех-
нологов, опыта - всего бы-
ло в достатке. Возникли 
небольшие сложности с 
сырьем, но их тоже опера-
тивно решили.

Так что российская шин-
ная промышленность по-
прежнему - на пике фор-

мы. Единственное, что мы 
потеряли, - собственно са-
ми бренды. Иностранные 
компании больше не могут 
продавать свою продукцию 
под фирменными марками. 
Исключение - итальянцы 
из Pirelli, которые махнули 
на санкции рукой и оста-
вили при себе (и под соб-
ственным именем) заводы в 
Кирове и Воронеже. Плюс 
японская Yokohama, оста-
новившая завод в Липецке 
всего на пару месяцев и воз-
обновившая производство 
еще в 2022 году. В случае с 
остальными выход нашли 
быстро - ребрендинг! Так, 
финская Nokian превра-
тилась в Ikon, немецкий 
Continental - в Gislaved, 
французский Michelin - в 
Farlight и Selna… По сути - 
поменялись лишь названия. 
Технологии, качество, стан-
дарты производства - те же, 
что были раньше.

- А надо понимать, что са-
ми эти стандарты зачастую 
выше, чем у других заводов 
головных компаний, - до-
бавляет Илья Плисов. - До 
санкций 30 - 70% продукции 

российских шинных заводов 
шло за рубеж. Яркий при-
мер - бывший завод Nokian 
во Всеволожске, где обору-
дование современнее, чем 
на их домашнем предпри-
ятии в Финляндии. И только 
треть покрышек, сделанных 
под Питером, в итоге прода-
валась на российском рын-
ке. Остальное отправлялось 
на экспорт.

Учитывая, что с этим экс-
портом сейчас беда, толь-
ко собственных мощностей 
нам хватит с лихвой, дабы 
покрыть потребности с из-
бытком. А ведь еще китай-
ские компании атакуют - за 
счет низкой цены и вполне 
приемлемого качества своей 
продукции они уже прибра-
ли к рукам примерно поло-
вину российского рынка.

В общем, ни дифицита не 
наблюдается, ни проблем с 
ассортиментом во всех це-
новых категориях.

ЦЕНА ВОПРОСА
В условиях, когда цены ра-

стут на все подряд по поводу 
и без, удивительно наблю-
дать, что стоимость покры-
шек в сравнении с прошлым 
годом прибавила чуть более 
5%. По крайней мере об этом 
свидетельствует статистика 
«Честного знака» (а шины 
входят в список товаров, ко-
торые им маркируют).

- В конце 2022-го и начале 

2023-го действительно был 
резкий скачок цен, но про-
давцы просчитались, - вспо-
минает автоэксперт Андрей 
Ломанов. - Они пытались 
сыграть на страхе перед де-
фицитом - мол, западные 
бренды ушли, заводы оста-
новились… И в этих услови-
ях любое барахло пытаешь-
ся продать втридорога. Вот 
только народ не повелся, 
миллионы шин остались не 
распроданными, и ценник 
стабилизировался. Сейчас 
ситуация на рынке спокой-
ная.

- Конечно, подорожание 
есть, но оно в любом случае 
ниже среднего уровня ин-
фляции, - добавляет Илья 

Плисов. - Причин много, 
но главная из них - очень 
высокая конкуренция.

А как же фактор сезон-
ности? Не станут ли и про-
давцы, и монтажники ло-
мить цены перед массовой 
сменой резины, пытаясь за 
месяц заработать на полгода 
вперед? Эксперты успока-
ивают - серьезных колеба-
ний не наблюдается и здесь. 
Производителям и импор-
терам проще держать стои-
мость на плюс-минус одном 
уровне в течение всего года, 
а не повышать цены перед 
зимой, чтобы потом их рез-
ко снижать, избавляясь от 
нераспроданных остатков. 
Что касается шиномонтаж-

Машина - это не только средство 
передвижения. Новые автозаконы, 

технологии, тест-драйвы, лайфхаки, 
дорожные истории и многое-многое 

другое - в программе «Мой автомобиль» с понедельника 
по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Водительское

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным системы «Честный знак».

                          ДИНАМИКА 
СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫХ 
ЦЕН  Август   Август   

    Тип  шин 2023, руб. 2024, руб. Рост
• Всесезонные   7172  7566  5,5%
• Зимние шипованные   7146  7543  5,6%
• Зимние нешипованные   5723  6108  6,7%
• Летние  5270  5558  5,5%

Когда ставить 
зимние 
покрышки 
и какие выбрать.

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

Если планируете ездить на машине долго, прикупите второй комплект дисков. 
Можно самых простых, хоть штампованных. Это позволит:
а) сэкономить на шиномонтаже. Снять/поставить колеса можно и самому, да и в сервисе за это 
возьмут меньше денег, чем за полный комплекс работ. За три-четыре года даже хорошие диски окупятся;
б) увеличить срок службы резины. Помните - шины очень не любят манипуляций. 
Чем меньше ее будут снимать/устанавливать на диск, тем дольше она проработает.
Следите за состоянием шин. И речь не только о глубине протектора (см. «Вопрос - ребром»). У любой 
покрышки есть срок годности, который не зависит от пробега. Даже если ездите мало, рано или поздно 
она «кончится». Если вашему комплекту больше 7 - 10 лет - лучше внимательно осмотреть шины
на наличие внешних дефектов, трещин на корде. Будет обидно, если покрышка «развалится» 
сразу на выезде из монтажа. Еще хуже - если это случится на трассе на высокой скорости.
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аНа что 
обратить 

внимание 
при покупке 

СОВЕТЫ
ЭКСПЕРТОВ

               Не ждите до последнего. 
Лучше подготовиться заранее, чтобы 
утренние заморозки и наледь на дорогах 
не застали врасплох. К тому же чем 
раньше займетесь вопросом, 
тем выше шанс избежать 
очередей на шиномонтажках.
- Если днем столбик термометра 
не поднимается выше 5 градусов тепла - 
значит, время пришло, - делится 
советом Андрей Ломанов. - Я лично 
меняю резину, как только в доме 
включают отопление. Этот процесс ведь 
тоже привязан к среднесуточной 
температуре.

Не бойтесь скидок и подержанных комплектов. 
Скидки часто дают, например, 
за прошлогоднюю резину.
- Если шины пролежали на складе 5 или более лет - 
лучше, конечно, с ними не связываться. Но если год-два - 
резина ничем не будет отличаться от новой. 
                         Зато можно неплохо сэкономить, - 
                         поясняет Илья Плисов.

То же касается комплектов б/у колес. 
Можно найти отличную резину 
с какой-нибудь корпоративной машины, 
которая чаще стояла в гараже, 
чем выезжала на дорогу. И купить шины 
премиального бренда с малым износом 
дешевле, чем новые покрышки 
малоизвестной китайской марки.

Шипы - лучше, чем фрикционные шины (они же - «липучки»). 
Но все зависит от условий, в которых живете. «Липучка» сгодится в крупных 
городах, где хорошо чистят дороги и выпадает мало снега. 
Хотя и там всегда есть риск «поскользнуться» на свеженьком льду.
- Парадокс «липучки» в том, что ни к чему она не липнет, - отмечает Илья Плисов. - 
Возьмите любую обувь - и вы легко проскользите по ледовой дорожке. А приладьте 
туда пару шипов (например, с футбольных бутс) - и это уже сделать не получится. 
С шинами та же история. Шипованные покрышки в любом случае будут надежнее.

                 Следите, правильно ли установили резину. Современные покрышки часто бывают 
с асимметричным и/или направленным рисунком протектора. Важно, чтобы при сборке колеса 
мастер ничего не перепутал - иначе чувствовать себя машина будет как корова на льду.
- А ребята в сезон работают в три смены, с языком на плече. И случиться может все 
что угодно. Лучше проконтролировать результат, - добавляет Андрей Ломанов.

Привыкните к новому поведению машины. 
Зимние шины мягче летних, что влияет на управляемость. 
Автомобиль становится более валким, вальяжным. 
И этот момент тоже надо учитывать.
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ников, то те свое получают 
за счет огромного коли-
чества клиентов. Кто-то 
может, конечно, поднять 
стоимость работ, но не-
значительно. В среднем 
услуги по замене рези-
ны (сборка/разборка и 
балансировка четырех 
колес) стоят 2500 - 
3000 рублей в любое 
время года.

ЧТО ЛУЧШЕ 
ВЫБРАТЬ?

Если гово-
рить о брен-
дах, недо-
статка в 
в а р и а н -
тах нет. 
М о ж е -
те отдать 
предпочте-
ние любой по-
любившейся марке. Pirelli 
и Yokohama остались у 
нас официально. В случае 
с остальными - заходим в 
интернет, открываем лю-
бой поисковик и ищем, под 
каким именем она теперь 
выпускается. Если очень 
хочется - можно найти 
оригинал, привезенный по 
параллельному импорту. 
Но он обойдется дороже. 
И это имеет практический 
смысл, только если речь 
идет о премиальных, доро-
гих покрышках, особенно 
больших радиусов - от 21-го 
и выше.

- С ними действительно 
проблемы, потому что их в 
России практически не про-
изводят, - отмечает Илья 
Плисов. - Но это оправдан-
но - слишком нишевый сег-
мент, и нет смысла выпу-
скать такие шины большими 
партиями. А маленькими - 
нерентабельно.

Отдельная тема - китай-
цы. Многие бренды из Под-
небесной - Sailun, Triangle, 
Maxxis, HIFLY - давно в 

России примелькались и 
воспринимаются хорошо. 
При низкой цене шины этих 
компаний вполне сносного 
качества. Но… только если 
речь о летней резине.

- У нас многие думают, 
что Китай - южная страна, 
а значит, там не понимают, 
что такое хорошие зимние 
шины, - отмечает Илья Пли-
сов. - Хотя в Поднебесной 
хватает регионов с суровыми 
морозами.

- Тем не менее я бы скеп-
тически отнесся к выбору 
«китайцев», - рассказыва-
ет Андрей Ломанов. - Лет-

ние шины они 
делают прилич-
но. Зимние - по-
ка наоборот. Там 
очень сложный 
и тонкий набор 
т е х н о л о г и й , 
материалов… 
В Китае все 
п ы т а ю т с я 
просчитать 
на  ком-
п ь ю т е р е , 
но не уде-

ляют должно-
го внимания полевым 
испытаниям. Да и нет у 
них нормальных поли-
гонов, где можно обка-
тать зимние покрышки. 
В Европе и России деся-
тилетиями накапливали 
опыт, который позволя-
ет создавать и произво-
дить действительно на-
дежные зимние шины, 
отлично работающие и 
в снег, и в слякоть, и на 
льду. У китайцев этого 

опыта нет. Хотя не скажу, 
что они делают плохую ре-
зину. Ездить на ней можно, 
и если есть задача сэконо-
мить - это в принципе нор-
мальный вариант.

На извечный вопрос, что 
лучше: «липучка» или шипы, 
ответим чуть ниже (см. «Со-
веты экспертов»). Но если 
хотите «липучку», то вни-
мательно изучите рисунок 
протектора, чтобы случайно 
не нарваться на всесезонку.

- Протектор бывает зим-
ним и летним. Есть еще 
внедорожный, но это дру-
гая история, - поясняет Ан-
дрей Ломанов. - У летнего - 
максимально большое пятно 
контакта, а насечки, ламели, 
водоотводящие канавки - 
тонкие, и их мало. У зимне-
го наоборот - много разных 
«кубиков», бороздок, канав-
ки - широкие… Все сделано 
для повышения сцепления 
с грязной дорогой, чтобы 
было куда забиваться сне-
гу, слякоти, мелким кусоч-
кам льда. И чтобы все это 
потом эффективно удаля-
лось из самой покрышки. В 
общем, чем больше мелких 
элементов и шире канав-
ки - тем лучше для зимней 
резины.

Всесезонку, кстати, брать 
не советуем. Она сгодится 
только в южных регионах, 
где снег выпадает пару раз 
за зиму или не выпадает со-
всем.

Полезные  советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном 

разделе KP.RU/AUTO

собрание

ВОПРОС - РЕБРОМ

А можно не менять?
По закону - нельзя! С 1 января 2015 года в странах Тамо-

женного союза действует Технический регламент, преду-
сматривающий обязательное использование зимних шин с 
декабря по февраль (аналогично - с июня по август можно 
ездить только на летней). Причем каждый регион имеет 
право корректировать сроки исходя из местных условий.

Однако наказания за нарушение… нет. Оно просто не 
прописано в КоАП. В разное время шли дискуссии о введе-
нии штрафов за использование неподходящей резины. Но 
дальше разговоров дело не пошло. Теоретически сотрудник 
ГАИ может выписать 500 рублей по категории «прочие на-
рушения». На практике такое если и случается, то редко.

Вот за что точно могут наказать - так это за уставшую 
от жизни покрышку. Согласно ПДД, остаточная глубина 
протектора на летней резине должна быть не меньше 1 мм, 
на зимней - не меньше 4 мм (речь о легковушках). Если 
износ выше, можно налететь на 500 рублей.

А вот знак «Ш» на автомобиле с шипованной резиной (за 
отсутствие которого на те же 500 рублей нас штрафовали 
в 2017 году) давно необязатален.
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  Хорошая шина при плохой      езде

Не откладывайте поход за 
зимней резиной до холодов!  

Иначе она станет 
еще неподъемнее. И по цене 

в том числе.

Россия
www.kp.ru10 16.10.2024 

Не на все вопросы есть 
ответы. Шаурма или ша-
верма? «Спартак» или «Зе-
нит»? BMW или Mercedes? 
«Липучка» или шипованная 
резина?

Последний нынче особен-
но актуален.

Еще не закружились в воз-
духе первые снежинки и не 
сковало тонкой коркой льда 
лужи от осенних дождей. Не 
выстроились очереди на ши-
номонтаж. Но все это лишь 
вопрос времени. А чтобы не 
отплясывать на заиндевев-
ших дорогах опасное танго, 
рискуя слиться в «поцелуе» 
(отнюдь не романтическом) 
с другими авто, стоит уже 
сейчас задуматься о смене 
резины на зимнюю.

Тут, правда, копятся дру-
гие вопросы. Что выбрать? 
Когда мчаться на шиномон-
таж? На что в первую оче-
редь обратить внимание при 
замене покрышек?

И здесь у нас ответы есть.

СИТУАЦИЯ НА РЫНКЕ
Западные бренды из Рос-

сии ушли, но заводы оста-
лись. А с ними и технологии, 
и оборудование. Последнее 
пытались вывезти, но… не 
получилось. А вот само ко-
личество предприятий, за-
точенных на производство 
шин, изначально было до-
статочным.

- Конкретно в этом сег-
менте к 2022 году мы по-
дошли в очень сильной 
позиции, - отмечает член 
правления Союза автосер-
висов России, заместитель 
генерального директора 
компании «ЕвроАвто» Илья 
Плисов. - Инженеров, тех-
нологов, опыта - всего бы-
ло в достатке. Возникли 
небольшие сложности с 
сырьем, но их тоже опера-
тивно решили.

Так что российская шин-
ная промышленность по-
прежнему - на пике фор-

мы. Единственное, что мы 
потеряли, - собственно са-
ми бренды. Иностранные 
компании больше не могут 
продавать свою продукцию 
под фирменными марками. 
Исключение - итальянцы 
из Pirelli, которые махнули 
на санкции рукой и оста-
вили при себе (и под соб-
ственным именем) заводы в 
Кирове и Воронеже. Плюс 
японская Yokohama, оста-
новившая завод в Липецке 
всего на пару месяцев и воз-
обновившая производство 
еще в 2022 году. В случае с 
остальными выход нашли 
быстро - ребрендинг! Так, 
финская Nokian превра-
тилась в Ikon, немецкий 
Continental - в Gislaved, 
французский Michelin - в 
Farlight и Selna… По сути - 
поменялись лишь названия. 
Технологии, качество, стан-
дарты производства - те же, 
что были раньше.

- А надо понимать, что са-
ми эти стандарты зачастую 
выше, чем у других заводов 
головных компаний, - до-
бавляет Илья Плисов. - До 
санкций 30 - 70% продукции 

российских шинных заводов 
шло за рубеж. Яркий при-
мер - бывший завод Nokian 
во Всеволожске, где обору-
дование современнее, чем 
на их домашнем предпри-
ятии в Финляндии. И только 
треть покрышек, сделанных 
под Питером, в итоге прода-
валась на российском рын-
ке. Остальное отправлялось 
на экспорт.

Учитывая, что с этим экс-
портом сейчас беда, толь-
ко собственных мощностей 
нам хватит с лихвой, дабы 
покрыть потребности с из-
бытком. А ведь еще китай-
ские компании атакуют - за 
счет низкой цены и вполне 
приемлемого качества своей 
продукции они уже прибра-
ли к рукам примерно поло-
вину российского рынка.

В общем, ни дифицита не 
наблюдается, ни проблем с 
ассортиментом во всех це-
новых категориях.

ЦЕНА ВОПРОСА
В условиях, когда цены ра-

стут на все подряд по поводу 
и без, удивительно наблю-
дать, что стоимость покры-
шек в сравнении с прошлым 
годом прибавила чуть более 
5%. По крайней мере об этом 
свидетельствует статистика 
«Честного знака» (а шины 
входят в список товаров, ко-
торые им маркируют).

- В конце 2022-го и начале 

2023-го действительно был 
резкий скачок цен, но про-
давцы просчитались, - вспо-
минает автоэксперт Андрей 
Ломанов. - Они пытались 
сыграть на страхе перед де-
фицитом - мол, западные 
бренды ушли, заводы оста-
новились… И в этих услови-
ях любое барахло пытаешь-
ся продать втридорога. Вот 
только народ не повелся, 
миллионы шин остались не 
распроданными, и ценник 
стабилизировался. Сейчас 
ситуация на рынке спокой-
ная.

- Конечно, подорожание 
есть, но оно в любом случае 
ниже среднего уровня ин-
фляции, - добавляет Илья 

Плисов. - Причин много, 
но главная из них - очень 
высокая конкуренция.

А как же фактор сезон-
ности? Не станут ли и про-
давцы, и монтажники ло-
мить цены перед массовой 
сменой резины, пытаясь за 
месяц заработать на полгода 
вперед? Эксперты успока-
ивают - серьезных колеба-
ний не наблюдается и здесь. 
Производителям и импор-
терам проще держать стои-
мость на плюс-минус одном 
уровне в течение всего года, 
а не повышать цены перед 
зимой, чтобы потом их рез-
ко снижать, избавляясь от 
нераспроданных остатков. 
Что касается шиномонтаж-

Машина - это не только средство 
передвижения. Новые автозаконы, 

технологии, тест-драйвы, лайфхаки, 
дорожные истории и многое-многое 

другое - в программе «Мой автомобиль» с понедельника 
по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Водительское

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным системы «Честный знак».

                          ДИНАМИКА 
СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫХ 
ЦЕН  Август   Август   

    Тип  шин 2023, руб. 2024, руб. Рост
• Всесезонные   7172  7566  5,5%
• Зимние шипованные   7146  7543  5,6%
• Зимние нешипованные   5723  6108  6,7%
• Летние  5270  5558  5,5%

Когда ставить 
зимние 
покрышки 
и какие выбрать.

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

Если планируете ездить на машине долго, прикупите второй комплект дисков. 
Можно самых простых, хоть штампованных. Это позволит:
а) сэкономить на шиномонтаже. Снять/поставить колеса можно и самому, да и в сервисе за это 
возьмут меньше денег, чем за полный комплекс работ. За три-четыре года даже хорошие диски окупятся;
б) увеличить срок службы резины. Помните - шины очень не любят манипуляций. 
Чем меньше ее будут снимать/устанавливать на диск, тем дольше она проработает.
Следите за состоянием шин. И речь не только о глубине протектора (см. «Вопрос - ребром»). У любой 
покрышки есть срок годности, который не зависит от пробега. Даже если ездите мало, рано или поздно 
она «кончится». Если вашему комплекту больше 7 - 10 лет - лучше внимательно осмотреть шины
на наличие внешних дефектов, трещин на корде. Будет обидно, если покрышка «развалится» 
сразу на выезде из монтажа. Еще хуже - если это случится на трассе на высокой скорости.
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аНа что 
обратить 

внимание 
при покупке 

СОВЕТЫ
ЭКСПЕРТОВ

               Не ждите до последнего. 
Лучше подготовиться заранее, чтобы 
утренние заморозки и наледь на дорогах 
не застали врасплох. К тому же чем 
раньше займетесь вопросом, 
тем выше шанс избежать 
очередей на шиномонтажках.
- Если днем столбик термометра 
не поднимается выше 5 градусов тепла - 
значит, время пришло, - делится 
советом Андрей Ломанов. - Я лично 
меняю резину, как только в доме 
включают отопление. Этот процесс ведь 
тоже привязан к среднесуточной 
температуре.

Не бойтесь скидок и подержанных комплектов. 
Скидки часто дают, например, 
за прошлогоднюю резину.
- Если шины пролежали на складе 5 или более лет - 
лучше, конечно, с ними не связываться. Но если год-два - 
резина ничем не будет отличаться от новой. 
                         Зато можно неплохо сэкономить, - 
                         поясняет Илья Плисов.

То же касается комплектов б/у колес. 
Можно найти отличную резину 
с какой-нибудь корпоративной машины, 
которая чаще стояла в гараже, 
чем выезжала на дорогу. И купить шины 
премиального бренда с малым износом 
дешевле, чем новые покрышки 
малоизвестной китайской марки.

Шипы - лучше, чем фрикционные шины (они же - «липучки»). 
Но все зависит от условий, в которых живете. «Липучка» сгодится в крупных 
городах, где хорошо чистят дороги и выпадает мало снега. 
Хотя и там всегда есть риск «поскользнуться» на свеженьком льду.
- Парадокс «липучки» в том, что ни к чему она не липнет, - отмечает Илья Плисов. - 
Возьмите любую обувь - и вы легко проскользите по ледовой дорожке. А приладьте 
туда пару шипов (например, с футбольных бутс) - и это уже сделать не получится. 
С шинами та же история. Шипованные покрышки в любом случае будут надежнее.

                 Следите, правильно ли установили резину. Современные покрышки часто бывают 
с асимметричным и/или направленным рисунком протектора. Важно, чтобы при сборке колеса 
мастер ничего не перепутал - иначе чувствовать себя машина будет как корова на льду.
- А ребята в сезон работают в три смены, с языком на плече. И случиться может все 
что угодно. Лучше проконтролировать результат, - добавляет Андрей Ломанов.

Привыкните к новому поведению машины. 
Зимние шины мягче летних, что влияет на управляемость. 
Автомобиль становится более валким, вальяжным. 
И этот момент тоже надо учитывать.
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На улице резко наступила осень, 
и, кажется, пора доставать 
зонтики и плащи. Впрочем, и 
в такую погоду можно стиль-
но одеться. Что носить в этом 

сезоне мужчинам? Вариантов 
множество: от кожаных курток 

и джинсовок до элегантных пальто. 
Рассказываем и показываем на примере знамени-
тостей.

Образы звезд комментирует журналист «КП», 
стилист Ольга РОДИНА.

МОДА, СТОП!

Ботильоны-копытца 
для милых дам

«Вот это копыта!» - хочется сказать, глядя на ботильоны, 
в которые затейник Александр Маккуин предлагает пере-
обуться милым дамам этой осенью. Создавая эту обувь, 
дизайнер реально вдохновлялся лошадиными копытами. И 
вуаля - получите копыта! Ботильоны представлены в двух 
вариантах. Коричневые, с ворсом и подковами почти не 
отличить от оригинала, цена около 276 тыс. руб. И второй 
вариант: черные, кожаные, а на пятках съемные хвосты, 
как у лошадок. Цена вопроса примерно 313 тыс. руб. И 
поскакали!

Александр 
Добровинский

Александр Андреевич, ко-
торый отметил 70-летний 
юбилей 25 сентября, может 
давать мастер-классы, как 
одеваться элегантно и всег-
да выглядеть с иголочки. 
Известный адвокат уже 
успел примерить ультра-
модный костюм из ве-
люра  - да-да, этот материал 
вернулся в моду! Песочный 
комплект Добровинский сочетал 
с актуальным лонгсливом и бар-
хатными лоферами. И, конечно, 
аксессуары - цепь на лацкане пид-
жака, перстень и браслет - пред-
положу, что Cartier. Звание самого 
стильного адвоката определенно 
отправляется к Александру Добро-
винскому. Не зря же среди его по-
стоянных клиентов Филипп Кирко-
ров. Они могут поговорить и про моду.

Андрей 
Максимов

Этот образ звезда 
«Фишера» выгуливал 
еще зимой, но такой 
костюм смело можно (и 
нужно) носить и осенью. 

Сейчас актуальны объ-
емные модели с широки-
ми брюками с защипами. 
Именно такой комплект мы 
можем видеть на актере. Ко-
стюм с клетчатым принтом 

актер сочетал с рубашкой 
осеннего оранжевого цвета 

и коричневыми ботинками в 
стиле ретро.
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Джони
В таком образе певец 

прогуливался по Парижу 
еще летом, но я не мог-
ла не взять этот лук в 
нашу подборку, потому 
что он идеально соот-
ветствует нынешней по-
годе. Клетчатое пальто Джо-
ни сочетал с базовой белой 
футболкой и такого же цвета 
джинсами. Образ артист до-
полнил коричневыми челси в 
тон пальто и бордовым зонтом. 
Получилось очень симпатично. 
Только в обычной жизни (если 
вы не в Париже) непрактичные 
белые джинсы я бы заменила 
на песочные или коричневые 
брюки.

Стас Михайлов
Стас питает нежную любовь к голливуд-

скому люксовому бренду Chrome Hearts, 
который легко узнать по вышитым крестам. 
Одни только джинсы от этой марки стоят 
не меньше 700 тыс. руб., а Михайлов, как 
правило, собирает полные луки. Так, джин-
сы с нашивками, разумеется, увешанные 
цепями, он сочетал с курткой из денима, 
темной футболкой и молодежными кедами. 
Ну какой же модник!

Андрей Малахов
Если в эфире своих программ Андрей 

всегда в деловых костюмах, то в обыч-
ной жизни ведущий предпочитает более 
расслабленный стиль. Черное худи 
Малахов скомбинировал с джинсами 
с рваными коленками и кедами. А 
что - модно, молодежно! И главное - 
удобно.

 

Кто-кто? Джони в клетчатом пальто!
На улице резко наступила осень, 
и, кажется, пора доставать 
зонтики и плащи. Впрочем, и 
в такую погоду можно стиль-
но одеться. Что носить в этом 

сезоне мужчинам? Вариантов 
множество: от кожаных курток 

и джинсовок до элегантных пальто. 

Топ 

актуальных 

осенних 

образов 

от звезд.

Актуальные 
тенденции 

из мира моды - 
в разделе 
«Женские 
секреты» 
на сайте 

KP.RU/
WOMAN/
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07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 НЕВСКИЙ. БЛИЗКИЙ 

ВРАГ. СЕРИАЛ. (16+)
21.10 БОРЩИ. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 БОРЩИ. СЕРИАЛ. (16+)
23.50 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Рыков признается 
Арефьевой, что Аверина - 
его мать.  К Ушакову и 
Родниной приезжает пого-
стить подруга Татьяны Юля. 
Ломагин скрывает свой диа-
гноз и от коллег, и от семьи. 
Тайком от Тани Юля пытает-
ся соблазнить Ушакова. Сан 
Саныч сдает в полицию 
бомжа, снова пришедшего 
на подстанцию к Кулыгину в 
его отсутствие. 

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Местное время.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Местное время.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Местное время.
20.30 ЦВЕТ ГРАНАТА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Проверены все, у кого мог 
быть конфликт с Сапоговым, 
но зацепок по-прежнему нет. 
Остается только продолжать 
поиски парня в темной курт-
ке. Швецова замечает на 
видео странную татуировку 
на его шее.

02.00 Вести.
02.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 Время.
21.00 ШИФР. Новые серии. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Турецкая тетрадь. (16+)
00.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.40 Русский шансон. 
Фартовые песни. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 СОКОЛОВА 

ПОДОЗРЕВАЕТ ВСЕХ. 
СЕРИАЛ. (12+)

12.45, 04.25 Мой герой. 
Даниил Спиваковский. 
(12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00, 02.00 

ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ. ВСЯ ЖИЗНЬ - 
ТЕАТР. СЕРИАЛ. (16+)

15.55 Актерские драмы. В 
плену азарта. (16+)

16.50 События.
17.10 ДЕЛА ЖИТЕЙСКИЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Хроники московского 

быта. Дом элитных склок. 
(16+)

23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Болезни королевского 

двора. Док. фильм. (16+)
00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Прощание. Валерий 

Золотухин. (16+)
03.30 Русский шансон. 

Фартовые песни. 
Док. фильм. (12+)

07.00 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.00 ТЕТЯ МАРТА. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.35 НАСЛЕДНИКИ. ДАР 
КРОВИ. СЕРИАЛ. (16+)

10.45 ВОЛК И ЛЕВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

12.55 Ариэтти из страны 
лилипутов. Мультфильм. 
(6+)

14.55 Небесный замок 
Лапута. Мультфильм. (16+)

17.30 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 НАСЛЕДНИКИ. ДАР 
КРОВИ. СЕРИАЛ. (16+)

20.00 ВОЙНА БОГОВ. 
БЕССМЕРТНЫЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.05 ЗЕМЛЯ. ПЕРЕЗАГРУЗКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.00 ГЛАЗА ТЭММИ ФЭЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

02.05 Суперниндзя. 
Финалисты. (16+)

02.50 МАРГОША. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.25 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Пробный переезд. (16+)

04.50, 01.00, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.30, 05.50 Секреты на 

кухне. (16+)

06.40, 07.40 На ножах. (16+)

08.50 Дом отдыха Ягодка. 

(16+)

11.30, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

14.20, 15.30, 16.50 На ножах. 

(16+)

20.40 Битва шефов. (16+)

23.00 ОБНАЖЕННАЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.30 Инсайдеры. (16+)

02.30 Черный список. (16+)

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 22.55 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.55 Геннадий Гладков. 

Фильм-концерт.
11.15, 00.55 Забытое ремесло. 

Кондуктор. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Нижний Новгород. Усадьба 

купца Арсения Маркова.
12.30 ПОДРОСТОК. ХУД. ФИЛЬМ.
13.50 Белая студия.
15.00 Таинственная повесть. 

Михаил Лермонтов. 
15.45 Библейский сюжет.
16.15 Мастера исполнительского 

искусства. Святослав Рихтер 
и Государственный квартет 
имени Бородина.

17.10 Запечатленное время. Я 
филателист! Док. фильм.

17.40, 23.10 Ступени 
Цивилизации. Настоящая 
война престолов. Игра коро-
лев. 1542-1559.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух. 
20.30 Власть факта. 
21.15 МЕГРЭ. МЕГРЭ В ОТПУСКЕ. 

СЕРИАЛ.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.00 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ЗА ГРАНЬЮ ЖИЗНИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.55 Смотреть всем! (16+)
23.30 НЕУДЕРЖИМЫЕ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00 МузРаскрутка. (16+)
09.30, 13.00, 14.20 Плейлист. 

Осень. (16+)
10.00 Toп-30. Русский плей-

лист Недели. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20 10 самых! (16+)
17.55 Не для эфира. (16+)
18.30 Демо - Солнышко. 

Док. фильм. (16+)
19.00 Кто следующий? (16+)
19.40 Тайны звездных особня-

ков. (16+)
21.00 ВК Натальная карта. 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

16.10.2024

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.45, 05.35, 06.25 
ГОСПОДА ОФИЦЕРЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.25 НоваЯ. (12+)
08.30, 09.20, 10.15, 11.10 

СНАЙПЕР. ОФИЦЕР 
СМЕРШ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45, 16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. 

(16+)
17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.15 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Пятый канал

ПРИКЛЮЧЕНИЯ США - Канада - Великобритания, 2011

СРЕДА, 20.00

«ВОЙНА БОГОВ: БЕССМЕРТНЫЕ» (16+) 
Одержимый жаждой власти царь 

Гиперион хочет уничтожить род людской и 
низвергнуть богов. С помощью Эпирского 
Лука, сделанного руками бога войны 
Ареса, он освобождает Титанов от тыся-
челетнего заточения в горах Тартара. 
Боги бессильны противостоять безумному 
царю. Единственная надежда на спасение 
- герой Тесей, который вступает в нерав-
ную войну с Титанами. Боги Олимпа во 
главе с самим Зевсом, пророчица Федра 
и хитрый раб Ставрос помогают герою в 
смертельной битве с демонами. Тесей 
должен победить, или боги Олимпа будут 
низвержены, а Эллада обречена на 
погибель…

Режиссер - Тарсем Сингх.
В главных ролях: Генри Кавилл, 

Микки Рурк, Фрида Пинто.

ТРИЛЛЕР США - Болгария, 2012

СРЕДА, 23.30

«НЕУДЕРЖИМЫЕ-2» (18+)

Команда неудержимых 
возвращается! На этот раз 
Барни Росс со своей 
командой получает новое 
задание: достать кейс из 
разбившегося самолета 
где-то в Албании. Однако 
никто из них не подозре-
вал, что такое простое 
дельце на самом деле 
может превратиться в 
кровавую бойню против 
безжалостных террористов.

Режиссер - Саймон 
Уэст.

В главных ролях: 
Сильвестр Сталлоне, 
Джейсон Стэйтем, Джет 
Ли.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Ядерщик - Раскрой - Угодничество - Циник - Богатство - Автоответчик - Семестр - Академия - Глаз - Пони - Поиск - Фаска 
- Штоф - Трир - Енот - Танго - Диор - Модем - Перо - Сменщица - Афины - Ниоло - Вино - Тракт - Лыжи - Нашатырь - Честь - Крейг.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Биржа - Шедевр - Крест - Бригелла - Джефферсон - Таубе - Укус - Мопс - Китон - Ветрянка - Щит - Яйцо - Мать - Щука - Куст - Матч - Эдит - Спорт - 
Пыль - Ейск - Учeт - Гипертоник - Идеал - Втык - Иран - Тезис - Обмер - Кахолонг.



18 - 24 октября / 2024 / № 47

Вл
ад

им
р 

ВЕ
ЛЕ

НГ
УР

ИН

РИ
А 

Но
во

ст
и

Ал
ек

се
й 

ВР
О

НС
КИ

Й,
 Р

О
О

 «
Бе

ла
я 

Ру
сь

»

Ро
ма

н 
ПИ

М
ЕН

О
В/

ТА
СС

Бе
лТ

А

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

ПОЯВИЛАСЬ МОЩНАЯ 
АЛЬТЕРНАТИВА 
ЗАПАДНОМУ МИРУ
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12В Беларуси целую неделю посвятили родительской любви

ТОННЫ ДОБРА ОТ СЯБРА
В Курск отправилась 
помощь из Минска 

СТРОИЛИ ПУТЬ 
ЖЕЛЕЗНЫЙ
Шестьдесят тысяч 
жителей БССР 
участвовали 
в прокладке БАМа

Оркестр Союзного 
государства покоряет 
концертные залы

Распространяется бесплатно

В ПРИОРИТЕТЕ - СЕМЬЯ И ДЕТИ
ПОД МУЗЫКАЛЬНЫМ 
ПРЕДВОДИТЕЛЬСТВОМ 
ЮРИЯ БАШМЕТА
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 ■ Угрозы укровояк войти в Беларусь - пустые 
слова. А вот ответ на их провокации может 
быть серьезным.

Белорусский лидер прилетел в Москву днем 7 октя-
бря. Во Внуково-2 его ждала торжественная встреча 
и принятое в таких случаях обращение, в которое 
Александр Лукашенко тут же внес коррективы.

- Ваше превосходительство, - начал было встре-
чавший его у трапа.

- Какое превосходительство? Где ты это видел? - 
с улыбкой поправил глава РБ.

В тот день у Владимира Путина был день рождения. 
Отмечали за неформальным ужином в подмосковной 
резиденции. За столом собрались главы всех стран, 
приехавшие на саммит.

- А что вы подарили Владимиру Владимировичу? - 
спросили журналисты у Александра Лукашенко на 
следующий день.

- Оригинальный и особенный. Я не хочу говорить. 
Но очень серьезный подарок, созданный руками 
белорусов, которые хорошо относятся не только 
к России, но и лично к Президенту России.

Не обошлось в вопросах и без политики. Тем более 
что обстановка сейчас очень тревожная. Например, 
некоторые горячие головы на Украине заговорили 
о вторжении и в Беларусь.

- Ну пусть попробуют, - ответил глава РБ. - Мы их 
ждем. Но я вам должен сказать, что если кто-то, как 
я говорю, и вякает, то это люди, которые абсолютно 
не принимают никаких решений. Это просто вяка-
нье обычное. И никто из серьезных людей, даже на 
уровне Зеленского, не думает о том, что надо зайти 
в Беларусь. Это головная боль очень серьезная, кото-
рая приведет к краху вообще в военном отношении 
киевские власти. Это просто вяканье тех людей, ко-
торые ни за что не отвечают. Они могут говорить что 
угодно. Мы в этом отношении абсолютно спокойны. 
Ну и потом, мы же не скрываем, что поддерживаем 
определенные контакты с украинским властями. 
Пусть они минимальны, но по тем каналам, кото-
рые помогают нам, россиянам, обменивать военно-
пленных, контакты поддерживать на гуманитарном 
уровне. Это нормальные контакты. Мы здесь вместе 
работаем с россиянами. Поэтому с любой стороны, 
с любых позиций - влезть в Беларусь таким образом, 
полторы тысячи километров граница, украинцам 
точно не нужно.

- Россия внесла изменения в свою ядерную док-
трину. Чувствуете ли вы теперь себя в большей 
безопасности?

- Я это почувствовал еще в то время, когда на 
территорию Беларуси вернулось самое серьезное 
оружие, - пояснил Александр Лукашенко. - А сейчас 
это фактически усиление той позиции, которую мы 
почувствовали в Беларуси давно.

- Не возникают новые риски?
- Риски для кого-то появились новые - это точно. 

Но не для нас.
- Каков протокол принятия решений о применении 

ТЯО?
- Даже если бы мы, как Северная Корея, имели 

оружие, произведенное и созданное у себя, никогда 
в  жизни ни одна страна не применила бы его само-
стоятельно, без консультации со своими союзниками. 
А тем более мы без консультации с РФ. Поэтому, ес-
ли, не дай бог, как Путин говорил. Потому что бряцать 
этим оружием - серьезное дело. Но если бы вдруг, 
то, естественно, мы бы не просто проконсультиро-
вались, мы бы очень серьезно провели переговоры 
с Президентом России по применению этого оружия.

- Российская ядерная доктрина теперь предпола-
гает в том числе ответ ядерным ударом даже в том 
случае, если по территории Союзного государства - 
России и Беларуси - применяется неядерное оружие, 
но есть угроза суверенитету. Где в этом случае про-
ходит красная линия?

- Граница государственная, - ни секунды не раз-
думывал Александр Лукашенко. - Мы уже об этом 
сказали четко и определенно. Если кто-то пересекает 
нашу госграницу, мы будем все делать для примене-
ния всего оружия, которое есть в Беларуси.

 ■ Обсуждали развитие двусторонних отно-
шений, строительство Союзного государства.

На следующий день после саммита Владимир 
Путин и Александр Лукашенко вновь пожали руки 
и по-братски обнялись в Кремле. С начала года это 
была уже восьмая встреча лидеров РФ и РБ. Прези-
дентам всегда есть что обсудить, подкорректировать, 
наметить новые горизонты сотрудничества.

- Динамика значительная. Хочу отметить, что 
торгово-экономические связи развиваются у нас 
самым наилучшим образом. Объем товарооборота - 
4,2 триллиона рублей. Что касается инвестиций - 4,5 
миллиарда долларов, мы занимаем первое место 
по объемам прямых инвестиций в белорусскую эко-
номику, - привел впечатляющие цифры глава РФ.

Интеграционные процессы набирают силу. Из бюд-
жета Союзного государства финансируются програм-
мы в сельском хозяйстве, логистике, транспорте. 
Растет промышленная кооперация.

- В последние год-полтора занимаемся активно ми-
кроэлектроникой. Открываются возможности в сфере 
авиационного строительства, в авиапромышлен-
ности. Еще с советских времен Беларусь называли 
сборочным цехом Советского Союза. И благодаря 
вашим усилиям эти определенные преимущества за 

Беларусью сохранились. Поэтому у нас есть возмож-
ность совместно, дополняя друг друга, двигаться, - 
обозначил перспективы Владимир Путин.

- Запад поставил перед собой планы удушить нас, 
прежде всего в экономике, в финансах. Не полу-
чилось. Они уже сами это признают, поэтому нам 
нет необходимости даже констатировать этот факт. 
Вы правильно заметили: мы сделали ставку после 
распада Советского Союза на сохранение того, что 
было, и развитие. Оно пригодилось, - согласился 
Александр Лукашенко.

Он напомнил, что еще ранее стороны договорились 
об усилении кооперации на перспективу по многим 
вопросам и это уже дает хорошие результаты:

- Вместе работаем по самым разным направле-
ниям, производим товары. Они в основном находят 
спрос в РФ. Россия нуждается в тех товарах, которые 
мы производим, от сельского хозяйства до микро-
электроники. Но появляются вопросы, которые надо 
решать. И сколько бы мы с вами ни встречались, 
всегда половина наших разговоров - внутренние 
дела, благосостояние белорусов, россиян и вопросы 
безопасности. Я полагаю, что у нас совсем немного 
вопросов - два-три, в которых надо поставить точки 
над «i» и двигаться дальше в наших отношениях, - 
сказал белорусский лидер.

 ■ Александра Лукашенко на-
градили орденом Святого апо-
стола Андрея Первозванного.

Кульминацией встречи двух пре-
зидентов стало вручение высшей 
награды России. Торжественная 
церемония проходила в одноимен-
ном Андреевском зале Большого 
Кремлевского дворца. В современ-
ной истории было всего 26 кава-
леров этого ордена. Белорусский 
лидер стал 27-м.

- Уважаемый Александр Гри-
горьевич! - обратился Владимир 
Путин к коллеге и другу.  - На-
граждение вас орденом Андрея 
Первозванного отражает при-
знательность России за ваш 
выдающийся вклад в развитие 
российско-белорусских отношений 
союзничества и стратегического 
партнерства. В основе этих отно-
шений лежат незыблемые прин-
ципы дружбы и добрососедства, 
взаимного уважения и учета ин-
тересов друг друга и, конечно же, 
общая история, общие нравствен-
ные, духовные ценности, крепкие 
семейные и родственные узы меж-
ду многими россиянами и бело-
русами. Именно на такой прочной 
основе, на таком прочном фунда-
менте Россия и Беларусь строят 
Союзное государство, в рамках 
которого надежно обеспечивается 
общая оборона и безопасность, 
создано единое экономическое, 
правовое, гуманитарное простран-
ство. Вы, уважаемый Александр 
Григорьевич, стояли у истоков 
создания Союзного государства 
и вносите весомый вклад в его 
укрепление и развитие. Искренне 
дорожу нашими добрыми личными 
отношениями, которые сложились 
у нас с вами за эти многие годы 
совместной работы. От всей души 
поздравляю вас с высшей россий-
ской наградой и желаю вам добро-
го здоровья, дальнейших успехов 
в государственной деятельности. 

А родному для нас белорусскому 
народу - мира, стабильности и про-
цветания.

Александра Лукашенко тронули 
прозвучавшие в его адрес теплые 
слова:

- Благодарю вас за эту высокую 
награду, рассматриваю ее как при-
знание заслуг всего белорусского 
народа, последовательно укрепля-
ющего единство с нашей братской 
Россией. Для нашей страны Россия 
всегда была и будет больше, чем 
соседнее государство. У нас одни 
исторические корни. У нас одни 
традиции. У нас одни ценности, ко-
торые переплетены бесконечным 
числом обычных человеческих от-
ношений. Успешно развивается 
наше уникальное интеграционное 
объединение, которое мы строим, - 
Союзное государство. Сегодня 
мы вместе ведем борьбу за спра-
ведливый мир. И союз Беларуси 
и России стоит в авангарде этой 
жестокой и очень серьезной борь-
бы. Альтернативы такому курсу 
в условиях обостренной, накаляю-
щейся международной обстановки 
нет. При этом Союзное государ-
ство вполне может быть образцом 

новых равноправных отношений.
После чего обратился к коллеге 

лично:
- Уважаемый Владимир Влади-

мирович! Белорусы видят и очень 
ценят ту поддержку, которую вы 
нам оказываете, белорусам. Нас 
много раз ставили перед выбором, 
но мы никогда, подчеркиваю, ни-
когда не отворачивались от Рос-
сии. Вы и ваши коллеги это хоро-
шо знаете. Беларусь - надежный 
союзник.

А потом и ко всем россиянам:
- Я хочу, чтобы в России это зна-

ли прежде всего: белорусы никог-
да россиян не подводили. Примите 
мои заверения: и впредь никог-
да не подведут. Так уж решено 
свыше, что и успехи, и сложности 
мы делим по-братски. Я как пре-
зидент, избранный белорусским 
народом, всегда буду стоять на 
страже наших общих интересов, 
многовековых добрососедства 
и  дружбы. В этот особый день 
я  желаю вам прежде всего, всем 
россиянам крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия и новых боль-
ших побед. И нам с вами в том 
числе.

ПО СУЩЕСТВУ

«ПРОСТО ВЯКАНЬЕ ОБЫЧНОЕ»
РАССТАВИТЬ ТОЧКИ НАД «I» И ДВИГАТЬСЯ ДАЛЬШЕ

НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ

ЗА ВЫДАЮЩИЕСЯ ЗАСЛУГИ

«БЕЛОРУСЫ НИКОГДА РОССИЯН НЕ ПОДВОДИЛИ И НЕ ПОДВЕДУТ»

Александр Лукашенко поцеловал 
дорогую во всех смыслах награду.
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 ■ Политическим гвоздем 
минувшей недели стал сам-
мит СНГ в Москве, в котором 
участвовали Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко.

ЭКОНОМИКА  
И ПОБЕДА
За круглым столом в Боль-

шом Кремлевском дворце 
собрались лидеры восьми 
государств, входящих в Содру-
жество. Ключевая тема повест-
ки - рост экономики.

- Взаимодействие в рамках 
СНГ - один из главных приори-
тетов внешней политики РФ. 
Для нас страны Содружества - 
самые близкие соседи, друзья, 
стратегические партнеры, 
и  мы, естественно, настроены 
на всемерное укрепление на-
шего сотрудничества, - сказал 
Владимир Путин, на правах 
хозяина открывая заседание.

По словам российского ли-
дера, у государств, входящих 
в объединение, есть все воз-
можности для запуска новых 
крупных, взаимовыгодных 
проектов в промышленности, 
сельском хозяйстве, финансах, 
инфраструктуре. Хотя и достиг-
нутые результаты впечатляют. 
За последние годы товарообо-
рот между странами Содруже-
ства вырос вдвое и сейчас со-
ставляет почти 120 миллиардов 
долларов. И поступательная ди-
намика сохраняется.

- Так, за первое полугодие 
совокупный ВВП наших стран 
увеличился на 4,7 процента. 
Общими усилиями создается 
устойчивая и независимая от 
внешнего влияния финансо-
вая инфраструктура, расширя-
ется использование во взаим-
ных расчетах национальных 
валют. Их доля в коммерче-
ских операциях между участ-
никами СНГ уже превышает 
85 процентов и продолжает 
увеличиваться, - привел циф-
ры Владимир Путин.

СРЕДСТВО ПРОТИВ 
САНКЦИЙ
Все вместе государства СНГ 

представляют собой влиятель-

ную силу. Пространство за по-
следнее время стало одним 
из центров формирующегося 
многополярного мира.

- Компании наших стран 
реализуют взаимовыгодные 
совместные проекты в энер-
гетике, промышленности, 
инфраструктуре, сообща 
осуществляют программы 
импортозамещения. Этот 
процесс идет быстрыми тем-
пами - тем самым укрепляется 
наш технологический сувере-
нитет. Все это имеет крайне 
важное значение в условиях 
внешней конъюнктуры, бес-
прецедентного давления со 
стороны некоторых стран, - 
сказал российский президент.

ДОРОЖИМ 
ДОСТИГНУТЫМ
О близости республик, что 

и сейчас не дает покоя Запа-
ду, напомнил Александр Лу-
кашенко:

- Мы стоим на плечах вели-
ких поколений. Посмотри-
те: Советского Союза давно 

нет, а попытки демонизации 
советского прошлого на За-
паде не прекращаются. Там 
продолжают борьбу с призра-
ком. О чем это говорит? О силе 
исторического единства на-
ших народов, которая до сих 
пор тревожит и Вашингтон, 
и Брюссель.

Странам СНГ нужно доро-
жить тем, чего удалось добить-
ся сообща:

- Все, кто не оторвался от 
нашего Содружества, сегодня 
показывают приличные ре-
зультаты. Не потеряли управ-
ления своей страной, остают-
ся полноценными субъектами 
международных отношений.

Он также надеется, что те, 
кто оторвался, смогут вернуть-
ся назад:

- Было бы очень хорошо, ес-
ли бы в нашу семью вернулась 
Грузия, возобновила свое пол-
ноформатное участие Молдо-
ва, одумались власти Украины, 
в восстановлении нормальной 
жизни которой нам придется 
участвовать. Я абсолютно уве-

рен, что так и будет. Просто это 
вопрос времени.

ЧЕТЫРЕ ЗАДАЧИ 
ДЛЯ ВОСЬМИ 
ГОСУДАРСТВ
Белорусский лидер предло-

жил подумать, как более эф-
фективно использовать по-
тенциал интеграции во всех 
сферах. И обозначил основные 
направления. Первое - укре-
пление международного ста-
туса Содружества:

- Мы едины в оценке мно-
гих событий, влияющих на 
развитие не только региона, 
но и человечества в целом. Го-
ворим об этом на разных пло-
щадках, но зачастую порознь. 
Надо чаще объединять свои 
голоса в один - голос СНГ. Этот 
голос должен звучать в полную 
мощь и приводить к конкрет-
ным действиям.

Второе - противодействие 
насаждению чуждых экс-
тремистских идеологий, по-
пыткам вовлечения граждан 
в  противоправную, в том 

числе террористическую дея-
тельность. Также нужно акти-
визировать обмен опытом в 
вопросах кибербезопасности.

Третье - достижение техно-
логического суверенитета на 
пространстве СНГ:

- Сегодня это вопрос номер 
один. Западные правооблада-
тели новейших технологиче-
ских решений отказываются 
делиться своими достижения-
ми, не гарантируют сопрово-
ждение и обслуживание уже 
закупленных законным обра-
зом техники и оборудования. 
Это касается и здравоохране-
ния, что чудовищно. Поэтому 
нам жизненно необходимо 
внедрение в производство сво-
их изобретений и разработок.

Четвертая стратегическая 
задача - продвижение системы 
ценностей Содружества:

- Речь об исторически сло-
жившихся, а не навязанных 
или надуманных европейских 
или американских ценностях. 
Это то, что остается, когда на 
смену приходят новые поко-
ления. В обозримом будущем 
в политику придут люди, хо-
рошо понимающие важность 
национального суверенитета 
и независимости. Смогут ли 
они сохранить наработанный 
нами опыт союзного строи-
тельства - зависит от нашей 
с вами работы сегодня, в том 
числе с молодежью.

 ■ Основа современного сотруд-
ничества - богатое и героическое 
прошлое.

ОБЩЕЕ ДОСТОЯНИЕ 
НАРОДОВ СССР
В будущем году государства объеди-

нения совместно отметят 80-летие По-
беды в Великой Отечественной войне.

- В странах Содружества это будет 
Год мира и единства в борьбе с нациз-
мом. Молодежь, безусловно, должна 
знать о достижениях наших народов 
во время длительного периода жизни 
в едином государстве, о подвигах на-
ших отцов. Победа в Великой Отече-
ственной войне - общее достояние всех 
народов Советского Союза, - заявил 
Владимир Путин.

К юбилейной дате приурочили не-
сколько важных инициатив:

- Одно из предложений - учредить по-
четное звание «Город трудовой славы» 
и присвоить его городам Содружества, 
жители которых внесли особый вклад 
в достижение Победы, обеспечивая 
бесперебойное производство военной 
и гражданской продукции. Это станет 
символом признания и уважения кол-
лективного подвига наших народов, 
всех тех, кто работал в тылу, помогал 
разгрому врага, - пояснил лидер РФ.

На базе интернет-платформы «Ме-
сто памяти» решено составить общий 
реестр для защиты и сохранения во-
инских мемориалов и памятных мест.

ОБРАЩЕНИЕ К МИРУ
Лидеры приняли обращение к наро-

дам стран СНГ и мировой обществен-
ности в связи с грядущим 80-летием 
Великой Победы, чье значение на За-

паде стараются принизить, а то и во-
обще стереть из истории.

- Не будь героизма советского наро-
да, не было бы тех государств и людей, 
которые делают все, чтобы дискреди-
тировать подвиг советского народа 
и забрать нашу великую Победу, - сло-
ва Александра Лукашенко адресованы 
нашим недругам. Особенно в тех стра-
нах, которые поспешили покориться 
гитлеровцам, тогда как СССР, не дрог-
нув, сражался, спасая от фашизма не 
только Европу - все человечество, не 
щадя себя.

- Мы помним своих героев. Но пом-
ним и боль, горе, страдания миллио-
нов наших с вами соотечественников. 
Сколько бы лет ни прошло, мы и сегод-
ня слышим эхо немого крика о помо-
щи обессиленных жителей блокадного 
Ленинграда, плач миллионов совет-

ских матерей и детей, чьи сыновья, 
дочери и отцы не вернулись с полей 
сражений. А в это время в некоторых 
странах освобожденной Европы че-
ствуют легионеров СС. Неонацисты 
открыто маршируют по улицам, сно-
сят, оскверняют памятники воинам-
освободителям. Участвующая в этом 
шабаше молодежь, воспитанная в духе 
национального превосходства и реван-
шизма, не имеет ни малейшего пред-
ставления о ходе истории. Они не зна-
ют, что вместе с советскими людьми 
сражались их предки: те же прибалты, 
поляки, бельгийцы и даже немцы. Их 
заставили забыть, что фактом свое-
го рождения они обязаны советским 
воинам, заплатившим жизнью за мир 
на их земле, за свободу их стран и за 
будущее их народов. Украсть память - 
можно. Правду украсть - невозможно.

УКРАСТЬ ПАМЯТЬ - МОЖНО. УКРАСТЬ ПРАВДУ - НЕЛЬЗЯ СВЯЩЕННЫЙ ЮБИЛЕЙ

И УСПЕХИ, И СЛОЖНОСТИ 
ДЕЛИМ ПО-БРАТСКИ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

Обращение к миру в честь -летия Великой 
Победы главы государств приняли единогласно.
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 ■ Угрозы укровояк войти в Беларусь - пустые 
слова. А вот ответ на их провокации может 
быть серьезным.

Белорусский лидер прилетел в Москву днем 7 октя-
бря. Во Внуково-2 его ждала торжественная встреча 
и принятое в таких случаях обращение, в которое 
Александр Лукашенко тут же внес коррективы.

- Ваше превосходительство, - начал было встре-
чавший его у трапа.

- Какое превосходительство? Где ты это видел? - 
с улыбкой поправил глава РБ.

В тот день у Владимира Путина был день рождения. 
Отмечали за неформальным ужином в подмосковной 
резиденции. За столом собрались главы всех стран, 
приехавшие на саммит.

- А что вы подарили Владимиру Владимировичу? - 
спросили журналисты у Александра Лукашенко на 
следующий день.

- Оригинальный и особенный. Я не хочу говорить. 
Но очень серьезный подарок, созданный руками 
белорусов, которые хорошо относятся не только 
к России, но и лично к Президенту России.

Не обошлось в вопросах и без политики. Тем более 
что обстановка сейчас очень тревожная. Например, 
некоторые горячие головы на Украине заговорили 
о вторжении и в Беларусь.

- Ну пусть попробуют, - ответил глава РБ. - Мы их 
ждем. Но я вам должен сказать, что если кто-то, как 
я говорю, и вякает, то это люди, которые абсолютно 
не принимают никаких решений. Это просто вяка-
нье обычное. И никто из серьезных людей, даже на 
уровне Зеленского, не думает о том, что надо зайти 
в Беларусь. Это головная боль очень серьезная, кото-
рая приведет к краху вообще в военном отношении 
киевские власти. Это просто вяканье тех людей, ко-
торые ни за что не отвечают. Они могут говорить что 
угодно. Мы в этом отношении абсолютно спокойны. 
Ну и потом, мы же не скрываем, что поддерживаем 
определенные контакты с украинским властями. 
Пусть они минимальны, но по тем каналам, кото-
рые помогают нам, россиянам, обменивать военно-
пленных, контакты поддерживать на гуманитарном 
уровне. Это нормальные контакты. Мы здесь вместе 
работаем с россиянами. Поэтому с любой стороны, 
с любых позиций - влезть в Беларусь таким образом, 
полторы тысячи километров граница, украинцам 
точно не нужно.

- Россия внесла изменения в свою ядерную док-
трину. Чувствуете ли вы теперь себя в большей 
безопасности?

- Я это почувствовал еще в то время, когда на 
территорию Беларуси вернулось самое серьезное 
оружие, - пояснил Александр Лукашенко. - А сейчас 
это фактически усиление той позиции, которую мы 
почувствовали в Беларуси давно.

- Не возникают новые риски?
- Риски для кого-то появились новые - это точно. 

Но не для нас.
- Каков протокол принятия решений о применении 

ТЯО?
- Даже если бы мы, как Северная Корея, имели 

оружие, произведенное и созданное у себя, никогда 
в  жизни ни одна страна не применила бы его само-
стоятельно, без консультации со своими союзниками. 
А тем более мы без консультации с РФ. Поэтому, ес-
ли, не дай бог, как Путин говорил. Потому что бряцать 
этим оружием - серьезное дело. Но если бы вдруг, 
то, естественно, мы бы не просто проконсультиро-
вались, мы бы очень серьезно провели переговоры 
с Президентом России по применению этого оружия.

- Российская ядерная доктрина теперь предпола-
гает в том числе ответ ядерным ударом даже в том 
случае, если по территории Союзного государства - 
России и Беларуси - применяется неядерное оружие, 
но есть угроза суверенитету. Где в этом случае про-
ходит красная линия?

- Граница государственная, - ни секунды не раз-
думывал Александр Лукашенко. - Мы уже об этом 
сказали четко и определенно. Если кто-то пересекает 
нашу госграницу, мы будем все делать для примене-
ния всего оружия, которое есть в Беларуси.

 ■ Обсуждали развитие двусторонних отно-
шений, строительство Союзного государства.

На следующий день после саммита Владимир 
Путин и Александр Лукашенко вновь пожали руки 
и по-братски обнялись в Кремле. С начала года это 
была уже восьмая встреча лидеров РФ и РБ. Прези-
дентам всегда есть что обсудить, подкорректировать, 
наметить новые горизонты сотрудничества.

- Динамика значительная. Хочу отметить, что 
торгово-экономические связи развиваются у нас 
самым наилучшим образом. Объем товарооборота - 
4,2 триллиона рублей. Что касается инвестиций - 4,5 
миллиарда долларов, мы занимаем первое место 
по объемам прямых инвестиций в белорусскую эко-
номику, - привел впечатляющие цифры глава РФ.

Интеграционные процессы набирают силу. Из бюд-
жета Союзного государства финансируются програм-
мы в сельском хозяйстве, логистике, транспорте. 
Растет промышленная кооперация.

- В последние год-полтора занимаемся активно ми-
кроэлектроникой. Открываются возможности в сфере 
авиационного строительства, в авиапромышлен-
ности. Еще с советских времен Беларусь называли 
сборочным цехом Советского Союза. И благодаря 
вашим усилиям эти определенные преимущества за 

Беларусью сохранились. Поэтому у нас есть возмож-
ность совместно, дополняя друг друга, двигаться, - 
обозначил перспективы Владимир Путин.

- Запад поставил перед собой планы удушить нас, 
прежде всего в экономике, в финансах. Не полу-
чилось. Они уже сами это признают, поэтому нам 
нет необходимости даже констатировать этот факт. 
Вы правильно заметили: мы сделали ставку после 
распада Советского Союза на сохранение того, что 
было, и развитие. Оно пригодилось, - согласился 
Александр Лукашенко.

Он напомнил, что еще ранее стороны договорились 
об усилении кооперации на перспективу по многим 
вопросам и это уже дает хорошие результаты:

- Вместе работаем по самым разным направле-
ниям, производим товары. Они в основном находят 
спрос в РФ. Россия нуждается в тех товарах, которые 
мы производим, от сельского хозяйства до микро-
электроники. Но появляются вопросы, которые надо 
решать. И сколько бы мы с вами ни встречались, 
всегда половина наших разговоров - внутренние 
дела, благосостояние белорусов, россиян и вопросы 
безопасности. Я полагаю, что у нас совсем немного 
вопросов - два-три, в которых надо поставить точки 
над «i» и двигаться дальше в наших отношениях, - 
сказал белорусский лидер.

 ■ Александра Лукашенко на-
градили орденом Святого апо-
стола Андрея Первозванного.

Кульминацией встречи двух пре-
зидентов стало вручение высшей 
награды России. Торжественная 
церемония проходила в одноимен-
ном Андреевском зале Большого 
Кремлевского дворца. В современ-
ной истории было всего 26 кава-
леров этого ордена. Белорусский 
лидер стал 27-м.

- Уважаемый Александр Гри-
горьевич! - обратился Владимир 
Путин к коллеге и другу.  - На-
граждение вас орденом Андрея 
Первозванного отражает при-
знательность России за ваш 
выдающийся вклад в развитие 
российско-белорусских отношений 
союзничества и стратегического 
партнерства. В основе этих отно-
шений лежат незыблемые прин-
ципы дружбы и добрососедства, 
взаимного уважения и учета ин-
тересов друг друга и, конечно же, 
общая история, общие нравствен-
ные, духовные ценности, крепкие 
семейные и родственные узы меж-
ду многими россиянами и бело-
русами. Именно на такой прочной 
основе, на таком прочном фунда-
менте Россия и Беларусь строят 
Союзное государство, в рамках 
которого надежно обеспечивается 
общая оборона и безопасность, 
создано единое экономическое, 
правовое, гуманитарное простран-
ство. Вы, уважаемый Александр 
Григорьевич, стояли у истоков 
создания Союзного государства 
и вносите весомый вклад в его 
укрепление и развитие. Искренне 
дорожу нашими добрыми личными 
отношениями, которые сложились 
у нас с вами за эти многие годы 
совместной работы. От всей души 
поздравляю вас с высшей россий-
ской наградой и желаю вам добро-
го здоровья, дальнейших успехов 
в государственной деятельности. 

А родному для нас белорусскому 
народу - мира, стабильности и про-
цветания.

Александра Лукашенко тронули 
прозвучавшие в его адрес теплые 
слова:

- Благодарю вас за эту высокую 
награду, рассматриваю ее как при-
знание заслуг всего белорусского 
народа, последовательно укрепля-
ющего единство с нашей братской 
Россией. Для нашей страны Россия 
всегда была и будет больше, чем 
соседнее государство. У нас одни 
исторические корни. У нас одни 
традиции. У нас одни ценности, ко-
торые переплетены бесконечным 
числом обычных человеческих от-
ношений. Успешно развивается 
наше уникальное интеграционное 
объединение, которое мы строим, - 
Союзное государство. Сегодня 
мы вместе ведем борьбу за спра-
ведливый мир. И союз Беларуси 
и России стоит в авангарде этой 
жестокой и очень серьезной борь-
бы. Альтернативы такому курсу 
в условиях обостренной, накаляю-
щейся международной обстановки 
нет. При этом Союзное государ-
ство вполне может быть образцом 

новых равноправных отношений.
После чего обратился к коллеге 

лично:
- Уважаемый Владимир Влади-

мирович! Белорусы видят и очень 
ценят ту поддержку, которую вы 
нам оказываете, белорусам. Нас 
много раз ставили перед выбором, 
но мы никогда, подчеркиваю, ни-
когда не отворачивались от Рос-
сии. Вы и ваши коллеги это хоро-
шо знаете. Беларусь - надежный 
союзник.

А потом и ко всем россиянам:
- Я хочу, чтобы в России это зна-

ли прежде всего: белорусы никог-
да россиян не подводили. Примите 
мои заверения: и впредь никог-
да не подведут. Так уж решено 
свыше, что и успехи, и сложности 
мы делим по-братски. Я как пре-
зидент, избранный белорусским 
народом, всегда буду стоять на 
страже наших общих интересов, 
многовековых добрососедства 
и  дружбы. В этот особый день 
я  желаю вам прежде всего, всем 
россиянам крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия и новых боль-
ших побед. И нам с вами в том 
числе.

ПО СУЩЕСТВУ

«ПРОСТО ВЯКАНЬЕ ОБЫЧНОЕ»
РАССТАВИТЬ ТОЧКИ НАД «I» И ДВИГАТЬСЯ ДАЛЬШЕ

НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ

ЗА ВЫДАЮЩИЕСЯ ЗАСЛУГИ

«БЕЛОРУСЫ НИКОГДА РОССИЯН НЕ ПОДВОДИЛИ И НЕ ПОДВЕДУТ»

Александр Лукашенко поцеловал 
дорогую во всех смыслах награду.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Политическим гвоздем 
минувшей недели стал сам-
мит СНГ в Москве, в котором 
участвовали Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко.

ЭКОНОМИКА  
И ПОБЕДА
За круглым столом в Боль-

шом Кремлевском дворце 
собрались лидеры восьми 
государств, входящих в Содру-
жество. Ключевая тема повест-
ки - рост экономики.

- Взаимодействие в рамках 
СНГ - один из главных приори-
тетов внешней политики РФ. 
Для нас страны Содружества - 
самые близкие соседи, друзья, 
стратегические партнеры, 
и  мы, естественно, настроены 
на всемерное укрепление на-
шего сотрудничества, - сказал 
Владимир Путин, на правах 
хозяина открывая заседание.

По словам российского ли-
дера, у государств, входящих 
в объединение, есть все воз-
можности для запуска новых 
крупных, взаимовыгодных 
проектов в промышленности, 
сельском хозяйстве, финансах, 
инфраструктуре. Хотя и достиг-
нутые результаты впечатляют. 
За последние годы товарообо-
рот между странами Содруже-
ства вырос вдвое и сейчас со-
ставляет почти 120 миллиардов 
долларов. И поступательная ди-
намика сохраняется.

- Так, за первое полугодие 
совокупный ВВП наших стран 
увеличился на 4,7 процента. 
Общими усилиями создается 
устойчивая и независимая от 
внешнего влияния финансо-
вая инфраструктура, расширя-
ется использование во взаим-
ных расчетах национальных 
валют. Их доля в коммерче-
ских операциях между участ-
никами СНГ уже превышает 
85 процентов и продолжает 
увеличиваться, - привел циф-
ры Владимир Путин.

СРЕДСТВО ПРОТИВ 
САНКЦИЙ
Все вместе государства СНГ 

представляют собой влиятель-

ную силу. Пространство за по-
следнее время стало одним 
из центров формирующегося 
многополярного мира.

- Компании наших стран 
реализуют взаимовыгодные 
совместные проекты в энер-
гетике, промышленности, 
инфраструктуре, сообща 
осуществляют программы 
импортозамещения. Этот 
процесс идет быстрыми тем-
пами - тем самым укрепляется 
наш технологический сувере-
нитет. Все это имеет крайне 
важное значение в условиях 
внешней конъюнктуры, бес-
прецедентного давления со 
стороны некоторых стран, - 
сказал российский президент.

ДОРОЖИМ 
ДОСТИГНУТЫМ
О близости республик, что 

и сейчас не дает покоя Запа-
ду, напомнил Александр Лу-
кашенко:

- Мы стоим на плечах вели-
ких поколений. Посмотри-
те: Советского Союза давно 

нет, а попытки демонизации 
советского прошлого на За-
паде не прекращаются. Там 
продолжают борьбу с призра-
ком. О чем это говорит? О силе 
исторического единства на-
ших народов, которая до сих 
пор тревожит и Вашингтон, 
и Брюссель.

Странам СНГ нужно доро-
жить тем, чего удалось добить-
ся сообща:

- Все, кто не оторвался от 
нашего Содружества, сегодня 
показывают приличные ре-
зультаты. Не потеряли управ-
ления своей страной, остают-
ся полноценными субъектами 
международных отношений.

Он также надеется, что те, 
кто оторвался, смогут вернуть-
ся назад:

- Было бы очень хорошо, ес-
ли бы в нашу семью вернулась 
Грузия, возобновила свое пол-
ноформатное участие Молдо-
ва, одумались власти Украины, 
в восстановлении нормальной 
жизни которой нам придется 
участвовать. Я абсолютно уве-

рен, что так и будет. Просто это 
вопрос времени.

ЧЕТЫРЕ ЗАДАЧИ 
ДЛЯ ВОСЬМИ 
ГОСУДАРСТВ
Белорусский лидер предло-

жил подумать, как более эф-
фективно использовать по-
тенциал интеграции во всех 
сферах. И обозначил основные 
направления. Первое - укре-
пление международного ста-
туса Содружества:

- Мы едины в оценке мно-
гих событий, влияющих на 
развитие не только региона, 
но и человечества в целом. Го-
ворим об этом на разных пло-
щадках, но зачастую порознь. 
Надо чаще объединять свои 
голоса в один - голос СНГ. Этот 
голос должен звучать в полную 
мощь и приводить к конкрет-
ным действиям.

Второе - противодействие 
насаждению чуждых экс-
тремистских идеологий, по-
пыткам вовлечения граждан 
в  противоправную, в том 

числе террористическую дея-
тельность. Также нужно акти-
визировать обмен опытом в 
вопросах кибербезопасности.

Третье - достижение техно-
логического суверенитета на 
пространстве СНГ:

- Сегодня это вопрос номер 
один. Западные правооблада-
тели новейших технологиче-
ских решений отказываются 
делиться своими достижения-
ми, не гарантируют сопрово-
ждение и обслуживание уже 
закупленных законным обра-
зом техники и оборудования. 
Это касается и здравоохране-
ния, что чудовищно. Поэтому 
нам жизненно необходимо 
внедрение в производство сво-
их изобретений и разработок.

Четвертая стратегическая 
задача - продвижение системы 
ценностей Содружества:

- Речь об исторически сло-
жившихся, а не навязанных 
или надуманных европейских 
или американских ценностях. 
Это то, что остается, когда на 
смену приходят новые поко-
ления. В обозримом будущем 
в политику придут люди, хо-
рошо понимающие важность 
национального суверенитета 
и независимости. Смогут ли 
они сохранить наработанный 
нами опыт союзного строи-
тельства - зависит от нашей 
с вами работы сегодня, в том 
числе с молодежью.

 ■ Основа современного сотруд-
ничества - богатое и героическое 
прошлое.

ОБЩЕЕ ДОСТОЯНИЕ 
НАРОДОВ СССР
В будущем году государства объеди-

нения совместно отметят 80-летие По-
беды в Великой Отечественной войне.

- В странах Содружества это будет 
Год мира и единства в борьбе с нациз-
мом. Молодежь, безусловно, должна 
знать о достижениях наших народов 
во время длительного периода жизни 
в едином государстве, о подвигах на-
ших отцов. Победа в Великой Отече-
ственной войне - общее достояние всех 
народов Советского Союза, - заявил 
Владимир Путин.

К юбилейной дате приурочили не-
сколько важных инициатив:

- Одно из предложений - учредить по-
четное звание «Город трудовой славы» 
и присвоить его городам Содружества, 
жители которых внесли особый вклад 
в достижение Победы, обеспечивая 
бесперебойное производство военной 
и гражданской продукции. Это станет 
символом признания и уважения кол-
лективного подвига наших народов, 
всех тех, кто работал в тылу, помогал 
разгрому врага, - пояснил лидер РФ.

На базе интернет-платформы «Ме-
сто памяти» решено составить общий 
реестр для защиты и сохранения во-
инских мемориалов и памятных мест.

ОБРАЩЕНИЕ К МИРУ
Лидеры приняли обращение к наро-

дам стран СНГ и мировой обществен-
ности в связи с грядущим 80-летием 
Великой Победы, чье значение на За-

паде стараются принизить, а то и во-
обще стереть из истории.

- Не будь героизма советского наро-
да, не было бы тех государств и людей, 
которые делают все, чтобы дискреди-
тировать подвиг советского народа 
и забрать нашу великую Победу, - сло-
ва Александра Лукашенко адресованы 
нашим недругам. Особенно в тех стра-
нах, которые поспешили покориться 
гитлеровцам, тогда как СССР, не дрог-
нув, сражался, спасая от фашизма не 
только Европу - все человечество, не 
щадя себя.

- Мы помним своих героев. Но пом-
ним и боль, горе, страдания миллио-
нов наших с вами соотечественников. 
Сколько бы лет ни прошло, мы и сегод-
ня слышим эхо немого крика о помо-
щи обессиленных жителей блокадного 
Ленинграда, плач миллионов совет-

ских матерей и детей, чьи сыновья, 
дочери и отцы не вернулись с полей 
сражений. А в это время в некоторых 
странах освобожденной Европы че-
ствуют легионеров СС. Неонацисты 
открыто маршируют по улицам, сно-
сят, оскверняют памятники воинам-
освободителям. Участвующая в этом 
шабаше молодежь, воспитанная в духе 
национального превосходства и реван-
шизма, не имеет ни малейшего пред-
ставления о ходе истории. Они не зна-
ют, что вместе с советскими людьми 
сражались их предки: те же прибалты, 
поляки, бельгийцы и даже немцы. Их 
заставили забыть, что фактом свое-
го рождения они обязаны советским 
воинам, заплатившим жизнью за мир 
на их земле, за свободу их стран и за 
будущее их народов. Украсть память - 
можно. Правду украсть - невозможно.

УКРАСТЬ ПАМЯТЬ - МОЖНО. УКРАСТЬ ПРАВДУ - НЕЛЬЗЯ СВЯЩЕННЫЙ ЮБИЛЕЙ

И УСПЕХИ, И СЛОЖНОСТИ 
ДЕЛИМ ПО-БРАТСКИ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

Обращение к миру в честь -летия Великой 
Победы главы государств приняли единогласно.
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 ■ Сегодняшним мальчишкам есть 
с кого брать пример мужества и ге-
роизма. 

Заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне, 
Герой России, полковник 
запаса Андрей Красов 
в свою армейскую бытность 
не только командовал раз-
личными подразделениями, 
участвовал в боях, но и воз-
главлял Рязанское высшее 
воздушно-десантное учили-
ще - легендарную альма-матер офи-
церского корпуса наших ВДВ.

- Среди ребят, которые там учи-
лись, да и сейчас учатся, много быв-
ших суворовцев?

- Конечно. Ныне уже гвардейское 
Рязанское училище - очень престиж-
ный военный вуз. Единственный та-
кой в мире. Среди его выпускников 
больше всего Героев Советского Союза 
и Российской Федерации. С начала СВО 
уже больше сорока человек удостои-
лись этого высокого звания. И многие 
ребята с детства мечтают в него по-
ступить. Причем не только из России, 
но, естественно, также из Беларуси. От 
года к году цифры меняются. Но при-
мерно процентов двадцать - двадцать 
пять - это суворовцы.

- Чем они отличаются от тех ре-
бят, которые сели за десантную, 
скажем так, парту, после оконча-
ния обычной школы?

- Прежде всего, наверное, тем, что 
суворовскую науку побеждать они 
осваивали еще с пятого класса. Бо-
лее дисциплинированные, конечно. 
Правда, все стартовые различия ниве-

лируются после того, как они на плацу 
торжественно зачитывают текст при-
сяги. И все становятся курсантами и 

защитниками Отечества.
- Между ребятами из РФ 

и РБ, наверное, все же чув-
ствуется какая-то разни-
ца, хотя бы в характере? 
Белорусы по природе все же 
более спокойные, никогда 
не станут лишний раз вы-
яснять отношения, так 
считается по крайней мере.

- Никаких различий, совер-
шенно. Характер, темперамент - это 
чисто индивидуальные вещи. Все 
зависит от конкретного человека. 
В любой нации и народности есть как 
вспыльчивые, так спокойные люди. 
Поэтому я бы такие отличия не делал. 
Да и предпосылок для них нет. У нас 
общая история, общие героические 
предки. Мы славяне. Воспитываемся 
на общих ценностях. Вместе строим 
Союзное государство и, если понадо-
бится, вместе будем его защищать. По-
тому что понимаем: без безопасности 
РФ не может быть безопасности ре-
спублики. И наоборот: безопасность 
Беларуси - это и безопасность России.

- Сегодняшним суворовцам, буду-
щим курсантам, предстоит изу-
чать военную науку, вероятно, уже 
нового образца во многом. Ведь, судя 
по СВО, королем поля боя стал те-
перь дрон, что еще несколько лет 
назад даже вообразить было нельзя. 
Нынче же это данность.

- Победу в бою добывают солдаты. 
Вот кто был и будет главным действу-
ющим лицом на поле боя? Солдат. 
Потому что формы и методы ведения 

боевых действий в принципе не изме-
няются, а как бы дополняются новыми 
составляющими, это безусловно так. 
Сейчас все происходит в режиме ре-
ального времени. Очень важно иметь 
средства, которые позволяют обнару-
жить и очень быстро нанести огневое 
поражение по тем или иным объектам 
противника. Удар должен быть прак-
тически мгновенным. С минимальной 
разницей во времени. Спутники и бес-
пилотники теперь позволяют это сде-
лать. Но все равно - пока сапог твоего 
солдата не ступил на определенную 
часть территории, она считается не-
захваченной. Или - освобожденной, 
применительно к СВО. И эта ста-
рая воинская истина по-прежнему 
в силе.

- На ваш взгляд, чем наша армия 
отличается от армий НАТО?

- Тем, что во все времена отличало 
наши войска - силой духа солдат и 
офицеров, которую никакой, извини-
те за выражение, натовской и нацист-
ской соплей не перешибешь. То, как 
сейчас сражаются наши ребятам, - им 
никакое  НАТО и в подметки не годит-
ся. Они настоящие профессионалы 
своего дела. Потомки поколения по-
бедителей, освободившего не только 
свою землю, но и страны Европы от 
коричневой чумы в Великую Отече-
ственную. Можно вспомнить слова, 
которые произнесены тогда: наше 
дело правое, враг будет разбит, по-
беда будет за нами. Победили тогда, 
победим и сейчас. Никаких сомнений.

«НАТО И В ПОДМЕТКИ НЕ ГОДИТСЯ»
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Сергей КЛИШЕВИЧ, за-
меститель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму:

- Удар идет на сель-
ское хозяйство - раз, 
на экономику  - два, 
естественно, на наши 
традиционные ценно-
сти - три. Уничтожив 
это, нас можно ис-
пользовать как хо-
чешь. И, к большо-
му сожалению, это 
практически реали-
зуемый сценарий, если мы не 
будем защищаться. Мы, ко-
нечно, не должны позволить 
сегодня сделать это с нашим 
народом.

Залогом успешного нашего 
будущего является традици-
онная белорусская семья, так 
было всегда. Это в том числе 
связано, кстати, с сельским 
хозяйством, потому что нуж-
но было иметь много детей. 
Нужна была большая семья 
для того, чтобы прокор-
миться и выжить. (О Не-
деле любви в Белару-
си читайте на стр. 12.)

 
Ольга ГЕРМАНОВА, 

член Комиссии Парла-
ментского Собрания 
по культуре, науке 
и образованию:

- Кто они, бойцы культурно-
го фронта? Это люди тонкой 
души, которые еще недавно 
в  красивых нарядах дарили 
праздники, просвещали, соз-

давали настроение, 
а  когда враг ступил 
на родную землю, на-
равне с доброволь-
цами максимально 
включились в помощь 
фронту и землякам.

Благодарю заме-
чательный коллектив 
библиотеки имени 
Асеева за все, что 

вы делаете, приближая нашу 
 победу!

Асеевцы сотрудничают 
с  курскими волонтерами груп-
пы «Тепло маминых рук». Еже-
дневно в пунктах временного 
размещения (ПВР) сотрудники 
библиотеки организовывают 
литературный досуг для детей 
и взрослых, проводят мастер-
классы по анимации в мультла-
боратории, игровые турниры с  
использованием VR-очков, тру-

дятся в пунктах вы-
дачи гуманитарной 
помощи, помогают 
оформлять бумаги, 
плетут маскировоч-
ные сети для наших 
военнослужащих 
и  многое другое.

Асеевка органи-
зовала в ПВР «Се-

мейные библиотечки Приграни-
чья». У людей есть потребность 
в книге. Ведь хорошая книга - 
лекарство для души: дает мо-
тивацию идти дальше.

Куряне сплотились. Помощь 
идет на всех уровнях, от разных 
профессиональных сфер, и, са-
мое главное, люди чувствуют 
эту поддержку.

Только так вместе победим!
 
Владимир ДЖАБАРОВ, 

член Комиссии Пар-
ламентского Со-
брания по между-
народным делам, 
миграционной поли-
тике и связям с со-
отечественниками:

- Эстонские власти 
переходят к тоталь-
ной языковой дик-
татуре. Бывший премьер Кая 
Каллас, которая привела бал-
тийскую республику в эконо-
мическую яму, мечтала лишить 
русскоязычных жителей страны 
возможности отдавать детей 
в русские детсады и школы. 
Поэтому в 2022 году ее прави-
тельство утвердило ударный 
пятилетний план по грубому 
вытеснению русского языка 
из сферы образования.

Сейчас Эстония прекращает 
финансирование русскоязыч-
ных учебных заведений и пере-
ходит на эстонский в школах 

к  2030 - 2031 годам. В текущем 
начинают с детских садов и на-
чальных классов школ. Сотни 
учителей, которые не относятся 
к «титульной» нации и не вла-
деют эстонским на достаточно 
высоком уровне, просто сокра-
тили. Больше всего педагогов 
потеряла Нарва, где эстонский 
на улицах почти не слышен.

Многие преподаватели про-
сто уедут. Не все станут учить 
эстонский, да еще до уров-

ня носителя языка, 
ради счастья жить 
и  работать в Эсто-
нии. Конечно, нашим 
соо течественникам, 
которые окажут-
ся в  России, нужно 
помочь, в том чис-
ле и с трудоустрой-
ством.

Наталья НИКОНОРОВА, 
член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи: 

- Сельский туризм - 
туризм, предус-
матривающий по-
сещение сельской 
местности, малых 
городов с числен-
ностью населения 
до 30 тысяч человек 
в  целях: 

- отдыха, приобще-

ния к традиционному укладу 
жизни и обычаям народов Рос-
сийской Федерации 

- ознакомления с объектами 
культурного наследия (памят-
никами истории и культуры) 
народов России, связанными 
с сельским хозяйством 

- ознакомления с сельскохо-
зяйственным производством 
и (или) участия в сельхозрабо-
тах без извлечения материаль-
ной выгоды с возможностью 
использования услуг по вре-
менному размещению, органи-
зации досуга, экскурсионных и 
иных услуг.

Теперь услуги в этой сфе-
ре могут оказывать не толь-
ко сельхозпроизводители, но 
и другие субъекты предприни-
мательской деятельности.

Развитие «сельского туриз-
ма» за счет вовлечения всех 
слоев предпринимательства 
даст новый импульс не толь-
ко к развитию внутреннего ту-

ризма на сельских тер-
риториях, повышению 
доходности бизнеса 
и  занятости населе-
ния, но и к всесторон-
нему и комплексному 
развитию таких терри-
торий за счет создания 
различных точек при-
тяжения.
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КОМПЕТЕНТНО

Дни СГ на сменах по традиции начинаются с торжественного 
поднятия национальных флагов наших стран.
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 ■ В «дивном саду Борреля» есть те, кто 
следует голосу разума, а не окрикам из 
Брюсселя.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентско-
го Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин:

- Сербия намерена при-
соединиться к БРИКС. Та-
кой вариант рассматрива-
ется ею как альтернатива 
Евросоюзу, так как страна 

не видит в ЕС партнера. Все больше стран по-
нимают, что БРИКС - перспектива и гарантия 
многополярного мира. Участников и наблю-
дателей объединения не шантажируют, им 
не ставят абсурдных условий по сотрудни-
честву, не вмешиваются в суверенные дела 
этих стран, в отличие от Евросоюза. Такая 
политика со стороны Вашингтона и Брюсселя, 
как видим, привела к обратному эффекту.

Экономика стран БРИКС сегодня значи-
тельно превышает показатели «Большой 
семерки». Евросоюз стагнирует: в Германии, 
Австрии, Финляндии, Эстонии сокращается 
ВВП, промышленность несет значительные 
убытки.

Сегодня БРИКС объединяет десять стран 
и 45 процентов мирового населения. Еще 
больше тридцати государств проявляют ин-
терес к участию в нем. На саммит БРИКС 
в  Казани приедут представители более трех 
десятков стран.

Время гегемонии Вашингтона и Брюсселя 
уходит. Страны выбирают путь равноправ-
ного диалога и взаимовыгодного сотрудни-
чества в интересах людей, а не в угоду США 
и их приспешникам. За БРИКС, который 
уже стал крупнейшим экономическим цен-
тром, - будущее.

Продолжение темы - на стр. 6.

В ЕВРОПЕ 
ПРИЗНАЛИ 
БРИКС

 ■ Вот что сказали по этому поводу посетители 
телеграм-канала спикера ГД.

 ■ Квадроберы  - не 
просто увлечение, а це-
ленаправленная де-
структивная политика 
в отношении следую-
щих поколений.

Сначала были фурри - 
ребята с хвостами в масках 
лисичек, мышек и прочих 
зверят дурачились в пар-
ках. Тогда над этим посмея-
лись - мол, скоро пройдет. 
Но не прошло, а пошло 
дальше: вчерашние фур-
ри встали на четверень-
ки и  начали ходить как 
животные. А еще начали 
мычать, лаять, мяукать и 
кусаться. Требовать себе 
лотки и миски в школах, 
и чтобы к ним относились 
соответствующе: давали 
команды,  выгуливали на 
поводке. Так и до собачьих 
свадеб остался всего один 
шаг. Если все это не оста-
новить.

Высказался о тревожном 
явлении и Вячеслав Воло-
дин. Как государственный 
деятель он видит в этом не 
просто тревожные тенден-
ции, а целенаправленные 
действия политиков с дале-
ко идущими последствия-
ми:

- США и страны Запада 
всегда были одержимы 
идеей мирового господ-
ства. Долгое время им 
удавалось сохранять геге-
монию за счет грабежа, на-
силия, колониальной и за-
хватнической политики. 
Но мир меняется. Другие 
государства развиваются, 
выходят в лидеры в раз-
личных сферах. Вашингтон 
и Брюссель теряют свое 
доминирование. Чтобы 
продолжить править ми-
ром, они реализуют про-
ект «Расчеловечивание». 
Цель которого - чтобы лю-
ди перестали быть людьми.

Это очередное окно 
Овертона, которое пока 
еще в России не раскрыто 
настежь, только распахну-
та форточка.

- Это не ново. Запад под 
лозунгами освобождения 
человека на протяжении 
многих столетий последо-
вательно его порабощает 
и лишает цельности. Де-
лается все, чтобы человек 
все больше оставался один 
на один с миром. Одиноким 
намного легче манипули-
ровать и управлять, - объ-
ясняет схемы воздействия 
Вячеслав Володин. - Це-
ленаправленно людей 
лишают памяти, морали, 
понятия греха, сочувствия 
и сострадания.

По его мнению, организо-
вано это через разрушение 
традиционных институтов 
человеческого общества:

 ✔ отлучение от Церкви 
и веры

 ✔ принуждение стереть 
историю и забыть свои 
корни

 ✔ навязывание идеологии 
индивидуализма и эгоизма

 ✔ отказ от деторождения 
и семьи

 ✔ пропаганда ЛГБТ и сме-
ны пола.

- А то, ради чего суще-
ствует человечество, - про-
должение рода, передача 
из поколения в поколение 
веры, моральных ценно-
стей, истории и культу-
ры - намеренно блокирует-
ся, - считает Председатель 
ПС. - Мы находимся на эта-
пе, когда людей подталки-
вают к отказу не только от 
гендерной, но и от чело-
веческой идентичности. 
Предлагая попробовать 
себя в роли животных, вы-
мышленных персонажей, 
мифических существ. По-
добные проявления толь-
ко сначала выглядят игрой 
и шуткой. За этим скрыва-
ется серьезная програм-
ма отказа от человечности 
и всего человеческого.

А что будет дальше?
- Человека превратят 

в суррогат. А суррогату не 
гарантированы права чело-
века, главное из которых - 
право на жизнь. Это будет 
удобная и безмолвная ма-
рионетка для выполнения 
определенных функций 
и  задач. Нам очень важно 
спасти людей от этого, убе-
речь от дальнейшего рас-
человечивания. Сегодня 
это вызов для всего мира. 
И для нашей страны, и для 
миллионов других людей, 
в том числе и на Западе, ко-
торые также выступают за 
сохранение традиционных 
ценностей и борются с тем, 
что активно им навязывает-
ся взамен. Человек должен 
оставаться человеком.

 ■ Вы лучше знаете, что происходит 
в ваших домах, районах и регионах.

«Правительственные часы» в Госдуме те-
перь проходят в новом формате - исходя из 
проблем, беспокоящих людей, а не самоот-
четов. Первый посвятили организации лет-
него оздоровительного отдыха детей. В том 
числе благодаря обратной связи подняли 
самые актуальные темы в разговоре с про-
фильными министрами, внесли предложения 
в правительство по решению наболевших 
вопросов.

Второй «правчас» будет в конце октября - 
помощь регионам в решении проблем ЖКХ.

- Подробно рассмотрим состояние ком-
мунальной инфраструктуры и повышение 
качества жилищно-коммунальных услуг. Рас-
считываю на ваши мнения и предложения по 
этой теме, - приглашает россиян к обсужде-
нию спикер ГД Вячеслав Володин. - Они для 
нас крайне важны и необходимы, в том числе 
для предметной подготовки к обсуждению и  
выработки дальнейших решений.

НЕ ПРОХОДИТЕ МИМО

ПРОБЛЕМЫ С ЖКХ? ПИШИТЕ!

ЕСТЬ ЧТО СКАЗАТЬ? 
ИДИТЕ ПО ЭТОЙ ССЫЛКЕ

T.ME/VV_VOLODINХВОСТЫ РАСТУТ ОТ БЕЗДЕЛЬЯ

 ✚ Ну вот и дождались, правильные 
слова зазвучали со столь высокой 
трибуны. Помню, в начале 90-х просто 
от счастья рыдали, когда заходили 
западные НКО и начинали плано-
мерную работу по нашему 
уничтожению.

 ✚ Запретить и наказывать строго. 
Бабушке, чтоб сводить внука в по-
ликлинику, нужно оформить это бу-
мажками, так же, как и с поездкой 
куда-либо. А выгуливать внука на по-
водке - какой-то штраф в пять тысяч 
рублей.

 ✚ Шутка шуткой, но я бы не хотела, 
чтобы мои дети этим занимались. 
Хотя в животных и мы играли, но это 
уже перебор. Человек должен оста-
ваться человеком, а Россия должна 
оставаться Россией.

 ✚ Манипулирование молодежью. 
Сегодня они квадроберы - собаки 

и  кошки. А завтра 
они занимаются 
сексом на улицах по-
тому, что так делают 
все собачки и кошечки.

 ✚ В торговых онлайн-сетях появи-
лись уже домики, корма для квадро-
беров. Введите уголовную ответ-
ственность за действия, приводящие 
к рекламе этого движения.

 ✚ Это все от безделья. Казалось 
бы, время, которое нам позволили 
 сэкономить технологии, человек мог 
бы использовать для саморазвития, 
хобби, науки, спорта и так далее. Но 
странным образом человек лежит 
со смартфоном на диване. В голо-
ву, страдающую от безделья, легко 
проникают всякие нехорошие веяния 
и идеологии. Нужно занимать детей 
и взрослых!

 В детстве 
играли в зверу-
шек  - и ничего, 
выросли. А сейчас, 
конечно, есть про-
блема, когда уже 
взрослый внезапно 
впал в детство или ког-
да это выходит за пределы детской 
компании. Но это дело психолога, 
а не полицейского.

 Всю жизнь они играли в жи-
вотных, это абсолютно нормаль-
но. Государство позволяет себе 
слишком сильно лезть в дела се-
мьи. Это родителям решать, что 
позволять, а что нет, своим детям.

 Не они сегодня проблема. 
Зай митесь мигрантами, образова-
нием, медициной, сворами настоя-
щих собак. А квадроберы сами 
отвалятся, как множество других 
мимолетных увлечений.

взрослый внезапно 
ПРОТИВ

тому, что так делают 
все собачки и кошечки.
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Подготовила Светлана КАМЕКА.

ЯВЛЯЕТСЯ ЛИ УВЛЕЧЕНИЕ 
КВАДРОБИНГОМ ВАЖНОЙ ПРОБЛЕМОЙ?
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Опрос проведен YouTube-
каналом «Союзное вече». 

Проголосовало 
4,7 тысячи человек.

ПРОЕКТ «РАСЧЕЛОВЕЧИВАНИЕ» ПОСТАВИМ НА «СТОП»
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Так и хочется сказать: дети 
(и некоторые «озверевшие» 
взрослые), встаньте с колен!
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Сегодняшним мальчишкам есть 
с кого брать пример мужества и ге-
роизма. 

Заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне, 
Герой России, полковник 
запаса Андрей Красов 
в свою армейскую бытность 
не только командовал раз-
личными подразделениями, 
участвовал в боях, но и воз-
главлял Рязанское высшее 
воздушно-десантное учили-
ще - легендарную альма-матер офи-
церского корпуса наших ВДВ.

- Среди ребят, которые там учи-
лись, да и сейчас учатся, много быв-
ших суворовцев?

- Конечно. Ныне уже гвардейское 
Рязанское училище - очень престиж-
ный военный вуз. Единственный та-
кой в мире. Среди его выпускников 
больше всего Героев Советского Союза 
и Российской Федерации. С начала СВО 
уже больше сорока человек удостои-
лись этого высокого звания. И многие 
ребята с детства мечтают в него по-
ступить. Причем не только из России, 
но, естественно, также из Беларуси. От 
года к году цифры меняются. Но при-
мерно процентов двадцать - двадцать 
пять - это суворовцы.

- Чем они отличаются от тех ре-
бят, которые сели за десантную, 
скажем так, парту, после оконча-
ния обычной школы?

- Прежде всего, наверное, тем, что 
суворовскую науку побеждать они 
осваивали еще с пятого класса. Бо-
лее дисциплинированные, конечно. 
Правда, все стартовые различия ниве-

лируются после того, как они на плацу 
торжественно зачитывают текст при-
сяги. И все становятся курсантами и 

защитниками Отечества.
- Между ребятами из РФ 

и РБ, наверное, все же чув-
ствуется какая-то разни-
ца, хотя бы в характере? 
Белорусы по природе все же 
более спокойные, никогда 
не станут лишний раз вы-
яснять отношения, так 
считается по крайней мере.

- Никаких различий, совер-
шенно. Характер, темперамент - это 
чисто индивидуальные вещи. Все 
зависит от конкретного человека. 
В любой нации и народности есть как 
вспыльчивые, так спокойные люди. 
Поэтому я бы такие отличия не делал. 
Да и предпосылок для них нет. У нас 
общая история, общие героические 
предки. Мы славяне. Воспитываемся 
на общих ценностях. Вместе строим 
Союзное государство и, если понадо-
бится, вместе будем его защищать. По-
тому что понимаем: без безопасности 
РФ не может быть безопасности ре-
спублики. И наоборот: безопасность 
Беларуси - это и безопасность России.

- Сегодняшним суворовцам, буду-
щим курсантам, предстоит изу-
чать военную науку, вероятно, уже 
нового образца во многом. Ведь, судя 
по СВО, королем поля боя стал те-
перь дрон, что еще несколько лет 
назад даже вообразить было нельзя. 
Нынче же это данность.

- Победу в бою добывают солдаты. 
Вот кто был и будет главным действу-
ющим лицом на поле боя? Солдат. 
Потому что формы и методы ведения 

боевых действий в принципе не изме-
няются, а как бы дополняются новыми 
составляющими, это безусловно так. 
Сейчас все происходит в режиме ре-
ального времени. Очень важно иметь 
средства, которые позволяют обнару-
жить и очень быстро нанести огневое 
поражение по тем или иным объектам 
противника. Удар должен быть прак-
тически мгновенным. С минимальной 
разницей во времени. Спутники и бес-
пилотники теперь позволяют это сде-
лать. Но все равно - пока сапог твоего 
солдата не ступил на определенную 
часть территории, она считается не-
захваченной. Или - освобожденной, 
применительно к СВО. И эта ста-
рая воинская истина по-прежнему 
в силе.

- На ваш взгляд, чем наша армия 
отличается от армий НАТО?

- Тем, что во все времена отличало 
наши войска - силой духа солдат и 
офицеров, которую никакой, извини-
те за выражение, натовской и нацист-
ской соплей не перешибешь. То, как 
сейчас сражаются наши ребятам, - им 
никакое  НАТО и в подметки не годит-
ся. Они настоящие профессионалы 
своего дела. Потомки поколения по-
бедителей, освободившего не только 
свою землю, но и страны Европы от 
коричневой чумы в Великую Отече-
ственную. Можно вспомнить слова, 
которые произнесены тогда: наше 
дело правое, враг будет разбит, по-
беда будет за нами. Победили тогда, 
победим и сейчас. Никаких сомнений.

«НАТО И В ПОДМЕТКИ НЕ ГОДИТСЯ»
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Сергей КЛИШЕВИЧ, за-
меститель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму:

- Удар идет на сель-
ское хозяйство - раз, 
на экономику  - два, 
естественно, на наши 
традиционные ценно-
сти - три. Уничтожив 
это, нас можно ис-
пользовать как хо-
чешь. И, к большо-
му сожалению, это 
практически реали-
зуемый сценарий, если мы не 
будем защищаться. Мы, ко-
нечно, не должны позволить 
сегодня сделать это с нашим 
народом.

Залогом успешного нашего 
будущего является традици-
онная белорусская семья, так 
было всегда. Это в том числе 
связано, кстати, с сельским 
хозяйством, потому что нуж-
но было иметь много детей. 
Нужна была большая семья 
для того, чтобы прокор-
миться и выжить. (О Не-
деле любви в Белару-
си читайте на стр. 12.)

 
Ольга ГЕРМАНОВА, 

член Комиссии Парла-
ментского Собрания 
по культуре, науке 
и образованию:

- Кто они, бойцы культурно-
го фронта? Это люди тонкой 
души, которые еще недавно 
в  красивых нарядах дарили 
праздники, просвещали, соз-

давали настроение, 
а  когда враг ступил 
на родную землю, на-
равне с доброволь-
цами максимально 
включились в помощь 
фронту и землякам.

Благодарю заме-
чательный коллектив 
библиотеки имени 
Асеева за все, что 

вы делаете, приближая нашу 
 победу!

Асеевцы сотрудничают 
с  курскими волонтерами груп-
пы «Тепло маминых рук». Еже-
дневно в пунктах временного 
размещения (ПВР) сотрудники 
библиотеки организовывают 
литературный досуг для детей 
и взрослых, проводят мастер-
классы по анимации в мультла-
боратории, игровые турниры с  
использованием VR-очков, тру-

дятся в пунктах вы-
дачи гуманитарной 
помощи, помогают 
оформлять бумаги, 
плетут маскировоч-
ные сети для наших 
военнослужащих 
и  многое другое.

Асеевка органи-
зовала в ПВР «Се-

мейные библиотечки Приграни-
чья». У людей есть потребность 
в книге. Ведь хорошая книга - 
лекарство для души: дает мо-
тивацию идти дальше.

Куряне сплотились. Помощь 
идет на всех уровнях, от разных 
профессиональных сфер, и, са-
мое главное, люди чувствуют 
эту поддержку.

Только так вместе победим!
 
Владимир ДЖАБАРОВ, 

член Комиссии Пар-
ламентского Со-
брания по между-
народным делам, 
миграционной поли-
тике и связям с со-
отечественниками:

- Эстонские власти 
переходят к тоталь-
ной языковой дик-
татуре. Бывший премьер Кая 
Каллас, которая привела бал-
тийскую республику в эконо-
мическую яму, мечтала лишить 
русскоязычных жителей страны 
возможности отдавать детей 
в русские детсады и школы. 
Поэтому в 2022 году ее прави-
тельство утвердило ударный 
пятилетний план по грубому 
вытеснению русского языка 
из сферы образования.

Сейчас Эстония прекращает 
финансирование русскоязыч-
ных учебных заведений и пере-
ходит на эстонский в школах 

к  2030 - 2031 годам. В текущем 
начинают с детских садов и на-
чальных классов школ. Сотни 
учителей, которые не относятся 
к «титульной» нации и не вла-
деют эстонским на достаточно 
высоком уровне, просто сокра-
тили. Больше всего педагогов 
потеряла Нарва, где эстонский 
на улицах почти не слышен.

Многие преподаватели про-
сто уедут. Не все станут учить 
эстонский, да еще до уров-

ня носителя языка, 
ради счастья жить 
и  работать в Эсто-
нии. Конечно, нашим 
соо течественникам, 
которые окажут-
ся в  России, нужно 
помочь, в том чис-
ле и с трудоустрой-
ством.

Наталья НИКОНОРОВА, 
член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи: 

- Сельский туризм - 
туризм, предус-
матривающий по-
сещение сельской 
местности, малых 
городов с числен-
ностью населения 
до 30 тысяч человек 
в  целях: 

- отдыха, приобще-

ния к традиционному укладу 
жизни и обычаям народов Рос-
сийской Федерации 

- ознакомления с объектами 
культурного наследия (памят-
никами истории и культуры) 
народов России, связанными 
с сельским хозяйством 

- ознакомления с сельскохо-
зяйственным производством 
и (или) участия в сельхозрабо-
тах без извлечения материаль-
ной выгоды с возможностью 
использования услуг по вре-
менному размещению, органи-
зации досуга, экскурсионных и 
иных услуг.

Теперь услуги в этой сфе-
ре могут оказывать не толь-
ко сельхозпроизводители, но 
и другие субъекты предприни-
мательской деятельности.

Развитие «сельского туриз-
ма» за счет вовлечения всех 
слоев предпринимательства 
даст новый импульс не толь-
ко к развитию внутреннего ту-

ризма на сельских тер-
риториях, повышению 
доходности бизнеса 
и  занятости населе-
ния, но и к всесторон-
нему и комплексному 
развитию таких терри-
торий за счет создания 
различных точек при-
тяжения.
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КОМПЕТЕНТНО

Дни СГ на сменах по традиции начинаются с торжественного 
поднятия национальных флагов наших стран.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

 ■ В «дивном саду Борреля» есть те, кто 
следует голосу разума, а не окрикам из 
Брюсселя.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентско-
го Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин:

- Сербия намерена при-
соединиться к БРИКС. Та-
кой вариант рассматрива-
ется ею как альтернатива 
Евросоюзу, так как страна 

не видит в ЕС партнера. Все больше стран по-
нимают, что БРИКС - перспектива и гарантия 
многополярного мира. Участников и наблю-
дателей объединения не шантажируют, им 
не ставят абсурдных условий по сотрудни-
честву, не вмешиваются в суверенные дела 
этих стран, в отличие от Евросоюза. Такая 
политика со стороны Вашингтона и Брюсселя, 
как видим, привела к обратному эффекту.

Экономика стран БРИКС сегодня значи-
тельно превышает показатели «Большой 
семерки». Евросоюз стагнирует: в Германии, 
Австрии, Финляндии, Эстонии сокращается 
ВВП, промышленность несет значительные 
убытки.

Сегодня БРИКС объединяет десять стран 
и 45 процентов мирового населения. Еще 
больше тридцати государств проявляют ин-
терес к участию в нем. На саммит БРИКС 
в  Казани приедут представители более трех 
десятков стран.

Время гегемонии Вашингтона и Брюсселя 
уходит. Страны выбирают путь равноправ-
ного диалога и взаимовыгодного сотрудни-
чества в интересах людей, а не в угоду США 
и их приспешникам. За БРИКС, который 
уже стал крупнейшим экономическим цен-
тром, - будущее.

Продолжение темы - на стр. 6.

В ЕВРОПЕ 
ПРИЗНАЛИ 
БРИКС

 ■ Вот что сказали по этому поводу посетители 
телеграм-канала спикера ГД.

 ■ Квадроберы  - не 
просто увлечение, а це-
ленаправленная де-
структивная политика 
в отношении следую-
щих поколений.

Сначала были фурри - 
ребята с хвостами в масках 
лисичек, мышек и прочих 
зверят дурачились в пар-
ках. Тогда над этим посмея-
лись - мол, скоро пройдет. 
Но не прошло, а пошло 
дальше: вчерашние фур-
ри встали на четверень-
ки и  начали ходить как 
животные. А еще начали 
мычать, лаять, мяукать и 
кусаться. Требовать себе 
лотки и миски в школах, 
и чтобы к ним относились 
соответствующе: давали 
команды,  выгуливали на 
поводке. Так и до собачьих 
свадеб остался всего один 
шаг. Если все это не оста-
новить.

Высказался о тревожном 
явлении и Вячеслав Воло-
дин. Как государственный 
деятель он видит в этом не 
просто тревожные тенден-
ции, а целенаправленные 
действия политиков с дале-
ко идущими последствия-
ми:

- США и страны Запада 
всегда были одержимы 
идеей мирового господ-
ства. Долгое время им 
удавалось сохранять геге-
монию за счет грабежа, на-
силия, колониальной и за-
хватнической политики. 
Но мир меняется. Другие 
государства развиваются, 
выходят в лидеры в раз-
личных сферах. Вашингтон 
и Брюссель теряют свое 
доминирование. Чтобы 
продолжить править ми-
ром, они реализуют про-
ект «Расчеловечивание». 
Цель которого - чтобы лю-
ди перестали быть людьми.

Это очередное окно 
Овертона, которое пока 
еще в России не раскрыто 
настежь, только распахну-
та форточка.

- Это не ново. Запад под 
лозунгами освобождения 
человека на протяжении 
многих столетий последо-
вательно его порабощает 
и лишает цельности. Де-
лается все, чтобы человек 
все больше оставался один 
на один с миром. Одиноким 
намного легче манипули-
ровать и управлять, - объ-
ясняет схемы воздействия 
Вячеслав Володин. - Це-
ленаправленно людей 
лишают памяти, морали, 
понятия греха, сочувствия 
и сострадания.

По его мнению, организо-
вано это через разрушение 
традиционных институтов 
человеческого общества:

 ✔ отлучение от Церкви 
и веры

 ✔ принуждение стереть 
историю и забыть свои 
корни

 ✔ навязывание идеологии 
индивидуализма и эгоизма

 ✔ отказ от деторождения 
и семьи

 ✔ пропаганда ЛГБТ и сме-
ны пола.

- А то, ради чего суще-
ствует человечество, - про-
должение рода, передача 
из поколения в поколение 
веры, моральных ценно-
стей, истории и культу-
ры - намеренно блокирует-
ся, - считает Председатель 
ПС. - Мы находимся на эта-
пе, когда людей подталки-
вают к отказу не только от 
гендерной, но и от чело-
веческой идентичности. 
Предлагая попробовать 
себя в роли животных, вы-
мышленных персонажей, 
мифических существ. По-
добные проявления толь-
ко сначала выглядят игрой 
и шуткой. За этим скрыва-
ется серьезная програм-
ма отказа от человечности 
и всего человеческого.

А что будет дальше?
- Человека превратят 

в суррогат. А суррогату не 
гарантированы права чело-
века, главное из которых - 
право на жизнь. Это будет 
удобная и безмолвная ма-
рионетка для выполнения 
определенных функций 
и  задач. Нам очень важно 
спасти людей от этого, убе-
речь от дальнейшего рас-
человечивания. Сегодня 
это вызов для всего мира. 
И для нашей страны, и для 
миллионов других людей, 
в том числе и на Западе, ко-
торые также выступают за 
сохранение традиционных 
ценностей и борются с тем, 
что активно им навязывает-
ся взамен. Человек должен 
оставаться человеком.

 ■ Вы лучше знаете, что происходит 
в ваших домах, районах и регионах.

«Правительственные часы» в Госдуме те-
перь проходят в новом формате - исходя из 
проблем, беспокоящих людей, а не самоот-
четов. Первый посвятили организации лет-
него оздоровительного отдыха детей. В том 
числе благодаря обратной связи подняли 
самые актуальные темы в разговоре с про-
фильными министрами, внесли предложения 
в правительство по решению наболевших 
вопросов.

Второй «правчас» будет в конце октября - 
помощь регионам в решении проблем ЖКХ.

- Подробно рассмотрим состояние ком-
мунальной инфраструктуры и повышение 
качества жилищно-коммунальных услуг. Рас-
считываю на ваши мнения и предложения по 
этой теме, - приглашает россиян к обсужде-
нию спикер ГД Вячеслав Володин. - Они для 
нас крайне важны и необходимы, в том числе 
для предметной подготовки к обсуждению и  
выработки дальнейших решений.

НЕ ПРОХОДИТЕ МИМО

ПРОБЛЕМЫ С ЖКХ? ПИШИТЕ!

ЕСТЬ ЧТО СКАЗАТЬ? 
ИДИТЕ ПО ЭТОЙ ССЫЛКЕ

T.ME/VV_VOLODINХВОСТЫ РАСТУТ ОТ БЕЗДЕЛЬЯ

 ✚ Ну вот и дождались, правильные 
слова зазвучали со столь высокой 
трибуны. Помню, в начале 90-х просто 
от счастья рыдали, когда заходили 
западные НКО и начинали плано-
мерную работу по нашему 
уничтожению.

 ✚ Запретить и наказывать строго. 
Бабушке, чтоб сводить внука в по-
ликлинику, нужно оформить это бу-
мажками, так же, как и с поездкой 
куда-либо. А выгуливать внука на по-
водке - какой-то штраф в пять тысяч 
рублей.

 ✚ Шутка шуткой, но я бы не хотела, 
чтобы мои дети этим занимались. 
Хотя в животных и мы играли, но это 
уже перебор. Человек должен оста-
ваться человеком, а Россия должна 
оставаться Россией.

 ✚ Манипулирование молодежью. 
Сегодня они квадроберы - собаки 

и  кошки. А завтра 
они занимаются 
сексом на улицах по-
тому, что так делают 
все собачки и кошечки.

 ✚ В торговых онлайн-сетях появи-
лись уже домики, корма для квадро-
беров. Введите уголовную ответ-
ственность за действия, приводящие 
к рекламе этого движения.

 ✚ Это все от безделья. Казалось 
бы, время, которое нам позволили 
 сэкономить технологии, человек мог 
бы использовать для саморазвития, 
хобби, науки, спорта и так далее. Но 
странным образом человек лежит 
со смартфоном на диване. В голо-
ву, страдающую от безделья, легко 
проникают всякие нехорошие веяния 
и идеологии. Нужно занимать детей 
и взрослых!

 В детстве 
играли в зверу-
шек  - и ничего, 
выросли. А сейчас, 
конечно, есть про-
блема, когда уже 
взрослый внезапно 
впал в детство или ког-
да это выходит за пределы детской 
компании. Но это дело психолога, 
а не полицейского.

 Всю жизнь они играли в жи-
вотных, это абсолютно нормаль-
но. Государство позволяет себе 
слишком сильно лезть в дела се-
мьи. Это родителям решать, что 
позволять, а что нет, своим детям.

 Не они сегодня проблема. 
Зай митесь мигрантами, образова-
нием, медициной, сворами настоя-
щих собак. А квадроберы сами 
отвалятся, как множество других 
мимолетных увлечений.

взрослый внезапно 
ПРОТИВ

тому, что так делают 
все собачки и кошечки.

ЗА

Подготовила Светлана КАМЕКА.

ЯВЛЯЕТСЯ ЛИ УВЛЕЧЕНИЕ 
КВАДРОБИНГОМ ВАЖНОЙ ПРОБЛЕМОЙ?

ДА

НЕТ

НАДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

ПЕРВЫЙ РАЗ 
ОБ ЭТОМ СЛЫШУ

55%
17%

20%

8%

ОПРОС

Опрос проведен YouTube-
каналом «Союзное вече». 

Проголосовало 
4,7 тысячи человек.

ПРОЕКТ «РАСЧЕЛОВЕЧИВАНИЕ» ПОСТАВИМ НА «СТОП»
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Так и хочется сказать: дети 
(и некоторые «озверевшие» 
взрослые), встаньте с колен!
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Павел РОДИОНОВ

 ■ По официальной версии, сходку 
лидеров НАТО разнес в пух и прах 
ураган «Милтон». Но это был про-
сто повод.

РАЙОНЫ, КВАРТАЛЫ,  
ЖИЛЫЕ МАССИВЫ
В странах коллективного Запада 

наперебой обсуждают, давать разре-
шение Украине бить дальнобойными 
ракетами по России или нет. Большин-
ство уверенно требует: да разрешите 
скорее!

Spigel даже дал подробный расклад, 
основанный на выводах Института 
изучения войны - того, что находится 
под патронажем королевы ядовитых 
печенек Виктории Нуланд. Ее экс-
перты доказывают: мол, разрешение 
реально поможет ВСУ. Потому что 
в зоне поражения окажутся склады 
боеприпасов. А еще военные аэродро-
мы, на которых базируются носители 
самого страшного оружия. Все это 
может сминусовать российское пре-
восходство в артиллерийском огне.

Эти же нуландские эксперты состав-
ляли список целей для ВСУ, по кото-
рым они бьют сейчас, - большая часть 
гражданские. Дома, школы, больницы 
и даже школьные автобусы. Подлая 
стратегия, которой не хотят руковод-
ствоваться российские командиры.

По расчетам американцев, те ра-
кеты, что полетят вглубь РФ не по 
боевым целям, а по жилым кварта-
лам, дадут еще больший эффект: рос-
сияне взбунтуются и снесут власть. 
Почему-то особая роль в «оранжевой 
революции» отводится москвичам 
и петербуржцам - якобы они, сытые 
и богатые, в обнимку со смузи, побе-
гут первыми. Вот они это серьезно?

ЛОНДОН, ГУДБАЙ!
Есть в американских спецслужбах 

и люди с головой. Они предостере-
гают, что разрешение колошматить 
российские регионы на ходе СВО мало 
отразится - у украинцев ограниченное 
количество оружия, и неясно, сколь-
ко еще могут предоставить западные 
союзники. Изучив доклад, ряд глав-
ных советников Байдена сочли, что 
«Путин, вероятно, ответит летальной 
силой в случае потворства Зеленско-
му». Сами Вашингтон, Лондон и Па-
риж при атаке Киева вглубь России 
не уцелеют:

- Кремль, вероятно, нанесет силь-
нейший ответный удар по США и 
партнерам по коалиции. Возможно, 
со смертельным исходом. Если на За-
паде согласятся дать украинцам раз-
решение использовать поставляемые 
США, Великобританией и Францией 

ракеты большой дальности для уда-
ров вглубь территории России.

В целом спецы оценивают ситуа-
цию как «потенциальный риск с не-
понятными выгодами»:

- Описан ряд возможных ответных 
мер России - от активизации поджо-
гов и диверсий объектов в Европе 
до потенциально смертоносных атак 
на американские и европейские во-
енные базы.

ПОСИДЕЛКИ  
ОТМЕНИЛИ
Одно делать кричать, что смелые, 

другое - ввязаться в драку. Наши за-
рубежные противники идти лоб в лоб 
боятся, предпочитают бить испод-
тишка. Все затаили дыхание, ждали 
результатов заседания по Украине 
в формате «Рамштайн» на уровне 
лидеров стран НАТО. Там, предпо-

ложительно, то самое разрешение 
о дальнобое и должны были дать.  
В итоге посиделки перенесли «в ни-
куда»:

- Саммит и двусторонние встречи 
по Украине, намеченные на 12 октя-
бря в Германии, отложили на нео-
пределенный срок. Новую дату еще 
не определили, - сообщили в НАТО.

Междусобойчик не получился, по-
тому что на него отказались приехать 
главные герои - президент Байден 
и Госсекретарь США Блинкен. Вер-
нее, их ветром сдуло - официально 
они сослались на бушующий в Шта-
тах ураган «Милтон». А это накану-
не выборов поважнее, чем ублажать 
киевский режим.

Чуть раньше отменили второй «сам-
мит мира». В общем, кому-то на Бан-
ковой улице явно сильно взгрустну-
лось.

 ■ Но есть нюансы: при условии, что 
Запад перестанет накачивать Киев 
оружием.

Глава евродипломатии ЕС в интервью 
испанской газете «20 Minutos» разоткро-
венничался. Подтвердил, что Киев дер-
жится на одной только западной помощи:

- Многие люди хотят, чтобы все закон-
чилось как можно скорее. Начнем с самих 
украинцев. Но важно то, как закончится. 
Если мы перестанем поддерживать Украи-
ну, через пятнадцать дней война закончит-
ся. И Путин достигнет своих целей.

Самое смешное здесь то, что без запад-
ной помощи конфликт просто не начался 
бы. А разговоры о том, что все можно 
завершить, - пустые. Европе это точно 
не надо, там уже давно не скрывают, что 
попавшей в тиски Незалежной придется 
воевать до последнего украинца.

- Но хотим ли мы этого для украинцев 
и для безопасности самих себя, европей-
цев? - задается вопросом Жозеп. - Мы 
должны сделать все возможное, чтобы, 
когда придет время, мы могли вести пере-
говоры на условиях, благоприятных для 
суверенитета и территориальной целост-
ности Украины.

Суверенитета там давно уж нет. И тер-
ритории убывают на глазах. Когда придет 
время, будут уже не переговоры, а жесткий 
разговор. Чуть раньше садовник дивного 
европейского сада на заседании Совбеза 
ООН четко обозначил, что о мире и речи 
быть не может:

- Я обращаюсь ко всем любителям мира: 
пожалуйста, учтите, что способ, которым 
эта война закончится, важен. Если укра-
инцы сдадутся перед нарушением целост-
ности их государства, это станет хорошим 
примером для агрессора, который захочет 
повторять это снова и снова.

Похоже, он здорово перепутал Россию 
с Израилем, который под видом борьбы с 
«Хезболлой» загребает у соседей терри-
тории. И делает это снова и снова.

Также Боррель ответил на вопрос о сво-
их главных достижениях. Как вы думаете, 
какие? Самыми важными он посчитал пят-
надцать пакетов санкций против России. 
Было бы чем гордиться.

А своих целей мы в любом случае до-
стигнем. Будет давать Запад очередной 
пакет денежной и военной помощи или 
вводить очередной пакет санкций, нам 
не важно.

 ■ Мазохизм германских  
властей не перестает удив-
лять.

Джо Байден взорвал «Северные 
потоки», лишил Берлин дешевого 
газа. Обрубил торговлю по нефтян-
ке. Наживается на немцах, продавая 
втридорога свой СПГ. Перевел весь 
крупный бизнес на свои территории, 
лишив бюргеров работы. В общем, 
поставил страну на колени, посадил 

на поводок и пинками гонит на убой.
Президент Франк-Вальтер Штайн-

майер мало того что за все это вре-
мя на хозяина ни разу не тявкнул - 
смачно лизнул сапоги: объявил, что 
наградил Джо орденом «За заслуги 
перед Федеративной Республикой 
Германия». А потом очень расстро-
ился, что не удалось вручить награ-
ду лично, ведь босс на «Рамштайн» 
не приехал. Прямо «даст ист фан-
тастиш» какой-то.

 ■ Премьер Сло-
вакии Фицо не вы-
держал и ответил  
желающим «вда-
рить по нашей Ра-
ше».

- Некоторые участ-
ники Европарламента 
говорят: «Надо разре-
шить бить ракетами 
средней дальности, 
большой дальности». 
Может, одну из таких 
ракет пустить на фон-
тан в Брюсселе? Что-
бы они поняли, о чем 
вообще во всем мире 
говорят.

Глава Венгрии Вик-
тор Орбан поддержал 

коллегу и потребо-
вал переключиться с 
внешних проблем на 
внутренние:

- Наша Европа в бе-
де. Европа сегодня 
хуже, чем десять лет 
назад. Улицы стали 
опаснее, мигранты 
держат в страхе мир-
ных европейцев. Они 
не уважают наши за-
коны и нашу полицию. 
Мы беспокоимся о бу-
дущем наших детей. 
Мы боимся думать 
о  том, какой будет 
жизнь через десять-
двадцать лет. ЕС был 
создан ради мира. 
Но сегодня в Европе 

идет война, украинско-
российская война, и 
Брюссель стал воюю-
щей стороной, а не ми-
ротворцем.

Он без обиняков за-
являет, что бюрократы 
разрушают экономику, 
служат не интересам 
народа, а своим соб-
ственным:

- Европейцам стано-
вится все труднее со-
держать свои семьи. 
Европейским компа-
ниям становится все 
труднее оставаться на 
плаву. Если так будет 
продолжаться, буду-
щее ЕС окажется под 
угрозой.

Жозеп БОРРЕЛЬ:

СВО ЗАКОНЧИТСЯ ЧЕРЕЗ ПЯТНАДЦАТЬ ДНЕЙ

КСТАТИ
Зеленский тоже называет сроки 

окончания военных действий - к 2025  
году:

- В октябре, ноябре и декабре у нас 
есть шанс закончить войну и сдвинуть 
дело к миру и стабильности, - заявил  
он.

Неужели решил сдаться? Ну или за 
него решили. Ведь перемоги явно не 
наклевывается. И план «А» в Вашинг-
тоне зарубили, сочтя очередным по-
прошайничеством.

ЧЕСТНОЕ ПРИЗНАНИЕРАКЕТУ НУЖНО  
ПУСТИТЬ НА ФОНТАН В БРЮССЕЛЕ

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

ХОЗЯИН, ПРИЕЗЖАЙ! СО ДНА ПОСТУЧАЛИ
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УНЕСЕННЫЕ ВЕТРОМ

Джо не знает как решить проблемы в своих Штатах, 
а тут еще Киев со своими хотелками достает.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Идея альтернативного 
пространства набирает обо-
роты.

ТРОЯНСКИЙ КОНЬ 
ИЛИ ПАРТНЕР?
С 22 по 24 октября в Каза-

ни пройдет шестнадцатый 
саммит БРИКС. Председа-
тельствует на нем Россия. 
Сейчас в межгосударствен-
ное объединение входит де-
сять стран: Бразилия, Россия, 
Индия, Китай, ЮАР, Египет, 
Эфиопия, Иран, ОАЭ, Сау-
довская Аравия. Но интерес 
к Cодружеству гораздо выше.

32 государства уже подтвер-
дили приезд своих делегаций 
в столицу Татарстана. 24 из 
них возглавят лидеры своих 
стран.

Накануне события мы по-
говорили с политологом, на-
учным директором и моде-
ратором Международного 
дискуссионного клуба «Вал-
дай» Федором Лукьяновым.

- Турция изъявила жела-
ние вступить в БРИКС. Ее 
заставила нужда или она 
решила стать троянским 
конем в организации от бло-
ка НАТО?

- Точно не Троянским ко-
нем  - это довольно 
неблагодарная рабо-
та, во-первых. Во-
вторых, я думаю, там 
совсем другая моти-
вация, и она очень 
связана с личностью 
президента Турции. 
Он исходит из того, 
что надо всеми сила-
ми, возможностями 
демонстрировать собствен-
ную самостоятельность. Тур-
ция - великая держава, даже, 
может быть, не регионально-
го, а более высокого уровня, 
которая делает, что хочет. Ее 
заставить нельзя, с нею надо 
договариваться. Это доволь-
но сильная позиция, кото-
рая приносит определенные 
дивиденды. Мы видим, что 

фрондирование Турции в от-
ношении США иногда оказы-
вается довольно эффектив-
ным. У Турции есть для этого 
основания, потому что это 
важнейшая стратегическая 
территория для НАТО, для 
Америки. Потерять Турцию - 

это будет гигантский 
провал, но сам Эрдо-
ган и турецкое руко-
водство прекрасно 
понимают, что не со-
бираются уходить из 
 НАТО и рвать связи с 
Европой. Они торгу-
ются и скандалят за 
то, чтобы в Европе их 
принимали как рав-

ных. Не очень пока получает-
ся, но тем не менее БРИКС в 
этом контексте - идея вполне 
логичная.

ЭРДОГАН - 
ШУМ И ГАМ
- Что такое БРИКС сегод-

ня?
- Это символ некой альтер-

нативы, которая начинает 

выстраиваться в мире, аль-
тернатива Западному миру. 
Это довольно важный про-
цесс. Я думаю, что Турция не 
вступит в БРИКС, потому что, 
во-первых, есть препятствия 
от турецкой стороны - они не 
хотят прямо идти на оконча-
тельный конфликт с Западом, 
поэтому будут с этим заигры-

вать, но не будут доводить 
до точки. А во-вторых, есть 
вопросы со стороны БРИКС, 
потому что сейчас, конечно, 
стало довольно трудно сфор-
мулировать критерии участия 
в этой организации после рас-
ширения. Но все-таки, мне ка-
жется, все понимают, что уча-
стие страны в обязывающих 

альянсах с Западом несовме-
стимо с участием в БРИКС. 
А  Турция является членом 
НАТО и подчиняется дисци-
плине. Она подчиняется по-
своему - шумно и скандально, 
но подчиняется. Поэтому я ду-
маю, что это разговоры, кото-
рые не закончатся никаким 
формальным решением. Сам 
факт разговоров показывает, 
что БРИКС как идея альтерна-
тивного Западу пространства 
набирает обороты. В принци-
пе это хорошо, но просто не 
надо переоценивать - это не 
то, что завтра мы создадим 
блок против Америки.

СПРАВКА
 ✔ Первая встреча в фор-

мате БРИК (Бразилия, Рос-
сия, Индия, Китай) состоя-
лась 20 сентября 2006 года 
«на полях» 61-й сессии Ге-
неральной ассамблеи ООН 
в Нью-Йорке.

 ✔ Первый саммит БРИК 
прошел 16 июня 2009 года 
в Екатеринбурге.

 ✔ Саммит с участием ЮАР 
был 14  апреля 2011 года 
в городе Санья, КНР. Тог-
да же в качестве названия 
объединения утвердилась 
обновленная аббревиатура 
- БРИКС.

 ■ В США ждут перемен.

- Одним из символов распада СССР 
было отсутствие кадров. С США про-
исходит то же самое?

- Вы, наверное, все-таки имели в виду 
несменяемость властной когорты. Да,  
безусловно, это стало одним из ката-
лизаторов. То, как резко и на кого она 
сменилась в итоге, тоже, конечно, до-
бавило стимулов к тому, что случилось. 
Но в целом я бы не сказал, что в СССР 
кадров не было. Кадров-то хватало. 
В какой-то момент затык произошел. 
Да, это очень большой риск везде, где 
угодно. Поэтому в Америке я бы так уж 
прямо не отбрасывал Камалу Харрис. 
Она лицо не столько подставное, сколь-
ко сконструированное. В тот момент, 
когда стало окончательно понятно, 
что дедушка спекся, срочно понадо-
билось выставить кого-то, кто может 
не иметь никакого содержания, но, как 
ни странно, имеет шансы на победу. 

И вот Камала продемонстрировала 
достаточную пластичность, чтобы из 
нее можно было слепить образ, ко-
торый  знаменует именно то, о чем 
вы спрашиваете, - переход к другому 
поколению.

Это, конечно, немножко парадок-
сально, что 60-летняя дама-прокурор 
выставляется в качестве кумира мо-
лодежи и ведет себя соответствую-
щим образом. Но, тем не менее, это 
работает. Мы видим сам факт того, 
что 80-летний с лишним маразма-
тик наконец-то ушел и вызвал очень 
сильное облегчение у избирателей-
демократов, которым не очень важно, 
какая Камала, главное, что вроде как 
меняется поколение. Действительно, 
оно меняется, ведь Камала почти на 
25 лет моложе. И в этом смысле Трамп 
как раз оказывается в невыгодном по-
ложении, потому что теперь он самый 
старый. И мы видим, каким бы он нам 
забавным ни казался, но он уже не тот, 

что восемь лет назад: отяжелел, по-
вторяется, приелся, то есть проблема 
существует.

А если говорить в целом, американ-
скую политическую систему как буд-
то бы заело. Получается, что после 
Буша-старшего, который холодную 
войну завершал, пришло поколение, 
которое не ушло до сих пор. И Клин-
тоны, и Байдены, и Трампы - это все 
люди абсолютно того же самого поко-
ления беби-бумеров, которое подза-
держалось у власти и явно поднадоело. 
А почему так вышло? Наверное, это 
связано с окончанием холодной войны, 
с тем ощущением дикой эйфории, что 
мы такие крутые, мы победили тако-
го врага, мы выиграли такую битву. 
Теперь вообще все проблемы закон-
чились - конец истории, как они сказа-
ли. И, возможно, на этом они поехали, 
мол, теперь осталось только чуть-чуть 
подкрутить, и все нормально. Сейчас 
импульс иссяк, и поэтому эти выборы 

точно последние для их когорты. Это 
не значит, что та когорта, которая при-
дет, будет лучше. Я вообще полагаю, 
что если придет Камала Харрис, то мы 
Байдена еще вспомним добрым сло-
вом. Да, он сейчас не в той форме, но 
в принципе он довольно опытный и от-
носительно умеренный политик.  Какой 
будет она или те, кто будет стоять за 
ней, вообще непонятно. У нее нет мыс-
лей, у нее нет своих идей.

Но в целом я все-таки не думаю, что 
Америке грозит советский путь. Это 
совсем уж другая база, другая осно-
ва  для  той страны. Я полагаю, что 
они  перенесут еще тяжелые потрясе-
ния, тяжелые кризисы, может  быть, 
даже эти выборы принесут   вся-
кие неприятные  для  них всплески. 
Но  маховик  провернется  и приве-
дет  другое поколение. А база,  фо-
ра,   которая   накоплена американ-
цами по  сравнению  с  остальными, 
очень велика.  Она будет сокращаться 
и иссякать, но это не вопрос ближай-
ших лет.

АМЕРИКЕ ГРОЗИТ СОВЕТСКИЙ ФИНИШ? ВОЗМОЖНЫЙ РАСКЛАД
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На исторической встрече в ЮАР 
основатели объединения расширили 
представительство до десяти стран.

- Чего ждать в этом году от Валдайского 
форума?

- В этом году, по стечению обстоятельств, 
в том числе связанных с графиком главы го-
сударства, который обычно к нам приезжает, 
форум немножко сдвинулся. Он будет попо-
зже. На этот раз совпадет с президентскими 
выборами в США (пройдут 5 ноября. - Ред.). 
Это интересно, по крайней мере одна из тем 
для разговора уже будет. И я думаю, что пре-
зидент тоже откликнется.

Второе, мы в этом году, разрабатывая про-
грамму конференции, закладывали мысль, 
что проблемы, с которыми сталкивается мир, 
понятны, очевидны всем: Запад, Восток, Юг, 
Север. Вопрос в том, что на протяжении дли-

тельного времени после окончания холодной 
войны ответы на глобальные проблемы звучали 
только с одной стороны. 

Запад придумывал, разрабатывал те или иные 
способы отвечать на вопросы, связанные с кли-
матом, неравенством и т.д. Дело не в том, плохие 
или хорошие эти способы. Как раз это не важно. 
Главное то, что они не работают, и человечество 
подошло к ситуации, когда проблемы усугубля-
ются, а решений нет. И наша идея, которую мы, 
наверное, попробуем реализовать в ходе конфе-
ренции, заключается в том, что эти проблемы 
надо поставить еще раз, и, как всегда, от них 
никуда не денешься. При этом ответы, рецеп-
ты, предложения должны звучать не только из 
Вашингтона, Брюсселя или Парижа.

РАЗГОВОР, ПОНЯТНЫЙ ЛЮБОМУ КОНФЕРЕНЦИЯ

ТУРЕЦКИЙ ГАМБИТ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ По официальной версии, сходку 
лидеров НАТО разнес в пух и прах 
ураган «Милтон». Но это был про-
сто повод.

РАЙОНЫ, КВАРТАЛЫ,  
ЖИЛЫЕ МАССИВЫ
В странах коллективного Запада 

наперебой обсуждают, давать разре-
шение Украине бить дальнобойными 
ракетами по России или нет. Большин-
ство уверенно требует: да разрешите 
скорее!

Spigel даже дал подробный расклад, 
основанный на выводах Института 
изучения войны - того, что находится 
под патронажем королевы ядовитых 
печенек Виктории Нуланд. Ее экс-
перты доказывают: мол, разрешение 
реально поможет ВСУ. Потому что 
в зоне поражения окажутся склады 
боеприпасов. А еще военные аэродро-
мы, на которых базируются носители 
самого страшного оружия. Все это 
может сминусовать российское пре-
восходство в артиллерийском огне.

Эти же нуландские эксперты состав-
ляли список целей для ВСУ, по кото-
рым они бьют сейчас, - большая часть 
гражданские. Дома, школы, больницы 
и даже школьные автобусы. Подлая 
стратегия, которой не хотят руковод-
ствоваться российские командиры.

По расчетам американцев, те ра-
кеты, что полетят вглубь РФ не по 
боевым целям, а по жилым кварта-
лам, дадут еще больший эффект: рос-
сияне взбунтуются и снесут власть. 
Почему-то особая роль в «оранжевой 
революции» отводится москвичам 
и петербуржцам - якобы они, сытые 
и богатые, в обнимку со смузи, побе-
гут первыми. Вот они это серьезно?

ЛОНДОН, ГУДБАЙ!
Есть в американских спецслужбах 

и люди с головой. Они предостере-
гают, что разрешение колошматить 
российские регионы на ходе СВО мало 
отразится - у украинцев ограниченное 
количество оружия, и неясно, сколь-
ко еще могут предоставить западные 
союзники. Изучив доклад, ряд глав-
ных советников Байдена сочли, что 
«Путин, вероятно, ответит летальной 
силой в случае потворства Зеленско-
му». Сами Вашингтон, Лондон и Па-
риж при атаке Киева вглубь России 
не уцелеют:

- Кремль, вероятно, нанесет силь-
нейший ответный удар по США и 
партнерам по коалиции. Возможно, 
со смертельным исходом. Если на За-
паде согласятся дать украинцам раз-
решение использовать поставляемые 
США, Великобританией и Францией 

ракеты большой дальности для уда-
ров вглубь территории России.

В целом спецы оценивают ситуа-
цию как «потенциальный риск с не-
понятными выгодами»:

- Описан ряд возможных ответных 
мер России - от активизации поджо-
гов и диверсий объектов в Европе 
до потенциально смертоносных атак 
на американские и европейские во-
енные базы.

ПОСИДЕЛКИ  
ОТМЕНИЛИ
Одно делать кричать, что смелые, 

другое - ввязаться в драку. Наши за-
рубежные противники идти лоб в лоб 
боятся, предпочитают бить испод-
тишка. Все затаили дыхание, ждали 
результатов заседания по Украине 
в формате «Рамштайн» на уровне 
лидеров стран НАТО. Там, предпо-

ложительно, то самое разрешение 
о дальнобое и должны были дать.  
В итоге посиделки перенесли «в ни-
куда»:

- Саммит и двусторонние встречи 
по Украине, намеченные на 12 октя-
бря в Германии, отложили на нео-
пределенный срок. Новую дату еще 
не определили, - сообщили в НАТО.

Междусобойчик не получился, по-
тому что на него отказались приехать 
главные герои - президент Байден 
и Госсекретарь США Блинкен. Вер-
нее, их ветром сдуло - официально 
они сослались на бушующий в Шта-
тах ураган «Милтон». А это накану-
не выборов поважнее, чем ублажать 
киевский режим.

Чуть раньше отменили второй «сам-
мит мира». В общем, кому-то на Бан-
ковой улице явно сильно взгрустну-
лось.

 ■ Но есть нюансы: при условии, что 
Запад перестанет накачивать Киев 
оружием.

Глава евродипломатии ЕС в интервью 
испанской газете «20 Minutos» разоткро-
венничался. Подтвердил, что Киев дер-
жится на одной только западной помощи:

- Многие люди хотят, чтобы все закон-
чилось как можно скорее. Начнем с самих 
украинцев. Но важно то, как закончится. 
Если мы перестанем поддерживать Украи-
ну, через пятнадцать дней война закончит-
ся. И Путин достигнет своих целей.

Самое смешное здесь то, что без запад-
ной помощи конфликт просто не начался 
бы. А разговоры о том, что все можно 
завершить, - пустые. Европе это точно 
не надо, там уже давно не скрывают, что 
попавшей в тиски Незалежной придется 
воевать до последнего украинца.

- Но хотим ли мы этого для украинцев 
и для безопасности самих себя, европей-
цев? - задается вопросом Жозеп. - Мы 
должны сделать все возможное, чтобы, 
когда придет время, мы могли вести пере-
говоры на условиях, благоприятных для 
суверенитета и территориальной целост-
ности Украины.

Суверенитета там давно уж нет. И тер-
ритории убывают на глазах. Когда придет 
время, будут уже не переговоры, а жесткий 
разговор. Чуть раньше садовник дивного 
европейского сада на заседании Совбеза 
ООН четко обозначил, что о мире и речи 
быть не может:

- Я обращаюсь ко всем любителям мира: 
пожалуйста, учтите, что способ, которым 
эта война закончится, важен. Если укра-
инцы сдадутся перед нарушением целост-
ности их государства, это станет хорошим 
примером для агрессора, который захочет 
повторять это снова и снова.

Похоже, он здорово перепутал Россию 
с Израилем, который под видом борьбы с 
«Хезболлой» загребает у соседей терри-
тории. И делает это снова и снова.

Также Боррель ответил на вопрос о сво-
их главных достижениях. Как вы думаете, 
какие? Самыми важными он посчитал пят-
надцать пакетов санкций против России. 
Было бы чем гордиться.

А своих целей мы в любом случае до-
стигнем. Будет давать Запад очередной 
пакет денежной и военной помощи или 
вводить очередной пакет санкций, нам 
не важно.

 ■ Мазохизм германских  
властей не перестает удив-
лять.

Джо Байден взорвал «Северные 
потоки», лишил Берлин дешевого 
газа. Обрубил торговлю по нефтян-
ке. Наживается на немцах, продавая 
втридорога свой СПГ. Перевел весь 
крупный бизнес на свои территории, 
лишив бюргеров работы. В общем, 
поставил страну на колени, посадил 

на поводок и пинками гонит на убой.
Президент Франк-Вальтер Штайн-

майер мало того что за все это вре-
мя на хозяина ни разу не тявкнул - 
смачно лизнул сапоги: объявил, что 
наградил Джо орденом «За заслуги 
перед Федеративной Республикой 
Германия». А потом очень расстро-
ился, что не удалось вручить награ-
ду лично, ведь босс на «Рамштайн» 
не приехал. Прямо «даст ист фан-
тастиш» какой-то.

 ■ Премьер Сло-
вакии Фицо не вы-
держал и ответил  
желающим «вда-
рить по нашей Ра-
ше».

- Некоторые участ-
ники Европарламента 
говорят: «Надо разре-
шить бить ракетами 
средней дальности, 
большой дальности». 
Может, одну из таких 
ракет пустить на фон-
тан в Брюсселе? Что-
бы они поняли, о чем 
вообще во всем мире 
говорят.

Глава Венгрии Вик-
тор Орбан поддержал 

коллегу и потребо-
вал переключиться с 
внешних проблем на 
внутренние:

- Наша Европа в бе-
де. Европа сегодня 
хуже, чем десять лет 
назад. Улицы стали 
опаснее, мигранты 
держат в страхе мир-
ных европейцев. Они 
не уважают наши за-
коны и нашу полицию. 
Мы беспокоимся о бу-
дущем наших детей. 
Мы боимся думать 
о  том, какой будет 
жизнь через десять-
двадцать лет. ЕС был 
создан ради мира. 
Но сегодня в Европе 

идет война, украинско-
российская война, и 
Брюссель стал воюю-
щей стороной, а не ми-
ротворцем.

Он без обиняков за-
являет, что бюрократы 
разрушают экономику, 
служат не интересам 
народа, а своим соб-
ственным:

- Европейцам стано-
вится все труднее со-
держать свои семьи. 
Европейским компа-
ниям становится все 
труднее оставаться на 
плаву. Если так будет 
продолжаться, буду-
щее ЕС окажется под 
угрозой.

Жозеп БОРРЕЛЬ:

СВО ЗАКОНЧИТСЯ ЧЕРЕЗ ПЯТНАДЦАТЬ ДНЕЙ

КСТАТИ
Зеленский тоже называет сроки 

окончания военных действий - к 2025  
году:

- В октябре, ноябре и декабре у нас 
есть шанс закончить войну и сдвинуть 
дело к миру и стабильности, - заявил  
он.

Неужели решил сдаться? Ну или за 
него решили. Ведь перемоги явно не 
наклевывается. И план «А» в Вашинг-
тоне зарубили, сочтя очередным по-
прошайничеством.

ЧЕСТНОЕ ПРИЗНАНИЕРАКЕТУ НУЖНО  
ПУСТИТЬ НА ФОНТАН В БРЮССЕЛЕ

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

ХОЗЯИН, ПРИЕЗЖАЙ! СО ДНА ПОСТУЧАЛИ
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УНЕСЕННЫЕ ВЕТРОМ

Джо не знает как решить проблемы в своих Штатах, 
а тут еще Киев со своими хотелками достает.
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 ■ Идея альтернативного 
пространства набирает обо-
роты.

ТРОЯНСКИЙ КОНЬ 
ИЛИ ПАРТНЕР?
С 22 по 24 октября в Каза-

ни пройдет шестнадцатый 
саммит БРИКС. Председа-
тельствует на нем Россия. 
Сейчас в межгосударствен-
ное объединение входит де-
сять стран: Бразилия, Россия, 
Индия, Китай, ЮАР, Египет, 
Эфиопия, Иран, ОАЭ, Сау-
довская Аравия. Но интерес 
к Cодружеству гораздо выше.

32 государства уже подтвер-
дили приезд своих делегаций 
в столицу Татарстана. 24 из 
них возглавят лидеры своих 
стран.

Накануне события мы по-
говорили с политологом, на-
учным директором и моде-
ратором Международного 
дискуссионного клуба «Вал-
дай» Федором Лукьяновым.

- Турция изъявила жела-
ние вступить в БРИКС. Ее 
заставила нужда или она 
решила стать троянским 
конем в организации от бло-
ка НАТО?

- Точно не Троянским ко-
нем  - это довольно 
неблагодарная рабо-
та, во-первых. Во-
вторых, я думаю, там 
совсем другая моти-
вация, и она очень 
связана с личностью 
президента Турции. 
Он исходит из того, 
что надо всеми сила-
ми, возможностями 
демонстрировать собствен-
ную самостоятельность. Тур-
ция - великая держава, даже, 
может быть, не регионально-
го, а более высокого уровня, 
которая делает, что хочет. Ее 
заставить нельзя, с нею надо 
договариваться. Это доволь-
но сильная позиция, кото-
рая приносит определенные 
дивиденды. Мы видим, что 

фрондирование Турции в от-
ношении США иногда оказы-
вается довольно эффектив-
ным. У Турции есть для этого 
основания, потому что это 
важнейшая стратегическая 
территория для НАТО, для 
Америки. Потерять Турцию - 

это будет гигантский 
провал, но сам Эрдо-
ган и турецкое руко-
водство прекрасно 
понимают, что не со-
бираются уходить из 
 НАТО и рвать связи с 
Европой. Они торгу-
ются и скандалят за 
то, чтобы в Европе их 
принимали как рав-

ных. Не очень пока получает-
ся, но тем не менее БРИКС в 
этом контексте - идея вполне 
логичная.

ЭРДОГАН - 
ШУМ И ГАМ
- Что такое БРИКС сегод-

ня?
- Это символ некой альтер-

нативы, которая начинает 

выстраиваться в мире, аль-
тернатива Западному миру. 
Это довольно важный про-
цесс. Я думаю, что Турция не 
вступит в БРИКС, потому что, 
во-первых, есть препятствия 
от турецкой стороны - они не 
хотят прямо идти на оконча-
тельный конфликт с Западом, 
поэтому будут с этим заигры-

вать, но не будут доводить 
до точки. А во-вторых, есть 
вопросы со стороны БРИКС, 
потому что сейчас, конечно, 
стало довольно трудно сфор-
мулировать критерии участия 
в этой организации после рас-
ширения. Но все-таки, мне ка-
жется, все понимают, что уча-
стие страны в обязывающих 

альянсах с Западом несовме-
стимо с участием в БРИКС. 
А  Турция является членом 
НАТО и подчиняется дисци-
плине. Она подчиняется по-
своему - шумно и скандально, 
но подчиняется. Поэтому я ду-
маю, что это разговоры, кото-
рые не закончатся никаким 
формальным решением. Сам 
факт разговоров показывает, 
что БРИКС как идея альтерна-
тивного Западу пространства 
набирает обороты. В принци-
пе это хорошо, но просто не 
надо переоценивать - это не 
то, что завтра мы создадим 
блок против Америки.

СПРАВКА
 ✔ Первая встреча в фор-

мате БРИК (Бразилия, Рос-
сия, Индия, Китай) состоя-
лась 20 сентября 2006 года 
«на полях» 61-й сессии Ге-
неральной ассамблеи ООН 
в Нью-Йорке.

 ✔ Первый саммит БРИК 
прошел 16 июня 2009 года 
в Екатеринбурге.

 ✔ Саммит с участием ЮАР 
был 14  апреля 2011 года 
в городе Санья, КНР. Тог-
да же в качестве названия 
объединения утвердилась 
обновленная аббревиатура 
- БРИКС.

 ■ В США ждут перемен.

- Одним из символов распада СССР 
было отсутствие кадров. С США про-
исходит то же самое?

- Вы, наверное, все-таки имели в виду 
несменяемость властной когорты. Да,  
безусловно, это стало одним из ката-
лизаторов. То, как резко и на кого она 
сменилась в итоге, тоже, конечно, до-
бавило стимулов к тому, что случилось. 
Но в целом я бы не сказал, что в СССР 
кадров не было. Кадров-то хватало. 
В какой-то момент затык произошел. 
Да, это очень большой риск везде, где 
угодно. Поэтому в Америке я бы так уж 
прямо не отбрасывал Камалу Харрис. 
Она лицо не столько подставное, сколь-
ко сконструированное. В тот момент, 
когда стало окончательно понятно, 
что дедушка спекся, срочно понадо-
билось выставить кого-то, кто может 
не иметь никакого содержания, но, как 
ни странно, имеет шансы на победу. 

И вот Камала продемонстрировала 
достаточную пластичность, чтобы из 
нее можно было слепить образ, ко-
торый  знаменует именно то, о чем 
вы спрашиваете, - переход к другому 
поколению.

Это, конечно, немножко парадок-
сально, что 60-летняя дама-прокурор 
выставляется в качестве кумира мо-
лодежи и ведет себя соответствую-
щим образом. Но, тем не менее, это 
работает. Мы видим сам факт того, 
что 80-летний с лишним маразма-
тик наконец-то ушел и вызвал очень 
сильное облегчение у избирателей-
демократов, которым не очень важно, 
какая Камала, главное, что вроде как 
меняется поколение. Действительно, 
оно меняется, ведь Камала почти на 
25 лет моложе. И в этом смысле Трамп 
как раз оказывается в невыгодном по-
ложении, потому что теперь он самый 
старый. И мы видим, каким бы он нам 
забавным ни казался, но он уже не тот, 

что восемь лет назад: отяжелел, по-
вторяется, приелся, то есть проблема 
существует.

А если говорить в целом, американ-
скую политическую систему как буд-
то бы заело. Получается, что после 
Буша-старшего, который холодную 
войну завершал, пришло поколение, 
которое не ушло до сих пор. И Клин-
тоны, и Байдены, и Трампы - это все 
люди абсолютно того же самого поко-
ления беби-бумеров, которое подза-
держалось у власти и явно поднадоело. 
А почему так вышло? Наверное, это 
связано с окончанием холодной войны, 
с тем ощущением дикой эйфории, что 
мы такие крутые, мы победили тако-
го врага, мы выиграли такую битву. 
Теперь вообще все проблемы закон-
чились - конец истории, как они сказа-
ли. И, возможно, на этом они поехали, 
мол, теперь осталось только чуть-чуть 
подкрутить, и все нормально. Сейчас 
импульс иссяк, и поэтому эти выборы 

точно последние для их когорты. Это 
не значит, что та когорта, которая при-
дет, будет лучше. Я вообще полагаю, 
что если придет Камала Харрис, то мы 
Байдена еще вспомним добрым сло-
вом. Да, он сейчас не в той форме, но 
в принципе он довольно опытный и от-
носительно умеренный политик.  Какой 
будет она или те, кто будет стоять за 
ней, вообще непонятно. У нее нет мыс-
лей, у нее нет своих идей.

Но в целом я все-таки не думаю, что 
Америке грозит советский путь. Это 
совсем уж другая база, другая осно-
ва  для  той страны. Я полагаю, что 
они  перенесут еще тяжелые потрясе-
ния, тяжелые кризисы, может  быть, 
даже эти выборы принесут   вся-
кие неприятные  для  них всплески. 
Но  маховик  провернется  и приве-
дет  другое поколение. А база,  фо-
ра,   которая   накоплена американ-
цами по  сравнению  с  остальными, 
очень велика.  Она будет сокращаться 
и иссякать, но это не вопрос ближай-
ших лет.

АМЕРИКЕ ГРОЗИТ СОВЕТСКИЙ ФИНИШ? ВОЗМОЖНЫЙ РАСКЛАД
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На исторической встрече в ЮАР 
основатели объединения расширили 
представительство до десяти стран.

- Чего ждать в этом году от Валдайского 
форума?

- В этом году, по стечению обстоятельств, 
в том числе связанных с графиком главы го-
сударства, который обычно к нам приезжает, 
форум немножко сдвинулся. Он будет попо-
зже. На этот раз совпадет с президентскими 
выборами в США (пройдут 5 ноября. - Ред.). 
Это интересно, по крайней мере одна из тем 
для разговора уже будет. И я думаю, что пре-
зидент тоже откликнется.

Второе, мы в этом году, разрабатывая про-
грамму конференции, закладывали мысль, 
что проблемы, с которыми сталкивается мир, 
понятны, очевидны всем: Запад, Восток, Юг, 
Север. Вопрос в том, что на протяжении дли-

тельного времени после окончания холодной 
войны ответы на глобальные проблемы звучали 
только с одной стороны. 

Запад придумывал, разрабатывал те или иные 
способы отвечать на вопросы, связанные с кли-
матом, неравенством и т.д. Дело не в том, плохие 
или хорошие эти способы. Как раз это не важно. 
Главное то, что они не работают, и человечество 
подошло к ситуации, когда проблемы усугубля-
ются, а решений нет. И наша идея, которую мы, 
наверное, попробуем реализовать в ходе конфе-
ренции, заключается в том, что эти проблемы 
надо поставить еще раз, и, как всегда, от них 
никуда не денешься. При этом ответы, рецеп-
ты, предложения должны звучать не только из 
Вашингтона, Брюсселя или Парижа.

РАЗГОВОР, ПОНЯТНЫЙ ЛЮБОМУ КОНФЕРЕНЦИЯ

ТУРЕЦКИЙ ГАМБИТ
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 ■ 150 тонн гуманитарной 
помощи отправят в Курскую 
область из Беларуси в бли-
жайшие недели.

Продукты питания, теплые 
вещи и одеяла, бытовая тех-
ника и медикаменты - тыся-
чи и тысячи коробок с самым 
необходимым украшает сим-
воличное изображение зубра 
и  медведя. Смотришь на них - 
и сразу ясно, откуда прибыл 
ценный груз.

Благотворительную акцию 
для жителей Курской области 
организовало Республикан-
ское общественное объеди-
нение «Белая Русь» при под-
держке Россотрудничества. За 
считаные дни к проекту с  го-
ворящим названием «Спина 
к спине» подключились все 
без исключения районы стра-
ны. Коллективы школ и боль-
ниц, крупные государствен-
ные предприятия и частный 
бизнес, силовые структуры 
и деятели культуры - все ста-
рались передать что-то куря-
нам, пострадавшим от втор-
жения ВСУ. Сбор, который 
изначально задумывался как 
общественная инициатива 
политической партии, неожи-
данно приобрел всенародный 
размах. На складах в Минске - 
уже десятки тонн продуктов 
питания, теплых вещей, бы-
товой техники.

- И это только начало. 
Основная масса собранного 

пока находится в регионах 
и будет доставляться в сто-
лицу по мере отправки ма-
шин с гуманитарным грузом 
в Курскую область, - говорит 
депутат Палаты предста-
вителей Национального 
собрания, лидер «Белой Ру-
си» Олег Романов. - Особенно 
ценно, что к проекту «Спина 
к спине» подключилось много 
тех, кто не является членами 
нашего движения. Они пере-
водят деньги на счет, прино-
сят в пункты сбора продукты 
и вещи. Это яркое проявление 
истинного духа белорусского 
народа, его добросердечно-
го менталитета. Для нас нет 
чужой беды, наши люди ис-
кренне хотят помочь невинно 
пострадавшим от агрессив-
ных неправомерных действий 
ВСУ.

Слова Олега Романова под-
тверждают истории тех, кто 

нес посылки в пункты сбора 
гуманитарной помощи.

- Совсем маленькие детки 
со своими воспитателями из 
детского сада принесли упа-
ковки с крупами, тушенку, 
сладости. И это не ради кра-
сивой картинки: ребятня на-
перебой старалась рассказать, 
что и  кому они передают. 
Читать-писать еще не умеют, 
но понимают: если случилась 
беда, нужно помогать, - рас-
сказал председатель Бо-
рисовского районного от-
деления общественного 
объединения Владимир Ва-
сильев. - Или другой яркий 
пример - 88-летняя Виктория 
Орехова. Женщине много 
лет, и она не смогла сама ку-
пить и принести продукты, но 
очень хотела присоединиться 
к акции. Собрала 300 бело-
русских рублей (почти 9000 
российских), а мы отправили 

к ней волонтеров - они вместе 
с доброй  белоруской съезди-
ли в магазин и помогли с до-
ставкой.

Основная масса гумани-
тарной помощи, собранная 

во время проекта, будет от-
правлена в Курскую область. 
Часть груза планируют пере-
дать и в Донбасс. Логистикой 
занимается «Русская гумани-
тарная миссия».

 ■ Первые фуры с важным грузом 
уже благополучно прибыли в Курск.

- Мы получили действительно то, в чем 
есть большая необходимость. Люди, ко-
торые находятся в пунктах временного 
размещения, нуждаются не только в про-
дуктах питания и теплых вещах, но и по-
стельных принадлежностях, бытовой тех-
нике. Стиральные машины, мультиварки, 
обогреватели, одеяла и подушки - все 

это нам передали из Беларуси, - сооб-
щила старший советник губернатора 
Курской области Наталия Леонова.  - 
Раньше мы всегда старались оказать под-
держку другим странам, а теперь сами 
нуждаемся в помощи. Выражаем бело-
русам искреннюю благодарность.

То, что гуманитарную помощь собрали 
и продуманно упаковали в Минске, зна-
чительно облегчает работу российских 
специалистов на местах. Не нужно тра-

тить драгоценное время на сортировку - 
можно сразу передавать продукты и вещи 
нуждающимся.

- Видно, что сбором занимались не-
равнодушные люди. На многих коробках - 
трогательные слова поддержки, внутри - 
письма и открытки. Вроде мелочь, но это 
сильно поднимает дух и мотивирует быть 
стойкими. Мы понимаем, что у нас в Бе-
ларуси есть братья, - сказал руководи-
тель Департамента по взаимодействию 
с регионами Национального центра 
помощи Гиорги Булиа.

НЕ ТОЛЬКО СЛОВОМ ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
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ТОННЫ ДОБРА ОТ СЯБРА
В посылках -  
самое 
необходимое.

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Корреспондент «СВ» 
посетила город атомщи-
ков и узнала, как живет-
ся в условиях постоянной 
угрозы террористических 
атак на АЭС.

Мне рассказывали, что горо-
да при атомных станциях очень 
похожи: много зелени, мало 
суеты, чисто и тихо. И обяза-
тельно есть место, откуда вид-
но единственный объект, ради 
которого и возник населенный 
пункт, - атомную электростан-
цию. Цилиндры, укрывающие 
реакторы, конусы градирен, 
паутина проводов возле под-
станции, водоем-охладитель. 
И люди, которые прямо или 
косвенно обеспечивают бес-
перебойную работу сложней-
шего инженерного объекта. А 
теперь встали на его защиту. 
Ведь киевские нацисты мечта-
ют сотворить вселенскую беду, 

нанеся удар по станции.
Сейчас, когда в регионе дей-

ствует режим контртеррори-
стической операции, не каждо-
му удается посетить Курчатов. 
У меня получилось проехать 
по его улицам, воочию посмо-
треть на происходящее и уви-
деть Курскую АЭС.

Мы приехала не с пустыми 
руками - привезли с товарища-
ми гуманитарную помощь для 
врачей местной больницы и во-
инов. Когда разгружали маши-
ны, познакомилась с ребятами 
из местного батальон теробо-
роны от организацииветеранов 
«Боевое братство». Разгово-
рилась с бойцом с позывным 

Саид. Он показал увесистый 
кусок рваного металла - оско-
лок, который накануне приле-
тел на территорию госпиталя. 
Держу в руках и понимаю: если 
вот этот тяжеленный кусок с 
острыми краями зацепит че-
ловека - мгновенная смерть.

- Как сейчас обстановка в 
Курчатове, все-таки город 
при атомной станции? - спра-
шиваю Саида.

- Каждый житель пережи-
вает, потому что столкнулся 
с такой непростой ситуацией. 
Народ сплотился, и все друг 
другу помогают. Люди прихо-
дят, приносят вещи. Прохожие 
спрашивают ребят из теробо-

роны, чем помочь. Чувствуется 
русская душа, люди готовы по-
могать и работать на результат, 
чтобы нашим бойцам обеспе-
чить надежный тыл.

Обстановка в Курчатове по-
ка стабильно напряженная. Но 
удивительно - строительство 
станции продолжается.

- Общаюсь с друзьями, ко-
торые работают на АЭС, и они 
говорят: «Все хорошо. Идем 
в соответствии с графиком. 
Задачи выполняются. Строим 
наше будущее», - рассказыва-
ет дружинник, - Есть, конечно, 
негативные моменты, которые 
сбивают с ног и возвращают в 
реальность. Но успокаивает, 
что у нас крутые ребята в ПВО. 
У всех боевой настрой.

- Люди не переживают, что 
бывают прилеты, все-таки го-
род при атомной станции?

- Долю опасности отрицать 
никогда не стоит, потому что 
это стратегический объект. Лю-
ди понимают, где живут. Но мы 
уверены, что наша противо-
воздушная оборона отработает 
эффективно. Сейчас стало ти-
ше. Кстати, наши бойцы были 
самыми первыми, кто оказался 
на месте последнего прилета. 
Это было рядом. - Саид пока-
зывает рукой в сторону.

Наш разговор прервал сиг-

нал ракетной опасности. По-
скольку мы уже были в проч-
ном здании госпиталя, то ни в 
какое укрытие не пошли. Но 
чтобы как-то успокоить нервы, 
я спросила:

- Правда ли, что в таких го-
родах все люди «светятся» 
(фонят то есть), как зеленые 
человечки?

- Зеленых человечках нет, 
конечно, - смеется Саид и тут 
же отвечает шуткой: - Но ночью 
мы все светимся.

Когда смех утих, он ответил 
уже серьезно:

- У нас зеленый город и мно-
го деревьев. А радиационный 
фон намного ниже, чем в той 
же Москве, например.

- А правда, что у вас здесь 
даже осетр водится?

- Да, у нас попадались та-
кие экземпляры. - Саид развел 
руки сантиметров на пятьде-
сят. - Мы не знаем, откуда они 
появились. Ребятам даже по-
падалась небольшая форель. 
Это показатель того, что вода 
у нас чистая, климат благопри-
ятный, потому что рыба не бу-
дет жить в плохой воде. Когда 
город откроют, можно приехать 
порыбачить, прогуляться.

Тем временем прозвучал 
отбой воздушной тревоги. Но 
жизнь в госпитале не преры-
валась ни на секунду. Как бы 
враги ни пытались это сделать, 
наших людей не сломить. И по-
этому победа будет за нами.

ЛЮДИ СПЛОТИЛИСЬ И ДРУГ ДРУГУ ПОМОГАЮТ
Боец с позывным Саид: РЕПОРТАЖ ИЗ КУРЧАТОВА
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На этом фото Саид слева. Он вместе с боевыми товарищами 
из теробороны готов защищать любимый город.

ВИДЕО  
ИЗ ПОЕЗДКИ 
СМОТРИТЕ  
НА НАШЕМ 
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ
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 ■ И может, проснется  
Одесса.

ВАКЦИНА ИСТИНЫ
В трагедии, которая разы-

гралась в основанном Екате-
риной Великой городе, вся 
суть противостояния России 
против неонацистского ки-
евского режима и покрытого 
коростой русофобии евро-
американского общества.

7 октября 43-летняя одес-
ситка Елена Чесакова при-
шла к  постаменту, на кото-
ром когда-то стоял памятник 
императрице  - основатель-
нице одного из самых извест-
ных городов на Черном мо-
ре. Пришла, чтобы, жертвуя 
собой, напомнить: когда-то 
это был город-герой. Вся со-
ветская страна обороняла его 
от гитлеровско-румынских за-
хватчиков. О подвиге одесси-
тов слагали песни.

«Родная земля, где мой друг 
молодой

Лежал, обжигаемый боем
Недаром венок ему свит зо-

лотой
И назван мой город героем», - 

пел Леонид Утесов.
Елена Чесакова в одиночку 

решила встать на защиту Одес-

сы. Развернула российский 
флаг и стала прикреплять его 
к постаменту.

Тут же набежали неонацист-
ские шавки и начали угрожать 
женщине. Один «герой» вы-
рвал наш триколор из рук Еле-
ны. Но она оставалась спокой-
ной и продолжала говорить, 
что русские - братья. А бан-
деровцы недостойны проще-
ния за совершенные престу-
пления, особенно за расправу 
над одесситами в Доме проф-
союзов 2 мая 2014 года. Тогда 
противников госпереворота 
в Киеве неонацисты загнали 
в здание, которое затем по-
дожгли. Люди сгорали как 
факелы, умирали от удушья, 
выпрыгивали из окон, где их 
добивали носители европей-
ского либерализма. Одесса ис-
пытала шок и замолчала.

Но когда почувствовавшие 
кровь шакалы пошли на Дон-
басс, там им спуску не дали.

Вот и Елена Чесакова по-
шла по пути дончан. Женщи-
ну схватила полиция. Но и на 
допросе она не отказалась от 
своих слов.

В соцсетях как набат колоко-
ла расходятся слова, которые 
храбрая женщина швырнула 
в лицо следователя:

- Эти ребята, которые идут 

за деньги защищать нашу типа 
родину, - от кого? От наших 
братьев-славян? Я считаю, что 
все это делает НАТО, Америка. 
Это делается для уничтожения 
славян. Я поддерживаю Рус-
ский мир, поддерживаю Рос-
сию, поддерживаю Владимира 
Владимировича Путина.

А В ОТВЕТ - ТИШИНА
Героизм Елены Чесаковой 

не поддержали одесситы. Кро-
ме анонимных рассуждений 
в соцсетях - больше ничего. 
Не поднялся когда-то город-
герой за женщиной, которая 
решила выдернуть его из нео-
нацистского дурмана.

А 11 октября стало извест-
но, что Елена умерла в бан-
деровских застенках. Офи-
циальная версия кончины, 
конечно, «респектабельная» - 
сердечная недостаточность. 
Но всем давно известно, что 
криминальная фармакология 
способна организовать лю-
бую смерть. Особенно хорошо 
этим владеют палачи из США. 
А их сейчас на Украине - как 
навоза в коровнике.

- На самом деле после аре-
ста и перевода в СИЗО ее про-
сто убили, - написал в своем 
телеграм-канале экс-депутат 
Верховной рады, крымский 
бизнесмен Олег Царев.

По информации Царева, 
рассматривался вопрос вклю-
чения одесситки в обменные 
списки, но не успели.

- Там, на Украине, много на-
ших людей. Многие нас ждут. 
14 тысяч политзаключенных. 
Нам есть кого освобождать.

А Россия и не останавлива-
ется. Для того и начата СВО, 
чтобы смыть коричневую 
краску лжи с золотых букв 
правды.

Ну а что либеральный За-
пад? Молчит. Это же не про 
врачей без границ сочинять 
и не инсценировки снимать 
о зверствах русских. Признать 
факты - значит согласиться 
с Россией, что киевский ре-
жим преступный, а неона-
цизм - превалирующая идео-
логия нынешней Украины.

ОДНАЖДЫ СОВЬЮТ ЕЙ ВЕНОК ЗОЛОТОЙ

 ■ Маленькая птичка слетала с на-
шими летчиками на боевое за-
дание.

Эта птаха случайно залетела в ка-
бину многофункционального фрон-
тового сверхзвукового истребителя-
бомбардировщика Су-34, который еще 
называют «Селезень». Возможно, хо-
тела сожрать жука Бориса, как раз-
мышляют летчики. Экипаж, конечно 
же, выпустил бы пичугу на волю, но 
получил срочный приказ на вылет.

В итоге синичке пришлось и на бое-
вое задание сходить, и испытать ше-
стикратную перегрузку при уходе от 
вражеской атаки.

«После полета была выпущена в пя-
тый океан. Улетела своим ходом. Ино-
гда подготовленные люди после бое-
вого своим ходом уйти не могут, а тут 
вон че», - написали летчики.

Вот так, даже синичек задолбали эти 
укронацисты, коль они с нами бомбить 
летают.

 ■ В Ставрополе прошла выстав-
ка натовской техники, которую 
наши военные захватили у врагов 
в зоне спецоперации.

Экспозицию торжественно предста-
вили на площади Святого князя Вла-
димира. После торжественных слов 
и концерта участники СВО провели 
экскурсии по выставке и рассказали, 
как они уничтожали и захватывали 
боевые машины.

Специалисты службы беспилотной 
авиации Южного военного округа по-
казали ударные и разведывательные 
дроны, рассказали, как их используют 
в бою.

Территория выставки разбита на 
шесть зон: трофейная техника, стрел-
ковое оружие и противотанковые сред-
ства, беспилотники, полевая кухня, 
мобильный пункт отбора на службу по 
контракту и сцена для выступлений.

Одна из изюминок - площадка, где 
можно записать видеообращение для 
участников СВО и пожелать им по-
беды.

На основной части выставки было 
представлено значительное количе-
ство образцов техники НАТО. Геогра-
фия поставщиков широкая  - США, 
Германия, Швеция, Дания, Велико-
британия и, конечно же, Украина. Те 
страны, что остались в стороне, пусть 
не переживают. Наши ребята их обя-
зательно затрофеят и передадут на 
выставку.

Ну а после изучения оружия повер-
женного врага на полевой кухне можно 
было попробовать солдатскую кашу 
и выпить чаю.

Ранее выставка прошла в Ростове-
на-Дону, Волгограде и Владикавказе. 
Надеемся, что и другие города увидят 
результаты героической работы на-
ших воинов.
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СИНИЧКА В «СЕЛЕЗНЕ» ФОТОФАКТНАГЛЯДНОТРОФЕИ НА ВЫСТАВКЕ СЧИТАЮТ

 ■ После прочтения листовок солда-
ты 79-й бригады ВСУ массово сда-
лись в плен.

Когда очередные российские дроны 
зависли над позициями 79-й отдельной 
десантно-штурмовой бригады ВСУ, сол-
даты привычно попрятались в укрытиях. 
Но с неба на них полетели не смертель-
ные заряды, ежедневно уничтожающие 
бойцов и технику, а листовки.

Украинцы начали читать адресованные 
им слова.

Осмыслив простой, но точный текст 
о выборе, стать следующим в череде 
погибших или остаться живым и позже 
вернуться домой, украинские десантники 
задумались.

Вряд ли кто рассказал солдатам, что 

их бригада была создана еще в СССР, 
в далеком 1979 году в основанном кня-
зем Потемкиным Николаеве. Военных 
подвигов не имела и при развале Совет-
ского Союза перешла Украине. До 2013 
года находилась в спящем состоянии, 
как, впрочем, и вся Украинская армия. 
А в тот год началось шевеление и актив-
ный переход на натовское вооружение 
и снаряжение. Сейчас-то понятно, что 
НАТО готовило оккупацию русских зе-
мель, которые достались Украине после 
подписания Беловежских соглашений. 
В 2014 году бригаду поставили на сухо-
путной границе с Крымом, ну а сейчас она 
выполняла карательные функции в ДНР 
на Кураховском направлении.

В итоге, прочитав прилетевшие с неба 
тексты, бойцы бригады и других придан-
ных ей подразделений решили сдаться 
в  плен. Тем более в листовках точно был 
прописан порядок действия.

Пленение снимали на видео, чтобы все 
было по-честному.

Уже перейдя на нашу сторону, укра-
инские солдаты рассказали, что они бы-
ли недовольны условиями службы. Им 
приходилось многое покупать самим, от 
формы до другого снаряжения. Коман-
дование игнорировало их просьбы. А тут 
еще наши ребята кошмарили ежечасно.  
В общем, солдаты отчаялись. А по-
лучив листовки, сделали правильный  
выбор.

АЗБУКА СПАСЕНИЯ ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР

Наша русская 
синица - тоже 
боевая птица.

Елена вышла одна против стервятников 
и доказала: она - настоящий воин.
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 ■ 150 тонн гуманитарной 
помощи отправят в Курскую 
область из Беларуси в бли-
жайшие недели.

Продукты питания, теплые 
вещи и одеяла, бытовая тех-
ника и медикаменты - тыся-
чи и тысячи коробок с самым 
необходимым украшает сим-
воличное изображение зубра 
и  медведя. Смотришь на них - 
и сразу ясно, откуда прибыл 
ценный груз.

Благотворительную акцию 
для жителей Курской области 
организовало Республикан-
ское общественное объеди-
нение «Белая Русь» при под-
держке Россотрудничества. За 
считаные дни к проекту с  го-
ворящим названием «Спина 
к спине» подключились все 
без исключения районы стра-
ны. Коллективы школ и боль-
ниц, крупные государствен-
ные предприятия и частный 
бизнес, силовые структуры 
и деятели культуры - все ста-
рались передать что-то куря-
нам, пострадавшим от втор-
жения ВСУ. Сбор, который 
изначально задумывался как 
общественная инициатива 
политической партии, неожи-
данно приобрел всенародный 
размах. На складах в Минске - 
уже десятки тонн продуктов 
питания, теплых вещей, бы-
товой техники.

- И это только начало. 
Основная масса собранного 

пока находится в регионах 
и будет доставляться в сто-
лицу по мере отправки ма-
шин с гуманитарным грузом 
в Курскую область, - говорит 
депутат Палаты предста-
вителей Национального 
собрания, лидер «Белой Ру-
си» Олег Романов. - Особенно 
ценно, что к проекту «Спина 
к спине» подключилось много 
тех, кто не является членами 
нашего движения. Они пере-
водят деньги на счет, прино-
сят в пункты сбора продукты 
и вещи. Это яркое проявление 
истинного духа белорусского 
народа, его добросердечно-
го менталитета. Для нас нет 
чужой беды, наши люди ис-
кренне хотят помочь невинно 
пострадавшим от агрессив-
ных неправомерных действий 
ВСУ.

Слова Олега Романова под-
тверждают истории тех, кто 

нес посылки в пункты сбора 
гуманитарной помощи.

- Совсем маленькие детки 
со своими воспитателями из 
детского сада принесли упа-
ковки с крупами, тушенку, 
сладости. И это не ради кра-
сивой картинки: ребятня на-
перебой старалась рассказать, 
что и  кому они передают. 
Читать-писать еще не умеют, 
но понимают: если случилась 
беда, нужно помогать, - рас-
сказал председатель Бо-
рисовского районного от-
деления общественного 
объединения Владимир Ва-
сильев. - Или другой яркий 
пример - 88-летняя Виктория 
Орехова. Женщине много 
лет, и она не смогла сама ку-
пить и принести продукты, но 
очень хотела присоединиться 
к акции. Собрала 300 бело-
русских рублей (почти 9000 
российских), а мы отправили 

к ней волонтеров - они вместе 
с доброй  белоруской съезди-
ли в магазин и помогли с до-
ставкой.

Основная масса гумани-
тарной помощи, собранная 

во время проекта, будет от-
правлена в Курскую область. 
Часть груза планируют пере-
дать и в Донбасс. Логистикой 
занимается «Русская гумани-
тарная миссия».

 ■ Первые фуры с важным грузом 
уже благополучно прибыли в Курск.

- Мы получили действительно то, в чем 
есть большая необходимость. Люди, ко-
торые находятся в пунктах временного 
размещения, нуждаются не только в про-
дуктах питания и теплых вещах, но и по-
стельных принадлежностях, бытовой тех-
нике. Стиральные машины, мультиварки, 
обогреватели, одеяла и подушки - все 

это нам передали из Беларуси, - сооб-
щила старший советник губернатора 
Курской области Наталия Леонова.  - 
Раньше мы всегда старались оказать под-
держку другим странам, а теперь сами 
нуждаемся в помощи. Выражаем бело-
русам искреннюю благодарность.

То, что гуманитарную помощь собрали 
и продуманно упаковали в Минске, зна-
чительно облегчает работу российских 
специалистов на местах. Не нужно тра-

тить драгоценное время на сортировку - 
можно сразу передавать продукты и вещи 
нуждающимся.

- Видно, что сбором занимались не-
равнодушные люди. На многих коробках - 
трогательные слова поддержки, внутри - 
письма и открытки. Вроде мелочь, но это 
сильно поднимает дух и мотивирует быть 
стойкими. Мы понимаем, что у нас в Бе-
ларуси есть братья, - сказал руководи-
тель Департамента по взаимодействию 
с регионами Национального центра 
помощи Гиорги Булиа.

НЕ ТОЛЬКО СЛОВОМ ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
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ТОННЫ ДОБРА ОТ СЯБРА
В посылках -  
самое 
необходимое.

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Корреспондент «СВ» 
посетила город атомщи-
ков и узнала, как живет-
ся в условиях постоянной 
угрозы террористических 
атак на АЭС.

Мне рассказывали, что горо-
да при атомных станциях очень 
похожи: много зелени, мало 
суеты, чисто и тихо. И обяза-
тельно есть место, откуда вид-
но единственный объект, ради 
которого и возник населенный 
пункт, - атомную электростан-
цию. Цилиндры, укрывающие 
реакторы, конусы градирен, 
паутина проводов возле под-
станции, водоем-охладитель. 
И люди, которые прямо или 
косвенно обеспечивают бес-
перебойную работу сложней-
шего инженерного объекта. А 
теперь встали на его защиту. 
Ведь киевские нацисты мечта-
ют сотворить вселенскую беду, 

нанеся удар по станции.
Сейчас, когда в регионе дей-

ствует режим контртеррори-
стической операции, не каждо-
му удается посетить Курчатов. 
У меня получилось проехать 
по его улицам, воочию посмо-
треть на происходящее и уви-
деть Курскую АЭС.

Мы приехала не с пустыми 
руками - привезли с товарища-
ми гуманитарную помощь для 
врачей местной больницы и во-
инов. Когда разгружали маши-
ны, познакомилась с ребятами 
из местного батальон теробо-
роны от организацииветеранов 
«Боевое братство». Разгово-
рилась с бойцом с позывным 

Саид. Он показал увесистый 
кусок рваного металла - оско-
лок, который накануне приле-
тел на территорию госпиталя. 
Держу в руках и понимаю: если 
вот этот тяжеленный кусок с 
острыми краями зацепит че-
ловека - мгновенная смерть.

- Как сейчас обстановка в 
Курчатове, все-таки город 
при атомной станции? - спра-
шиваю Саида.

- Каждый житель пережи-
вает, потому что столкнулся 
с такой непростой ситуацией. 
Народ сплотился, и все друг 
другу помогают. Люди прихо-
дят, приносят вещи. Прохожие 
спрашивают ребят из теробо-

роны, чем помочь. Чувствуется 
русская душа, люди готовы по-
могать и работать на результат, 
чтобы нашим бойцам обеспе-
чить надежный тыл.

Обстановка в Курчатове по-
ка стабильно напряженная. Но 
удивительно - строительство 
станции продолжается.

- Общаюсь с друзьями, ко-
торые работают на АЭС, и они 
говорят: «Все хорошо. Идем 
в соответствии с графиком. 
Задачи выполняются. Строим 
наше будущее», - рассказыва-
ет дружинник, - Есть, конечно, 
негативные моменты, которые 
сбивают с ног и возвращают в 
реальность. Но успокаивает, 
что у нас крутые ребята в ПВО. 
У всех боевой настрой.

- Люди не переживают, что 
бывают прилеты, все-таки го-
род при атомной станции?

- Долю опасности отрицать 
никогда не стоит, потому что 
это стратегический объект. Лю-
ди понимают, где живут. Но мы 
уверены, что наша противо-
воздушная оборона отработает 
эффективно. Сейчас стало ти-
ше. Кстати, наши бойцы были 
самыми первыми, кто оказался 
на месте последнего прилета. 
Это было рядом. - Саид пока-
зывает рукой в сторону.

Наш разговор прервал сиг-

нал ракетной опасности. По-
скольку мы уже были в проч-
ном здании госпиталя, то ни в 
какое укрытие не пошли. Но 
чтобы как-то успокоить нервы, 
я спросила:

- Правда ли, что в таких го-
родах все люди «светятся» 
(фонят то есть), как зеленые 
человечки?

- Зеленых человечках нет, 
конечно, - смеется Саид и тут 
же отвечает шуткой: - Но ночью 
мы все светимся.

Когда смех утих, он ответил 
уже серьезно:

- У нас зеленый город и мно-
го деревьев. А радиационный 
фон намного ниже, чем в той 
же Москве, например.

- А правда, что у вас здесь 
даже осетр водится?

- Да, у нас попадались та-
кие экземпляры. - Саид развел 
руки сантиметров на пятьде-
сят. - Мы не знаем, откуда они 
появились. Ребятам даже по-
падалась небольшая форель. 
Это показатель того, что вода 
у нас чистая, климат благопри-
ятный, потому что рыба не бу-
дет жить в плохой воде. Когда 
город откроют, можно приехать 
порыбачить, прогуляться.

Тем временем прозвучал 
отбой воздушной тревоги. Но 
жизнь в госпитале не преры-
валась ни на секунду. Как бы 
враги ни пытались это сделать, 
наших людей не сломить. И по-
этому победа будет за нами.

ЛЮДИ СПЛОТИЛИСЬ И ДРУГ ДРУГУ ПОМОГАЮТ
Боец с позывным Саид: РЕПОРТАЖ ИЗ КУРЧАТОВА
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На этом фото Саид слева. Он вместе с боевыми товарищами 
из теробороны готов защищать любимый город.

ВИДЕО  
ИЗ ПОЕЗДКИ 
СМОТРИТЕ  
НА НАШЕМ 
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ И может, проснется  
Одесса.

ВАКЦИНА ИСТИНЫ
В трагедии, которая разы-

гралась в основанном Екате-
риной Великой городе, вся 
суть противостояния России 
против неонацистского ки-
евского режима и покрытого 
коростой русофобии евро-
американского общества.

7 октября 43-летняя одес-
ситка Елена Чесакова при-
шла к  постаменту, на кото-
ром когда-то стоял памятник 
императрице  - основатель-
нице одного из самых извест-
ных городов на Черном мо-
ре. Пришла, чтобы, жертвуя 
собой, напомнить: когда-то 
это был город-герой. Вся со-
ветская страна обороняла его 
от гитлеровско-румынских за-
хватчиков. О подвиге одесси-
тов слагали песни.

«Родная земля, где мой друг 
молодой

Лежал, обжигаемый боем
Недаром венок ему свит зо-

лотой
И назван мой город героем», - 

пел Леонид Утесов.
Елена Чесакова в одиночку 

решила встать на защиту Одес-

сы. Развернула российский 
флаг и стала прикреплять его 
к постаменту.

Тут же набежали неонацист-
ские шавки и начали угрожать 
женщине. Один «герой» вы-
рвал наш триколор из рук Еле-
ны. Но она оставалась спокой-
ной и продолжала говорить, 
что русские - братья. А бан-
деровцы недостойны проще-
ния за совершенные престу-
пления, особенно за расправу 
над одесситами в Доме проф-
союзов 2 мая 2014 года. Тогда 
противников госпереворота 
в Киеве неонацисты загнали 
в здание, которое затем по-
дожгли. Люди сгорали как 
факелы, умирали от удушья, 
выпрыгивали из окон, где их 
добивали носители европей-
ского либерализма. Одесса ис-
пытала шок и замолчала.

Но когда почувствовавшие 
кровь шакалы пошли на Дон-
басс, там им спуску не дали.

Вот и Елена Чесакова по-
шла по пути дончан. Женщи-
ну схватила полиция. Но и на 
допросе она не отказалась от 
своих слов.

В соцсетях как набат колоко-
ла расходятся слова, которые 
храбрая женщина швырнула 
в лицо следователя:

- Эти ребята, которые идут 

за деньги защищать нашу типа 
родину, - от кого? От наших 
братьев-славян? Я считаю, что 
все это делает НАТО, Америка. 
Это делается для уничтожения 
славян. Я поддерживаю Рус-
ский мир, поддерживаю Рос-
сию, поддерживаю Владимира 
Владимировича Путина.

А В ОТВЕТ - ТИШИНА
Героизм Елены Чесаковой 

не поддержали одесситы. Кро-
ме анонимных рассуждений 
в соцсетях - больше ничего. 
Не поднялся когда-то город-
герой за женщиной, которая 
решила выдернуть его из нео-
нацистского дурмана.

А 11 октября стало извест-
но, что Елена умерла в бан-
деровских застенках. Офи-
циальная версия кончины, 
конечно, «респектабельная» - 
сердечная недостаточность. 
Но всем давно известно, что 
криминальная фармакология 
способна организовать лю-
бую смерть. Особенно хорошо 
этим владеют палачи из США. 
А их сейчас на Украине - как 
навоза в коровнике.

- На самом деле после аре-
ста и перевода в СИЗО ее про-
сто убили, - написал в своем 
телеграм-канале экс-депутат 
Верховной рады, крымский 
бизнесмен Олег Царев.

По информации Царева, 
рассматривался вопрос вклю-
чения одесситки в обменные 
списки, но не успели.

- Там, на Украине, много на-
ших людей. Многие нас ждут. 
14 тысяч политзаключенных. 
Нам есть кого освобождать.

А Россия и не останавлива-
ется. Для того и начата СВО, 
чтобы смыть коричневую 
краску лжи с золотых букв 
правды.

Ну а что либеральный За-
пад? Молчит. Это же не про 
врачей без границ сочинять 
и не инсценировки снимать 
о зверствах русских. Признать 
факты - значит согласиться 
с Россией, что киевский ре-
жим преступный, а неона-
цизм - превалирующая идео-
логия нынешней Украины.

ОДНАЖДЫ СОВЬЮТ ЕЙ ВЕНОК ЗОЛОТОЙ

 ■ Маленькая птичка слетала с на-
шими летчиками на боевое за-
дание.

Эта птаха случайно залетела в ка-
бину многофункционального фрон-
тового сверхзвукового истребителя-
бомбардировщика Су-34, который еще 
называют «Селезень». Возможно, хо-
тела сожрать жука Бориса, как раз-
мышляют летчики. Экипаж, конечно 
же, выпустил бы пичугу на волю, но 
получил срочный приказ на вылет.

В итоге синичке пришлось и на бое-
вое задание сходить, и испытать ше-
стикратную перегрузку при уходе от 
вражеской атаки.

«После полета была выпущена в пя-
тый океан. Улетела своим ходом. Ино-
гда подготовленные люди после бое-
вого своим ходом уйти не могут, а тут 
вон че», - написали летчики.

Вот так, даже синичек задолбали эти 
укронацисты, коль они с нами бомбить 
летают.

 ■ В Ставрополе прошла выстав-
ка натовской техники, которую 
наши военные захватили у врагов 
в зоне спецоперации.

Экспозицию торжественно предста-
вили на площади Святого князя Вла-
димира. После торжественных слов 
и концерта участники СВО провели 
экскурсии по выставке и рассказали, 
как они уничтожали и захватывали 
боевые машины.

Специалисты службы беспилотной 
авиации Южного военного округа по-
казали ударные и разведывательные 
дроны, рассказали, как их используют 
в бою.

Территория выставки разбита на 
шесть зон: трофейная техника, стрел-
ковое оружие и противотанковые сред-
ства, беспилотники, полевая кухня, 
мобильный пункт отбора на службу по 
контракту и сцена для выступлений.

Одна из изюминок - площадка, где 
можно записать видеообращение для 
участников СВО и пожелать им по-
беды.

На основной части выставки было 
представлено значительное количе-
ство образцов техники НАТО. Геогра-
фия поставщиков широкая  - США, 
Германия, Швеция, Дания, Велико-
британия и, конечно же, Украина. Те 
страны, что остались в стороне, пусть 
не переживают. Наши ребята их обя-
зательно затрофеят и передадут на 
выставку.

Ну а после изучения оружия повер-
женного врага на полевой кухне можно 
было попробовать солдатскую кашу 
и выпить чаю.

Ранее выставка прошла в Ростове-
на-Дону, Волгограде и Владикавказе. 
Надеемся, что и другие города увидят 
результаты героической работы на-
ших воинов.
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СИНИЧКА В «СЕЛЕЗНЕ» ФОТОФАКТНАГЛЯДНОТРОФЕИ НА ВЫСТАВКЕ СЧИТАЮТ

 ■ После прочтения листовок солда-
ты 79-й бригады ВСУ массово сда-
лись в плен.

Когда очередные российские дроны 
зависли над позициями 79-й отдельной 
десантно-штурмовой бригады ВСУ, сол-
даты привычно попрятались в укрытиях. 
Но с неба на них полетели не смертель-
ные заряды, ежедневно уничтожающие 
бойцов и технику, а листовки.

Украинцы начали читать адресованные 
им слова.

Осмыслив простой, но точный текст 
о выборе, стать следующим в череде 
погибших или остаться живым и позже 
вернуться домой, украинские десантники 
задумались.

Вряд ли кто рассказал солдатам, что 

их бригада была создана еще в СССР, 
в далеком 1979 году в основанном кня-
зем Потемкиным Николаеве. Военных 
подвигов не имела и при развале Совет-
ского Союза перешла Украине. До 2013 
года находилась в спящем состоянии, 
как, впрочем, и вся Украинская армия. 
А в тот год началось шевеление и актив-
ный переход на натовское вооружение 
и снаряжение. Сейчас-то понятно, что 
НАТО готовило оккупацию русских зе-
мель, которые достались Украине после 
подписания Беловежских соглашений. 
В 2014 году бригаду поставили на сухо-
путной границе с Крымом, ну а сейчас она 
выполняла карательные функции в ДНР 
на Кураховском направлении.

В итоге, прочитав прилетевшие с неба 
тексты, бойцы бригады и других придан-
ных ей подразделений решили сдаться 
в  плен. Тем более в листовках точно был 
прописан порядок действия.

Пленение снимали на видео, чтобы все 
было по-честному.

Уже перейдя на нашу сторону, укра-
инские солдаты рассказали, что они бы-
ли недовольны условиями службы. Им 
приходилось многое покупать самим, от 
формы до другого снаряжения. Коман-
дование игнорировало их просьбы. А тут 
еще наши ребята кошмарили ежечасно.  
В общем, солдаты отчаялись. А по-
лучив листовки, сделали правильный  
выбор.

АЗБУКА СПАСЕНИЯ ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР

Наша русская 
синица - тоже 
боевая птица.

Елена вышла одна против стервятников 
и доказала: она - настоящий воин.
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 ■ Коров с «педикюром» на семей-
ной ферме братьев Чебурашкиных 
можно разглядеть издали.

ПО УСАМ ТЕКЛО 
И В РОТ ПОПАЛО!
- А теперь пробуем ряженку! - мне 

передают маленький стаканчик.  - 
Она готовится так: топим молоко 
в течение шести часов при темпера-
туре 95 градусов. Обратите внима-
ние на насыщенный цвет и приятный 
пломбирно-сливочный вкус.

В итоге нам дали попробовать ря-
женку, творог, сметану, кефир, йогурт, 
сливки и, конечно, молоко. 

А затем мы поговорили с профес-
сионалами о производстве молочной 
продукции в России. Сколько мы во-
обще ее потребляем?

- Есть данные статистики, - говорит 
гендиректор компании Владислав 
Чебурашкин. - В потребительской 
корзине она занимает 21 процент, а 
мясные продукты лишь на втором ме-
сте - 19 процентов.

При этом ведь надо еще угадать, что 
потребителю зайдет, что нет.

- Меня все знакомые ругают, что 
мы сняли с производства грушевый 
йогурт, - говорит предприниматель. - 
Действительно вкусный, но не берут 
его в магазинах! Также все друзья бы-
ли в восторге от нашего шоколадного 
масла, мне самому очень нравилось. 
А покупатель проходит мимо. Что по-
делать, он всегда прав.

БЛАГОРОДНЫЙ БИЗНЕС
Спрос на молоко в России растет, 

а  вот производство после распада 
Советского Союза только падало  - 
вплоть до нулевых. Уронили почти 

в два раза. Дело потихоньку выправ-
ляется, по итогам 2023 года есть рост 
(см. таблицу). Но и сейчас, чтобы за-
ниматься этим бизнесом, надо быть 
настоящим энтузиастом.

- Молочное животноводство во всем 
мире считается самой сложной отрас-
лью сельского хозяйства, - утверждает 
гендиректор. - Поэтому его везде до-
тируют. Когда мы в нулевых приоб-
рели в Подмосковье два пришедших 
в упадок совхоза, компенсации тоже 
были, но очень небольшие. А мы даже 
представить не могли, во что ввяза-

лись. Этот бизнес нельзя поставить на 
паузу. Какая бы погода ни была, коров 
надо подоить. Если этого не сделать - 
они заболеют. Надо покормить - это не 
машина, которая и без бензина посто-
ит. А корма надо собрать - хоть в жару, 
хоть в непогоду. И они должны быть 
качественными, иначе молоко невкус-
ное. Животные рожают без предупре-
ждения - в любое время суток, иногда 
болеют. Так что фермерство - очень 
нужное дело, я бы сказал - благородное, 
но рискованное и непростое. Далеко 
не каждый возьмется.

Дойка  - это только первый этап. 
Дальше идет собственно производ-
ство - превращение «белого золота» 
в десятки вкусных продуктов. И самый 
главный фактор - это чистота.

- Мы каждый день обсуждаем на 
планерке вопросы мойки оборудова-
ния, какие чистящие средства можно 
использовать и так далее. Если где-то 
часть молока останется с водой, то 
бракуется вся партия. Если сотрудник, 
который фасует, например, масло, слу-
чайно дотронется до земли, а потом 
до емкости с продукцией, в негодность 
придет все масло. Молоко - идеальная 
питательная среда для бактерий. Это 
вам не алкоголь, где производствен-
ная линия сама себя дезинфицирует, - 
нужен глаз да глаз.

Сейчас у холдинга на фермах в Мос-

ковской области содержится 4,3 ты-
сячи голов рогатого скота. После экс-
курсии по заводу и дегустации нас 
повезли на одну из них.

ЯСЛИ ДЛЯ ТЕЛЯТ
Коровы здесь находятся без привязи.
- Нет, они не пасутся сами на по-

лях, - пояснил гендиректор. - Да и не 
стремятся выходить - слепни, комары. 
Но внутри коровника передвигаются 
свободно. Также сами приходят на 
дойку. И если она по каким-то при-
чинам задерживается, мычат, при-
влекают к себе внимание.

Ферма была полностью перестрое-
на. Вплоть до системы уборки навоза, 
который специальными скребками 
сбрасывается на нижний уровень. 
И попадает в хранилище - ведь это 
замечательное удобрение.

- Запах, конечно, будет, - предупре-
дил хозяин. - Ферма есть ферма, такой 
же запах хоть в Швейцарии, хоть во 
Франции. Но я считаю, что животные 
пахнут лучше, чем иные вокзальные 
туалеты.

И правда, какого-то страшного ам-
бре внутри мы не ощутили. Коровы-
красавицы меланхолично наблюдали 
за гостями и вытягивали морды в на-
дежде на угощение.

- А чего это у некоторых лоб в крас-
ной краске? - поинтересовался я.

- Помечаем тех, у кого мы подпили-
ли копыта - так сказать, сделали пе-
дикюр, - пояснил старший ветеринар 
Валерий. - Ведь копыта отрастают, как 
ногти у людей. В естественных усло-
виях лишний роговой слой стирается, 
а здесь мы помогаем. Если этого не 
делать, животное чувствует себя не-
комфортно.

Есть у местных обитателей и свое-
образные ясли, и детский сад. Телят 
до полугода держат в отдельных си-
них домиках из пластика. Потом до 
двух лет поселяют ребятню вместе. 
А после уже отправляют ко взрослым 
буренкам. У коров даже декретный 
отпуск есть. За два месяца до родов 
их прекращают доить, они отдыхают, 
а в молочной железе, в вымени то есть, 
восстанавливается эпителий.

Я задал Владиславу Чебурашкину 
нескромный вопрос: а хорошо ли оку-
паются такие хлопоты?

- Могу сказать, что если сейчас по-
ложить деньги на депозит в банк, то 
на процентах можно заработать боль-

ше, - ответил он. - Но мы 
работаем на будущее. 
Раз на продукции наше 
имя, отступать нельзя.

 ■ Что пришлось замещать после вве-
дения санкций.

Сельское хозяйство, как и многие другие от-
расли, до последнего времени сильно зависело 
от западных стран. Когда тамошние политики 
объявили экономическую войну России, даже 
вопреки интересам собственного бизнеса, то 
были уверены - от такого удара невозможно 
оправиться. И действительно, проблемы у жи-
вотноводов возникли немалые.

- У нас все оборудование западное, - рас-
сказал Евгений Чебурашкин. - Но оно, к сча-
стью,  никаких экстренных замен не требу-
ет. Если вдруг что случится, будем смотреть 
в сторону Китая. Для молочников первая же 
проблема возникла с упаковкой. Если нет 
 пластиковых  бутылок, что ты будешь делать, 

когда у тебя оборудование под них заточе-
но? Пластик поменялся, краски поменялись. 
С крышками пришлось решать, этикетками, 
стаканчиками, даже бумажные пакеты исчез-
ли, но, к счастью, наши поставщики, за что им 
большое спасибо, нашли альтернативу, и мы 
не обнулились.

Также возникли проблемы с ферментами 
и заквасками. Например, закваска для  йогуртов 
у нас голландская, и покупатели к ней при-
выкли. Используем иностранные ферменты 
для безлактозной продукции. Пришлось вы-
кручиваться. Часть субстратов нашли у рос-
сийских производителей. А чего не хватает, 
удается получать с помощью параллельного 
импорта. Самый сложный период, когда была 
неопределенность и цены взлетали в два-три 
раза, мы прошли.

ОТ КРАСКИ ДО ЗАКВАСКИ СМЕКАЛКА
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В среднем взрослое 
животное съедает 
в день пятьдесят 
килограммов корма.

Молочное производство 
нынче напоминает 
научную лабораторию.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Путешествия по Союзному госу-
дарству будут еще привлекательнее.

СТАВКА НА РЕГИОНЫ
От Бреста до Владивостока наши 

туристы как дома: языкового барьера 
нет, покупки можно без проблем опла-
тить картой и еда понятная, вкусная, 
привычная.

Россияне любят ездить в  Минск, 
Брест, Гродно, Мирский и Несвижский 
замки. Белорусы - в Москву и Санкт-
Петербург.

А примечательных мест в СГ значи-
тельно больше. Но наши граждане не 
особо о них знают. Помочь здесь могут 
туристические информационные цен-
тры (ТИЦ). Открытие первого - уже не 
за горами. Об этом на II Международ-
ном конгрессе туроператоров в Мин-
ске рассказал заместитель министра 

спорта и туризма Бела-
руси Олег Андрейчик:

- Сейчас идет под-
готовка всех необхо-
димых документов, 
изучается вопрос фи-
нансирования, форми-
руется бюджет на 2025-й и 
последующие годы. Важно, что 
создание центра в Смоленске одобре-
но, механизм запущен, в ближайшее 
время он может быть открыт. А даль-
ше изучим стратегию развития сети. 
Плюс, в этот процесс можно включить 
существующие у нас и в России турин-
фоцентры. Их пока больше тридцати, 
и количество растет. У соседей - около 
трехсот.

Смоленск выбрали не случайно. 
Трасса М1, проходящая рядом, - глав-
ный автотранспортный коридор меж-
ду нашими странами. Событийные, 
гастрономические, оздоровитель-

ные, экологические маршруты вна-
чале планируют протестировать на 
Витебской, Могилевской, Гомельской 
областях РБ, а также в РФ на Смолен-
щине, Брянщине, Псковщине.

ВЕРХОМ НА «ЛАСТОЧКЕ»
В прошлом году в Синеокой гостило 

4,8 миллиона россиян. Это почти 85 
процентов иностранцев, приезжаю-
щих в Беларусь.

Такие цифры озвучил Посол России 
Борис Грызлов участникам междуна-

родного конгресса.
С ноября, кстати, по рель-

сам полетит дополни-
тельная «Ласточка», 

связывающая Минск 
и Москву. Время в пу-
ти - всего семь часов. 
Ведь время в пути - 
немаловажный для 

туристов фактор.
- Особого внимания 

заслуживает гранди-
озный и весьма востребо-

ванный проект, поддержанный 

президентами наших стран, по стро-
ительству высокоскоростной маги-
страли между Москвой и Минском. 
На начальном этапе планируется про-
ложить новые ветки и связать между 
собой крупные города России. Затем 
соответствующая инфраструктура 
через Смоленск пойдет до столицы 
Беларуси, - уверен Грызлов.

Предполагается, что время в пути 
для пассажиров сократится как ми-
нимум вдвое и составит около трех 
часов. Быстрее, чем на самолете, если 
учесть время ожидания в аэропорту 
и на дорогу.

Что касается перелетов, то у белору-
сов самые популярные направления - 
Москва и Санкт-Петербург. Высокая 
загрузка на рейсы в Минеральные Во-
ды, Самару, Челябинск.

Председатель правления Респу-
бликанского союза туристической 
индустрии Филипп Гулый прогно-
зирует, что по итогам 2024 года тури-
стический поток из России вырастет 
на пятнадцать процентов.

Олег АНДРЕЙЧИК, заместитель министра 
спорта и туризма Беларуси:

- Мы активно работаем по максимальной синхронизации законодательных 
подходов в рамках Союзного государства, на площадке СНГ, со многими дру-
жественными странами. Такой подход приведет к тем результатам, к которым 
мы все стремимся: к финансовым поступлениям, увеличению турпотоков, росту 
экономик наших стран. Я думаю, здесь у нас огромный потенциал. Запрос на 
путешествия возрастает после ковидных времен. В Беларуси по сравнению 
с 2019 годом сократился организованный выездной поток вдвое, но в два раза 
увеличился поток внутренних туристов. Думаю, то же происходит и в странах 
СНГ - на это нужно реагировать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ОТДЫХАЙ - НЕ ЗЕВАЙ

 ✒ В 2023 
году более 175 

тысяч российских 
гос тей организованными 

турами посетили белорус-
ские санатории.

 ✒ В агроусадьбах отды-
хали 11 тысяч человек.

Елена ФЕДЯШЕВА

 ■ Воронежцы позна-
комились с работами 
художников и фото-
графов РБ.

В городском выста-
вочном зале Вороне-
жа открылась выставка 
«Святость земли Бело-
русской». Представле-
ны работы участников 
международных художе-
ственных пленэров, кото-
рые проводятся ежегодно 
с 2016 года.

Привезены картины, 
посвященные памяти 
святой Валентины Мин-
ской и с пленэра 2021 го-
да в память митрополита 
Филарета (Вахромеева). 
А еще можно увидеть фо-
тографии предстоятеля 
Белорусской православ-
ной церкви.

Всего в экспозицию 
включено не меньше ста 
работ с Международных 
художественных арт-
пикников, организован-
ных БПЦ и творческими 
союзами Синеокой. 

- Прекрасные картины 
и замечательные пей-

зажи, представленные 
на ней, рассказывают 
о красоте православия 
на белорусской земле  
и должны вдохновлять 
нас, - считает протоие-
рей Андрей Скакалин, 
секретарь Воронеж-
ского Епархиального 
управления. - Мы жи-
вем на земле, которую 
для нас сохранили наши 
общие предки.

Иерей Виталий Тара-
сов, председатель отде-
ла по культуре Воронеж-
ской епархии, напомнил: 
в РБ сложно найти более 
значимую личность, чем 
митрополит Филарет, ко-
торый так много сделал 
для укрепления право-
славной веры.

К слову, летом в Бела-
руси прошли Дни культу-
ры Воронежской области. 
Зрители познакомились 
с творчеством Воронеж-
ского государственного 
театра оперы и балета, 
Академического сим-
фонического оркестра,  
хора «Воронежские дев-
чата» и Академическо-
го русского народного  
хора.

СЮЖЕТ  
НА ХОЛСТЕ И ФОТОБУМАГЕ

ЭКСПОЗИЦИЯ

Скульптура «Экипаж» 
в Минске всегда привлекает 
путешественников.

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ На ВДНХ вспоминают, как 
белорусы помогали на БАМе.

Сябры в возведении БАМа оста-
вили серьезный след. По словам 
Посла Беларуси в России Алек-
сандра Рогожника, на стройке 
века были заняты 60 тысяч бело-
русов. Они, например, строили же-
лезную дорогу на север Якутии, на 
вечной мерзлоте от Тынды до Бер-
какита. Так там появился поселок 
Золотинка. Вместе с Первым удар-
ным комсомольско-молодежным 
отрядом имени Николая Кедышко 
на всесоюзную стройку в 1975-м 
отправился молодой гродненский 
журналист Александр Лосмин-
ский. Именно его фотографии 
представлены на выставке «Бе-
лорусы на БАМе. 50 лет стройке 
века», которая открылась в бело-
русском павильоне на ВДНХ.

- Я был «три в одном»: не толь-
ко писал и фотографировал, но 
и  снимал на камеру «Красно-
горск». Тяжелая такая. В мою за-
дачу входило запечатлеть первые 
шаги белорусов на БАМе. А они 
были трудные. Половина отряда 
занималась строительством по-
селка - и радовались первой пе-
карне, детскому садику, почте, 
бане. А вторая - валила лес, про-
бивала просеку, укладывала на 

вечной мерзлоте насыпь и рель-
сы. И за три года возник поселок. 
Он сегодня развивается. Многие 
белорусы из этого отряда нашли 
там семьи, да так и остались на 
БАМе, - вспоминает известный 
белорусский фотохудожник.

Участвовал в строительстве 
 БАМа и Дмитрий Мезенцев. Ге-
рой Социалистического Труда 
Ефим Басин, в прошлом - руко-
водитель ГлавБАМстроя, личность 
для строителей магистрали ле-
гендарная, вручил Госсекретарю 
Союзного государства на откры-
тии выставки юбилейную медаль 
«50 лет Байкало-Амурской маги-
страли».

- Для меня она соотносится с той 
медалью за строительство БАМа, 
которую я получил много рань-
ше, - признался Дмитрий Мезен-
цев. - Для всех, кто был на БАМе, 
это память навсегда, и это сверка 
того, что ты можешь. Шкала твоих 
возможностей - на глазах у людей. 
Было стыдно не сработать, бы-
ло стыдно струсить, заныть и не 
справиться.

Традиции сохраняются. Сейчас 
магистраль ждет новый этап жиз-
ни. БАМ 2.0 - создание единого 
с Транссибом Восточного поли-
гона. И активное участие в нем 
примут белорусские ребята из 
стройотряда «Ритм 2.0».

МАЛА ЗОЛОТИНКА, ДА ДОРОГА СТРОЙКА ВЕКА
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Благодаря журналисту из Гродно Александру 
Лосминскому мы сейчас видим, чем 
занимались бойцы стройотрядов из БССР.
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 ■ Коров с «педикюром» на семей-
ной ферме братьев Чебурашкиных 
можно разглядеть издали.

ПО УСАМ ТЕКЛО 
И В РОТ ПОПАЛО!
- А теперь пробуем ряженку! - мне 

передают маленький стаканчик.  - 
Она готовится так: топим молоко 
в течение шести часов при темпера-
туре 95 градусов. Обратите внима-
ние на насыщенный цвет и приятный 
пломбирно-сливочный вкус.

В итоге нам дали попробовать ря-
женку, творог, сметану, кефир, йогурт, 
сливки и, конечно, молоко. 

А затем мы поговорили с профес-
сионалами о производстве молочной 
продукции в России. Сколько мы во-
обще ее потребляем?

- Есть данные статистики, - говорит 
гендиректор компании Владислав 
Чебурашкин. - В потребительской 
корзине она занимает 21 процент, а 
мясные продукты лишь на втором ме-
сте - 19 процентов.

При этом ведь надо еще угадать, что 
потребителю зайдет, что нет.

- Меня все знакомые ругают, что 
мы сняли с производства грушевый 
йогурт, - говорит предприниматель. - 
Действительно вкусный, но не берут 
его в магазинах! Также все друзья бы-
ли в восторге от нашего шоколадного 
масла, мне самому очень нравилось. 
А покупатель проходит мимо. Что по-
делать, он всегда прав.

БЛАГОРОДНЫЙ БИЗНЕС
Спрос на молоко в России растет, 

а  вот производство после распада 
Советского Союза только падало  - 
вплоть до нулевых. Уронили почти 

в два раза. Дело потихоньку выправ-
ляется, по итогам 2023 года есть рост 
(см. таблицу). Но и сейчас, чтобы за-
ниматься этим бизнесом, надо быть 
настоящим энтузиастом.

- Молочное животноводство во всем 
мире считается самой сложной отрас-
лью сельского хозяйства, - утверждает 
гендиректор. - Поэтому его везде до-
тируют. Когда мы в нулевых приоб-
рели в Подмосковье два пришедших 
в упадок совхоза, компенсации тоже 
были, но очень небольшие. А мы даже 
представить не могли, во что ввяза-

лись. Этот бизнес нельзя поставить на 
паузу. Какая бы погода ни была, коров 
надо подоить. Если этого не сделать - 
они заболеют. Надо покормить - это не 
машина, которая и без бензина посто-
ит. А корма надо собрать - хоть в жару, 
хоть в непогоду. И они должны быть 
качественными, иначе молоко невкус-
ное. Животные рожают без предупре-
ждения - в любое время суток, иногда 
болеют. Так что фермерство - очень 
нужное дело, я бы сказал - благородное, 
но рискованное и непростое. Далеко 
не каждый возьмется.

Дойка  - это только первый этап. 
Дальше идет собственно производ-
ство - превращение «белого золота» 
в десятки вкусных продуктов. И самый 
главный фактор - это чистота.

- Мы каждый день обсуждаем на 
планерке вопросы мойки оборудова-
ния, какие чистящие средства можно 
использовать и так далее. Если где-то 
часть молока останется с водой, то 
бракуется вся партия. Если сотрудник, 
который фасует, например, масло, слу-
чайно дотронется до земли, а потом 
до емкости с продукцией, в негодность 
придет все масло. Молоко - идеальная 
питательная среда для бактерий. Это 
вам не алкоголь, где производствен-
ная линия сама себя дезинфицирует, - 
нужен глаз да глаз.

Сейчас у холдинга на фермах в Мос-

ковской области содержится 4,3 ты-
сячи голов рогатого скота. После экс-
курсии по заводу и дегустации нас 
повезли на одну из них.

ЯСЛИ ДЛЯ ТЕЛЯТ
Коровы здесь находятся без привязи.
- Нет, они не пасутся сами на по-

лях, - пояснил гендиректор. - Да и не 
стремятся выходить - слепни, комары. 
Но внутри коровника передвигаются 
свободно. Также сами приходят на 
дойку. И если она по каким-то при-
чинам задерживается, мычат, при-
влекают к себе внимание.

Ферма была полностью перестрое-
на. Вплоть до системы уборки навоза, 
который специальными скребками 
сбрасывается на нижний уровень. 
И попадает в хранилище - ведь это 
замечательное удобрение.

- Запах, конечно, будет, - предупре-
дил хозяин. - Ферма есть ферма, такой 
же запах хоть в Швейцарии, хоть во 
Франции. Но я считаю, что животные 
пахнут лучше, чем иные вокзальные 
туалеты.

И правда, какого-то страшного ам-
бре внутри мы не ощутили. Коровы-
красавицы меланхолично наблюдали 
за гостями и вытягивали морды в на-
дежде на угощение.

- А чего это у некоторых лоб в крас-
ной краске? - поинтересовался я.

- Помечаем тех, у кого мы подпили-
ли копыта - так сказать, сделали пе-
дикюр, - пояснил старший ветеринар 
Валерий. - Ведь копыта отрастают, как 
ногти у людей. В естественных усло-
виях лишний роговой слой стирается, 
а здесь мы помогаем. Если этого не 
делать, животное чувствует себя не-
комфортно.

Есть у местных обитателей и свое-
образные ясли, и детский сад. Телят 
до полугода держат в отдельных си-
них домиках из пластика. Потом до 
двух лет поселяют ребятню вместе. 
А после уже отправляют ко взрослым 
буренкам. У коров даже декретный 
отпуск есть. За два месяца до родов 
их прекращают доить, они отдыхают, 
а в молочной железе, в вымени то есть, 
восстанавливается эпителий.

Я задал Владиславу Чебурашкину 
нескромный вопрос: а хорошо ли оку-
паются такие хлопоты?

- Могу сказать, что если сейчас по-
ложить деньги на депозит в банк, то 
на процентах можно заработать боль-

ше, - ответил он. - Но мы 
работаем на будущее. 
Раз на продукции наше 
имя, отступать нельзя.

 ■ Что пришлось замещать после вве-
дения санкций.

Сельское хозяйство, как и многие другие от-
расли, до последнего времени сильно зависело 
от западных стран. Когда тамошние политики 
объявили экономическую войну России, даже 
вопреки интересам собственного бизнеса, то 
были уверены - от такого удара невозможно 
оправиться. И действительно, проблемы у жи-
вотноводов возникли немалые.

- У нас все оборудование западное, - рас-
сказал Евгений Чебурашкин. - Но оно, к сча-
стью,  никаких экстренных замен не требу-
ет. Если вдруг что случится, будем смотреть 
в сторону Китая. Для молочников первая же 
проблема возникла с упаковкой. Если нет 
 пластиковых  бутылок, что ты будешь делать, 

когда у тебя оборудование под них заточе-
но? Пластик поменялся, краски поменялись. 
С крышками пришлось решать, этикетками, 
стаканчиками, даже бумажные пакеты исчез-
ли, но, к счастью, наши поставщики, за что им 
большое спасибо, нашли альтернативу, и мы 
не обнулились.

Также возникли проблемы с ферментами 
и заквасками. Например, закваска для  йогуртов 
у нас голландская, и покупатели к ней при-
выкли. Используем иностранные ферменты 
для безлактозной продукции. Пришлось вы-
кручиваться. Часть субстратов нашли у рос-
сийских производителей. А чего не хватает, 
удается получать с помощью параллельного 
импорта. Самый сложный период, когда была 
неопределенность и цены взлетали в два-три 
раза, мы прошли.

ОТ КРАСКИ ДО ЗАКВАСКИ СМЕКАЛКА
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В среднем взрослое 
животное съедает 
в день пятьдесят 
килограммов корма.

Молочное производство 
нынче напоминает 
научную лабораторию.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Путешествия по Союзному госу-
дарству будут еще привлекательнее.

СТАВКА НА РЕГИОНЫ
От Бреста до Владивостока наши 

туристы как дома: языкового барьера 
нет, покупки можно без проблем опла-
тить картой и еда понятная, вкусная, 
привычная.

Россияне любят ездить в  Минск, 
Брест, Гродно, Мирский и Несвижский 
замки. Белорусы - в Москву и Санкт-
Петербург.

А примечательных мест в СГ значи-
тельно больше. Но наши граждане не 
особо о них знают. Помочь здесь могут 
туристические информационные цен-
тры (ТИЦ). Открытие первого - уже не 
за горами. Об этом на II Международ-
ном конгрессе туроператоров в Мин-
ске рассказал заместитель министра 

спорта и туризма Бела-
руси Олег Андрейчик:

- Сейчас идет под-
готовка всех необхо-
димых документов, 
изучается вопрос фи-
нансирования, форми-
руется бюджет на 2025-й и 
последующие годы. Важно, что 
создание центра в Смоленске одобре-
но, механизм запущен, в ближайшее 
время он может быть открыт. А даль-
ше изучим стратегию развития сети. 
Плюс, в этот процесс можно включить 
существующие у нас и в России турин-
фоцентры. Их пока больше тридцати, 
и количество растет. У соседей - около 
трехсот.

Смоленск выбрали не случайно. 
Трасса М1, проходящая рядом, - глав-
ный автотранспортный коридор меж-
ду нашими странами. Событийные, 
гастрономические, оздоровитель-

ные, экологические маршруты вна-
чале планируют протестировать на 
Витебской, Могилевской, Гомельской 
областях РБ, а также в РФ на Смолен-
щине, Брянщине, Псковщине.

ВЕРХОМ НА «ЛАСТОЧКЕ»
В прошлом году в Синеокой гостило 

4,8 миллиона россиян. Это почти 85 
процентов иностранцев, приезжаю-
щих в Беларусь.

Такие цифры озвучил Посол России 
Борис Грызлов участникам междуна-

родного конгресса.
С ноября, кстати, по рель-

сам полетит дополни-
тельная «Ласточка», 

связывающая Минск 
и Москву. Время в пу-
ти - всего семь часов. 
Ведь время в пути - 
немаловажный для 

туристов фактор.
- Особого внимания 

заслуживает гранди-
озный и весьма востребо-

ванный проект, поддержанный 

президентами наших стран, по стро-
ительству высокоскоростной маги-
страли между Москвой и Минском. 
На начальном этапе планируется про-
ложить новые ветки и связать между 
собой крупные города России. Затем 
соответствующая инфраструктура 
через Смоленск пойдет до столицы 
Беларуси, - уверен Грызлов.

Предполагается, что время в пути 
для пассажиров сократится как ми-
нимум вдвое и составит около трех 
часов. Быстрее, чем на самолете, если 
учесть время ожидания в аэропорту 
и на дорогу.

Что касается перелетов, то у белору-
сов самые популярные направления - 
Москва и Санкт-Петербург. Высокая 
загрузка на рейсы в Минеральные Во-
ды, Самару, Челябинск.

Председатель правления Респу-
бликанского союза туристической 
индустрии Филипп Гулый прогно-
зирует, что по итогам 2024 года тури-
стический поток из России вырастет 
на пятнадцать процентов.

Олег АНДРЕЙЧИК, заместитель министра 
спорта и туризма Беларуси:

- Мы активно работаем по максимальной синхронизации законодательных 
подходов в рамках Союзного государства, на площадке СНГ, со многими дру-
жественными странами. Такой подход приведет к тем результатам, к которым 
мы все стремимся: к финансовым поступлениям, увеличению турпотоков, росту 
экономик наших стран. Я думаю, здесь у нас огромный потенциал. Запрос на 
путешествия возрастает после ковидных времен. В Беларуси по сравнению 
с 2019 годом сократился организованный выездной поток вдвое, но в два раза 
увеличился поток внутренних туристов. Думаю, то же происходит и в странах 
СНГ - на это нужно реагировать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ОТДЫХАЙ - НЕ ЗЕВАЙ

 ✒ В 2023 
году более 175 

тысяч российских 
гос тей организованными 

турами посетили белорус-
ские санатории.

 ✒ В агроусадьбах отды-
хали 11 тысяч человек.

Елена ФЕДЯШЕВА

 ■ Воронежцы позна-
комились с работами 
художников и фото-
графов РБ.

В городском выста-
вочном зале Вороне-
жа открылась выставка 
«Святость земли Бело-
русской». Представле-
ны работы участников 
международных художе-
ственных пленэров, кото-
рые проводятся ежегодно 
с 2016 года.

Привезены картины, 
посвященные памяти 
святой Валентины Мин-
ской и с пленэра 2021 го-
да в память митрополита 
Филарета (Вахромеева). 
А еще можно увидеть фо-
тографии предстоятеля 
Белорусской православ-
ной церкви.

Всего в экспозицию 
включено не меньше ста 
работ с Международных 
художественных арт-
пикников, организован-
ных БПЦ и творческими 
союзами Синеокой. 

- Прекрасные картины 
и замечательные пей-

зажи, представленные 
на ней, рассказывают 
о красоте православия 
на белорусской земле  
и должны вдохновлять 
нас, - считает протоие-
рей Андрей Скакалин, 
секретарь Воронеж-
ского Епархиального 
управления. - Мы жи-
вем на земле, которую 
для нас сохранили наши 
общие предки.

Иерей Виталий Тара-
сов, председатель отде-
ла по культуре Воронеж-
ской епархии, напомнил: 
в РБ сложно найти более 
значимую личность, чем 
митрополит Филарет, ко-
торый так много сделал 
для укрепления право-
славной веры.

К слову, летом в Бела-
руси прошли Дни культу-
ры Воронежской области. 
Зрители познакомились 
с творчеством Воронеж-
ского государственного 
театра оперы и балета, 
Академического сим-
фонического оркестра,  
хора «Воронежские дев-
чата» и Академическо-
го русского народного  
хора.

СЮЖЕТ  
НА ХОЛСТЕ И ФОТОБУМАГЕ

ЭКСПОЗИЦИЯ

Скульптура «Экипаж» 
в Минске всегда привлекает 
путешественников.

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ На ВДНХ вспоминают, как 
белорусы помогали на БАМе.

Сябры в возведении БАМа оста-
вили серьезный след. По словам 
Посла Беларуси в России Алек-
сандра Рогожника, на стройке 
века были заняты 60 тысяч бело-
русов. Они, например, строили же-
лезную дорогу на север Якутии, на 
вечной мерзлоте от Тынды до Бер-
какита. Так там появился поселок 
Золотинка. Вместе с Первым удар-
ным комсомольско-молодежным 
отрядом имени Николая Кедышко 
на всесоюзную стройку в 1975-м 
отправился молодой гродненский 
журналист Александр Лосмин-
ский. Именно его фотографии 
представлены на выставке «Бе-
лорусы на БАМе. 50 лет стройке 
века», которая открылась в бело-
русском павильоне на ВДНХ.

- Я был «три в одном»: не толь-
ко писал и фотографировал, но 
и  снимал на камеру «Красно-
горск». Тяжелая такая. В мою за-
дачу входило запечатлеть первые 
шаги белорусов на БАМе. А они 
были трудные. Половина отряда 
занималась строительством по-
селка - и радовались первой пе-
карне, детскому садику, почте, 
бане. А вторая - валила лес, про-
бивала просеку, укладывала на 

вечной мерзлоте насыпь и рель-
сы. И за три года возник поселок. 
Он сегодня развивается. Многие 
белорусы из этого отряда нашли 
там семьи, да так и остались на 
БАМе, - вспоминает известный 
белорусский фотохудожник.

Участвовал в строительстве 
 БАМа и Дмитрий Мезенцев. Ге-
рой Социалистического Труда 
Ефим Басин, в прошлом - руко-
водитель ГлавБАМстроя, личность 
для строителей магистрали ле-
гендарная, вручил Госсекретарю 
Союзного государства на откры-
тии выставки юбилейную медаль 
«50 лет Байкало-Амурской маги-
страли».

- Для меня она соотносится с той 
медалью за строительство БАМа, 
которую я получил много рань-
ше, - признался Дмитрий Мезен-
цев. - Для всех, кто был на БАМе, 
это память навсегда, и это сверка 
того, что ты можешь. Шкала твоих 
возможностей - на глазах у людей. 
Было стыдно не сработать, бы-
ло стыдно струсить, заныть и не 
справиться.

Традиции сохраняются. Сейчас 
магистраль ждет новый этап жиз-
ни. БАМ 2.0 - создание единого 
с Транссибом Восточного поли-
гона. И активное участие в нем 
примут белорусские ребята из 
стройотряда «Ритм 2.0».

МАЛА ЗОЛОТИНКА, ДА ДОРОГА СТРОЙКА ВЕКА
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Благодаря журналисту из Гродно Александру 
Лосминскому мы сейчас видим, чем 
занимались бойцы стройотрядов из БССР.
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Максим ЧИЖИКОВ.

 ■ Юные музыканты из Рос-
сии и Беларуси сначала по-
корили зрителей в Москве, 
а потом и в Минске.

БОЛЬШОМУ 
КОРАБЛЮ - 
БОЛЬШОЙ ЗАЛ
Для юного музыканта сы-

грать на сцене Большого зала 
Московской консерватории - 
все равно что начинающему 
футболисту на главной арене 
«Лужников». Запомнится на 
всю жизнь. Еще бы: сотни му-
зыкантов идут к этой верши-
не порой почти всю карьеру, 
а у девяноста ребят из России 
и Беларуси это только начало 
их большого пути. С другой 
стороны, большому кораблю 
и положен большой зал.

А в оркестре собраны 
лучшие из лучших. Отбор 
был непростой. География 
участников  - от Бреста до 
Комсомольска-на-Амуре, счи-
тай, все Союзное государство 
на сцене. Возраст музыкан-
тов в основном от семнадца-
ти до двадцати двух лет. Хотя 
самому молодому - скрипа-
чу Григорию Шпунту - всего 
пятнадцать. Он еще учится 
в  музыкальной школе при 
Алтайском государственном 
музколледже.

Молодежный симфониче-

ский оркестр Беларуси и Рос-
сии возродился в прошлом 
году. Тогда коллектив под 
руководством Юрия Башме-
та дал два ноябрьских кон-
церта: в Москве и в Минске. 
Но в российской столице вы-
ступать пришлось в Малом 
театре  - на не самой при-
способленной под концерты 
классической музыки сцене. 
Ребята тогда жаловались, что 
зал «глухой», звук не летит, 
его занавес «съедает». Зрите-

лям было сложно услышать, 
как звучат, например, мед-
ные инструменты, особенно 
валторна.

В Большом зале Консер-
ватории такого быть не мо-
жет в  принципе. Акустика 
тут потрясающая. Как и са-
ма атмосфера в зале. И вот 
ребята расселись на сцене и 
замерли. Ждут маэстро - ле-
гендарного дирижера Юрия 
Башмета. Он выходит на сце-
ну. Улыбается, приветствует 

зал, и концерт начинается.
- Программа красивая, но 

очень сложная. Конечно, ор-
кестр сборный, поэтому за 
несколько репетиций невоз-
можно добиться какого-то 
идеального качества, но они 
молодые, поэтому впитывают 
в себя мгновенно и очень ста-
раются. Хорошо готовились, 
репетировали. Может, и будут 
какие-то ошибочки, но тра-
гедийного ничего не может 
быть. Главная цель - объеди-

нение молодежи наших стран 
классическим искусством, му-
зыкой, - рассказывал за пол-
часа до начала представления 
его руководитель.

ИГРАЮТ НА «БИС»
Открывается концерт «По-

ловецкими плясками» из 
оперы Александра Бородина 
«Князь Игорь». А дальше кон-
церт № 3 ре минор для фор-
тепиано с оркестром Сергея 
Рахманинова - один из наи-
более технически сложных 
в исполнении. Но справля-
ются и  оркестр, и солист  - 
в Москве это лауреат между-
народных конкурсов пианист 
Алексей Мельников (в Мин-
ске - солистка Белгосфилар-
монии Елена Науменко). Зву-
чат овации, крики «Браво!», 
и первые скрипки получают 
первые в  жизни букеты на 
сцене Московской консерва-
тории. Приходится еще и на 
бис играть.

В перерыве встречаю в фойе 
члена Комиссии Парламент-
ского Собрания по экономи-
ческой политике Николая 
Арефьева. Ему концерт очень 
нравится.

- Чувствуется классное ис-
полнение, - признается он.

Второе отделение тоже не 
дает расслабиться. Сюиту № 2 
Сергея Прокофьева из музыки 
к балету «Ромео и Джульет-
та» сменяют два вальса - из 
оперы «Дикая охота короля 
Стаха» Владимира Солтана 
(маленький островок бело-
русской музыки, тут и дири-
жирует белорус Владимир 
Сосновский) и из спектакля 
«Маскарад» Арама Хачатуря-
на. А завершает концерт его 
же адажио из балета «Спар-
так». История любви знаме-
нитого гладиатора и Фригии 
равнодушными не оставила 
никого в зале.

Сразу после московского 
концерта музыкантов ждал 
Минск. Коллектив выступил 
на сцене Белорусской государ-
ственной филармонии.

 ■ Знаменитый дирижер Юрий 
Башмет признается, что с Сине-
окой у него связи и благода-
ря... музыкальным инстру-
ментам.

О ТВОРЧЕСТВЕ

- Нас с Беларусью ни-
что не раздирает.  
И в политическом 
смысле, и в музы-
ке. У нас единое 
м у зы ка ль н о е 
мышление, мен-
талитет и одна 
общая школа. 
В  Беларуси 
всегда были 
очень силь-
ные педагоги 
и молодежь. 
Поэтому у 

этого оркестра огромная перспектива.
Другое дело, что сверхзадача нашего 

коллектива - ротация. Мы сейчас со-
брались, еще, может быть, в следую-

щий раз этим же составом соберем-
ся, а уже через два года получится, 
что нужно делать большую заме-
ну. Молодежь подрастает, учится, 

и им нужно давать возможность 
общаться между собой благодаря 

великой музыке, учиться друг  
у друга. Они очень довольны, что 
вместе, - один народ, один мир.

У нас президенты дружат.  
Я ежегодно бываю в Минске  
и всегда получаю приветствие 
от Президента Беларуси. Даже 
когда фестиваль у нас укоро-
тился до одного концерта, по-

том снова стал расширять-
ся, он все равно 
сохранялся (с 2006 
года в Минске про-

ходит Международный фестиваль име-
ни маэстро. - Ред.). Пауз не было. Ну, 
собственно, как и в наших отношениях.

О ЗАЛЕ

- Я очень рад, что мы покажем ор-
кестр в таком зале, в котором мечтают 
выступить все. Так же, как в Карнеги-
холле в Америке или в Музикферайн 
в Вене. Но для меня, конечно, сегод-
ня, да и всегда важнее был этот зал - 
Большой зал Московской консервато-
рии. Тут огромные традиции. И я здесь 
играл исторический концерт впервые 
на альте соло. В общем, он для меня 
нервный, но при этом самый важный 
зал.

О КОНТАКТАХ  
С МИНЧАНАМИ

- В Минске когда-то в консерватории 

преподавал доцент (Михаил Марко-
вич Гольдштейн. - Ред.). У него была 
хорошая скрипка, все об этом знали. 
А у меня тогда был период, когда я 
играл двойные концерты с моим дру-
гом Олегом Каганом, и поэтому мне 
пришлось взять в руки скрипку. После 
35 лет, в течение которых я не дотра-
гивался до нее, так как играл на альте.

И пианистка Виола Михайловна Еро-
хина, дочь этого доцента, с которой 
я работал на сцене, увидев афишу, 
позвонила мне и говорит: «Юрочка, 
я увидела на афише двойной скри-
пичный концерт Баха. У тебя скрипка-
то есть? А то я собралась продавать 
папину скрипку». Короче, я ее купил 
и играл на ней. А сегодня на ней игра-
ет мой внук. Связи и через предметы, 
и благодаря музыкантам.

Я в общежитии жил с пианистом из 
Минска, моим тезкой, Юрием Гиль-
дюком, который уже много лет худо-
жественный руководитель Белгосфи-
лармонии.

 ■ Чтобы попасть в коллектив, при-
ходилось пройти непростой отбор.

Антракт, и юные музыканты перево-
дят дух за сценой. Агния Вяткина  - та 
самая первая скрипка, получившая букет 
за исполнение, и еще девушка - концерт-
мейстер оркестра. Она из Казани. В ор-
кестре уже второй год.

- Было два тура, - вспоминает Агния 
процедуру отбора. - Сначала педагоги 
приезжали в Казань. А потом второй этап 
прослушивания, уже финальный, прохо-
дил в Москве. Я решила попытать удачу 
и с успехом прошла.

Перед этим концертом у них было пять 
дней репетиций.

- За такое маленькое количество вре-

мени нужно сделать очень крутую и кра-
сивую программу. Мы все должны скон-
центрироваться и заниматься музыкой. 
И оркестр на самом деле очень нас сбли-
жает. Несмотря на такие сложные усло-
вия, мы, наоборот, поддерживаем друг 
друга, - говорит Агния.

Особых ритуалов у ребят в коллективе 
пока не появилось: просто пожелать друг 
другу удачи, перекреститься - и на сцену.

У первой скрипки из Беларуси 20-лет-
ней Марии Аракелян - очаровательные 
веснушки. Она учится на втором курсе 
Белорусской госакадемии музыки. По 
возрасту она еще два года может вы-
ступать в оркестре.

- У нас замечательный педагог, кото-
рый тактично, очень профессионально 
проводит наши групповые репетиции. 
Знаете, просто не осталось шансов сы-
грать что-то не то, - делится она впечат-
лениями.

Чувства ее так и переполняют.
- Фейерверк эмоций, когда ты приез-

жаешь в такой коллектив, где у всех лю-
дей огонек в глазах. И невозможно рас-
слабиться ни на секунду. Прожив в этом 
графике целую неделю, сейчас на сцене 
я ощущаю невероятное тепло, счастье 
и радость от того, что могу подарить лю-
дям прекрасную музыку, - признается 
юная скрипачка.

«У НАС ОДИН НАРОД, ОДИН МИР» ОЦЕНКА МАЭСТРО

ФЕЙЕРВЕРК ЭМОЦИЙ ТАЛАНТЫ
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Владимр ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru

Мастер каждый год бывает 
с концертами у соседей.

Несмотря на постоянную 
сменяемость состава, 
подопечные Башмета 
играют на высшем уровне.

ОТ «ПЛЯСОК» ДО ВАЛЬСА
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси с размахом от-
мечают Неделю родитель-
ской любви.

ТРОЕ - НАЧАЛО 
ОТСЧЕТА
Пока в странах ЕС и США 

малышню с рождения приуча-
ют к жутким понятиям «ро-
дитель номер один» и «роди-
тель номер два», в Синеокой 
появляются новые классные 
семейные праздники. На-
пример, с 2022 года в стране 
официально утвержден День 
отца. Дату - 21 октября - вы-
брали не случайно: оттолкну-
лись от Дня матери, который 
отмечают 14-го. И вот теперь 
неделя между этими датами 
посвящена родительской люб-
ви.

Во всех регионах прохо-
дит море тематических ме-
роприятий - выставки, кон-
курсы и даже целые форумы 
и фестивали. В Полоцк по уже 
сложившейся традиции съе-
хались самые разные семьи 
со всей страны. У одних пар за 
плечами полвека совместной 
жизни и подрастают правну-
ки, у других дом полон забот 
о детях-школьниках, третьи 
только-только поженились. 
Но объединяет всех одно - они 
любят друг друга. А чувства 
подкреплены стремлением 
заботиться о близких.

- Семьи приезжают сюда, 
и мы за чашкой чая обсужда-
ем очень важные и нужные 
вопросы, которые волнуют 
наших людей, - воспитание 
подрастающего поколения, 
оказание медицинской помо-
щи. О том, как работать нам 
всем, чтобы семейные цен-
ности были понятны, чтобы 
страна развивалась по сво-
им законам и традициям, - 
говорит председатель Со-
вета Рес публики Наталья 
Кочанова, по предложению 

которой и проходит большая 
встреча в древнем городе. - 
Мой папа был двенадцатым 
ребенком в семье, мама  - 
одной из пятерых детей. Я са-
ма выросла в большой семье и 
нисколько не сомневаюсь, что 
много детей для родителей - 
настоящее счастье.

Позиция спикера верхней 
палаты белорусского парла-
мента понятна и простым бе-
лорусам. За последние годы 
число многодетных семей се-
рьезно выросло: если в 2020-
м их в стране было 104 ты-
сячи, то сегодня уже больше 
120 тысяч. При этом с 2009-
го число таких семей и вовсе 
увеличилось вдвое. Установка 
на то, что трое детей - норма, 
прочно укореняется в обще-
ственном сознании.

ПАПИНА РАДОСТЬ, 
МАМИНА МЕЧТА
- Вообще, я всегда считал 

себя закоренелым холостя-
ком, - неожиданно признался 
финалист конкурса «Семья го-
да» Алексей Ло-
гашин. - А по-
том встретил 
будущую жену 
Светлану - и по-
неслось.

П о с т р о и л 
дом, решился 
на пятерых детей и даже на-
учился вышивать крестиком. 
Когда за супругами на сцену 
начали один за одним выхо-
дить дочки и сыночки с цве-
тами в руках, многодетный 
отец искренне заявил:

- Желаю всем по такому же 
букету в каждый дом!

В этом году на участие в кон-
курсе подали заявки больше 
440 семей со всей Беларуси! 
До финала дошли семь. Краса-
вицы мамы, сильные и смелые 
папы, талантливая детвора - 
жюри пришлось непросто. 
Абстрагироваться от эмоций, 
судить трезвым умом и холод-

ным сердцем тут невозможно: 
самые маленькие участники 
проекта так и норовили то 
расплакаться в самый ответ-
ственный момент, то уснуть 
на глазах у многотысячной 
аудитории.

Семья Савчук из Гродно сде-
лала ставку не 
только на рас-
сказ о своей се-
мье, но и на по-
мощь другим. 
В итоге они и 
победили.

- Наш соци-
альный проект «Общество для 
всех» направлен на развитие 
и обучение детей из детских 
домов, детей с особенностя-
ми, молодых инвалидов. Я ре-
месленник, делаю украшения 
ручной работы и учу ребят 
тому же, - поделилась Ольга 
Савчук. - Привлекаем к про-
екту и других ремесленников, 
сегодня важно быть неравно-
душными к другим.

Главу семейства Владими-
ра несколько лет назад при-
знали лучшим старшим ин-
спектором ДПС ГАИ в стране. 
В семье трое деток. Старшая 
Ксения - чемпионка Белару-

си по чирлидингу, средний 
Никита - заядлый футболист 
и пловец, а младший Даниил 
так и рвется в науку - с детса-
да проводит всевозможные 
опыты.

И хотя первое место бы-
ло только одно, все семьи-
финалисты получили де-
нежные премии и подарки. 
Велосипед, планшет и два 
робота (пылесос и мойщик 
окон) в хозяйстве точно при-
годятся.

 ■ Быть любящей женой, многодетной 
мамой и блистать в свете софитов на 
высоких каблуках - реально.

ВОЗРАСТ НЕ ОЦЕНИВАЛСЯ
Это своим примером доказывают участницы 

проекта «Краса Беларуси».
- Здорово, когда ты привлекательна сама по 

себе. Но еще лучше, когда стремишься сделать 
этот мир краше через своих детей, - уверена 
минчанка Александра Никифорова, идейный 
вдохновитель «Красы Беларуси».

Капитан запаса и мама пятерых деток в про-
шлом году была удостоена ордена Матери.

- Передо мной никогда не стоял вопрос «се-
мья или работа». Быть мамой - естественное 
предназначение белорусской женщины. И, судя 
по количеству участниц проекта, так считают 
очень многие в нашей стране.

Для участия в конкурсе не важен возраст, 
профессия или параметры внешности женщи-
ны. Условие одно - быть многодетной. Азам 
моделинга, фотопозированию и умению себя 

подать учат лучшие преподаватели страны уже 
во время проекта. Участницы все схватывают 
на лету. Ведь те, кто освоил профессию мамы, 
ничего не боятся!

А что же дети? Они от красавиц мам ни на 
шаг. В заключительном шоу конкурса даже 
вышли на подиум.

ОТЕЦ - ЗВУЧИТ ГОРДО
Воспитание детей - самый почетный труд. 

Поэтому матерей в Беларуси чтут на высшем 
уровне. Начиная с 1996 года в стране вручают 
орден Матери женщинам, которые воспитали 
пятерых и более детей.

А как же насчет отцов? Специальной награ-
ды, как в России, для них пока нет, но инициа-
тивы по ее появлению становятся все громче 
в последние годы. Оно и понятно: в Синеокой 
около 44 тысяч мужчин воспитывают детей 
одни. Из общей массы отцов-одиночек 32 ты-
сячи растят одного ребенка до восемнадцати 
лет, десять тысяч - двоих, а 1,7 тысячи - троих 
и более детей.

Валерий МАЛАШКО, член Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Поддержка семьи, материнства, отцов-
ства и детства лежит в основе социальной 
политики Беларуси. То, что такой подход 
эффективен, доказывают многочисленные 
международные рейтинги. Так, у нас мини-
мальный показатель младенческой смертно-
сти по сравнению с другими странами СНГ. 
В рейтинге счастливого детства Беларусь на-
ходится на 35-м месте из 175. Еще у нас 25-я 
позиция в мире среди самых комфортных 
стран для материнства. Кроме того, мы входим в пятьдесят луч-
ших государств по ведению беременности, организации родов.

Мы стремимся к тому, чтобы сохранить каждую зародившуюся 
жизнь. Благодаря совершенствованию Закона «О здравоохра-
нении» активно развивается институт предабортного консульти-
рования. В эту работу помимо врачей вовлечены представители 
Церкви, общественных объединений.

С КУХНИ - НА ПОДИУМ РУКА В РУКЕ

СКАЗАНО

БРАК  СОЮЗ ЖЕНЩИНЫ 
И МУЖЧИНЫ, СЕМЬЯ, 

МАТЕРИНСТВО, ОТЦОВСТВО 
И ДЕТСТВО НАХОДЯТСЯ ПОД 

ЗАЩИТОЙ ГОСУДАРСТВА.
(Статья 32 Конституции РБ)

 ❤ Оплачиваемый отпуск по уходу за ребен-
ком до трех лет

 ❤ Двухнедельный отпуск для отцов

 ❤  Бесплатная услуга няни (при воспитании двойни, тройни, 
ребенка-инвалида)

 ❤  Отпуск в удобное время многодетным мамам и папам, 
с двумя детьми до четырнадцати лет или воспитываю-
щим ребенка-инвалида

 ❤  Все семьи получают пособия на малы-
шей до трех лет

 ❤  Оплачиваемый больничный по уходу за ре-
бенком до четырнадцати лет в размере ста 
процентов среднего заработка

 ❤  Дополнительный оплачиваемый выходной: 
 ✔ один день в неделю - многодетным родителям и воспи-

тывающим ребенка-инвалида
 ✔ один день в месяц - семьям с двумя детьми до шестнад-

цати лет

 ❤ Защита от увольнения до исполнения ребенку пяти лет.

Бе
лТ

А

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ В РБ

ЦИФРА

 ✒ Более 140 тысяч много-
детных семей Беларуси 
участвуют в программе 
«Семейный капитал». Она 
существует с 2015 года.

 ✒ Господдержка в разме-
ре 31,5 тысячи белорусских 
руб лей (около 920 тысяч 
российских) назначается 
многодетным семьям при 
рождении (усыновлении, 
удочерении) третьего либо 
последующего ребенка.

В ПРИОРИТЕТЕ - СЕМЬЯ И  ДЕТИ

Победителей конкурса 
семью Савчук из Гродно 
осыпали наградами 
и почестями.
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Максим ЧИЖИКОВ.

 ■ Юные музыканты из Рос-
сии и Беларуси сначала по-
корили зрителей в Москве, 
а потом и в Минске.

БОЛЬШОМУ 
КОРАБЛЮ - 
БОЛЬШОЙ ЗАЛ
Для юного музыканта сы-

грать на сцене Большого зала 
Московской консерватории - 
все равно что начинающему 
футболисту на главной арене 
«Лужников». Запомнится на 
всю жизнь. Еще бы: сотни му-
зыкантов идут к этой верши-
не порой почти всю карьеру, 
а у девяноста ребят из России 
и Беларуси это только начало 
их большого пути. С другой 
стороны, большому кораблю 
и положен большой зал.

А в оркестре собраны 
лучшие из лучших. Отбор 
был непростой. География 
участников  - от Бреста до 
Комсомольска-на-Амуре, счи-
тай, все Союзное государство 
на сцене. Возраст музыкан-
тов в основном от семнадца-
ти до двадцати двух лет. Хотя 
самому молодому - скрипа-
чу Григорию Шпунту - всего 
пятнадцать. Он еще учится 
в  музыкальной школе при 
Алтайском государственном 
музколледже.

Молодежный симфониче-

ский оркестр Беларуси и Рос-
сии возродился в прошлом 
году. Тогда коллектив под 
руководством Юрия Башме-
та дал два ноябрьских кон-
церта: в Москве и в Минске. 
Но в российской столице вы-
ступать пришлось в Малом 
театре  - на не самой при-
способленной под концерты 
классической музыки сцене. 
Ребята тогда жаловались, что 
зал «глухой», звук не летит, 
его занавес «съедает». Зрите-

лям было сложно услышать, 
как звучат, например, мед-
ные инструменты, особенно 
валторна.

В Большом зале Консер-
ватории такого быть не мо-
жет в  принципе. Акустика 
тут потрясающая. Как и са-
ма атмосфера в зале. И вот 
ребята расселись на сцене и 
замерли. Ждут маэстро - ле-
гендарного дирижера Юрия 
Башмета. Он выходит на сце-
ну. Улыбается, приветствует 

зал, и концерт начинается.
- Программа красивая, но 

очень сложная. Конечно, ор-
кестр сборный, поэтому за 
несколько репетиций невоз-
можно добиться какого-то 
идеального качества, но они 
молодые, поэтому впитывают 
в себя мгновенно и очень ста-
раются. Хорошо готовились, 
репетировали. Может, и будут 
какие-то ошибочки, но тра-
гедийного ничего не может 
быть. Главная цель - объеди-

нение молодежи наших стран 
классическим искусством, му-
зыкой, - рассказывал за пол-
часа до начала представления 
его руководитель.

ИГРАЮТ НА «БИС»
Открывается концерт «По-

ловецкими плясками» из 
оперы Александра Бородина 
«Князь Игорь». А дальше кон-
церт № 3 ре минор для фор-
тепиано с оркестром Сергея 
Рахманинова - один из наи-
более технически сложных 
в исполнении. Но справля-
ются и  оркестр, и солист  - 
в Москве это лауреат между-
народных конкурсов пианист 
Алексей Мельников (в Мин-
ске - солистка Белгосфилар-
монии Елена Науменко). Зву-
чат овации, крики «Браво!», 
и первые скрипки получают 
первые в  жизни букеты на 
сцене Московской консерва-
тории. Приходится еще и на 
бис играть.

В перерыве встречаю в фойе 
члена Комиссии Парламент-
ского Собрания по экономи-
ческой политике Николая 
Арефьева. Ему концерт очень 
нравится.

- Чувствуется классное ис-
полнение, - признается он.

Второе отделение тоже не 
дает расслабиться. Сюиту № 2 
Сергея Прокофьева из музыки 
к балету «Ромео и Джульет-
та» сменяют два вальса - из 
оперы «Дикая охота короля 
Стаха» Владимира Солтана 
(маленький островок бело-
русской музыки, тут и дири-
жирует белорус Владимир 
Сосновский) и из спектакля 
«Маскарад» Арама Хачатуря-
на. А завершает концерт его 
же адажио из балета «Спар-
так». История любви знаме-
нитого гладиатора и Фригии 
равнодушными не оставила 
никого в зале.

Сразу после московского 
концерта музыкантов ждал 
Минск. Коллектив выступил 
на сцене Белорусской государ-
ственной филармонии.

 ■ Знаменитый дирижер Юрий 
Башмет признается, что с Сине-
окой у него связи и благода-
ря... музыкальным инстру-
ментам.

О ТВОРЧЕСТВЕ

- Нас с Беларусью ни-
что не раздирает.  
И в политическом 
смысле, и в музы-
ке. У нас единое 
музыкальное 
мышление, мен-
талитет и одна 
общая школа. 
В  Беларуси 
всегда были 
очень силь-
ные педагоги 
и молодежь. 
Поэтому у 

этого оркестра огромная перспектива.
Другое дело, что сверхзадача нашего 

коллектива - ротация. Мы сейчас со-
брались, еще, может быть, в следую-

щий раз этим же составом соберем-
ся, а уже через два года получится, 
что нужно делать большую заме-
ну. Молодежь подрастает, учится, 

и им нужно давать возможность 
общаться между собой благодаря 

великой музыке, учиться друг  
у друга. Они очень довольны, что 
вместе, - один народ, один мир.

У нас президенты дружат.  
Я ежегодно бываю в Минске  
и всегда получаю приветствие 
от Президента Беларуси. Даже 
когда фестиваль у нас укоро-
тился до одного концерта, по-

том снова стал расширять-
ся, он все равно 
сохранялся (с 2006 
года в Минске про-

ходит Международный фестиваль име-
ни маэстро. - Ред.). Пауз не было. Ну, 
собственно, как и в наших отношениях.

О ЗАЛЕ

- Я очень рад, что мы покажем ор-
кестр в таком зале, в котором мечтают 
выступить все. Так же, как в Карнеги-
холле в Америке или в Музикферайн 
в Вене. Но для меня, конечно, сегод-
ня, да и всегда важнее был этот зал - 
Большой зал Московской консервато-
рии. Тут огромные традиции. И я здесь 
играл исторический концерт впервые 
на альте соло. В общем, он для меня 
нервный, но при этом самый важный 
зал.

О КОНТАКТАХ  
С МИНЧАНАМИ

- В Минске когда-то в консерватории 

преподавал доцент (Михаил Марко-
вич Гольдштейн. - Ред.). У него была 
хорошая скрипка, все об этом знали. 
А у меня тогда был период, когда я 
играл двойные концерты с моим дру-
гом Олегом Каганом, и поэтому мне 
пришлось взять в руки скрипку. После 
35 лет, в течение которых я не дотра-
гивался до нее, так как играл на альте.

И пианистка Виола Михайловна Еро-
хина, дочь этого доцента, с которой 
я работал на сцене, увидев афишу, 
позвонила мне и говорит: «Юрочка, 
я увидела на афише двойной скри-
пичный концерт Баха. У тебя скрипка-
то есть? А то я собралась продавать 
папину скрипку». Короче, я ее купил 
и играл на ней. А сегодня на ней игра-
ет мой внук. Связи и через предметы, 
и благодаря музыкантам.

Я в общежитии жил с пианистом из 
Минска, моим тезкой, Юрием Гиль-
дюком, который уже много лет худо-
жественный руководитель Белгосфи-
лармонии.

 ■ Чтобы попасть в коллектив, при-
ходилось пройти непростой отбор.

Антракт, и юные музыканты перево-
дят дух за сценой. Агния Вяткина  - та 
самая первая скрипка, получившая букет 
за исполнение, и еще девушка - концерт-
мейстер оркестра. Она из Казани. В ор-
кестре уже второй год.

- Было два тура, - вспоминает Агния 
процедуру отбора. - Сначала педагоги 
приезжали в Казань. А потом второй этап 
прослушивания, уже финальный, прохо-
дил в Москве. Я решила попытать удачу 
и с успехом прошла.

Перед этим концертом у них было пять 
дней репетиций.

- За такое маленькое количество вре-

мени нужно сделать очень крутую и кра-
сивую программу. Мы все должны скон-
центрироваться и заниматься музыкой. 
И оркестр на самом деле очень нас сбли-
жает. Несмотря на такие сложные усло-
вия, мы, наоборот, поддерживаем друг 
друга, - говорит Агния.

Особых ритуалов у ребят в коллективе 
пока не появилось: просто пожелать друг 
другу удачи, перекреститься - и на сцену.

У первой скрипки из Беларуси 20-лет-
ней Марии Аракелян - очаровательные 
веснушки. Она учится на втором курсе 
Белорусской госакадемии музыки. По 
возрасту она еще два года может вы-
ступать в оркестре.

- У нас замечательный педагог, кото-
рый тактично, очень профессионально 
проводит наши групповые репетиции. 
Знаете, просто не осталось шансов сы-
грать что-то не то, - делится она впечат-
лениями.

Чувства ее так и переполняют.
- Фейерверк эмоций, когда ты приез-

жаешь в такой коллектив, где у всех лю-
дей огонек в глазах. И невозможно рас-
слабиться ни на секунду. Прожив в этом 
графике целую неделю, сейчас на сцене 
я ощущаю невероятное тепло, счастье 
и радость от того, что могу подарить лю-
дям прекрасную музыку, - признается 
юная скрипачка.

«У НАС ОДИН НАРОД, ОДИН МИР» ОЦЕНКА МАЭСТРО

ФЕЙЕРВЕРК ЭМОЦИЙ ТАЛАНТЫ
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Мастер каждый год бывает 
с концертами у соседей.

Несмотря на постоянную 
сменяемость состава, 
подопечные Башмета 
играют на высшем уровне.

ОТ «ПЛЯСОК» ДО ВАЛЬСА
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси с размахом от-
мечают Неделю родитель-
ской любви.

ТРОЕ - НАЧАЛО 
ОТСЧЕТА
Пока в странах ЕС и США 

малышню с рождения приуча-
ют к жутким понятиям «ро-
дитель номер один» и «роди-
тель номер два», в Синеокой 
появляются новые классные 
семейные праздники. На-
пример, с 2022 года в стране 
официально утвержден День 
отца. Дату - 21 октября - вы-
брали не случайно: оттолкну-
лись от Дня матери, который 
отмечают 14-го. И вот теперь 
неделя между этими датами 
посвящена родительской люб-
ви.

Во всех регионах прохо-
дит море тематических ме-
роприятий - выставки, кон-
курсы и даже целые форумы 
и фестивали. В Полоцк по уже 
сложившейся традиции съе-
хались самые разные семьи 
со всей страны. У одних пар за 
плечами полвека совместной 
жизни и подрастают правну-
ки, у других дом полон забот 
о детях-школьниках, третьи 
только-только поженились. 
Но объединяет всех одно - они 
любят друг друга. А чувства 
подкреплены стремлением 
заботиться о близких.

- Семьи приезжают сюда, 
и мы за чашкой чая обсужда-
ем очень важные и нужные 
вопросы, которые волнуют 
наших людей, - воспитание 
подрастающего поколения, 
оказание медицинской помо-
щи. О том, как работать нам 
всем, чтобы семейные цен-
ности были понятны, чтобы 
страна развивалась по сво-
им законам и традициям, - 
говорит председатель Со-
вета Рес публики Наталья 
Кочанова, по предложению 

которой и проходит большая 
встреча в древнем городе. - 
Мой папа был двенадцатым 
ребенком в семье, мама  - 
одной из пятерых детей. Я са-
ма выросла в большой семье и 
нисколько не сомневаюсь, что 
много детей для родителей - 
настоящее счастье.

Позиция спикера верхней 
палаты белорусского парла-
мента понятна и простым бе-
лорусам. За последние годы 
число многодетных семей се-
рьезно выросло: если в 2020-
м их в стране было 104 ты-
сячи, то сегодня уже больше 
120 тысяч. При этом с 2009-
го число таких семей и вовсе 
увеличилось вдвое. Установка 
на то, что трое детей - норма, 
прочно укореняется в обще-
ственном сознании.

ПАПИНА РАДОСТЬ, 
МАМИНА МЕЧТА
- Вообще, я всегда считал 

себя закоренелым холостя-
ком, - неожиданно признался 
финалист конкурса «Семья го-
да» Алексей Ло-
гашин. - А по-
том встретил 
будущую жену 
Светлану - и по-
неслось.

П о с т р о и л 
дом, решился 
на пятерых детей и даже на-
учился вышивать крестиком. 
Когда за супругами на сцену 
начали один за одним выхо-
дить дочки и сыночки с цве-
тами в руках, многодетный 
отец искренне заявил:

- Желаю всем по такому же 
букету в каждый дом!

В этом году на участие в кон-
курсе подали заявки больше 
440 семей со всей Беларуси! 
До финала дошли семь. Краса-
вицы мамы, сильные и смелые 
папы, талантливая детвора - 
жюри пришлось непросто. 
Абстрагироваться от эмоций, 
судить трезвым умом и холод-

ным сердцем тут невозможно: 
самые маленькие участники 
проекта так и норовили то 
расплакаться в самый ответ-
ственный момент, то уснуть 
на глазах у многотысячной 
аудитории.

Семья Савчук из Гродно сде-
лала ставку не 
только на рас-
сказ о своей се-
мье, но и на по-
мощь другим. 
В итоге они и 
победили.

- Наш соци-
альный проект «Общество для 
всех» направлен на развитие 
и обучение детей из детских 
домов, детей с особенностя-
ми, молодых инвалидов. Я ре-
месленник, делаю украшения 
ручной работы и учу ребят 
тому же, - поделилась Ольга 
Савчук. - Привлекаем к про-
екту и других ремесленников, 
сегодня важно быть неравно-
душными к другим.

Главу семейства Владими-
ра несколько лет назад при-
знали лучшим старшим ин-
спектором ДПС ГАИ в стране. 
В семье трое деток. Старшая 
Ксения - чемпионка Белару-

си по чирлидингу, средний 
Никита - заядлый футболист 
и пловец, а младший Даниил 
так и рвется в науку - с детса-
да проводит всевозможные 
опыты.

И хотя первое место бы-
ло только одно, все семьи-
финалисты получили де-
нежные премии и подарки. 
Велосипед, планшет и два 
робота (пылесос и мойщик 
окон) в хозяйстве точно при-
годятся.

 ■ Быть любящей женой, многодетной 
мамой и блистать в свете софитов на 
высоких каблуках - реально.

ВОЗРАСТ НЕ ОЦЕНИВАЛСЯ
Это своим примером доказывают участницы 

проекта «Краса Беларуси».
- Здорово, когда ты привлекательна сама по 

себе. Но еще лучше, когда стремишься сделать 
этот мир краше через своих детей, - уверена 
минчанка Александра Никифорова, идейный 
вдохновитель «Красы Беларуси».

Капитан запаса и мама пятерых деток в про-
шлом году была удостоена ордена Матери.

- Передо мной никогда не стоял вопрос «се-
мья или работа». Быть мамой - естественное 
предназначение белорусской женщины. И, судя 
по количеству участниц проекта, так считают 
очень многие в нашей стране.

Для участия в конкурсе не важен возраст, 
профессия или параметры внешности женщи-
ны. Условие одно - быть многодетной. Азам 
моделинга, фотопозированию и умению себя 

подать учат лучшие преподаватели страны уже 
во время проекта. Участницы все схватывают 
на лету. Ведь те, кто освоил профессию мамы, 
ничего не боятся!

А что же дети? Они от красавиц мам ни на 
шаг. В заключительном шоу конкурса даже 
вышли на подиум.

ОТЕЦ - ЗВУЧИТ ГОРДО
Воспитание детей - самый почетный труд. 

Поэтому матерей в Беларуси чтут на высшем 
уровне. Начиная с 1996 года в стране вручают 
орден Матери женщинам, которые воспитали 
пятерых и более детей.

А как же насчет отцов? Специальной награ-
ды, как в России, для них пока нет, но инициа-
тивы по ее появлению становятся все громче 
в последние годы. Оно и понятно: в Синеокой 
около 44 тысяч мужчин воспитывают детей 
одни. Из общей массы отцов-одиночек 32 ты-
сячи растят одного ребенка до восемнадцати 
лет, десять тысяч - двоих, а 1,7 тысячи - троих 
и более детей.

Валерий МАЛАШКО, член Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Поддержка семьи, материнства, отцов-
ства и детства лежит в основе социальной 
политики Беларуси. То, что такой подход 
эффективен, доказывают многочисленные 
международные рейтинги. Так, у нас мини-
мальный показатель младенческой смертно-
сти по сравнению с другими странами СНГ. 
В рейтинге счастливого детства Беларусь на-
ходится на 35-м месте из 175. Еще у нас 25-я 
позиция в мире среди самых комфортных 
стран для материнства. Кроме того, мы входим в пятьдесят луч-
ших государств по ведению беременности, организации родов.

Мы стремимся к тому, чтобы сохранить каждую зародившуюся 
жизнь. Благодаря совершенствованию Закона «О здравоохра-
нении» активно развивается институт предабортного консульти-
рования. В эту работу помимо врачей вовлечены представители 
Церкви, общественных объединений.

С КУХНИ - НА ПОДИУМ РУКА В РУКЕ

СКАЗАНО

БРАК  СОЮЗ ЖЕНЩИНЫ 
И МУЖЧИНЫ, СЕМЬЯ, 

МАТЕРИНСТВО, ОТЦОВСТВО 
И ДЕТСТВО НАХОДЯТСЯ ПОД 

ЗАЩИТОЙ ГОСУДАРСТВА.
(Статья 32 Конституции РБ)

 ❤ Оплачиваемый отпуск по уходу за ребен-
ком до трех лет

 ❤ Двухнедельный отпуск для отцов

 ❤  Бесплатная услуга няни (при воспитании двойни, тройни, 
ребенка-инвалида)

 ❤  Отпуск в удобное время многодетным мамам и папам, 
с двумя детьми до четырнадцати лет или воспитываю-
щим ребенка-инвалида

 ❤  Все семьи получают пособия на малы-
шей до трех лет

 ❤  Оплачиваемый больничный по уходу за ре-
бенком до четырнадцати лет в размере ста 
процентов среднего заработка

 ❤  Дополнительный оплачиваемый выходной: 
 ✔ один день в неделю - многодетным родителям и воспи-

тывающим ребенка-инвалида
 ✔ один день в месяц - семьям с двумя детьми до шестнад-

цати лет

 ❤ Защита от увольнения до исполнения ребенку пяти лет.

Бе
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А

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ В РБ

ЦИФРА

 ✒ Более 140 тысяч много-
детных семей Беларуси 
участвуют в программе 
«Семейный капитал». Она 
существует с 2015 года.

 ✒ Господдержка в разме-
ре 31,5 тысячи белорусских 
руб лей (около 920 тысяч 
российских) назначается 
многодетным семьям при 
рождении (усыновлении, 
удочерении) третьего либо 
последующего ребенка.

В ПРИОРИТЕТЕ - СЕМЬЯ И  ДЕТИ

Победителей конкурса 
семью Савчук из Гродно 
осыпали наградами 
и почестями.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Я обнаружил, что 
у меня в этом месяце 
выросла абонентская 
плата за мобильный те-
лефон. Оказалось, это из-за 
платной услуги, которую я 
не просил подключать. Мо-
жет ли оператор связи под-
ключить клиента к платным 
услугам без его ведома?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- При подключении следу-
ет сразу же уточнять, какие 
именно платные услуги при-
сутствуют в тарифе и какие из 
них обязательны, а какие нет.

Следует различать два по-
нятия - «без согласия» и «без 
уведомления». Приоритеты 
здесь различны для операто-
ров сотовой связи Беларуси 
и России.

Но правила работы опера-
торов в наших странах прак-
тически идентичны.

В Беларуси компания име-
ет право открывать доступ 
к  услугам, предварительно 
разместив об этом уведомле-
ние на официальном сайте. 
То есть оператор имеет право 
изменить договор.

Поэтому следует иногда за-
глядывать на страничку ком-
пании.

При этом, если у абонен-
та оформлена интернет-
подписка, ему должны отпра-
вить СМС с информацией об 
активации сервиса, его назва-
нии, стоимости и способе от-
ключения.

То есть в Беларуси действу-
ет система уведомления, но 
клиент сам определяет набор 
услуг, который ему необходим. 
Если же абонент хочет изме-
нить перечень необходимых 
ему сервисов, можно в офисе 
компании заключить дополни-
тельное соглашение.

Если же уведомления не 
было - у абонента имеются 
основания для предъявления 
претензий оператору по воз-
врату списанной суммы.

В России действует систе-
ма согласования, и если вы 
ни устно, ни письменно согла-
сия на подключение платной 
услуги не давали, то она была 
подключена неправомерно. По 
вашему требованию оператор 
должен такую услугу отклю-
чить и вернуть вам списанные 
деньги.

Это правило действует так-
же и в том случае, если к лич-
ному кабинету был получен 
незаконный доступ.

Поэтому и белорусским, 
и  российским абонентам сле-
дует установить мобильное 
приложение соответствующе-
го оператора и периодически 
мониторить раздел «Платные 
услуги», не дожидаясь инфор-
мации о списании суммы.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Возвращение» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.20 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.15 «ПЕРЕД РАССВЕТОМ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 
«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Ростовская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ПЕРЕД РАССВЕТОМ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Андрис 

Лиепа (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. В чем 
геополитический феномен 
Беларуси?» (12+)

22.15, 03.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Глеб 

Лапицкий (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино. Госкино 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Псковский 
кремль (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
14.30, 23.30, 04.30 «Фабрика кино. 

Госкино (с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Екатерина Дулова 
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

18.10, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

22.15, 03.15 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Госкино 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Аскольд 

Запашный (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ДОМ НА ДЮНАХ» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» 
(12+). В основе авантюрно-
приключенческого фильма 
о гардемаринах исторический 
факт - приезд в Россию инкогнито 
в 1744 году невесты наследника 
престола Петра III Софьи 
Фредерики Ангальт-Цербстской, 
будущей императрицы 
Екатерины II...

09.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2008 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.40 «Кавалеры лесов, болот и рек» 
(6+)

17.00 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 
(12+)

19.30, 05.05 «Наши люди. Алексей 
Талай» (12+)

20.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

21.00 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)
22.30 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
00.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
03.10 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.15 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

08.00 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» (12+)
09.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
12.35 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
13.20 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
15.45 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
16.00 «ДОМ НА ДЮНАХ» (12+)
17.10 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
19.00 «Наши люди. Юрий Назаров» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+). Трое московских 
мошенников, до этого незнакомых, 
случайно оказываются втянутыми 
в одно и то же дело. Они решают 
отныне работать вместе. Впереди у 
них несколько головокружительных 
афер, сколь опасных, столь и 
увлекательных...

23.20 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
03.45 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+)

25 октября 26 октября 27 октября

21 октября 22 октября 23 октября 24 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Историк Евгений Спицын - об истории Ближнего 
Востока и влиянии прошлого на современные кон-
фликты. В фокусе - события от русско-персидских 
войн до роли Советского Союза в жизни Ирана. 

Экономист Михаил Хазин анализирует текущую 
мировую экономическую и политическую повест-
ку, дал прогноз по ситуации на Ближнем Востоке, 
а также объяснил экономическое чудо Беларуси.

18 - 24 октября / 2024 / № 4714 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Абсолютный чемпионский по-
яс в полутяжелом весе впервые за-
воевал россиянин.

Недостижимую прежде боксерскую 
вершину покорил Артур Бетерби-
ев. Впрочем, при любом исходе ре-
шающего поединка на Королевской 
арене в Эр-Рияде побеждала Россия. 
Ведь противостоял Бетербиеву другой 
наш боксер - Дмитрий Бивол. Это 
поистине была схватка непобедимых 
доселе титанов. Чемпионов во всех 
возможных организациях своего веса. 
О супербое между ними разговоры 
шли давно. Но дорожки боксеров ни-
как не пересекались. Причины были 
разные. Тут и деньги, куда без них 
в профессиональном спорте. И травма 
Артура. И  политика - очень многим 
на Западе не хотелось видеть в истори-
ческом поединке сразу двух россиян. 
Что с того, что Бетербиев формально 
представляет Канаду, где живет и тре-
нируется, весь мир прекрасно знает, 
кто он и откуда родом.

И вот наконец в Эр-Рияде грянул та-
кой долгожданный гонг. Дополнитель-
ную интригу поединку придавало то, 
что на ринге сошлись два совершенно 
разных по стилю спортсмена. Нокау-
тер Бетербиев, за свои мощнейшие 
удары прозванный «БТР» и в двадцати 
поединках до этого одержавший двад-
цать побед досрочно. И тактический 
«игровик» Бивол, делающий ставку 
на высокий темп с молниеносной се-
рией ударов.

Эксперты перед матчем отдавали 
предпочтение Биволу, считая его фа-
воритом. В первых раундах он дей-
ствительно владел преимуществом. 
В  то  время как Бетербиев скорее 
присматривался к оппоненту, Бивол 
выбрасывал серии ударов и в целом 
выглядел активнее. Однако после 

третьего раунда Артур выровнял бой 
и  стал в привычной для себе манере 
прессинговать соперника. Все чаще 
пускал в дело свои пушечные удары 
и пару раз проломил блок соперника. 
Бивол не только держался, но и сам не 
раз резко контратаковал.

В целом поединок выглядел равным. 
Инициатива переходила от одного 
боксера к другому. Во второй поло-
вине боя Бивол окончательно принял 
контратакующую тактику. Дмитрий 
здорово перекрывался и отвечал ис-
крометными сериями. Он бил точ-
нее, но удары Артура были намного 
тяжелее. БТР все мощнее напирал на 
соотечественника. Складывалось ощу-
щение, что Бетербиев по плану отдал 
первую половину боя и сделал ставку 
на решающие раунды. А в какой-то 
момент и вовсе заставил Дмитрия 

пятиться, взорвавшись после крутой 
атаки оппонента и «расстреляв» того 
у канатов. Кульминационными же ста-
ли три последних раунда. Бетербиев 
словно переключил скорость и  по-
шел ва-банк, атакуя размашистыми 
ударами.

Именно этот финальный натиск, 
скорее всего, и определил решение ар-

битров. С небольшим перевесом они 
отдали победу Артуру в этом, в целом 
абсолютно равном, захватывающем 
поединке. Ни намека на борьбу за оч-
ки, ни одного «пассивного» раунда. 
Атаки. Атаки. Атаки.

Первым с победой Бетербиева по-
здравил приехавший в Эр-Рияд Рам-
зан Кадыров. Подхватив под коленки, 
поднял над головой ликующего три-
умфатора, державшего в руках только 
что врученный ему пояс абсолютного 
чемпиона.

- Конечно, это был жесткий бой. Би-
вол тоже чемпион мира. Может быть, 
он даже лучше меня, но сегодня Все-
вышний был со мной, - заявил Артур.

Дмитрий был явно обескуражен. 
На такой исход он не рассчитывал, 
но держался достойно:

- Никаких оправданий, только по-
здравления Артуру и его команде. Та-
ково решение судей. Если они реши-
ли, что Артур был лучше, значит, так 
и  есть, - сказал Бивол, для которого 
это было первое поражение в профес-
сиональной карьере.

Но точку ставить еще рано. Хотя 
Бетербиеву тридцать девять лет, он 
не спешит завершать карьеру. И дал 
согласие на еще одну встречу с  Дми-
трием. А значит, вероятность нового 
супербоя уже в следующем году край-
не велика. Ждем. Ведь при любом его 
исходе победит опять Россия, и это 
сейчас самое важное.

Николай ВАЛУЕВ, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды, экс-чемпион мира по боксу в тяжелом 
весе среди профессионалов:

- Согласен с решением судей. Считаю, все решили послед-
ние два раунда. Шести-восьми серий по три-четыре за раунд 
Диме не хватило. К десятому раунду Бивол был фаворитом. 
Но ни тот ни другой не были явными фаворитами. Очень 
хотел бы поскорее увидеть реванш.
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Артур Бетербиев (слева) и Дмитрий Бивол выдали захватывающий поединок
и доказали, что отечественная школа бокса - одна из сильнейших на планете.

Кристина ХИЛЬКО, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Белоруска выиграла 
конкурс «Миссис Вселен-
ная - 2024», россиянка - на 
третьем месте.

ЖЕНЩИНЫ 
РАЗОРВАЛИ 
БЛОКАДУ
За звание главной 

красавицы планеты 
в Южной Корее бо-
ролись 115 женщин 
различных уголков 
мира. Очаровала 
всех и забрала 
главный приз  - 
ослепительную 
корону  - мин-
чанка Наталья 
До р о ш к о . 
Победитель-
ница поко-
рила жюри 
не только 
у м е н и е м 
держаться 
на сцене и 
потрясающей 
фигурой, но и 
развитым круго-
зором, смекалкой, 
чувством юмора. 
К слову, участвова-
ли в конкурсе кра-

соты замужние, 
р а з в е д е н н ы е , 
овдовевшие жен-

щины в возрас-
те от восем-

надцати до 
55 лет. Это 

состязание - не 

только про привлекательную 
внешность. Участницы проекта 
уделяют внимание актуальным 
социальным проблемам.

Наталья призналась, что 
на конкурсе она хотела рас-
сказать о великодушии бело-
русского народа, прославить 

родину. В соцсетях красавица 
поделилась своим секретом 
успеха:

- Красивое лицо не имеет 
значения, если у вас нет энер-
гии, души и доброго сердца. 
В любой ситуации вы долж-
ны быть королевой, помните 
об этом! Я не вернусь домой 
другой, но определенно стану 
улучшенной версией себя.

Своим подписчикам в соц-
сетях белоруска рассказыва-
ет о спортивных достижени-
ях и любви к путешествиям. 
Личную жизнь не афиширует, 
поэтому ее семейный статус 
неизвестен.

Еще минчанка участвует 
в различных благотворитель-
ных проектах и признается, 
что вдохновляется добрыми 
делами и искренностью прин-
цессы Дианы.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
СЛАВЯНОК
К слову, в этом году жюри 

покорили девушки со славян-
ской внешностью. Причем 
именно из России и Белару-
си. И вроде Корея не на нашей 
стороне, но против секретного 
оружия - красоты наших жен-

щин - не попрешь. Так, 44-лет-
няя жительница Барнаула На-
талья Чистякова (на фото 
справа) заняла на конкурсе 
третье место и завоевала ти-
тул второй вице-миссис.

Выглядит она, как и победи-
тельница, - головокружитель-
но. У Натальи две девочки-
близняшки, им по тринадцать 
лет. В родном Барнауле она 
известна не только как успеш-
ный визажист. Алтайка по-
могает женщинам, которые 
попали в трудную жизнен-
ную ситуацию. И еще органи-
зует помощь для детского до-
ма.

Ну а в бизнесе Наталья - ли-
дер сообщества визажистов 
в Сибири. Она создала курсы 
для начинающих специали-
стов и открыла свою студию. 
Еще у нее есть свой бренд 
кистей. В будущем хочет про-
должить создавать продукты 
для красоты.

Участие в конкурсе красоты 
стало для нее новым этапом 
в жизни и помогло выйти из 
депрессии после продолжи-
тельной болезни и набора 
лишнего веса. Вот что зна-
чит русский характер!

ДВЕ НАТАШИ - ОБЕ НАШИ! КРАСОТА � МЯГКАЯ СИЛА

Наталья Дорошко (слева) и Наталья 
Чистякова прошлись по конкурсной сцене 

единым фронтом и разрушили предвзятое 
отношение к Союзному государству.

ТРИУМФ В ЭР-РИЯДЕ
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Я обнаружил, что 
у меня в этом месяце 
выросла абонентская 
плата за мобильный те-
лефон. Оказалось, это из-за 
платной услуги, которую я 
не просил подключать. Мо-
жет ли оператор связи под-
ключить клиента к платным 
услугам без его ведома?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- При подключении следу-
ет сразу же уточнять, какие 
именно платные услуги при-
сутствуют в тарифе и какие из 
них обязательны, а какие нет.

Следует различать два по-
нятия - «без согласия» и «без 
уведомления». Приоритеты 
здесь различны для операто-
ров сотовой связи Беларуси 
и России.

Но правила работы опера-
торов в наших странах прак-
тически идентичны.

В Беларуси компания име-
ет право открывать доступ 
к  услугам, предварительно 
разместив об этом уведомле-
ние на официальном сайте. 
То есть оператор имеет право 
изменить договор.

Поэтому следует иногда за-
глядывать на страничку ком-
пании.

При этом, если у абонен-
та оформлена интернет-
подписка, ему должны отпра-
вить СМС с информацией об 
активации сервиса, его назва-
нии, стоимости и способе от-
ключения.

То есть в Беларуси действу-
ет система уведомления, но 
клиент сам определяет набор 
услуг, который ему необходим. 
Если же абонент хочет изме-
нить перечень необходимых 
ему сервисов, можно в офисе 
компании заключить дополни-
тельное соглашение.

Если же уведомления не 
было - у абонента имеются 
основания для предъявления 
претензий оператору по воз-
врату списанной суммы.

В России действует систе-
ма согласования, и если вы 
ни устно, ни письменно согла-
сия на подключение платной 
услуги не давали, то она была 
подключена неправомерно. По 
вашему требованию оператор 
должен такую услугу отклю-
чить и вернуть вам списанные 
деньги.

Это правило действует так-
же и в том случае, если к лич-
ному кабинету был получен 
незаконный доступ.

Поэтому и белорусским, 
и  российским абонентам сле-
дует установить мобильное 
приложение соответствующе-
го оператора и периодически 
мониторить раздел «Платные 
услуги», не дожидаясь инфор-
мации о списании суммы.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Возвращение» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.20 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.15 «ПЕРЕД РАССВЕТОМ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 
«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Ростовская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ПЕРЕД РАССВЕТОМ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Андрис 

Лиепа (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. В чем 
геополитический феномен 
Беларуси?» (12+)

22.15, 03.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Глеб 

Лапицкий (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино. Госкино 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Псковский 
кремль (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
14.30, 23.30, 04.30 «Фабрика кино. 

Госкино (с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Екатерина Дулова 
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

18.10, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

22.15, 03.15 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Госкино 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Аскольд 

Запашный (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ДОМ НА ДЮНАХ» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» 
(12+). В основе авантюрно-
приключенческого фильма 
о гардемаринах исторический 
факт - приезд в Россию инкогнито 
в 1744 году невесты наследника 
престола Петра III Софьи 
Фредерики Ангальт-Цербстской, 
будущей императрицы 
Екатерины II...

09.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2008 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.40 «Кавалеры лесов, болот и рек» 
(6+)

17.00 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 
(12+)

19.30, 05.05 «Наши люди. Алексей 
Талай» (12+)

20.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

21.00 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)
22.30 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
00.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
03.10 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.15 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

08.00 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» (12+)
09.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
12.35 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
13.20 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
15.45 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
16.00 «ДОМ НА ДЮНАХ» (12+)
17.10 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
19.00 «Наши люди. Юрий Назаров» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+). Трое московских 
мошенников, до этого незнакомых, 
случайно оказываются втянутыми 
в одно и то же дело. Они решают 
отныне работать вместе. Впереди у 
них несколько головокружительных 
афер, сколь опасных, столь и 
увлекательных...

23.20 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
03.45 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+)

25 октября 26 октября 27 октября

21 октября 22 октября 23 октября 24 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Историк Евгений Спицын - об истории Ближнего 
Востока и влиянии прошлого на современные кон-
фликты. В фокусе - события от русско-персидских 
войн до роли Советского Союза в жизни Ирана. 

Экономист Михаил Хазин анализирует текущую 
мировую экономическую и политическую повест-
ку, дал прогноз по ситуации на Ближнем Востоке, 
а также объяснил экономическое чудо Беларуси.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Абсолютный чемпионский по-
яс в полутяжелом весе впервые за-
воевал россиянин.

Недостижимую прежде боксерскую 
вершину покорил Артур Бетерби-
ев. Впрочем, при любом исходе ре-
шающего поединка на Королевской 
арене в Эр-Рияде побеждала Россия. 
Ведь противостоял Бетербиеву другой 
наш боксер - Дмитрий Бивол. Это 
поистине была схватка непобедимых 
доселе титанов. Чемпионов во всех 
возможных организациях своего веса. 
О супербое между ними разговоры 
шли давно. Но дорожки боксеров ни-
как не пересекались. Причины были 
разные. Тут и деньги, куда без них 
в профессиональном спорте. И травма 
Артура. И  политика - очень многим 
на Западе не хотелось видеть в истори-
ческом поединке сразу двух россиян. 
Что с того, что Бетербиев формально 
представляет Канаду, где живет и тре-
нируется, весь мир прекрасно знает, 
кто он и откуда родом.

И вот наконец в Эр-Рияде грянул та-
кой долгожданный гонг. Дополнитель-
ную интригу поединку придавало то, 
что на ринге сошлись два совершенно 
разных по стилю спортсмена. Нокау-
тер Бетербиев, за свои мощнейшие 
удары прозванный «БТР» и в двадцати 
поединках до этого одержавший двад-
цать побед досрочно. И тактический 
«игровик» Бивол, делающий ставку 
на высокий темп с молниеносной се-
рией ударов.

Эксперты перед матчем отдавали 
предпочтение Биволу, считая его фа-
воритом. В первых раундах он дей-
ствительно владел преимуществом. 
В  то  время как Бетербиев скорее 
присматривался к оппоненту, Бивол 
выбрасывал серии ударов и в целом 
выглядел активнее. Однако после 

третьего раунда Артур выровнял бой 
и  стал в привычной для себе манере 
прессинговать соперника. Все чаще 
пускал в дело свои пушечные удары 
и пару раз проломил блок соперника. 
Бивол не только держался, но и сам не 
раз резко контратаковал.

В целом поединок выглядел равным. 
Инициатива переходила от одного 
боксера к другому. Во второй поло-
вине боя Бивол окончательно принял 
контратакующую тактику. Дмитрий 
здорово перекрывался и отвечал ис-
крометными сериями. Он бил точ-
нее, но удары Артура были намного 
тяжелее. БТР все мощнее напирал на 
соотечественника. Складывалось ощу-
щение, что Бетербиев по плану отдал 
первую половину боя и сделал ставку 
на решающие раунды. А в какой-то 
момент и вовсе заставил Дмитрия 

пятиться, взорвавшись после крутой 
атаки оппонента и «расстреляв» того 
у канатов. Кульминационными же ста-
ли три последних раунда. Бетербиев 
словно переключил скорость и  по-
шел ва-банк, атакуя размашистыми 
ударами.

Именно этот финальный натиск, 
скорее всего, и определил решение ар-

битров. С небольшим перевесом они 
отдали победу Артуру в этом, в целом 
абсолютно равном, захватывающем 
поединке. Ни намека на борьбу за оч-
ки, ни одного «пассивного» раунда. 
Атаки. Атаки. Атаки.

Первым с победой Бетербиева по-
здравил приехавший в Эр-Рияд Рам-
зан Кадыров. Подхватив под коленки, 
поднял над головой ликующего три-
умфатора, державшего в руках только 
что врученный ему пояс абсолютного 
чемпиона.

- Конечно, это был жесткий бой. Би-
вол тоже чемпион мира. Может быть, 
он даже лучше меня, но сегодня Все-
вышний был со мной, - заявил Артур.

Дмитрий был явно обескуражен. 
На такой исход он не рассчитывал, 
но держался достойно:

- Никаких оправданий, только по-
здравления Артуру и его команде. Та-
ково решение судей. Если они реши-
ли, что Артур был лучше, значит, так 
и  есть, - сказал Бивол, для которого 
это было первое поражение в профес-
сиональной карьере.

Но точку ставить еще рано. Хотя 
Бетербиеву тридцать девять лет, он 
не спешит завершать карьеру. И дал 
согласие на еще одну встречу с  Дми-
трием. А значит, вероятность нового 
супербоя уже в следующем году край-
не велика. Ждем. Ведь при любом его 
исходе победит опять Россия, и это 
сейчас самое важное.

Николай ВАЛУЕВ, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды, экс-чемпион мира по боксу в тяжелом 
весе среди профессионалов:

- Согласен с решением судей. Считаю, все решили послед-
ние два раунда. Шести-восьми серий по три-четыре за раунд 
Диме не хватило. К десятому раунду Бивол был фаворитом. 
Но ни тот ни другой не были явными фаворитами. Очень 
хотел бы поскорее увидеть реванш.
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Артур Бетербиев (слева) и Дмитрий Бивол выдали захватывающий поединок
и доказали, что отечественная школа бокса - одна из сильнейших на планете.

Кристина ХИЛЬКО, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Белоруска выиграла 
конкурс «Миссис Вселен-
ная - 2024», россиянка - на 
третьем месте.

ЖЕНЩИНЫ 
РАЗОРВАЛИ 
БЛОКАДУ
За звание главной 

красавицы планеты 
в Южной Корее бо-
ролись 115 женщин 
различных уголков 
мира. Очаровала 
всех и забрала 
главный приз  - 
ослепительную 
корону  - мин-
чанка Наталья 
До р о ш к о . 
Победитель-
ница поко-
рила жюри 
не только 
у м е н и е м 
держаться 
на сцене и 
потрясающей 
фигурой, но и 
развитым круго-
зором, смекалкой, 
чувством юмора. 
К слову, участвова-
ли в конкурсе кра-

соты замужние, 
р а з в е д е н н ы е , 
овдовевшие жен-

щины в возрас-
те от восем-

надцати до 
55 лет. Это 

состязание - не 

только про привлекательную 
внешность. Участницы проекта 
уделяют внимание актуальным 
социальным проблемам.

Наталья призналась, что 
на конкурсе она хотела рас-
сказать о великодушии бело-
русского народа, прославить 

родину. В соцсетях красавица 
поделилась своим секретом 
успеха:

- Красивое лицо не имеет 
значения, если у вас нет энер-
гии, души и доброго сердца. 
В любой ситуации вы долж-
ны быть королевой, помните 
об этом! Я не вернусь домой 
другой, но определенно стану 
улучшенной версией себя.

Своим подписчикам в соц-
сетях белоруска рассказыва-
ет о спортивных достижени-
ях и любви к путешествиям. 
Личную жизнь не афиширует, 
поэтому ее семейный статус 
неизвестен.

Еще минчанка участвует 
в различных благотворитель-
ных проектах и признается, 
что вдохновляется добрыми 
делами и искренностью прин-
цессы Дианы.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
СЛАВЯНОК
К слову, в этом году жюри 

покорили девушки со славян-
ской внешностью. Причем 
именно из России и Белару-
си. И вроде Корея не на нашей 
стороне, но против секретного 
оружия - красоты наших жен-

щин - не попрешь. Так, 44-лет-
няя жительница Барнаула На-
талья Чистякова (на фото 
справа) заняла на конкурсе 
третье место и завоевала ти-
тул второй вице-миссис.

Выглядит она, как и победи-
тельница, - головокружитель-
но. У Натальи две девочки-
близняшки, им по тринадцать 
лет. В родном Барнауле она 
известна не только как успеш-
ный визажист. Алтайка по-
могает женщинам, которые 
попали в трудную жизнен-
ную ситуацию. И еще органи-
зует помощь для детского до-
ма.

Ну а в бизнесе Наталья - ли-
дер сообщества визажистов 
в Сибири. Она создала курсы 
для начинающих специали-
стов и открыла свою студию. 
Еще у нее есть свой бренд 
кистей. В будущем хочет про-
должить создавать продукты 
для красоты.

Участие в конкурсе красоты 
стало для нее новым этапом 
в жизни и помогло выйти из 
депрессии после продолжи-
тельной болезни и набора 
лишнего веса. Вот что зна-
чит русский характер!

ДВЕ НАТАШИ - ОБЕ НАШИ! КРАСОТА � МЯГКАЯ СИЛА

Наталья Дорошко (слева) и Наталья 
Чистякова прошлись по конкурсной сцене 

единым фронтом и разрушили предвзятое 
отношение к Союзному государству.
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5. ВЕСЕЛЫЙ
Возле минского ЦУМа случайные про-

хожие и туристы любят делать селфи в необычном 
зеркале. По сути, оно является частью скульптур-
ной композиции. Бронзовые мальчик и девочка 
заглядывают в стекляшку, словно в витрину ма-
газина, а рядом их мама и папа выворачивают 
последнюю мелочь из карманов. Финансы поют 
романсы - никаких покупок. В народе цумовское 
семейство шутя прозвали шопоголиками. Хотя 
чего смеяться? Дело-то известное.

Щепетильную, но знакомую многим родителям 
ситуацию изобразил известный скульптор Виктор 
Жбанов. В белорусской столице много его тво-
рений - фотограф, банщик, почтальон, девочка 
с зонтиком, дама с собачкой и другие.

1. ИСТОРИЧЕСКИЙ
Александра Невского привыкли 

изображать на лошади в кольчуге и с мечом. 
Или с верной дружиной. Но в самом центре 
древнего Витебска новгородскому и влади-
мирскому князю установили весьма необыч-
ный памятник. Прославленный полководец 
и искусный дипломат держит на руках сына 
Василия, а рядом с ним - благочестивая же-
на Александра Брячиславна. Ничего удиви-
тельного! Княгиня была родом из города на 
Западной Двине, и именно здесь родился 
старший наследник Александра Невского.

Еще одна любопытная деталь об этом со-
юзе - венчание было благословлено иконой 
Эфесской (Торопецкой) Божией Матери. Зна-
менитый образ, по преданию, был написан 
святым евангелистом Лукой. А в Древнюю 
Русь из Константинополя был доставлен 
по просьбе преподобной Евфросинии По-
лоцкой.

3. НЕПОКОРЕННЫЙ
Хатынь  - символ 

всех сожженных гитлеровски-
ми и бандеровскими карате-
лями деревень и  хуторов. 
В массовом сознании об-
раз мемориального ком-
плекса неразрывно свя-
зан со скульптурой 
мужчины, который 
держит на руках 
сына.

«Непокоренный 
человек»  - хатын-
ский кузнец  Иосиф 
Каминский. Един-
ственный взрос-
лый, которому удалось 
выжить в тот жуткий мар-
товский день. Он вспо-
минал: «Мой сын Адам, 
обгорелый, неизвестно 
как выскочил из гумна, 
но в метрах десяти 
после выстрелов 

упал. Я подполз, приподнял его, 
но увидел: он был перерезан пу-
лями пополам. Адам еще успел 
спросить: «А жива ли мама?» 

И тут же умер».
Всю боль простого бе-

лорусского мужика, чья 
жена и младшие дети 
заживо горели в сарае, 

а  старший сын уми-
рал у него на руках, 
скульп тор Сергей 
Селиханов вопло-
тил в бронзе в кон-

це 1960-х. Сотни ты-
сяч туристов, приезжая 
сегодня в Хатынь и воз-
лагая цветы к  ногам 
«Непокоренного че-

ловека», читают слова 
безутеш ного отца: «Не дай 
Бог никому, кто на земле 

живет, чтоб не видели 
и не слышали горя 

такого...»

2. ПАТРИОТИЧНЫЙ
Быть воином - жить вечно. А что 

насчет тех, кто воспитывает сыновей истин-
ными защитниками Отечества и безропотно 
провожает их в бой? В свое время об Ана-
стасии Куприяновой писали все советские 
газеты: мать проводила на фронт пятерых 
сыновей, а сама ушла в партизанский отряд. 
Одного сына, Михаила, замучили в гестапо 
в феврале 1944-го. Похоронка на Степана 
пришла в июле того же года. 18-летний Петр 
в ноябре закрыл собой амбразуру вражеского 
дзота, повторив подвиг Александра Матро-
сова. Посмертно удостоен звания Героя Со-
ветского Союза. Николай пропал без вести 
в 1945-м. А Владимир, хоть и вернулся до-
мой после войны, вскоре трагически погиб.

В Жодино, где жила Анастасия Фоминич-
на, установили в ее честь величественный 
и трогательный монумент. Пятеро сыновей, 
уходящих строем на войну, и мать, которая 
прощается с ними навсегда.

Кстати, дом Куприяновой стоит в городе по 
сей день. Его в 1947 году построили солдаты 
воинской части, в которой служил младший 
сын Петя. Сегодня там находится единствен-
ный в Беларуси  Музей матери.
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ПЯТЬ СИМВОЛОВ 
РОДИТЕЛЬСКОЙ ЛЮБВИ
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Все как в жизни: 
мама, папа и куда-то 
вечно пропадающий 
ребенок.

Князь 
и княгиня 
почитаемы 
и в России.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Эта неделя в Синеокой началась Днем ма-
тери, а завершится Днем отца. Самое время 
присмотреться к памятникам и скульптурам, 
которые напоминают: родительский долг - 
главное, ради чего мы живем.

Сыновья строем 
уходят в бой, 
а мать ждет.

Пусть лучше 
земным шаром 
играют малыши.

Монумент, разрывающий душу.4. ТРАДИЦИОННЫЙ
Страна и нация разви-

ваются, когда в семьях воспиты-
ваются как минимум трое детей, 
считает Президент Беларуси. Он, 
к слову, и сам является трижды 
отцом.

А в Орше два года назад даже 
установили памятник многодет-
ной семье. Высота композиции - 
пять метров! Счастливые мама, 
папа и трое деток, не считая со-
баки, вместе поднимают вверх 
земной шар. Посыл автора Юлии 
Заренковой понятен: тут и стрем-
ление к развитию, и надежная 
опора, на которой держится наш 
хрупкий мир.
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